
il
A VER, niñas y niños, pongan atención, la palabra
para hoy es: incertidumbre. Y es que el esperado
regreso a clases, después de 17 meses de suspensión,
se parece más a un concurso de supervivencia que
a la aplicación de una buena política pública.

LOS BENEFICIOS del regreso a clases presenciales
son evidentes: desde la necesaria convivencia

entre los menores, que es mejor aprender en el
salón que en una tablet y hasta el impulso a una
nueva normalidad. Sin embargo, en el caso de las
escuelas públicas, la improvisación de la 4T pone
en desventaja educativa y sanitaria a millones de
estudiantes.

•1

TUVIERON ¡más de año y medio! para planear
la vuelta a los planteles y, sobre todo, para
acondicionarlos a fin de garantizarle a niñas y niños
condiciones básicas de higiene y salud. Pero, no, el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador no lo
hizo. De ahí que hace apenas un par de semanas, la
SEP convocó a padres de familia a darles una manita
de gato, pero prácticamente nadie fue

¦

NADIE tiene claro qué porcentaje de las y los
alumnos volverán hoy a las escuelas, pero quienes
lo hagan deberán llevar en su mochila gel,
cubrebocaé y la bendición, pa' ver cómo nos va
con el contagiadero.

• • •

LA ALIANZA que integran PAN, PRI y PRD hay
momentos en que se bambolea y quién sabe hasta
dónde aguantará tantas sacudidas. Los panistas
andan mosqueados porque hoy es la plenaria de los
senadores prnstas y su invitado estelar es el fiscal
Alejandro Gertz Mañero

A LOS LEGISLADORES y dirigentes del PAN les
inquieta que la bancada tricolor le dé tanto foro al
funcionario que ha puesto la FGR al servicio del
gobierno, persiguiendo a los adversarios que el
Presidente respetuosamente le sugiere.

ES POR ESO que los blanquiazules se preguntan si la
reunión de los senadores priistas con Gertz Mañero »
es por mero interés legislativo., o si es porque *
Miguel Osorio Chong quiere cuidar algunos temas
del pasado, como el software espía de Pegasus o las
irregularidades en los gastos de la extinta Policía
Federal

• • •

RECIÉN SALIDO de la imprenta, ya comenzó a
venderse el nuevo libro de AMLO titulado "A la

mitad del camino". Seguramente será un auténtico
bestseller, pues al menos en el Sector Salud a los
funcionarios les están pidiendo comprar el volumen,
voluntariamente a fuerzas. Baratito: 259 pesos por
libro; obvio en efectivo y sin recibo La compra
mínima sugerida es de un ejemplar, y la compra
"recomendada" es de dos ejemplares. ¡Hazte a un lado
Paulo Coelho!
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EN LA CIUDAD de

derechos, las protestas
contra las reformas

que se discutirán hoy
en Donceles —sobre
todo las relacionadas
con temas

inmobiliarios— estarán
bastante limitadas,
pues el recinto
amanece con un

cerco policiaco que lo
vuelve prácticamente
inaccesible.

Y, CONTRARIO a lo
que podría pensarse,
cuentan que no fueron
los morenistas quienes
pidieron el resguardo
para sacar sí o sí las
iniciativas, sino ¡la
panista Margarita
Saldaña!

COMO PRESIDENTA

de la Mesa Directiva,
ella misma envió
al Gobierno de la
Ciudad de México
los respectivos oficios...
¿pero con
qué beneficios?
ES LO QUE se

preguntan hasta
compañeros de su
partido por el riesgo
de que este tipo de
operativos acaben
encendiendo, más
que pacificando.
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Nada va a cambiar
Uno de los primeros ges
tos del nuevo Gobierno fue
la cancelación del Nue
vo Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México
(NAICM) y su reemplazo,
por el "Aeropuerto Interna
cional Felipe Angeles" (AI
FA), en Santa Lucía. Con
este nuevo aeropuerto, la
ampliación del de Tolu
ca (AIT) y la construcción
de la Terminal 3 del "Be
nito Juárez" se pretendía
mejorar la infraestructu
ra aeroportuaria del centro
del País y descongestionar
el espacio aéreo mexicano
(Plan Nacional de Desarro
llo 20192024). En ese sen
tido, el balance de mitad
de la gestión es negativo: 1)
se canceló la construcción
de la T3 en el AICM (ya ni
siquiera aparece en Presu
puesto de Egresos de la Fe
deración) y 2) se suspendió
la compra del 49 por cien
to de las acciones del aero
puerto de Toluca a la firma
Aleatica (por ende, se can
celó la ampliación).

En resumen, el nuevo
Sistema Aeroportuario
Metropolitano se redujo

a dos pistas destinadas
a la aviación civil en Santa
Lucía, con vuelos domésti
cos regionales.

TODO (LO QUE)
SE HIZO MAL
Pero eso no es todo. Porque
esta no es una simple his
toria de construcciones fa
llidas o aplazadas sino del
fracaso completo de un mo
delo que arrancó con fan
farria de trompetas des
cartando la construcción
del nuevo aeropuerto en
Texcoco que registraba un
53 por ciento de avance (la
cancelación tuvo un costo

de 163 mil millones 540 mil
pesos más la deuda de 80
mil millones de pesos  Au
ditoría Superior de la Fede
ración). Y siguió con la mi
litarización de la industria
aeroportuaria estatal usan
do 1) al Ejército Mexica
no en empresario aeropor
tuario y constructor oficial
de aeródromos civiles (se
le asignó la construcción
de aeródromos regionales
operados por Aeropuertos
y Servicios Auxiliares), 2)
convirtiendo a BANEJER

CITO y SEDEÑA en socios
de la empresa y 3) dise
ñando al AIFA, como aero
puerto mixto: civilmilitar
(Casas Lia, 2021). Todo al
revés de la legislación na
cional e internacional que
recomiendan no operar si
multáneamente el mismo
bloque de espacio aéreo (ci
viles y militares). Precisa
mente, esto impide obtener
una certificación interna
cional para AIFA (Convenio
Sobre Aviación Civil Inter
nacional).

Esta falta de política
pública hacia el sector se
refleja en la reducción pre
supuestaria de 140 millo
nes a la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC)
en el presupuesto 2021
del Gobierno federal (INI
JA, 2021). Es simplemente
imposible pensar que con
379.7 millones de pesos (el
más bajo del sector)
se pueda cumplir con las
obligaciones sobre todo
internacionales. Un buen
ejemplo de los costos del
incumplimiento es la pérdi
da de la categoría aérea (1)
de seguridad aeronáutica
de la Federal Aviation Ad

ministration (FAA) que po
ne al sistema de aeropuer
tos metropolitanos en una
situación delicada (como
poco seguros).

El ambicioso y renova
dor "Programa Sectorial de
Comunicaciones y Trans
portes 20202024" quedó
prácticamente en el olvido:
menor porcentaje de inver
sión extranjera, cielos ca
da vez más cerrados; ba
ja incorporación de nuevas
tecnologías; industria poco
amigable con el ambiente y
ecológicamente no susten
table; prácticamente sin uso
de nuevos combustibles,
etc. (Casas Lía, 2021)
Frente a esto, la decisión
de cancelar el aeropuer
to de Texcoco se antoja
un mero acto político (casi
de campaña) con enormes
costos que no son más que
un despilfarro absoluto de
recursos públicos.

Mientras tanto, a los
habitantes del Valle Metro
politano sólo les queda es
perar un empeoramiento
de sus traslados aéreos con
más saturación en los vue
los y aeropuertos. En resu
men, un peor servicio.
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Al que odia enséñalo a amar.

Al que duda enséñalo a creer.

Al que olvida el bien que ha recibido
enséñalo a recordarlo.

Al que está solo enséñalo a no temer
la soledad.

Al que sufre enséñale que su sufrimiento
pasará.

Al que teme a la muerte enséñale que es
puerta a otra vida.
Al malvado enséñale la bondad.

Al triste enséñale la alegría.

Al que está lejos de su prójimo enséñale
a acercarse a él.

Al soberbio enséñale la humildad.

Al que ha perdido el camino, la verdad
y la vida enséñale a buscar al que es la
vida, el camino y la verdad.

Así no te perderás nunca.
Así te encontrarás.
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Por los suelos

López Obrador actúa todavía como
candidato en campaña. De ahí sus
continuos ataques contra quienes
considera sus adversarios.

Entre sus muy escasos méritos
este escribidor tiene el de no
tomarse a sí mismo demasia

do en serio. Podría hacer suyos los
versos del poeta jerezano: "Yo sólo
soy un hombre débil, un espontáneo
que nunca tomó en serio los sesos
de su cráneo". Esa actitud salva de la
solemnidad pedante, una de las más
risibles formas que asume la cursilería
Cierta curiosa frase dice: "Fulano es
más serio que un puerco meando".
Nunca me he puesto a observar a uno
de los de la vista baja eufemismo
que usaba Sancho Panza para no decir
"cochino" o "cerdo" en el momento
de hacer de la chorra, pero supongo
que el símil ha de tener alguna base.
Todo lo anteriormente dicho me sirve
para manifestar que el hecho de no
creer que mis letras son dignas de ser
inscritas en bronce eterno o mármol
duradero me ayuda a jugar con las
palabras igual que cuando niño jugaba
con las canicas, o sea divirtiéndome,
gozando la ocasión. Por eso puedo
hacer juegos de palabras que las más
de las veces resultan deplorables, pe
ro que mis cuatro benévolos lectores
me perdonan. He aquí uno de esos
juegos, el último que se me acaba de
ocurrin "Con López Obrador se acabó
la investidura presidencial. En su lugar

quedó la embestidura presidencial".
Antes los presidentes de la República
tenían conciencia de serlo, y actuaban
con respeto a la dignidad del cargo
que ostentaban. Don Adolfo Ruiz Cor
tines, por ejemplo, solía ponerse su
sombrero junto al pecho para evitar
que alguien cometiera la imprudencia
de intentar darle un abrazo al presi
dente de México. Díaz Ordaz no se
exponía al riesgo de improvisar sus
discursos. Uno sólo le escuché im
provisado, y fue en la celebración del
centenario del glorioso Ateneo Fuen
te, de Saltillo, ceremonia en la cual
pidió hablar, aunque su intervención
no estaba en el programa. Fue ése,
lo digo por justicia, uno de los más
bellos discursos que he escuchado,
y conste que a lo largo de mi vida he
oído 749 mil discursos, más los que se
acumulen la próxima semana ¿Qué
me dicen ahora de aquella investi
dura presidencial? AMLO la trae por
los suelos, como guiñapo o trapeador.
Quizá ni siquiera recuerda que la lleva
en sí. Ya se vio lo sucedido en Chia
pas con la CNTE, ese forúnculo que
la República está condenada a llevar
en salva sea la parte; barril sin fondo
cuyos detentadores se salen siempre
con la suya a costa del erario y del
atraso educativo de los niños y jóvenes

de los estados donde tal gavilla de
dizque maestros campa por sus fue
ros. En el caso de la investidura pre
sidencial López Obrador se fue del
formalismo extremo al extremo im
portamadrismo. Y es que el caudillo
de la 4T actúa más como candidato
en campaña que como Presidente en
funciones. De ahí sus continuos insul
tos y ataques contra aquéllos a quie
nes considera sus adversarios. A falta
de investidura, embestidura Lástima
que esto no sea juego de palabras, sino
demérito para la figura presidencial
y para la nación... Un señor más que
maduro casó con mujer en flor de
edad, y además frondosa y calento
rra La pareja se fue de luna de miel
a Nueva York. Previamente el añoso
galán le había pedido a su doctor que
le prescribiera para la ocasión algunas
pastillas potenciadoras de la libido. El
facultativo le recetó unas de conocida
marca, y le hizo la recomendación de
que tomara sólo una, pues sufría de
cierta debilidad del corazón. La noche
de las bodas el provecto caballero pre
firió afrontar el peligro de la cardiopa
tía antes que arriesgarse a quedar mal
con su desposada, y al disponerse a la
consumación de las nupcias en vez
de tomarse una pastilla se tomó seis.
Murió en la Quinta Avenida.. FIN.
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Y al tercer año...

Al tercer año, el Presidente
disuade y deftne. Y pinta raya
a los que titubean. Olga,
Monreal, Velasco...

Al tercer año los presiden
tes suelen cantar la bronca
Lázaro Cárdenas advirtió

en su Tercer Informe, el 1 de sep
tiembre de 1937, que seguiría ade
lante "con firmeza y sin temor a la
insidia y la mala fe de que hacen
gala los oportunistas defensores de
una Nación a la que juzgan ultraja
da aunque sensiblemente la vean
progresar". Meses después vino la
expropiación petrolera

Adolfo López Mateos arreme
tió el 1 de septiembre de 1961 contra
quienes lo desafiaban "en nombre
de un pretendido sentimiento re
volucionario con ideario prestado"
(sindicalistas) y contra "oscuras
fuerzas sociales ... que desean per
petuar la injusticia, eternizar la
ignorancia y fundamentar sobre
el fanatismo... un sistema de vida
indeseable" (panistas). Al final en
tregó el poder a Díaz Ordaz.

Otros presidentes usaron su
Tercer Informe para llamar al diá
logo sin grandes resultados.

El actual Presidente no necesita
el Tercer Informe para cantar la
bronca ni para convocar al diálogo.
Pintó raya desde antes de tomar
posesión. Y ancla más.

La conferencia matutina del
lunes 23 fue premonitoria y defi
nitoria A propósito de la visita a la
OEA de los dirigentes del bloque
opositor de PRIPANPRD, el Pre
sidente hizo mofa de la ausencia de
un liderazgo contrincante y advirtió
a los suyos cómo será la ruta de
cierre de sexenio.

Cuestionó indefiniciones en
la izquierda "Quieren estar en el

centro, cuando uno tiene que repre
sentar con mucha claridad algo y a
alguien, es decir: 'yo defiendo a los
más necesitados, yo defiendo a los
pobres y esta es mi postura y estoy
en contra de los corruptos y es mi
postura; no ando ahí queriendo
quedar bien con todos', sino, con
definición, anclarse.

"Quieren quedar bien y enton
ces se desdibujan, y luego la gente
dice: '¿Y este a quién representa?,
'no pues representa a todos'. Noooo.
Hay que respetar a todos, a nadie
ofender, atender a todos, pero darle
la preferencia a la gente humilde,
eso es humanismo y esa la función
principal del gobierno", definió.

La semana decantó el significa
do de ese alegato.

El opositor Ricardo Anaya fue
citado a comparecer como acusado
en la indagatoria de corrupción
que tiene como testigo y delator
a Emilio Lozoya. Más allá de la
solidez del caso, lo que parecía un
acto político suicida encumbrar
a un opositor con una amenaza de
cárcel resultó un golpe de efecto
disuasivo.

Anaya huyó del país, los gober
nadores antagónicos, antes aliados
y bravucones, callaron ante el acoso;
los panistas perdieron el liderazgo
de la Cámara ante la complacencia
del PRI. Atrás de la raya

Aplicable a los suyos. Olga Sán
chez dejó la Secretaría de Goberna
ción para encabezar la presidencia
del Senado y vino de Tabasco Adán
Augusto López. Incómoda presen
cia para Ricardo Monreal quien
aspiraba a Segob y ahora comparte

liderazgo senatorial y acumula sin
sabores.

En 2013, en su libro La larga
travesía, escribió: "Un reto fun
damental para los candidatos y
partidos de izquierda es posicio
narse en el electorado de 'centro',
representado, generalmente, por
un ciudadano de clase media ur
bana, con ingresos propios, infor
mado, sensible a las campañas de
diferenciación y polarización, y
con aspiraciones de mejoría en su
estatus".

Frente a lo dicho el lunes 23 por
AMLO, que cuestionó a la "izquier
da quedabien", y los manotazos
que recibe desde Palacio, o esconde
Monreal su libro o asume sus cami
nos acotados.

Y ofendido por el bloqueo de
activistas de la CNTE chiapaneca
que impidieron su paso hacia la
sede de la conferencia matutina
durante su gira por el sureste este
fin de semana, el Presidente encaró:
"los dirigentes no los maestros de
la CNTE en Chiapas tienen dife
rencia con el gobernador que no
tenían con el gobernador anterior,
que se llevaban muy bien y que
en una de esas se siguen llevando
bien".

Llanamente dijo que la respon
sabilidad de los distintos desórde
nes existentes en Chiapas tiene
color verde, pintado por "el gober
nador anterior" Manuel Velasco,
quien ha sido su aliado.

Mensaje al Tercer año. A los
que titubean: están conmigo o están
con el enemigo. Y si ya eres enemigo,
échate a correr.
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Definiciones 4T
En la 4T el principio
jurídico de presunción
de inocencia se cambia por
"eres culpable hasta que el
Poder Ejecutivo decida lo
contrario". La independencia
de los Poderes de la Unión

es un impedimento para la
"gobernabilidad" del país.
Los órganos autónomos
constituidos por la
democracia también son

un impedimento.
Aparentemente, la

"ideología" oficial tiene
que ser impuesta y la
sumisión total de vidas

y haciendas al poder es el
único camino aceptable.

Juan Ignacio Martí
Ciudad de México
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Desaprender

Los niños se contagian y contagian.
Se deben ampliar los programas de
vacunación a los menores de edad

promover mascarillas y ventilación.

"Educación es lo que sobrevive
cuando lo aprendido se ha olvidado".

B.F. Skinner

Un reportaje de la BBC contaba
este 28 de agosto el caso de
Radhika Kumari, una niña da

lit ("intocable") de 10 años en el estado
indio de Jharkhand que, 17 meses des
pués de haber dejado de tener clases,
ha olvidado buena parte del alfabeto
hindi que con anterioridad manejaba
bien.

En la India, como en México y
otros países pobres, la suspensión de
clases presenciales ha significado que
niñas como Radhika se están que
dando sin educación. En su aldea no
hay internet; y, si bien las televisoras
han estado transmitiendo clases, no
alcanzan a ciertas comunidades o no
cumplen con eficacia la labor educa
tiva El economista Jean Dreze entre
vistó a Radhika y a 35 niños más de
nivel primaria en su aldea y llegó a la
conclusión que 30 de los 36 "no podían
ya leer una sola palabra".

En la India como en México, las
clases medias y altas han logrado sa
car algún provecho de la instrucción
a distancia. Sus familias cuentan con
internet, teléfonos inteligentes, com
putadoras y televisores, sus padres
tienen la preparación para apoyar
a sus hijos; los más pobres, no. Una de
las consecuencias del cierre de clases
ha sido profundizar la brecha entre

pobres y clases medias y altas. Radhika
estaba en segundo de primaria cuando
se suspendieron sus clases y ahora
ha pasado a cuarto. Como en México,
en la India se promueve automática
mente a los niños sin importar sus
conocimientos. Radhika, sin embargo,
no solo no ha aprendido nada nuevo,
sino que ha desaprendido mucho de
lo que sabía en sus dos primeros años
de primaria

La Unicef emitió el pasado 10 de
febrero un comunicado en el que se
ñalaba: "Los efectos del cierre son
devastadores y los niños en mayor
situación de vulnerabilidad pagan el
precio más alto... En el mundo se ha
registrado un deterioro en la capacidad
de los niños de leer, escribir y realizar
operaciones matemáticas... Por estos
motivos Unicef hace un llamado a la
reapertura de los centros de desarrollo
infantil, escuelas y colegios, de manera
progresiva voluntaria y segura., cuan
do antes sea posible... El beneficio de
reabrir las escuelas supera con creces
el costo de mantenerlas cerradas".

Entiendo la decisión del presi
dente López Obrador de volver a cla
ses presenciales hoy "truene, llueve o
relampaguee... Vamos a prepararnos
para regresar a clases porque nada sus
tituye las clases presenciales. Es bueno
el sistema de educación a distancia,
pero no es lo mismo". Sí, las escuelas
deben abrir.

No podemos esperar, sin embargo,
que la reapertura no tenga consecuen

cias en la salud. Sí habrá infecciones.
Es falso que los niños no se contagien
y no contagien. El gobierno federal
debe ampliar ya sus programas de
vacunación a los menores de edad.
Las escuelas deben tener protocolos
razonables para reducir la difusión
de la enfermedad. No tiene caso po
ner "tapetes sanitarios", que no sirven
para nada, pero sí promover el uso de
mascarillas y ventilar los salones. No
cuestiono el regreso a clases, sino el
que en 15 meses de cierre no se hayan
tomado medidas para preparar las
escuelas para el inevitable retorno.

El daño a los niños es enorme
y difícilmente se recuperará el reza
go, pero no podemos permitir como
sociedad que se siga acumulando. No
sabemos cuánto tiempo durará esta
pandemia. El coronavirus ha mostra
do no solo una enorme capacidad de
contagio, sino también de mutación
y adaptación. La pandemia puede
durar un año, cinco o quedarse con
nosotros, como la influenza y tantas
otras enfermedades. La sociedad, sin
embargo, no puede cerrar las escuelas
de manera indefinida.

• UPS, UNOPS
Mientras el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, dice que ya se compraron to
dos los medicamentos que faltaban, el
consejo técnico del IMSS advierte que
la UNOPS incumplió con la compra
de casi el 50 por ciento de los medi
camentos que solicitó la institución.
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¿El nuevo favorito de AMLO?
::::: Nos comentan que la Ayudantía del presi
dente Andrés Manuel López Obrador
siempre es muy celosa en la seguridad del
Ejecutivo federal, pero es en especial en los
viajes por avión que la seguridad y la aten
ción se incrementa, por lo que únicamente
Daniel Asaf, quien Mera la Ayudantía, tiene

permitido sentarse al lado
| del Presidente, o su esposa
| Beatriz Gutiérrez Müller,
d cuando lo acompaña. Sin
I embargo, esta medida de
I seguridad ayer domingo

cambió, cuando el presiden
te le pidió a una integrante
de la Ayudantía que fuera al

Adán Augusto asiento en donde estaba
López sentado Adán Augusto Ló

pez Hernández, quien lo
acompañaba en el vuelo, para que se fuera a
sentar con él, por lo que Asaf tuvo que sen
tarse en otro lugar. Nos informan que de la
' casi hora y media que duró el vuelo, poco
más de una hora ambos tabasqueños fueron
platicando muy a gusto. Nos detallan que en
el vuelo también viajaban Zoé Robledo, titu
lar del IMSS, y Víctor Manuel Villalobos,
secretario de Agricultura. Esta deferencia de
viajar todo el vuelo con el Presidente, nos ha
cen ver, solo había ocurrido con Alfonso Ro
mo, extitular de la Oficina de Presidencia. No
más. No cabe duda, el Presidente se ve que
tiene sus preferidos, y aunque solo lleva unas
horas en el cargo, su paisano es uno de ellos.
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Nueva realidad en la cámara
::::: Nos cuentan que este domingo quedaron
conformados los órganos de gobierno en la
instalación de la 65 Legislatura. Pero lo más
relevante es que, de acuerdo a lo pactado entre
las fuerzas políticas, Morena transitará el 2024,
año de elección presidencial, sin tener la presi
dencia de la Mesa Directiva, ni la Junta de
Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara
de Diputados. Nos cuentan que el PRI, con
Rubén Moreira, presidirá la Junta en el pri
mer año; luego, Ignacio Mier (Morena), y en el
24, le tocará al panista Jorge Romero. "Fue
para amarrarles las manos (a Morena) en el
año presidencial", respondió un integrante de
la oposición al cuestionarle por esta distribu
ción. Al final, la 4T sólo presidirá la Jucopo y
la Mesa uno de tres años, y la oposición estará
dos años en ambos órganos de gobierno. ¿Ad
misión en la 4T de una nueva realidad?

Sheinbaum rechaza ansias
presidenciales
::::: El fin de semana se llevó a cabo un evento
de Morena en el que hubo asistentes de alto
nivel capitalino, entre ellos los alcaldes actua
les de Xochimilco, Magdalena Confieras,
Miguel hidalgo, así como Dolores Padierna

y los diputados locales de
Morena; también acudió
Mario Delgado, dirigente
nacional del partido. Nos
comentan que ante tanta
concurrencia, no faltó quien
preguntara a Claudia
Sheinbaum, jefa de gobier
no de la CDMX, cómo veía

Claudia su eventual candidatura a la
Sheinbaum Presidencia de la República,

a lo que la funcionaría res
pondió categórica: "Compañeros: ¡olvídense!
En este momento lo único que debe intere
sarnos es respaldar al Presidente con nuestro
trabajo. Hoy es un grave error ponerse a pen
sar en construir tribus o bloques".
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Llegan youtubers a la
conferencias de Sheinbaum
::::: Todo parece indicar que la administra I
ción capitalina va a replicar todo lo que

hace el gobierno federal.
En el tema de comunica
ción social, nos dicen, es
tá listo que en las confe
rencias de la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum Pardo, participen
los famosos youtubers
que acuden a la conferen

Claudia cia mañanera, para reali
zar preguntas a modo a laSheinbaum

mandataria capitalina y
salvar algunos cuestionamientos incómo
dos. Además, nos platican que a algunos
de ya les adelantaron información de
obras para que la repliquen. El tema es
que por estos personajes van a quitar es
patios y preguntas a los reporteros de di j§
versos medios de comunicación.

Suspenden Banco del Bienestar ^
enCoyoacán
::::: Quien no ve llegar la suya es el consejero Y
Jurídico de la Ciudad de México, Néstor Var

gas Solano, pues ahora se
ha metido en un gran pro
blema al dar luz verde para
la construcción del Banco gl
del Bienestar en el Parque
Xicoténcatl, en la alcaldía *i
de Coyoacán. Él tema es
que dicha medida no sólo
generó la inconformidad de
los vecinos, sino que tamNéstor Vargas

Solano bién en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento, donde se |

dio la orden de que esa obra se suspenda de
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i
jóvenes de cinco alcaldías se
quedan sin vacunas
::::: Los jóvenes de 18 a 29 años de las alcal
días de Iztapalapa, Coyoacán, Azcapotzalco, :
Cuajimalpa y Alvaro Obregón han sido los
más castigados en este proceso de vacuna :
ción contra el Covid19, pues nos adelantan
que esta semana no habrá vacunación y
son los únicos que faltan, por lo menos, pa
ra tener su primera dosis. Según las autori
dades capitalinas están preocupadas por
que ya querían vacunar a los jóvenes antes j
del inicio de las clases, pero ahora, además
del retraso también se les juntó la aplica
ción de la segunda dosis contra el coronavi
rus al sector de 30 a 39 años.

PVEM incorpora a operadores de
Toledo 1
::::: Los tentáculos del diputado desaforado del
PT, Mauricio Toledo, llegaron desde Chile y

han envuelto al Partido Ver

de Ecologista de México
(PVEM). Nos aseguran que
tres de sus más cercanos
operadores políticos están
en el primer círculo de cola
boradores de Jesús Sesma,
quien ya los contempla den
tro de su equipo de asesores
en la próxima Legislatura en

Mauricio el Congreso de la Ciudad. Se
Toledo trata de Salvador Frausto,

exdelegado interino de Tole
do; Héctor Morales, exdirector general de
Desarrollo Económico en la administración de s.
Valentín Maldonado y Ramón Flores,
quien en la pasada elección contendió por
una diputación local en Coyoacán y se le acu
sa de orquestar los "sillazos" durante un even
to de precampaña de la actual jefa de Gobier
no. ¿Qué dirán en el gobierno central de estas
nuevas incorporaciones de sus aliados?

,r
i
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Sin justicia para José Eduardo;
edil insiste en lavarse las manos
::::: En Yucatán, nos platican, el alcalde de
Mérida, Renán Barrera Concha (PAN), está
en la mira por buscar a toda costa limpiar su

imagea sin priorizar la jus
ticia para el joven víctima
de violencia policial, José
Eduardo Ravelo. El tema,
nos dicen, es que exámenes
médicos y la autopsia ya re
velaron que el 21 de julio
pasado, José Eduardo fue
violado y recibió una golpi
za que le causó, días desRenán Barrera

pués, la muerte por síndroConcha

me de disfunción orgánica
múltiple, secundaria a politraumatismo. No
obstante, nos añaden, ante lo evidente, don
Renán asegura que estas pruebas no son sufi
cientes'y persiste en su negativa de reconocer
que elementos de la Policía Municipal de Mé
rida son los únicos que detuvieron y mantu
vieron en custodia al joven veracruzano el día
que fue objeto de violación y tortura ¡Qué tal!
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Falso indígena se oueda sin cutid
::::: En mayo pasado, cuando trascendió que
el diputado federal del PAN, Óscar Daniel
Martínez, pretendía la reelección mediante

una candidatura indígena,
nos recuerdan, algunos de
sus compañeros de partido
advirtieron que habría pro
blemas, no obstante, esas
voces fueron subestimadas
por el legislador, ya que
contaba con una constancia
que lo acreditaba como
miembro de una comuniÓscar Daniel

Martínez dad indígena en Guerrero,
lo que resultó en la obten

ción de la diputación pluri. Sin embargo, nos
indican, a don Óscar le duró poco el gusto,
pues la molestia de la comunidad indígena
que lo desconoció le tiró la diputación y no
sólo eso, también quedó al descubierto que
nació en Chihuahua, reside en Cuernavaca,
pero también es vecino de la Ciudad de Méxi
co. ¿No que era indígena guerrerense?

Suenan las golondrinas y culpas
Nos cuentan que el gobernador de Zacate

cas, Alejandro Teüo (PRI), comenzó con los
mensajes del adiós, ya que un día y otro tam

bién, sube a sus redes socia
les videos para dar a cono
cer los resultados de su
quinquenio, lo que deja ver
que, por la pandemia, la
violencia y la falta de recur
sos, a don Alejandro le urge
entregar la estafeta a David
Monreal (Morena). Incluso,

Alejandro nos añaden, el mensaje que
Tello ha enviado a su sucesor es

que no incrementó la deu
da, pues se la pasó pagando la que le hereda
ron otros góbers, aunque lo que sí reconoció
el priista es que en seguridad no obtuvo los
resultados deseados, pero que confía que la
siguiente administración logre regresar la paz.
¡Vaya honestidad de despedida!

Triste bancada tricolor
::::: Quien está que no lo calienta ni el sol, nos
cuentan, es el líder del PRI en Yucatán, Fran
cisco Torres, pues a partir del próximo mar
tes, el tricolor tendrá por primera vez en su
historia en el estado una bancada de apenas
tres legisladores, encabezada por Gaspar
Quintal Pana, uno de los militantes de cepa.
En este sentido, nos dicen que don Francisco
es quien se ha llevado las críticas y cuestiona
mientos por la derrota de su partido el pasado
6 de junio, puesto que que el priismo no ganó
ninguno de los 15 distritos electorales de la
entidad y solamente logró meter a tres dipu
tados como candidatos plurinominales. ¿Se
repondrán o se acostumbrarán a la derrota?
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IPAOLA ROJAS

¿No ceder al
chantaje?
Fue el viernes pasado en

Tuxtla Gutiérrez. Cien
tos de manifestaciones

bloquearon el paso al presi
dente López Obrador y la
conferencia mañanera tuvo
que empezar sin él. Eran inte
grantes de la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de
la Educación. Al día siguiente,
volvieron a detener el avance
de la camioneta en que se
desplazaba el presidente en
Chiapas. Le exigieron la reins
talación de. una mesa de ne *
gociación con el gobierno.
Advirtieron que ellos no vol
verán a las aulas. Dejaron cla
ro que llueva, truene o relam

paguee, no reanudarán las
clases presenciales.
La CNTE surgió en 1979 pre

cisamente en Chiapas, como
protesta por el control que ejer
cía en el gremio el Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Educación. Con el paso de los
años, la Coordinadora adquirió
fuerza en algunos otros estados
como Michoacán, Guerrero y
sobre todo Oaxaca. En sus ma
nos estuvieron durante déca

das las plazas magisteriales.
Podían venderlas o hasta here
darlas. Las promociones esta
ban también bajo su control.
En 2013 se aprobó una refor

ma que buscaba terminar con
ese esquema. En ella se plan
teaba evaluar a los profesores
para otorgarles capacitación si
no contaban con el nivel ade
cuado para estar frente al aula.

Contemplaba además que la ;
obtención de las plazas y la
asignación de ascensos se diera
por méritos educativos. Como
era de esperarse las protestas
de la CNTE fueron intensas,
pero a pesar de la resistencia se
procedió a su implementación.
Se esperaba que con ello se lo
grara finalmente mejorar la ca
lidad de la educación en Méxi

co. Hay que decir que el nivel
educativo de los estados en los
que la CNTE tiene influencia es
el más bajo del país.
Sin embargo, la reforma

educativa no llegó muy lejos.
En 2019 se aprobó una contra
rreforma que eliminó al Insti
tuto Nacional para la Evalua
ción de la Educación y volvió a

abrir el paso para el control
sindical de la educación. Los

procesos para asignar plazas y

ascensos regresaron al esque
ma anterior. La Coordinadora
se salió con la suya.
Por eso llama la atención

que hayan sido precisamente
integrantes de la CNTE quie
nes impidieran al presidente
llegar a su conferencia maña
nera. Esta administración los
ha beneficiado, pero al parecer
no les resulta suficiente.
Llama también la atención

que durante el bloqueo del
viernes el presidente haya di
cho que no puede ser rehén de
nadie ni someterse a ningún
grupo de interés. Mencionó
que no cedería al chantaje, pe
ro es tarde para plantearlo. Ce
dió desde que echó para abajo
la reforma educativa y devol
vió a la CNTE el control de las
plazas magisteriales. •

@PaolaRo]as
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La crisis de los Alemán, ¿el fin
de un imperio?
Los problemas financieros

de los Alemán, las múlti
ples denuncias en su con

tra tanto del SAT como de los
proveedores y clientes de inter
net, además de la orden de pre
sentación y ficha roja girada en
contra del presidente del Grupo,
Miguel Alemán Magnani, han
tomado dimensiones de una cri
sis que ya reconocen interna
mente tanto en la familia como
en las empresas donde se prepa
ra un fuerte ajuste con recortes
de personal y una "reestructura
necesaria y dolorosa" que fue
anunciada hace, unos días a to

dos los trabajadores y directivos
del grupo empresarial.
En una carta firmada por el

patriarca del Grupo Alemán, Mi
guel Alemán Velasco, fechada el
24 de agosto y dirigida "A todos
los colaboradores de Grupo Ale
mán y Compañías relaciona
das", se les informa que la ausen
cia de las cabezas de la familia, al
frente de las compañías, se debe
"a la suma de dificultades por las
que estamos atravesando, tanto
a nivel familiar, mediático y so
bre todo en el contexto empre
sarial". Por esa razón, explica el
empresario y exgobernador de
Veracruz, "las cabezas responsa
bles familiarmente, tanto del Fa
mily Office de Mariano Escobe
do, Claudia mi hija, como del Fa
mily Office de Rubén Darío, Mi
guel mi hijo (ambos Alemán

Magnani) no han podido mos
trarse frente a ustedes como re
presentantes de la familia".
Luego Alemán Velasco reco

noce en su carta que la gravedad
de las dificultades que enfrenta
su Grupo empresarial y su fami
lia los llevarán a achicarse para
adecuarse "a nuestra nueva ca
pacidad económica", y les anun
cia el nombramiento de un so
brino suyo, como el responsable
de reestructurar a todas sus em
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presas y recortar personal para
disminuir su tamaño: "En estos
muy difíciles momentos fami
liares y empresariales es indis
pensablequesíexistaunrespon
sable miembro de la familia que
consolide toda la información
queconduzcaaunareestructura
necesaria y dolorosa para noso
tros, en el sentido de adecuar la
dimensión y número de colabo
radores a nuestra nueva capaci
dad económica".
Y para el recorte y achica

miento de las empresas del Gru
po, el patriarca Alemán les infor
ma que ha nombrado a su sobri
no, Vincent Minnelli Magnani,
como "Coordinador General de
los asuntos de la Familia", quien
será el responsable del proyecto
para "redimensionar la opera
ción necesaria". Finalmente el
fundador del grupo empresarial
que se reconoce en crisis les ga
rantiza a sus empleados que "las
directrices que le hemos dado a
Vincent, son apegarse en todo
momento a la legalidad en cual
quier decisión que él llegue ato
mar en materia laboral o de cual
quier otra índole" y termina su
misiva agradeciendo a todos sus

colaboradores "por sus labores
pasadas y desearles el mejor fu
turo posible",
La carta, de la que esta colum

natieneuna copia, fuedistribuida
entre directivos y empleados de¡
las distintas empresas del Grupo
Alemán, para avisarles de la re
ducción y el recorte que habrá,
tanto de las empresas como del
personal que labora en ellas,
Al inicio del sexenio, la 4T pa

recia sonreirles a los Alemán,
que tenían una relación amisto
sa con el presidente, tanto que
López Obrador los nombró co
mo parte de su "Consejo Asesor
Empresarial". Pero la cercanía
no bastó para que el SAT de Raj
quel Buenrostro les cobrara
adeudos fiscales y amenazara
con meter a la cárcel "a toda la
familia si no pagan", lo que pro
vocólahuidayelexiliodeunade
las familias más representativas
de una época en la que hacer pol
lítica y negocios al mismo tiem
po era una de las prácticas del
sistema, al amparo del cual se
crearon inmensas fortunas y
emporios empresariales. Hoy
uno de esos imperios parece lie
gar a su fin. •
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Dos orgullosos
mexicoamerícanos
El saldo de México en

los Juegos Olímpicos
incluyó un escándalo

con algunas jugadoras del
equipo nacional de softbol,
que descartaron sus unifor
mes en la Villa Olímpica an
tes de su vuelo de regreso. La
polémica me pareció ridicu
la: un uniforme deportivo no
es equivalente a la bandera
nacional, mucho menos a la
identidad nacional. Por des
gracia, el caso despertó al
viejo chovinismo mexicano.
Expertos en linchamiento en
redes sociales se lanzaron
contra las atletas. Vale la pe
na reparar en uno de los in
sultos porque sirve para re

velar un debate pendiente
del ser mexicano. Muchas
voces llamaron "pochas",
"gringas" y similares a las ju
gadoras de softbol, cuestio
nando no solo su valía como
mexicanas sino incluso su
identidad como mexicanas.
Esos adjetivos son moral

mente repugnantes: la discri
minación nunca es un argu
mento. Pero además ignoran
la complejidad de laidentidad
mexicoamericana. En esta
época de ánimo incluyente en
el lenguaje, bien valdría la pe
na sopesar lo que supone ser
mexicano y estadounidense.
Aunque hay referencias

más cultas, quedémonos en

el mundo del deporte.
En las últimas semanas,

dos jóvenes jugadores de fut
bol de raíces mexicanas pero
con apego a Estados Unidos
eligieron al equipo al que re
presentarán en competen
cias internacionales. Uno, el
portero David Ochoa, eligió
jugar con México. Otro, el de
lantero Ricardo Pepi, escogió
a Estados Unidos. Tenemos
la suerte de que los dos ex
plicaron sus razones.

Ochoa lo hizo en el sitio Pla
yeas Tribune. Ochoa explica
que su "camino" no tiene sen
tido si no se comprende lo que
implica haber nacido en Ox
nard, California, con una vi
brante comunidad mexicana.
"En la iglesia, los sermones
eran en español Cantábamos
el feliz cumpleaños en espa
ñol, íbamos a comer tacos". El
sueño de Ochoa era entrenar
con Chivas, el equipo favorito
de la familia entera. Lo logró a
los quince años.
Ochoa fue muy infeliz.

"Era muy duro estar con los
niños mexicanos en Chivas.
Yo siempre era el gringo", es
cribe. "Cada vez que me
equivocaba en alguna pala
bra ¡Pinche gringo!". El acoso
lo sumió en una depresión y
perdió la ilusión por jugar. La
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recuperó gracias al sistema
de fútbol estadounidense.
En el Real Salt Lake,

Ochoa se reencontró con su
talento. Semanas después,
decidió que su futuro estaba
con México, aunque en Chi
vas lé hubieran llamado
"gringo" y lo hubieran discri
minado años atrás.
Un par de meses después

de Ochoa, tocó el tumo a Ri
cardo Pepi. Nacido en El Paso,
Texas; Pepi es un bdén pros
pecto como delantero. Creció,
como todo niño de frontera,
conunpieenMéxicoyotroen
Estados Unidos. Sus padres
. son de Juárez. La oportuni
dad de desarrollarse como
profesional la encontró en Te
xas, donde aprendió a jugar
fútbol y debutó como profe
sional. Hace unos días, Pepi
anunció que jugará con Esta
dos Unidos. "Este país nos ha

dado a mí y a mi familia un
hogar y un sinfín de posibili
dades para lograr mis sue
ños", dijo en un comunicado
en redes sociales. Cuando al
guien le pidió que se definie
ra, fue claro. "Soy mexica
noestadounidense y estoy
muy orgulloso de mi heren
cia. Es algo que nunca me qui
tarán, no importa en qué
equipo nacional juegue".
¿Es más mexicano David

Ochoa que Ricardo Pepi? En
absoluto. Los dos comparten
una identidad compleja, vas
ta y, en muchos sentidos,
conmovedora. Son mexicoa
mericanos. No "gringos" (ni
mucho menos "pinches grin
gos". No "pochos". Mexicoa
merícanos, de Oxnard y El
Paso. Quizá cuando com
prendamos a cabalidad qué
significa eso podamos dejar
nos de discriminaciones. •
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Negación de la justicia
Arturo Rafael Alcocer Be

tancourt le envió a su
madre un mensajedeau

dio. Le relató que esa tarde alguien
le había roto la tubería del agua:
"Yo llegué, abrí la puerta, sal

go a la terraza y veo que ya no hay
tubería del agua, no hay agua en
toda la casa. Saco mis herra
mientas, y pasa ese cabrón que
está saliendo del penal y es el
nuevo novio de Paulina...".
Paulina era la exesposa de Ar

turo Rafael, habían tenido una
niña y más tarde se habían se
parado, al parecer en malos tér
minos porque él contó que en los
últimos meses era víctima de
agresiones constantes.
La tarde en que le rompieron la

tubería, comenzó una pelea. Ar
turo Rafael salió muy golpeado.
Era el lunes 5 de julio. El lugar, la
ciudad de Mérida, Yucatán. Ma

dre e hijo intercambiaron llama
das y otros mensajes. Pero de
pronto, Arturo ya no respondió.
El jueves 8 la señora Ingrid, ma

dre de Arturo,fueavisitaño. Trans
cribo el relato que me ha hecho:
Iba a llevarle el ab^uerzo.

Eran las 2:25. Al dar la vuelta a la
esquina vi la reja abierta y las lu
ces de la entrada encendídas.Se
me hizo muy extraíkx Me aco
qué a la pueitay vi huellas de z%
patos con sangre".
La señora Ingrid entróala casa.

Hay ocho fotografías que ella to
mó en el lugar, en tanto esperaba
la llegada de las autoridades.
Halló a su hijo tendido en el pa

sillo. Habíasangreportodos lados.
Un verdadero baño de sangre. En
tre las piernas de Arturo estaba ti
rada una cubeta de color blanco.
La señora Ingrid salió a pedir

ayuda. Una vecina llamó al 911. Las

autoridades señalaron que el ho
micidio había ocurrido entre 24 y
36 horas atrás. Ella había hablado
con él por última vez el 7 de julio,
a las 1829. Fue una llamada que
duró 14 minutos. Él le refirió que el
clima de agresiones porparte de su
exmujer y su familia continuaba.
L$ dijo que una tía abuela de ella se
había ahorcado y que en ese mis
mo instante la estaban velando. Le
dijo que le mandaban amenazas e
insultos a través de Facebook.
El 5 de julio, el día del pleito

porla tubería, Arturo le había en
viado a su madre varias fotogra
fías en las que aparecía con el
rostro golpeado, tenía heridas
serias en los pómulos y varios
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rastros de sangre.
Ahora estaba ahí, tendido en

el pasillo, con 26 cuchilladas en
el cuerpo.
Un familiar de Arturo me es

cribió: "José Eduardo Ravelo no
es el único que no tiene justicia
en Mérida" (se refería al joven
asesinado a golpes hace unas se
manas). Me relató con lujo de de
talles la escena dantesca del des
cubrimiento de su cadáver, y to
do lo que siguió: la indiferencia
gubernamental, el desprecio de
los burócratas, su falta de empa
tia y, desde luego, la brutal au
sencia de resultados:
"Hasta el día de hoy no hay

ningún detenido, ni hay avance
erijas investigaeionesdelaFiaca
lía del estado. La señora Ingrid,
desde e9e día, nohaparadodedar
vueltas en la Fiscátta, dor>desok>

no sirven las máquinas"'.
Hablé con la señora Ingrid: "En

la puertahabia huellas dezapatos.
Me preguntaron '¿Reconoce esas
huellas?". Eran las huellas de unos
tenis Nike. En la casa había seis
huellas diferentes. Según me dije
roa una les había "brincado' en la
base de datos, y era precisamente
la de un sujeto que había estado en
un penal porque le cortó o intentó
cortarieelbrazoauna persona con

cubeta la habían usado para tratar
de borrar las huellas con agua..".
Alguien de la fiscalía le dijo a

la señora que había un video
captado esa noche en el que dos
personas se lavaban las manos y
se limpiaban la ropa. Más tarde
le dijo que aquellas imágenes no
probaban nada. Poco después
ella descubrió uno de los panta
lones de su hijo tirado junto a un
cárcamo cercano.
"Trataron de desaparecer todo

rastro, fueron a tirar sus pantalo
nes (lo habían hallado en calzo
nes) pero dejaron varias huellas
en la casa... Y la respuesta de la
fiscalía: 'no le podemos dar la car
peta'. 'ahorita no estáel fiscal', '¿Ya
viene otra vez?, Si apenas estuvo
aquí ayer?", 'El fiscal salió a comer,
no tiene hora para regresar"'.
Termina su relato el familiar de

la señora Ingrid: "Lo único que la
madre, la abuela y los familiares
dé Arturo Rafael exigen es justi
cia. Nada más. Pero lo que sufren
es la negación de la justicia, el tra
to inhumano de la fiscalía: hoyvi
venencamepropialafaltadeem
patía hacia el ser humano... ¿Es
posible darle voz a una madre que
está viviendo esto?". •
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Después de Ja Iniciativa Mérida
En una reunión con la ban

cada de Morena en el Se
nado, el canciller Marcelo

Ebrard afirmó que la Iniciativa
Mérida está muerta y que solo se
espera "el acta de defunción".
No es la primera vez que lo

dice. Afirmó básicamente lo
mismo hace un mes en una en
trevista con el Washington Post.
No se equivoca: la Iniciativa
Mérida está muerta y enterra
da. Pero esa no es novedad: el
deceso ocurrió en 2016, en el
momento de la victoria electo
ral de Donald Truiiip.
La Iniciativa Mérida fue un

mecanismo para a) instituciona

lizar la cooperación con Estados
Unidos en materia de seguridad
y b) construir una relación basa
da en un principio de correspon
sabilidad por el problema del cri
men organizado trasnacional.
La asistencia financiera y técni
ca estaba concebida como la ex
presión material de esos princi
pios: en términos estrictos, Esta
dos Unidos no estaba ayudando
a México, sino que lo estaba
compensando por su contribu
ción en un reto común.
El unilateralismo de Trump

dio al traste con ese arreglo. En
los círculos trumpistas, Méxi
co era el problema, no una par

te de la solución. Algo como la
Iniciativa Mérida no tenía mu
cha cabida en esa concepción
ideológica.
Es cierto que algunos fondos

de asistencia siguieron fluyendo
durante la administración

Trump (aproximadamente 600
millones de dólares desde 2017),
pero eso se explica más por las
peculiaridades del proceso pre
supuestad estadounidense —la
asignación de fondos para bene
ficiar a clientelas de legisladores
individuales— que por un com
promiso con el proceso. Toda la
arquitectura de gobierno surgi
da de Mérida —las reuniones de
alto nivel, los grupos de imple
mentación, etc.— desaparecie
ron o perdieron relevancia en
esos años.
La presidencia de Joe Biden

ha cambiado un poco la ecua
ción. En Washington, hay mejor
disposición para relanzar un
arreglo como el de Mérida, pero
se topa ahora con un gobierno
mexicano que es francamente
hostil al concepto. Es cierto en
tonces lo que dice Ebrard: no hay
como revivir al muerto.
¿Qué sigue entonces? Si se

busca un nuevo acuerdo de
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cooperación con Estados Uni
dos, ¿cuáles serían sus contor
nos? ¿Cómo sería distinto de
Mérida?

Es allí donde la cosa se pone
más peliaguda. El actual gobier
no mexicano ha sido claro sobre
lo que no quiere, pero mucho
menos sobre lo que sí persigue
en materia de seguridad con Es
tados Unidos.
Se ha hablado de dar un en

foque más social a la coopera
ción, de atender las causas pro
fundas de la inseguridad, pero
no ha habido hasta ahora un ate
rrizaje programático muy claro.
Fuera de algunas promesas va
gas de financiamiento a proyec
tos de desarrollo y de algunas
iniciativas locales de prevención
social de la violencia, no haymu
cha carne en la discusión.
También ha habido algo de

ruido sobre aumentar la coope
ración en materia de inteligencia
financiera y combate al lavado
de dinero. Y hasta donde sea sa
be, existe una relación fluida en

tra la UIF y diversas agencias es
tadounidenses. Pero eso no deja
de ser un tema de nicho.
Desde el inicio, la Iniciativa

Mérida tuvo problemas inocul
tables. Crucialmente, le faltaban
métricas precisas para medir el
avance de la cooperación ¿El éxi
to o fracaso de la Iniciativa de
pendía de los niveles de violen
cia en México? ¿De indicadores
relacionados al combate al nar
cotráfico (decomisos, detencio
nes, etc.)? ¿De métricas de desa
rrollo institucional? A nadie
nunca le quedó claro.
Pero al menos había bajo ese

paraguas un arreglo institucio
nal para facilitar algunas formas
de cooperación y sentar a la me
sa a Estados Unidos en temas
importantes para México. En su
ausencia, la relación se ha vuelta
más rispida e impredecible.
No creo que eso sea una mejor

situación para ninguno de los
dos países. •
 alejandrohope@outlook.com

La relación se ha vuelta más rispida. No creo que se
una mejor situación para ninguno de los dos países.

Fecha: 30/08/2021

Página: 2

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Hope

Costo: 32,737

Página 15 de 17



ITodo mal. En Campeche, el gobernador Carlos
•Miguel Aysa insiste en el regreso a clases presen

ciales, a pesar de la alta tasa de contagios por la pande
mia de covid19 y de que el 80% de los profesores está
en contra de la decisión, argumentando que lo más im
portante es cuidar la salud de los estudiantes. El Fren
te de Servidores Públicos al Servicio de la Educación y
la CNTE ordenan que continué la educación vía digi
tal hasta que se reúnan las condiciones de salud, pero
el mandatario no escucha. El gobernador terminará su
gestión, además, con una demanda, pues ha sido inca
paz hasta de pagarle a proveedores que pavimentaron
las calles. Y si a esto sumamos el incremento de la deu
da publica en la entidad... Pero eso es otra historia.

2 Por la mejor salida. Uno de los procesos que se
•ha complicado para la Secretaría de Bienestar

es la licitación para contratar el Servicio Administra
do de Infraestructura del Centro de Datos. Participan
tres consorcios y ya una primera licitación se decla
ró desierta por supuestas irregularidades en la docu
mentación de los postulantes. El equipo de Javier May
Rodríguez, titular de la secretaría, está muy pendiente,
pues funcionarios aseguran que el proceso nuevamen
te está comprometido; que Axtel tiene múltiples fallas
en su propuesta y que los otros dos contendientes, Kio
Networks y Triara, se beneficiaron con el replantea
miento de las bases de la licitación. Que todo sea nítido
y transparente, sin marrullerías, es la prioridad de la se
cretaría. Jueguen limpio.

3 Efecto Bronco. Colectivos de búsqueda de perso
gas en Nuevo León aseguraron que en la entidad

hay más de 5 mil desaparecidos y se han localizado 7
campos de exterminio. Los familiares de víctimas pro
testaron en pleno centro de Monterrey, donde colocaron
los nombres de 300 desaparecidos. De cara a la próxi

ma administración, encabezada por Samuel García,
los activistas demandaron que se coloque este tema
en la agenda de prioridades. "Es imposible que en un
estado con 5 mil personas desaparecidas, la desapari
ción no forme parte de la agenda prioritaria de gobier
no", sostuvo Ana Luna Serrano, directora de Cadhac. ¿Y
Jaime Rodríguez, el gobernador, por qué tan callado?

4 Las dos caras de la moneda. En otro día históri

•co, quedó definido que la LXV Legislatura esta
rá conformada por 250 mujeres y 250 hombres en la
Cámara de Diputados, tras la confirmación del TEPIF.
Hay una natural felicidad por la llamada "paridad to
tal" en San Lázaro, distante de la paridad efectiva, pues
las coordinaciones parlamentarias siguen siendo ocu
padas, en su totalidad, por hombres. Los espacios es
tratégicos también deberían compartirse. Ojalá que los
hombres en las cámaras se dejen guiar por el liderazgo
de las mujeres y que se impulsen las reformas que ayu
den a alcanzar una sociedad más justa, con la visión, el
tacto y la mesura femeninas. Hasta que eso no suceda,
la paridad seguirá siendo una simulación.

5 Cuidando la chamba. Con la instalación de la Cá
•mara de Diputados, terminó el año electoral y el

INE lo "llevó a buen término", segün consideró el con
sejero presidente, Lorenzo Córdova Afirmó que Méxi
co dio una "nueva lección de civilidad y compromiso
democrático, gracias a un sistema electoral que funcio
na muy bien". Aseguró que hoy las elecciones no son
un problema, sino todo lo contrario, representan un es
pacio de competencia legal y pacífica y una fuente de
legitimidad que hace posible la gobernabilidad y nues
tra convivencia democrática. Pidió a la ciudadanía y a
los actores políticos cuidar "el sistema electoral, que es
obra del esfuerzo de muchas generaciones y patrimo
nio de toda la nación". Frágil defensa ante su pleito con
el gobierno.
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SENADO Y DERECHO AUTORAL

La Cámara de Senadores rindió homenaje a
los compositores de México, representados
en el acto por Roberto Cantoral hijo, quien
pidió a los legisladores proteger y fomentar el
respeto al derecho de autor, además de re
cordar a los presentes que los autores son los
únicos ciudadanos que siguen pagando im
puestos después de muertos. Antes existía la
exención total de gravamen sobre las rega
lías, pero en el salinato empezaron los ama
gos contratos creadores hasta que finalmente
se suprimió la exención total y se redujo a
veinte salarios mínimos anuales, lo que no es
poco dinero, pero sólo un puñado de auto
res llega a percibir esa suma, generalmente
en forma ocasional, no permanente.

La mayoría no gana dinero por sus pro
ducciones o recibe cantidades insignifi
cantes. Pero, eso sí: la producción autoral
pasa al Estado después de fallecidos los
autores.

EN CHIHUAHUA, CULTURA APARTE
La gobernadora electa de Chihuahua, la
panista María Eugenia Campos Galván,
anunció la desaparición de la Secretaría de
Cultura de la entidad, misma que quedaría
subordinada a la Secretaría de Educación.

De inmediato, más de 400 trabajadores
de la cultura protestaron en Ciudad Juárez
y en la capital del estado, en tanto que en

la Ciudad de México circuló una carta con

la firma de destacados intelectuales que se
unieron a la protesta. La señora Campos
Galván metió reversa y la Secretaría de
Cultura chihuahuense seguirá existiendo.
Ojalá que el inminente Ejecutivo de Sonora,
Alfonso Durazo, un hombre sensible, tome
nota de lo ocurrido y otorgue a la cultura el
rango de secretaría.

EL NEGOCIO DE LOS UNIFORMES

Se llama Alicia Delgado Cerecero y es la di
rectora déla Escuela Secundaria oficial nú
mero 0492, situada en Naucalpan, Estado de
México, en Avenida de los Maestros s/n, Ca
pulín de Soledad, Sección Unidad y Progreso,
CP 53730, una zona donde vive gente pobre,
lo que no obsta para que doña Alicia ordene
a los padres de familia adquirir para los hi
jos uniformes: suéter, short, pants, sudadera,
chaleco y playera, paquete que cuesta dos mil
cien pesos y que, además, deben comprar
precisamente en un negocio llamado Capri,
de avenida Gustavo Baz número 25, también
en Naucalpan. Por supuesto, si los chamacos
no llevan esa vestimenta, se les prohibe el in
greso a la escuela. Por si algo faltara, la señora
tiene el hábito de cobrar por muchos otros
conceptos, lo que huele a corrupción, aunque
al parecer el mal olor no ha llegado a las auto
ridades del Estado de México ni a la Secretaría
de Educación Pública. Cabe preguntar: ¿los
inspectores llevan su tajada? ¿Qué tan arriba

salpican? ¿Qué pasó con los uniformes que
prometió el actual gobierno? ¿Otra promesa
incumplida de la4T?

BREVIARIO...
El ahora cesado Iván Ruiz García todavía

era director del Instituto de Investigaciones
Estéticas de la UNAM, pese a lo cual decla
ró que "los feminicidios son, finalmente,
un acto de amor, porque la huella sobre el
cadáver es una pasión del alma, y el femi
nicidio, por más cruento y horroroso que
pueda parecer, es un acto de amor, un acto
de donación". @@@ Es escandaloso el sa
queo de documentos y expedientes del Ar
chivo General de la Nación, los que suman
más de cien en los últimos 15 años. Cartas

de Hernán Cortes, de Benito Juárez y pa
peles diversos han sido hurtados y ahora 
al parecer no antes— el Archivo General de
la Nación denunció el caso ante la Fiscalía
General de la República. Esperemos que los
ladrones pasen una larga temporada en la
cárcel, si no es mucho pedir. @@@ El vier
nes se celebró en Toluca el quincuagésimo
aniversario de la Orquesta Sinfónica del Es
tado de México, un conjunto musical de pri
mer orden creado en 1971 por iniciativa de
Enrique Bátiz, quien, con tenacidad e inteli
gencia, afrontó exitosamente la incompren
sión de más de un gobernador mexiquense.
Felicidades al maestro y a la orquesta que
dirigió durante 47 años.
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México, ¡ya llegué!
• Viviré día a día todo lo que hace único y mágico a
este país.
Me da mucho gusto escribir ésta, mi primera columna se
manal en Excélsior, como embajador designado de Reino
Unido en México. Mi familia y yo llegamos hace un par de
semanas a este increíble país y ya queremos descubrir todas
las cosas que lo hacen único.

Me siento muy orgulloso de ser el embajador de Reino
Unido en México: es una realidad que inició como un sueño
desde hace muchos años. Desde 2009 a 2014 fui embaja
dor en Chile, donde comenzó mi relación con México, ya
que ahí conocí a mi esposa Carolina, quien fue una de las
directoras de la Cámara de Comercio ChilenoMexicana.
Tenemos un hijo llamado Louis y en nuestra casa siempre
se habla español, aunque del tipo chileno (¡lo que hace que
el español mexicano sea un placer de escuchar!).

Tengo más de 35 años de experiencia diplomática en el
Ministerio de Asuntos Exteriores, Mancomunidad y Desarro
llo del Gobierno británico; he estado designado en Indonesia,
Turquía Estados Unidos, además de Chile y Ghana. También
fui ¿rector de la Academia Diplomática Británica de 2017 hasta
hace unos meses. En mi juventud estudié en Suecia y Alema
nia, incluida la entonces Alemania del Este: estudié alemán,
sueco y relaciones internacionales en la Universidad de Surrey.

Como resultado de todo eso, ahora hablo seis idiomas
extranjeros, algunos mejor que otros, aunque soy igualmen
te olvidadizo en todos ellos.

MI amor por las relaciones internacionales no termina en
la oficina, ya que me considero un ciudadano del mundo:
Me encanta viajar, tanto por tra
bajo como por turismo, y he te
nido la oportunidad de conocer, Me siento
hasta el día de hoy, 119 países. muy orgullosoTambién puedo decir que co
nozco todos los continentes, ya de llegar a la
que mi cumpleaños 50 lo pasé embajada de mien una base en las profundida
des de la Antártida, no muy lejos país en México
del Polo Sur. y me consideroA través de muchas gene

ciudadanoraciones, mi familia siempre
ha sido del East End londinen del mundo.
se, una parte de la cual provino
de una ola de inmigración ju
día de Europa del Este a fines del siglo XIX. Por eso apoyo
al West Ham, así que por supuesto que conozco a Javier
Hernández, Chicharito, y al Guille Franco. Aún no elijo
cuál será mi equipo en México, así que ¡se aceptan sugeren
cias! Pero sé muy bien que cualquiera que sea mi decisión
al respecto va a resultar un tanto controvertida entre los
aficionados de los equipos no elegidos.

También soy un apasionado de las redes sociales: pue
den seguirme en Twitter (@jonBenjaminl9) e Instagram
(también como @JonBenjaminl9 ). Asimismo, pueden es
cribirme a london.eye@fcdo.gov.uk ¡Me encantará leerles
y seguir sus recomendaciones!

Como saben, mi principal
jador es fortalecer los lazos entre
llegada también coincide con varios
tancia para nosotros: La COP26 en
ciones para la adhesión de Reino
Progresivo de Asociación Transpacífico
ciones para un nuevo tratado

Estoy profundamente agradecido
embajada por la cálida bienvenida,
ción que me han brindado hasta
meses anteriores de preparación
en el Reino Unido. Realmente
lo que puedo expresar adecuadamente

Sin duda, el honor de representar
viene con un enorme compromiso
para nuestras naciones.

Quisiera cerrar esta primera
cantante mexicana Chavela Vargas,
México tiene magia. Y yo busqué
Carolina, Louis y yo viviremos

a México mágico y único  ¡Ya
Me despido con un especial

Embolador designado del Reino Unido en

Me siento

muy orgulloso
de llegar a la
embajada de mi
país en México
y me considero
ciudadano
del mundo.

Fecha: 30/08/2021

Página: 25

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Jon Benjamín

Costo: 21,759

Página 4 de 21



Fecha: 30/08/2021

Página: 25

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

Jon Benjamín

Costo: 21,759

Página 5 de 21



El PAN le tira mordidas
a Lobo
• Dóring publicó en Excélsior que la oposición dejó ir una
oportunidad de oro para diferenciarse del partido oficial.
Un artículo devastador del panista Federico Dóring en con
tra del perredista Víctor Hugo Lobo, en el que lo califica
de "entreguista" hacia el gobierno de Claudia Sheinbaum,
abre una herida entre dos de las fuerzas principales que
plantean una alianza contra Morena para 2024.

El diputado publicó ayer en Excélsior que la oposición
dejó ir una oportunidad de oro para diferenciarse del par
tido oficial, al presidir al mismo tiempo la Junta de Coor
dinación Política y la Mesa Directiva, los dos órganos de
control en Donceles.

Esta composición era idónea —asegura DOring— para
que el Congreso de la Ciudad de México impulsara una ver
dadera agenda ciudadana y que sus diputados dejaran de
fungir como empleados del Ejecutivo, "a fin de ser un con
trapeso a las ocurrencias de Sheinbaum".

Sin embargo, según el panista, como presidente de la
Jucopo, Lobo decidió entregarse al gobierno en lugar de
luchar desde la oposición, con la panista Patricia Báez, pre
sidenta de la Mesa Directiva.

Los suspiritos azules espera
ban que con esta dupla termina Víctor Hugoran las sesiones a modo, que se

Lobo dijoanalizaran en serio las iniciativas

de la jefa de Gobierno y que se que Dóringprivilegiaran las comparecencias
no lo entiendey la rendición de cuentas.

Para DOring, nada de eso porque sólo ha
ocurrió, y la primera Legislatura sido legislador yde este Congreso no se diferen
ció de la desaparecida Asamblea nunca autoridad.
Legislativa del DF, donde los
diputados de la mayoría se com
portaban como oficialía de partes del gobierno.

El enfrentamiento se da por la aprobación del periodo
extraordinario de hoy, donde el pleno discutirá 19 puntos,
la mayoría considerados por el PAN como nocivos para la
ciudad y que atentan contra de la gestión de los alcaldes.

En especial las propuestas de cambiar el uso de suelo de
diversos predios, en benefició del
Ley del Sistema de Seguridad
las alcaldías cuenten con imagen
como el programa Blindar, de

La crítica de D6ring se suma
bién panista Christían von Roehrich,
en Donceles, quien el jueves pasado
aprobar el extraordinario, a unos
nueva Legislatura en Donceles.

El perredista se ha defendido
dientemente de ser opositor, debe
lidad desde la Jucopo, y que quizá
porque sólo ha sido legislador y

Es grave que el panista lo acuse
quioso" que quienes lo precedieron
bandeja de plata a Morena iniciativas

El pelito confronta a la derecha,
da Jorge Romero, y a la izquierda,
dirigente más fuerte. Hoy se verán
será muy interesante ver lo que
sible toma panista de la tribuna.

Si los partidos no cierran pronto
alianza opositora en la CDMX no

O
CENTAV1TOS

Profundo malestar causó el Gas Bienestar del gobierno en
Iztapalapa, donde los ciudadanos hicieron fila durante ho
ras para comprar cilindros a precios preferenciales, pero
todo quedó en promesa de Clara Bragada, porque ni lle
garon los camiones repartidores y los vecinos se enteraron
de que el precio de los tanques morenos será prácticamente
igual al de los concesionarios privados. Así arranca otro
intento de la 4T por convertir a este gobierno en empresa.

Víctor Hugo
Lobo dijo
que Dóring
no lo entiende

porque sólo ha
sido legislador y
nunca autoridad.
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Dicen que la espeanza es lo último que muere. Suena razo
nable y hasta ciert). Pero la esperanza es una mercancía frágil
y puede desgastase rápidamente bajo ciertas condiciones.

Viene al caso pr la situación política que vive México. A la
confluencia de michas crisis (económica, de salud, la educa
tiva, de seguridad se agrega la conducta del gobierno al pro
mover la polarizaron social, el enfrentamiento entre grupos
de diverso pensaniento, la confrontación entre
fuerzas políticas nás allá del debate natural y la
promoción del ocio como recurso legítimo para
desvirtuar el quehacer de unos junto con la perse
cución "legal" de «positores. Se vive un verdadero
coctel de conflictcs cuya utilidad para el país está
en duda.

Junto con lo arterior, el Presidente ha decidi
do crear una nuera convivencia política basada
en el empoderantento de las dos fuerzas arma
das que habitan ei México. Por un lado están las
Fuerzas Armadas :onstitucionales, conformadas
por el Ejército, Mírina, Fuerza Aérea y, ahora, la
Guardia Nacional¡Por el otro lado están las fuer
zas armadas irregilares del crimen organizado,
dirigidas por los des cárteles, el de Sinaloay el de
Jalisco Nueva Gentración. Ambos cárteles poseen, al parecer,
capacidad de fuep y organización territorial que le es muy
atractivo para Mormagobierno. Y muy necesario para poder
ganar elecciones, sgún pudimos constatar a partir de las úl
timas elecciones.

Ambas fuerzas amadas hacen que penda, sobre la cabeza
de las y los mexicanos, una espada de Damocles como una

amenaza a cualquier acción de desobediencia que pudiera
suscitarse. El Presidente busca intimidar a la población entera.
Para quienes aspiramos a presenciar un proceso político

"normal", la ecuación que presenta el gobierno va completa
mente en contra de esa noción de normalidad democrática.
Normalidad sería poder discrepar, confrontar ideas y concep
ciones, para luego conciliar dentro de lo razonable y votar los

puntos irreductibles.
Normalidad democrática sería la alternancia

en el poder y la libre competencia electoral entre
fuerzas contendientes. Todo esto sería lo desea
ble. Pero los hechos, no las palabras, indican que
López Obrador está pensando en la imposición
si los resultados no le son favorables. Ya tuvo un
primer encuentro con resultados desfavorables.
En las elecciones de junio 2021 el partido More
na y su coalición recibieron 2 millones de votos
menos que la oposición en su conjunto. De ha
ber sido una elección presidencial, Morena habría
perdido la presidencia.

Este dato, más que cualquier otro, explicaría
por qué el Presidente ha decidido, según se des
prende por sus actos, llevar al país a asomarse al

precipicio del caos.

O
Debemos trabajar para lograr un proceso político normal, pero
estar listos para lo peor: una trágica e inútil confrontación pro
piciada por Palacio Nacional.

Normalidad
democrática
sería la
alternancia en el

poder y la libre
competencia
electoral
entre fuerzas
contendientes.
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NECESARIOS/GAPA
Los autos último modelo están bien caros. El problema, creo
yo, es la cantidad de extras en los electrónicos con una can
tidad de conexiones y opciones que uno no puede aprender
y que, la mayoría, nunca usaremos. ¿Cuáles piensa usted que
sean los Indispensables que los coches nuevos deben tener?
R: Don Gapa, la mayoría de los que conducimos autos que
remos un auto fácil de manejar, de poco mantenimiento,
mínimas reparaciones, económico y duradero. Entre las "ne
cesidades" yo pediría las siguientes: Manejo real de basura y
derrames en el interior. Un lugar de tamaño razonable para
colocar la basura y yna manera fácil de vaciarla. Además, los
portavasos deben tener desagües y sistemas de enjuague.
Automatización de nivel cuatro, pero sólo para tráfico muy
lento y viajes largos y rectos por carretera. Autonomía que
sólo estaría activa en ubicaciones aprobadas, en tramos de
carretera que ya están trazados para la conducción a alta ve
locidad y para enbotellamlentos con límite de velocidad de 50
km/h. Mejores capacidades y seguridad ocasionales de carga
sobredimensionada.
En los eléctricos, carga VE completamente estandarizada y
baterías VE estandarizadas e intercambiables.
Finalmente, una carrocería que aguante golpes menores. Los
autos viven afuera, en una realidad desordenada. Deben di
señarse para hacer frente a esto, y las reparaciones de daños
menores deben ser significativamente más baratas que el pro
medio actual.

VIDA SANA

¿Cómopodemos compararlo que nos cuesta, en términos de
vida sana, comer adecuadamente o no?
R: Ésta es una buena perspectiva: si come un hot dog esto le
resta 36 minutos de vida sana; si come un tazón de nueces y
semillas, le redituará 25 minutos más de vida sana.

TROMBOSIS EN LAS PIERNAS
¿Cuáles son las causas principales de la trombosis en las pier

nas y cómo puedo evitarlas? En tiempos comunes, no aho
ra, viajé constantemente y mi chamba me mantiene sentado
frente a la laptop por horas seguidas y sé que esto puede cau
sar o contribuir a una trombosis, pero no sé cómo evitar este
riesgo sin cambiar de trabajo.
R: Los desencadenantes comunes de coágulos de sangre
incluyen los que usted mencione más hacer muy poca ac
tividad y sentarse demasiado. Tomar medicamentos que

promuevan la coagulación de la sangre, la edad avanzada,
antecedentes familiares, cáncer, ciertos genes, covid19, in
suficiencia cardiaca, obesidad, embarazo, anemia de células
falciformes, tabaquismo, lesión de la médula espinal, acciden
te cerebrovascular sin tratamiento, venas varicosas y uso de
pildoras anticonceptivas o terapia de reemplazo hormonal.
Cómo evitarlos: Manténgase hidratado, evite el exceso de alco
hol y beba mucha agua. Estire las piernas y levántese cada una
o dos horas. Si ha estado acostado mueva las piernas que es
taban acostadas. Use medias de compresión. Ponga atención a
su posición y evite cruzar las piernas y cambie periódicamente
de posición. Cuando viaje escoja un asiento en el pasillo del
avión y levántese y muévase cada pocas horas.

APROPOS/GARIBIA
Don Alfredo, ¿cómo se utiliza debidamente el término a pro
pos? Además, ¿es correcto usarlo actualmente o ya se consi
dere arcaico?
R: Don Garibia, el término es "apropos" y comenzó como una
preposición y ha evolucionado para usarse como adjetivo.
Apropos como preposición: Con referencia a.
Apropos como adjetivo: Adecuado para esta situación.
Las palabras latinas como apropos no son necesariamente ar
caicas. Por ejemplo, versus (contra) aparece en todas partes,
desde videojuegos hasta fútbol americano universitario. Más
preposiciones latinas que todavía aparecen en el vocabula
rio cotidiano incluyen inter, post, pro y super. Y, definitiva
mente, úselo, toda la ampliación del vocabulario siempre es
bienvenida.
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La ministra senadora
£
f Ser la primera notaría de la Ciudad de México y la
primera secretaria de Gobernación es toda una proeza.
Yo me considero el mejor amigo de mis amigos,

y creo que ninguno de ellos me quiere tanto como
yo quiero al amigo que quiero menos.

Gabriel García Márquez.

Conozco a la ministra Olga Sánchez Cordero desde hace
30 años, yo era estudiante del primer semestre en la Fa
cultad de Derecho de la UNAM. La repentina muerte de
mi madre hizo que desde entonces comenzara a trabajar.

La entonces notaria 115 de la Ciudad de México, ahora
con licencia, me abrió las puertas a la vida laboral en mi
profesión, mi tarea de pasante consistía en la elaboración
de escrituras, pasarlas de las gelatinas a los enormes libros
que entonces se utilizaban, llevar los tomos a las firmas en
banco y con otros clientes a nombre de la notaría, entre
muchas otras actividades.

Ésa fue la única ocasión en la que coincidimos laboral
mente; fue hasta mayo de 2019 que tuve el honor de haber
trabajado de nuevo a su lado, como subsecretario de Go
bierno de la Secretaría de Gobernación, durante 1 año y 4
Oleses, hasta que dicha unidad administrativa, al igual que
otras nueve del gobierno federal, fueron disueltas por la po
lítica de austeridad republicana.
* Mi relación con la ministra
Sánchez Cordero se fue cons
jyendo de la mano de la con
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rencia, pero principalmente de
. confianza que abrió la puer
a lo más valioso: la amistad
condicional.

En un país plagado de ma
iismo, ser la primera mujer en
§rar algo, ya es un mérito, pero
iber hecho historia en ser la
imera notaria de la Ciudad de

éxico y la primera secretaria de
Dbernación es toda una proeza.
Su paso por la Secretaría de
ibernación dignificó su pres
to, cambió radicalmente la
Isión institucional de lo que en
[ pasado se hacía en esa depen
|encia federal. El control de la
política interior del país se man
tuvo con extraordinario equilibrio.

Una vez puse a su consideración quitar las vallas que cir
líundaban el Palacio de Bucareli, que estaban desde hacía 3
Sexenios cuando menos, prácticamente no se podía ver el
tificio central de Gobernación, por los desvíos para evitar

toma y las protestas sociales.
f : Ella, sin dudarlo, aceptó, la lógica era que la libertad
l$e expresión estaba más viva que nunca y si querían acu
dir los manifestantes, se convertiría en una secretaría de
puertas abiertas, como me lo dijo textualmente, a partir
de ahí los enormes contingentes que tradicionalmente se
movilizaban de todas las regiones del país acudieron con
la certeza de encontrar interlocución y resolución de sus
conflictos.

Por ello es que ya no se observan esos enormes bloqueos
que por meses o años estaban en la vía pública de la Ciudad
de México presionando para ser atendidos. La Secretaría
de Gobernación operaba a ras de suelo, de la mano con el
pueblo. Esta visión de alta sensibilidad política y acerca
miento es un legado de la ministra Olga Sánchez Cordero,
fe No fue necesario, como en el pasado, hacer política con
él garrote represor o la dádiva sin límites.
La comunicación con todos los órdenes y niveles de

gobierno se estrechó al extremo, el respeto y cordialidad
fueron la base para mantener la gobernabilidad del país.

O
£u integración al Senado de la República es un mensaje
líiuy claro de confianza y lealtad a la Cuarta Transforma
ron, se convierte en presidenta de la Mesa Directiva y en
Una interlocutora de alta calidad, su presencia crea un am
ante de unidad entre la bancada de Morena y de acuerdos
S>n la oposición. La ministra senadora, de manera honrosa,
iielve a cumplir con valentía una de sus frases que más le
gradan: la patria es primero.

Su paso
por la Secretaría
de Gobernación

dignificó su
prestigio, cambió
radicalmente
la visión
institucional

de lo que
en el pasado
se hacía en esa

dependencia
federal.
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Vuelta a clases, riesgosa
.apuesta...

A16 meses de iniciar, 258,165 decesos...y contando.
Evidencia más que clara de la (terca) forma en que se toman
ahora las decisiones al más alto nivel oficial, el retorno de
poco más de 25 millones de niños y jóvenes a las aulas en
la cima de la "tercera ola" de la pandemia provocada por

. covid19, podría constituirse en un nuevo tema que con
fronte a la sociedad con el gobierno de la 4T, cuando éste
, se apresta a iniciar la segunda mitad de su gestión...

Esto último, la innegable convicción de que a partir del
próximo 1 de septiembre deberán comenzar a descontar
días de gestión en lugar de sumarlos, más la íntima con
vicción de que la apertura de unidades escolares entraña
un alto riesgo, parecería tener a no pocos del más alto nivel
del gobierno federal al borde del colapso. Y más, explica
ría alguno de ellos, cuando para nadie es un secreto que

gjSí bien no todos, sí un número importante de los más de
¡ 200,000 planteles que esta mañana abrirán sus puertas no
se encuentra en condiciones físicas o sanitarias idóneas ni
i cuentan con capacidad y recursos para garantizar el segu
ro retorno de los menores... particularmente en las zonas
.menos desarrolladas.

Más allá, entonces, la pertinencia o no de avanzar por
io la ruta marcada después de la impositiva consigna de vol
ver a clases presenciales "llueve, truene o relampaguee..."
o de la urgencia de hacerlo en

91 aras de favorecer el pleno desa A j,rrollo físico y mental de niños y ¡Vsy3 dllFO golpe.
jóvenes, el reto, parecería, esta que el Tribunal
rá centrado en avanzar, prácti pip(tnrT|
camente a contracorriente, en
la adecuación y/o recuperación Federal propinó
,de instalaciones y dotar a las nanismomismas de lo necesario —agua " 

nocorriente, incluso— para evitar al grupo del
riesgos innecesarios o, en caso impresentable Vde presentarse contagios inde ^ y
seables, atender con premura a presuntamente
los afectados. corrupto Jorge
No será hoy, entonces, éste un D o

día fácil, como no lo serán mu Homero Herrera
chos de los que le seguirán en en concreto.
razón de la dimensión (mayor) ,
|e la apuesta que se está hacien
o por parte de gobierno y sociedad por lo que no sobra
Xlgir cordura y prudencia a autoridades sí, pero también
maestros, padres de familia y, en lo posible, a los propios
ducandos...

ASTERISCOS
Vaya duro golpe! y "exhibida"

Federal propinó al panismo, al
presuntamente corrupto Jorge
1 revocar la constancia de mayoría
Daniel Martínez Terrazas, de
supuesta "adscripción indígena".
Ahora sí que "contra viento y

próxima LXV Legislatura logró
rios del lopezobradorismo e impuso
Rubén Moreira como presidente
ción Política en San Lázaro para
El panista Santiago Creel
segundo año. Ya veremos...
Presumiblemente con apoyo del

so Rogelio de la O. el excoordinador
nanzas de la Sedesol "peñista"
mirá el miércoles como nuevo
desde la salida con rumbo al

,o desempeña como responsable
,ob tración y Finanzas...

Veámonos el miércoles, con
»r política.

A j,¡Vsy3 dllFO golpe.
que el Tribunal
pip(tnrT|
Federal propinó
nanismo

al grupo del
impresentable V
presuntamente
corrupto Jorge
D o
Homero Herrera
en concreto.
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En las últimas semanas se ha escrito mucho
sobre la salida de Estados Unidos y sus alia
dos de Afganistán. Particularmente sobre la
derrota en la guerra y sobre lo intempestivo
de la salida. No voy a ahondar mucho en ello,
porque hay quien sabe más respecto a las
razones por las cuales se perdió esa guerra
y si fueron bien ejecutadas las retiradas de
los aliados. Voy a tratar de dar un poco de
contexto y terminaré con mi opinión.
Cómo dice Yuval Harari, el verdadero

objetivo del terrorismo es provocar una ac
tuación mayor y descontrolada de quien fue
víctima del acto terrorista. Bajo esa tesitura,
los ataques del 11 de septiembre en contra de
EU fueron un éxito rotundo que causó dos
guerras y la movilización de centenares de
miles de tropas, trillones de dólares (en in
glés) y la desestabilización de Oriente Medio
hasta el punto de que no hemos llegado a la
estabilidad regional todavía.

Estados Unidos reaccionó y comprometió
a sus aliados a iniciar una guerra sin razón
o lógica generada por el deseo de venganza
(justificada) de los ataques del 9/11. Las gue
rras salen muy caras cuando los objetivos
no son claros ni fríos. Que le pregunten a
Agamenón y a Priamo lo que costó el calen
turiento robo de una reina espartana.

Estados Unidos no requería de una ocu
pación militar para cumplir con los objetivos
razonables que al fin consiguió. Se deshi
zo de la organización de Al Qaeda y mató
a Osama bin Laden en un operativo digno
de película. Para sus aliados el tema fue más
costoso, la incursión en Afganistán le costó
ataques terroristas in situ a España, Francia
e Inglaterra.

El problema es que terminado Al Qae
da y sin un objetivo claro de qué hacer en
Afganistán, la falta de estrategia y la conca
tenación de malas decisiones durante veinte
años hicieron evidente la necesidad de reti
rarse. Nunca ha habido una manera elegan
te de perder una guerra, se dice con razón.
Cómo decía mi yayo, desde tiempos de los
romanos, lo fácil es invadir un territorio, lo
más difícil es salir.

Lo irónico del asunto es que lo que queda

es lo que estaba. Los talibanes que son una
tribu de fundamentalistas religiosos que
piensan que la ley islámica debe regir el
comportamiento de la gente y que quien no
lo haga debe morir, porque al morir como
resultado de la aplicación de la ley islámica,
se le salva el alma y se le abre el paraíso;
vamos, que te hacen un favor. Lo más trági
co de la imposición de esta gente es que el
pueblo afgano estará condenado, como ya
estuvo, a vivir en el medioevo, las mujeres a
ser lapidadas por cualquier cosa, las niñas a
ser separadas de sus padres a los doce años
para servir de esposas y madres para quienes
las escojan, a vivir sin educación ni lectura
de otra cosa que no sea el Islam, entre otras
muchas salvajadas. La desesperación y páni
co del pueblo afgano visto alrededor del ae
ropuerto de Kabul es prueba de lo que viene.

Y vamos llegando al punto. El islam, como
todas las religiones llevadas al extremos, es
una amenaza para las libertades y los dere
chos de los individuos. El cristianismo y ju
daismo se han visto obligados a ceder ante el
avance de los derechos y la cultura de Occi
dente desde el Renacimiento. Las libertades
occidentales ganadas a pulso por guerras y
revoluciones son nuestro patrimonio y son
completamente incompatibles con lo que se
quiere imponer en Afganistán.
Las propias libertades occidentales que

nos permiten estar ocupados en idioteces
como el leguaje inclusivo (ya se perdió de
vista que el objetivo era el respeto y la igual
dad, ahora es ponerle "e" como terminación
a todo) o el criticar el imperialismo nortea
mericano y burlarse de la derrota en Afga
nistán son lo más preciado que tenemos. Es
increíble ver a tanta gente celebrando la de
rrota de los americanos que no sólo es de
ellos, sino de Occidente, sin darse cuenta
de que lo que gana es peor para la sociedad
afgana y el mundo. No entiendo a quien se
alegra de esta derrota de occidente en Afga
nistán, porque es alegrarse del sufrimiento
de gente que perderá sus derechos y liber
tades y un retroceso civilizatorio.
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Mañana concluyo una etapa como legisla
dora federal.

Durante cuatro legislaturas tuve el privi
legio de ser parte de la definición de mu
chas de las reformas del México moderno.
Quizás el más significativo, porque implica
un enorme cambio social, fue el pasar de la
inclusión de las mujeres en el Congreso a
través de una cuota de sólo el 30% hasta ver

este 2021, por primera vez en la historia del
país, exactamente 250 diputadas y 250 dipu
tados, y la misma paridad en todos los cargos
públicos del país.

Desde el Congreso fui actora de tres alter
nancias en el Poder Ejecutivo, como diputa
da de la bancada del gobierno calderonista,
y senadora y diputada de oposición duran
te los gobiernos de Enrique Peña Nieto y
de Andrés Manuel López Obrador, lo que
fue una gran escuela democrática, de apre
cio y respeto por la pluralidad y de diálogo
y negociación.

Aunque sin el problema de la seguridad
resuelto, el país pasó del inicio de la gue
rra contra las drogas a una franca crítica a
la militarización, de una visión del mode
lo educativo a otra totalmente opuesta, de
violaciones sistemáticas de los derechos hu
manos a una reforma de avanzada, de com
prender la amenaza del cambio climático y
hacer compromisos internacionales para ha
cerle frente a fincar la política energética en
energías contaminantes, y de una economía
en la que predominaban los monopolios a
una política de competencia.

Durante estos años se terminó de ente

rrar al hiperpresidencialismo, ya que con la
creación de más organismos constituciona
les autónomos se consolidó la visión de un

Poder Ejecutivo con menos atribuciones,
con límites y contrapesos, y el Poder judi
cial también pasó por una reforma integral.

En lo individual, tuve la oportunidad de
aprobar el primer presupuesto con pers
pectiva de género y etiquetar recursos para
grupos vulnerables, como adultos mayores,
niños y niñas, y personas con discapaci
dad. Impulsé el parlamento abierto cons
truyendo, de la mano de la sociedad civil,

las reformas que crearon el Sistema Nacio
nal Anticorrupción, el Sistema Nacional de
Transparencia, el Sistema Nacional de Ar
chivos y la más reciente reforma en materia
de protección de datos personales. Además,
fui una de las pioneras de la 3de3, que con
sistió en hacer públicas, primero de forma
voluntaria y luego por ley, las declaraciones
de impuestos, patrimonial y de intereses, es
tableciendo así un estándar más estricto a
los servidores públicos en el contexto de la
lucha en contra de la corrupción. También
fui una de las promotoras de la reforma que
actualizó el funcionamiento del Servicio Ex
terior Mexicano.

Como senadora representé a México en
diversos organismos multilaterales parla
mentarios, desde donde trabajé sobre temas
de la agenda global, como la prohibición de
las armas nucleares, la paz y la seguridad in
ternacional, el desarrollo sostenible, la lucha
contra el cambio climático, la migración, la
igualdad de género, el fortalecimiento de la
democracia.

En esta primera legislatura de la paridad
que concluye mañana, tuve el honor de ser
vir como presidenta de la Cámara de Dipu
tados durante un año lleno de retos como

la polarización política, el bloqueo más lar
go de la historia del Poder Legislativo en el
marco de la aprobación del presupuesto y la
pandemia por covicj19. A pesar de las ad
versidades, generamos las condiciones para
que la Cámara de Diputados continuara tra
bajando, honramos nuestra conformación
paritaria impulsando la agenda de igualdad
entre mujeres y hombres y dignificamos el
papel del Poder Legislativo como un con
trapeso del Poder Ejecutivo.

Concluyo esta etapa con enorme gratitud,
grandes aprendizajes y deseando el mayor
de los éxitos a las y los nuevos legisladores.
El trabajo por un México mejor no termina y
lo seguiré haciendo desde otras trincheras.

O
*Diputada Federal.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Informe de oposición
Septiembre solía ser glorioso para la izquierda, cuando eran
oposición. Desde el primer día, el mes entero ofrecía opor
tunidades inigualables para golpear al gobierno en turno,
y colocarlo en una situación de crisis permanente que ter
minaba por desestabilizarlo y llevarle a cometer errores.

Un chalrofest, definido por fechas emblemáticas y pre
parado con todo cuidado. Las manifestaciones y desaires
el día del Informe, el forcejeo por la plancha del Zócalo en
los días previos al Grito de Independencia. Las protestas
—y el simbolismo— del aniversario de Ayotzinapa, el 26,
que culminaban el 2 de octubre, que no se olvida. En esos
momentos, la izquierda era capaz de unirse —al menos—
en los temas comunes e, incluso, de sumar a otros incon
formes con el régimen. Cada quien con sus recursos, cada
quien con sus banderas, pero todos al mismo tiempo desde
su propia trinchera. Los legisladores tomando tribunas, los
sindicatos manifestándose, las plumas afines derramando
hiél en las columnas. Las redes sociales ardiendo, los con
tingentes marchando por las calles, los anarquistas ponien
do a la autoridad en vilo.

Un mes entero que, en su rápida sucesión de eventos,
sólo servía para fortalecer la posición de quien, en un par de
días, presentará su tercer informe de gobierno en condicio
nes muy distintas a las que —sin duda— había planeado, no
sólo tras los resultados obtenidos en la elección intermedia
y la consulta, sino, sobre todo, ante el repudio que sus po
líticas públicas han generado, tanto a nivel nacional como
internacional.

El país es un desastre, apenas ¿Cuál sería,a la mitad del camino, y los go
a tres añosbiernos que vengan después de

éste tendrán que atender como de distancia,
sus problemas más graves, sin

el informe queduda, los que se deriven de las
decisiones tomadas durante esta podría rendiradministración. La pandemia lo

la oposición?cambió todo, es cierto, pero la
poca capacidad de adaptación
de este gobierno a los cambios es
justo la causa de los problemas, gravísimos, que ya estamos
viviendo: los supuestos resultados y logros del informe no
serán sino la palabrería, y las excusas, de alguien que, en
pocas palabras, no supo entender lo que de él requería el
momento histórico que le tocó vivir.
Tres años van, pero tres años vienen. El gobierno ha

cometido errores de todo tipo, mientras que el Presiden
te mantiene una popularidad imbatible; el resultado de la
elección pasada no es el más satisfactorio para sus fines,
pero tampoco es una derrota contundente asestada por la
coalición de partidos. La inseguridad
muertos por la pandemia se siguen
gedia de la Línea 12 ya
la gente. Como el aeropuerto,
destrucción de los manglares,
que la oposición no ha sido capaz

Cuál sería, a tres años de
dría rendir la oposición? ¿Cuál
rendir, a la sociedad, el conjunto
men como opositores a un régimen
están de acuerdo, sino que están
que corre el país? ¿Qué se ha
tegia y cómo se relacionará con
de tomar los partidos en el Congreso?
para combatir los vicios del pasado?
organizaciones de la sociedad
específicas? ¿Cómo las apoyaron
sultados han tenido los ciudadanos
empresarios, los periodistas?
entre ellos, de superar los egos
las decisiones, cómo se están
acciones a futuro, cómo se integran
Han organizado sus propios
¿Qué podría esperarse de un informe brindado por la

oposición en tres años? ¿Sería, también, pura palabrería
o —finalmente— habremos sido capaces de entender lo
que requiere de nosotros el momento histórico que nos ha
tocado vivir?

¿Cuál sería,
a tres años
de distancia,
el informe que
podría rendir
la oposición?
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El nuevo secretario de Gobernación es un enigma para la
política nacional. Nadie lo conoce. Es un cuadro local de Ta
basco, amigo del Presidente. Estos días he leído dos versiones
sobre Adán Augusto López Hernández. Una lo pinta como
buen negociador. Otra como un autoritario que legisló para
concentrar el poder en el Ejecutivo de su estado. Cuando
hay dos versiones tan diferentes se comprueba el descono
cimiento del personaje.
Llama la atención el nombramiento tomando en cuenta

que AMLO tenía buenas alternativas para sustituir a Olga
Sánchez Cordero. Políticos de estatura nacional y probada
eficacia operativa como Marcelo Ebrard o Ricardo Monreal.
El problema es que ambos aspiran a la candida
tura presidencial de Morena y, como AMLO pre
fiere a Claudia Sheinbaum para esta posición,
supongo que no quiso echar mano de estos dos
cuadros.

Pero el Presidente tenía otras opciones, como
el subsecretario Alejandro Encinas, quien tiene
buena reputación política, sabe negociar, pero
también meter la pata dura cuando se n 'cesi
ta. Alternativas no le faltaban al Presidente para
Gobernación, áe decantó por su paisano, quien
nunca ha tenido un puesto en el Ejecutivo fede
ral. López Hernández estará obligado a apren
der, muy rápido, que no es lo mismo la política
tabasqueña que la nacional. Suerte en esa faena.
Este movimiento hay que entenderlo como

parte de la lógica presidencial de mover las fichas conforme
comienza la segunda parte del gobierno. Es la mitad men
guante donde los presidentes inevitablemente van perdiendo
poder. Y es que el ciclo sexenal es implacable. Por más que
López Obrador sea el Presidente más poderoso que haya
mos tenido en mucho tiempo, inexorablemente Irá debili
tándose hasta que llegue el día que entregue la banda y se
retire a su rancho.

El debilitamiento comenzó el seis de junio con las eleccio
nes intermedias. A su partido, Morena, le fue bien tomando
en cuenta los pobres resultados del gobierno. Pero perdieron
escaños en la Cámara de Diputados, de tal suerte que depen
derán del PT y del Verde para tener la mayoría absoluta que
les da derecho a reformar las leyes y aprobar el presupuesto
anual. La "Cuarta Transformación" depende, en este sentido,
de dos de los partidos más corruptos e impresentables de la
partidocracia mexicana.

Ni se diga lo lejos que quedaron de la mayoría calificada
para reformar la Constitución. En la Legislatura que termina
esta semana, Morena, junto con el PT y el Verde, alcanzaba

dicha mayoría. Ahora requieren de otro partido para formar
la. AMLO ha dicho que podría ser el Partido Revolucionario
Institucional. Sí, el PR1...

Por lo pronto, ya vimos que no será nada fácil conseguir
los votos en el Legislativo para aprobar las reformas constitu
cionales que ya anunció el Presidente: la electoral, la eléctrica
y la integración de la Guardia Nacional a la Sedeña.

En los hechos, ya observamos el debilitamiento del Poder
Ejecutivo. López Obrador ordenó que se llevara^ cabo un
periodo extraordinario del Congreso para aprobar la ley sobre
la revocación del mandato. Para tal efecto, se requería una
mayoría calificada de dos terceras partes de la Comisión Per

manente. En dos días vimos cómo no pudieron
obtener esa votación en un par de ocasiones.
El gobierno no logró doblar a la oposición. De
esta forma, el Presidente perdió demostrándose
que su voluntad no será fácil de cumplirse como
ocurrió durante la primera mitad de su sexenio.
Pero, además, en esta segunda mitad está

el siempre espinoso problema de la sucesión
presidencial.
Extrañamente fue el propio Andrés Manuel

López Obrador quien dio el banderazo anti
cipado para comenzar este proceso después
de las elecciones intermedias. Todo para me
dio destapar a su candidata preferida, Claudia
Sheinbaum. La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México lleva mano, pero no será fácil que

acepten esta decisión otras alternativas como Ebrard o
Monreal, quienes ya están en proceso de construcción de
sus campañas, dentro o fuera de Morena. Todo lo cual com
plicará la operación política del Presidente en la segunda
mitad de su periodo.

O
AMLO sigue teniendo una tasa de popularidad alta. Alrededor
del 60% aprueba la manera como está gobernando al país.
Además, gracias a su genio comunicativo, controla la agenda
pública. Se habla de los temas que él pone en su conferencia
matutina de prensa. Pero ya va de salida porque así es el ciclo
presidencial: implacable. Él lo sabe. Por eso está moviendo
sus fichas para mantener lo más posible el gran poder que
todavía tiene, pero que día con día inexorablemente irá per
diendo conforme vaya transcurriendo la segunda mitad del
sexenio, la menguante.
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Apenas la semana pasada recordábamos en este espacio la sali
da, en 1997, de Emilio Chuayffet de la Secretaría de Gobernación
después de que no pudiera impedir que la oposición unida se
hiciera con el control, por primera vez en 70 años, de la Cámara
de Diputados.

Emilio, un político poderoso, con experiencia, venía de go
bernar, y bien, el Estado de México. Había asumido Goberna
ción cuando aquella era una dependencia por la que pasaba
literalmente la gobernabilidad del país. Reemplazó a Esteban
Moctezuma, vueltas que da la vida, ahora nuestro embajador
en Washington. Su toma de posesión en Palacio Nacional fue
prácticamente la de un primer ministro y muchos pensaron que
Zedillo ya había decidido desde tan temprana hora
su sucesión.

Pero el poder es ingrato y desgasta: poco a poco
la interlocución de Chuayffet se fue perdiendo, de
teriorando. En las elecciones de 1997, al PRI no le
alcanzaba para tener mayoría propia en la Cámara
de Diputados, pero seguía siendo, con amplitud, la
primera minoría. La oposición, hasta entonces muy
dividida entre el PAN y el PRD, más con el triunfo
de Cuauhtémoc Cárdenas en la Ciudad de México,
parecía imposible que alcanzara un acuerdo.

Los errores de operación del gobierno, la in
capacidad de hacer acuerdos con alguna de esas
fuerzas opositoras, terminaron uniéndolas, y para
el primero de septiembre se hicieron con el con
trol de la Cámara de Diputados. Chuayffet trató de
impedirlo hasta el último momento, amenazando incluso con no
permitir que se instalara el Congreso. Fracasó, la interlocución
con las fuerzas políticas recayó, desde entonces (en buena medi
da ya la tenía), en Liébano Sáenz, jefe de la oficina del presidente
Zedillo. Unos meses después, Chuayffet dejó Gobernación en
manos de Francisco Labastida, quien sería a la postre candi
dato presidencial, derrotado a su vez en 2000 por Vicente Fox.

No hay historias circulares, pero en ocasiones se parecen. La
caída de Olga Sánchez Cordero estaba anunciada desde tiem
po atrás. La Secretaria de Gobernación inició una lucha interna
para recuperar protagonismo y espacios, que incluyó golpes muy
evidentes contra el consejero jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer, quien tiene buena parte de la operación del gobierno
federal en sus manos (algo similar a lo que hacía, en su momento
y para continuar esta analogía, Liébano). Olga pidió tener control
sobre varios capítulos decisivos en las últimas semanas, sobre
todo en la búsqueda del periodo extraordinario para legislar so
bre revocación de mandato, pero también intervino en temas
de la Suprema Corte y del Tribunal Electoral. Incluso se difundió
que ella sería la única interlocutora con el Congreso. Cuando

la secretaria de Gobernación le demandó al presidente López
Obrador jugar ese papel, el mandatario le dio su autorización,
pero le advirtió que si no había resultados lo sentiría como un
fracaso y estaría muy decepcionado. No hubo resultados y la
salida de Olga estaba ya decidida.

A eso se suma que el descontento con su gestión se amplía
a otras áreas. Por ejemplo, el trabajo de Alejandro Encinas en
la Subsecretaría de Derechos Humanos está plagada de buenas
intenciones, pero es una suma de fracasos, sobre todo en temas
como Ayotzinapa. En ámbitos militares y de seguridad, muy cer
canos al propio Presidente, se considera que Encinas es uno de
los mayores problemas a la hora de ejercer sus responsabili

dades. Para algunos podría ser un elogio: no lo es.
Lo cierto es que López Obrador quitó a Olga y

colocó en su lugar al gobernador de Tabasco, Adán
Augusto López, su amigo y compañero, como lo
calificó el Presidente, un hombre forjado, sobre
todo, en la política de a pie, más allá de su paso por
lagubernatura, pero con mayor carácter y empaque
para esa función y con una característica imprescin
dible en esta administración: será absolutamente

disciplinado alas indicaciones presidenciales.
Tendrá un papel más activo que Olga, pero, sin

duda, la operación central del gobierno seguirá es
tando en el círculo cercano al Presidente, que no
está exento tampoco de diferencias internas y de
una centralización tan intensa en torno al man
datario que le hace perder efectividad. Sánchez

Cordero será la presidenta de la Mesa Directiva en el Senado,
en donde dependerá, y mucho, de su cooperación con Ricardo
Monreal: sin experiencia legislativa y sin lazos con la mayoría de
los legisladores, del oficialismo y de la oposición, ya vivió lo que
es querer operar sin contar (o dejándola a lado) con Monreal.

Lo que no se termina de entender es que para recibir, como en
todo en la vida, pero más en un Congreso sin mayorías, hay que
dar. La lógica de imponer legislación y cambios constitucionales
pudo funcionar inmediatamente después de las elecciones, pero
cuando ya estamos en la segunda mitad de su mandato, y cuando
se perdieron espacios legislativos, necesariamente el gobierno
tendrá que negociar si no quiere caer en la parálisis legislativa. Y
como la agenda que quiere sacar el presidente López Obrador
en este periodo es básicamente constitucional, requerirá de una
mayoría calificada que no tiene.

En la gestión de gobierno no sólo se requieren credenciales
intachables como las que tenía Sánchez Cordero en su paso por
el Poder Judicial, sino también capacidad de operación y saber
para qué es el poder que se detenta. Se trata de política, no de
buenas intenciones.
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Magnanimidad
El nombre de Nelson Mandela ha sido mencionado en días
recientes en la política mexicana.

Sin embargo, me temo que la imagen que ha emergido
de él, en medio del proceso abierto contra Ricardo Anaya y
los bloqueos que experimentó el presidente Andrés Manuel
López Obrador en Chiapas, poco tienen que ver con las cua
lidades por las que se hizo famoso el fallecido presidente
sudafricano.

La historia registra, desde luego, que Mandela salió de
prisión en febrero de 1990 —luego de 27 años— y en mayo
de 1994 estaba tomando posesión del cargo de mayor im
portancia en su país. Pero lo que parece olvidarse es la trans
formación de carácter que él experimentó durante su largo
encarcelamiento, mismo que le permitió conocer y estudiar
a su enemigo y, eventualmente, entenderlo y reconciliarse
con él.

Si Mandela es recordado por algo es, sobre todo, por lide
rar a los sudafricanos negros en un proceso de sanar heridas y
permitir la unidad de lo diverso. En su primer discurso, luego
de ser liberado, ante 200 mil personas en Durban, Mandela
dio la mano al líder de Inkatha, la facción rival de su Congre
so Nacional Africano, y urgió a quienes seguían apostando
por la lucha armada a cambiar esa visión. "Esta guerra debe
terminar ahora", les dijo. "Condenamos la violencia como
manera de resolver las diferencias. Así que tomen sus armas,
sus cuchillos y sus machetes y láncenlos al mar".

Durante su presidencia, Mandela llevó su mensaje de paz
y reconciliación al plano personal. En su primer día en el
cargo convenció a John Reinders, jefe de protocolo de los
dos últimos presidentes del régimen del Apartheid, Pieter
Botha y Frederik de Klerk, a quedarse a trabajar con él. "No
se vaya", le dijo, mientras aquél empacaba sus artículos de
oficina. "Nosotros venimos de los matorrales, no sabemos
mucho de cómo manejar un gobierno, necesitamos a gente
como usted".

Cuando el periodista John Carlin, quien ha contado esa
historia, preguntó al arzobispo Desmond Tutu cuál era la

principal cualidad de Mandela, el Nobel de la Paz 1984 y
presidente de la Comisión de la Verdad y la Reconciliación
no dudó en responder: su magnanimidad.

Para conocer a su enemigo, Mandela aprendió en prisión
la lengua de los afrikáner y estudió su historia. Durante el
resto de su vida fue gran amigo de Christo Brand, su carce
lero en la prisión de Robben Island, donde estuvo 18 años.
Por eso, ya como presidente, pudo entender que la preten
sión de los nuevos funcionarios negros de quitar el nombre
de Springboks al equipo nacional de rugby era una afrenta
a la población blanca y convenció al comité del deporte de
abandonar esa decisión.

Pero hubo cosas que ni siquiera él, el último gran líder
mundial del siglo XX, alcanzó a hacer, como lograr, mediante
su ejemplo, que los sudafricanos abdicaran de la corrupción.

Tampoco, que sus sucesores dejaran a un lado las luchas
facciosas. Desde su partida del poder y, especialmente, desde
su muerte, los seguidores de los expresidentes Thabo Mbeki
y Jacob Zuma se han liado en una confrontación que ha
puesto en entredicho todos los logros que Sudáfrica tuvo de
la mano de Nelson Mandela. Y es que, finalmente, los líderes
son hombres de carne y hueso. Su mejor legado son las insti
tuciones, cuyo cuidado debiera ser prioridad de todo político.
Ah, y antes de hablar de Mandela, habría que conocer

su historia.
BUSCAPIÉS
La tranquilidad del parque Xicoténcatl, en Coyoacán, es
perturbada súbitamente por el ruido de maquinaria pesada.
Cuando los vecinos se dieron cuenta de que se iba a afectar
la belleza y quietud de un espacio de más 80 años de anti
güedad, para construir una sucursal del Banco del Bienestar,
surgió un movimiento de protesta vecinal que podría obligar
a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a meter reversa.
El fin de semana dijo que la decisión sería revisada. Lo que
tiene ella que repensar, seriamente, es esa prontitud irreflexi
va para hacer cualquier cosa que le manden desde Palacio
Nacional y dejar de justificarla con frases arrogantes.
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Diputado desde la prisión
Entre sorpresas y reproches, el nuevo diputado federal del PRD por
Veracruz, Rogelio Franco preso en una cárcel de su estado de
manera injusta, según su partido rindió protesta ayer a distancia
como legislador. A través de una carta que envió a la presidencia de
la Cámara de Diputados y que leyó, en el salón de sesiones, el secre
tario de la Mesa de Decanos, Leonel Godoy Rangel, ya es repre
sentante popular. El trámite se tomó como bueno. El diputado del
PT Gerardo Fernández Noroña se estrenó en la nueva legisla
tura y reprochó en el recinto la decisión, "por no estar en el orden
del día". Sólo que esta vez se impusieron 57 años de experiencia le
gislativa del presidente de los decanos, el priista Augusto Gómez
Villanueva, quien lo ignoró y lo neutralizó en tres minutos.

Surge el "góber legítimo"
Si hubo "presidente legítimo" hoy hay un "góber legítimo", celebró
ayer en San Lázaro el nuevo coordinador de MC, Jorge Álva
rez Máynez. Aún en espera de conocerse los resultados finales
y definitivos del recuento "voto por voto, casilla por casilla" de los
comicios de Campeche, ayer los emecistas pasearon hasta por el
salón de plenos del Palacio Legislativo a su candidato Elíseo Fer
nández. "En la sesión constitutiva, nuestro invitado de honor es el
gobernador legítimamente electo por la gente de Campeche. ¡No
al fraude en Campeche", presumió Álvarez Máynez.
Placearse en San Cristóbal
El pasado viernes, con el pretexto de "representar" a la Ciudad de
México y exponer la labor que está haciendo su administración tras
los sismos de 2017, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
participó en un acto sobre la reconstrucción... en San Cristóbal de
las Casas. Además grabó un video en la plaza central de esa ciudad
chiapaneca, presumiendo su visita, ataviada con un atuendo guinda.
Pero no vaya usted a creer que estaba haciendo campaña para ser
candidata presidencial. Era gira de trabajo. No sea mal pensado.

Nace bancada transgénero
En San Lázaro, la diversidad sexual gana terreno y está cada vez
más presente y con más integrantes. Si en la LXIV Legislatura que
termina hubo varias legisladoras abiertamente lesbianas e impul
soras del respeto de las preferencias sexuales, ayer se presentaron
públicamente en la Cámara baja las dos nuevas legisladoras muje
res trans: Salma Luévano y María Clemente, de Morena. Cle
mente se presentó ya como parte de la "bancada transgénero y de
la diversidad", al mencionar que las diputadas morenistas reelectas
Wendy Briceño y Celeste Ascencio, como presidentas de las comi
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siones de Diversidad Sexual y de Igualdad de Género, han defen
dido y peleado estos espacios ya ganados.

Rugió "el jaguar Ramírez"
en el Senado
El senador chiapaneco Eduardo Ramírez Aguilar, quien ayer
le pasó la estafeta a la ministra en retiro Olga Sánchez Cordero
en la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, recibió ayer el
reconocimiento de todas las fuerzas políticas por su desempeño
durante el último año al frente de la Cámara alta. "Quedó claro que
rugió el jaguar en el Senado", soltó la panista Kenia López Ra
badán, quien, al igual que legisladores de prácticamente todos los
partidos, incluidos los de oposición, reconoció su actitud institu
cional pese a "la presión" del régimen y partidista. "Gracias porque
respetaste a tu grupo parlamentario, pero también respetaste a la
oposición. Urge que esto se repita", dijo la legisladora.

El estreno de Adán Augusto
Por cierto, en la mañanera de hoy también será el estreno de Adán
Augusto López como secretario de Gobernación. Ayer, el ta
basqueño voló junto con el mandatario hombro a hombro hacia
la Ciudad de México para estar hoy en la reunión del gabinete de
seguridad. Al menos con la prensa, su arranque no fue muy afortu
nado, pues a pesar de que la fuente presidencial intentó entrevis
tarlo, el funcionario no tuvo más que monosílabos y sin detener ni
un segundo el paso, una costumbre muy de los secretarios de la 4T.
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¿Ahora también los
aeropuertos en peligro?

En la columna anterior sobre el tema

les dije que ésta causaría grandes
turbulencias, pues con 90% de leal

tad y 10% de eficiencia, están poniendo
en riesgo vidas humanas.
En los últimos meses han ocurrido

distintos sucesos en el sector aéreo que,
vistos en su conjunto, marcan una alerta
nunca antes vista. Ya he hablado de
la reconfiguración del espacio aé
reo que, si bien era necesaria por la sa
turación del AICM, se precipitó para
demostrar que puede convivir simul
táneamente con el aeropuerto ma
mut... ah no, el Felipe Ángeles. También
los despidos y choques entre el sindicato
de controladores aéreos y el Seneam que
lleva Víctor Hernández, quien por cierto
no ha logrado explicar a la SFP la compra
de equipos ILS equipos para transmitir
señales entre torre de control y aerona
ves de determinadas marcas e incluso el
arrendamiento de un simulador de torre

de control, entre otros.
Esta vez déjeme detenerme en la Agen

cia Federal de Aviación Civil (AFAC),
que supuestamente es una organización
autónoma de la SCT. Tras varios me
ses de estar acéfala mientras se hacía

la auditoría de la FAA, llegó Carlos
Rodríguez, un expiloto militar, lo que
confirma que la aviación civil ahora está
en manos de la Sedeña. Algunos optimis
tas señalaron que su llegada podría ser el
inicio de una reorganización de la AFAC,
pero lo que he encontrado está lejos de
confirmarlo.

¿Por qué? Porque algo de lo que le
voy a platicar seguro fue encontrado por
los representantes de la FAA durante
su auditoría en la que decidieron de
gradar a la autoridad aeronáutica
mexicana en mayo pasado.
Acomódese porque estamos por des

pegar con fuertes turbulencias.
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LA EXPERIENCIA ES LO DE MENOS

Por un lado, tenemos a un grupo de
funcionarios responsables de la
seguridad operacional que no tiene

o acredita el perfil necesario para sus
posiciones. Ahí anote a Jesús Moreno
Bautista como director ejecutivo de
Seguridad Aérea, que no reporta nin
gún curso en materia de seguridad y que
antes de este encargo era el director de
Certificación de Licencias. O a Ricardo
Colliers Urrutia, director de Análisis
de Accidentes e Incidentes Aéreos, cuya
única experiencia es ser piloto aviador, y

que ingresó a la AFAC en 2020 como di
rector de Control.
¿Qué me dice de Francisco Oro

peza? Ingeniero aeronáutico que es jefe
de Análisis de Accidentes e Incidentes,
que tampoco acredita cursos interna
cionales especializados en la materia.
Y cómo dejar fuera a Elic Jacob He
rrera, nada más ni nada menos que
director de Seguridad Aérea, que tam
poco tiene cursos en la National Trans
portation Safety Board (NTBS). O a
Angélica González Cervantes, licen

ciada en ciencias humanas, exsobre
cargo y que es subdirectora de área
de la IVA, que son los responsables
de vigilar la seguridad operacional,
inspección, certificación y vigilancia
de los encargados del mantenimiento
de aeronaves. También está Gabriel

Peña, que con su carrera en turismo es
el inspector verificador aeronáutico de
pilotos. ¡Quihúboles! ¿Qué pensará de
esto el Colegio de Pilotos de Heri
berto Salazar o Humberto Gual del

sindicato de pilotos ASPA?

¿INDEPENDENCIA O ENCUBRIMIENTO?

Apenas hace unos días el desa
parecido de SCT, Jorge Arga
nis, anunció que las funciones

de investigación de accidentes aéreos
ya no las haría la AFAC, sino la Sub
secretaría de Comunicaciones. ¡Qué
bueno! ¿Pero será que sólo lo hizo para
taparle el ojo al macho por la audito
ría de la FAA? ¿Estará pensando llevar
a los mismos funcionarios sin siquiera
darles un curso en investigación de ac
cidentes aéreos? Porque si algo era de
todos conocido es que entre los pilotos
y los responsables de las investigacio
nes de accidentes había ciertas compli

cidades. Por ejemplo, de José Armando
Constantino, director de Análisis de
Accidentes, se dice es la "garganta pro
funda" y compadre de muchos pilotos
activos y en retiro.
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CONTRATACIONES AL "Al' SE VA"

Por si esto fuera poco los "coman
dantes" de aeropuertos, que son
la máxima autoridad en los ae

ropuertos en el país, tienen muy baja
o nula preparación. Ponga en la lista a
Luis Geraldo García de los Ca

bos, que sólo cursó hasta preparatoria
y no tiene ningún curso aeronáutico,
o Héctor Reynoso, en SLP, que es
médico veterinario. ¿Será que lo ha
brán nombrado para el manejo y con
trol de fauna en el aeropuerto? Puede
ser, ¿no? También tenemos a Eduardo
Carsentes Valdovinos, que siendo
licenciado en informática es, desde
2021, el comandante del aeropuerto
de Ixtapa Zihuatanejo. Otro que
también estrenó cargo sin ninguna ex
periencia aérea es Rolado López, del
aeropuerto de Jalapa, en Veracruz,
así como José Mario Chávez, un
piloto sin cédula profesional, como co
mandante del aeropuerto de Apo
daca. En este cuadro de deshonor
anote a José Carlos Robledo, licen
ciado en administración pública, como
responsable en el aeropuerto de Cu
liacán, quien seguramente debe de te
ner mucha experiencia en seguridad de
las operaciones del crimen organizado.
Podría seguir, pero lo más grave

es que cuando hay accidentes aé
reos son producto de una suma de
factores: debilidades instituciona
les, errores humanos y falta de
experiencia. Todos esos elementos
están hoy sobre la mesa y no debe
mos esperar a que ocurra una desgra
cia para que se corrijan estándares,
normas y se asigne presupuesto para
la capacitación, entrenamiento y es
pecialización tanto del personal de la
AFAC, como de otras dependencias
como el Seneam y ASA.

Siempre he sido crítica del sector y la
seguridad es prioridad, lo cual implica
primeramente operaciones seguras,
aeropuertos con certificaciones inter
nacionales con instalaciones dignas y

atractivas para que México cada vez
esté mejor conectado con el mundo.
Y pensar que apenas hace unos

cuantos años criticaba los colores pas
tel de los macetones, la iluminación led
de la T2 o las adecuaciones a las salas

de abordaje en la TI para que llegara
el A380 o pagar el TUA más caro del
mundo y hoy lo seguimos pagando.
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Tramposos del PAN:
en tiempoy forma

El martes pasado el diario
Norte Digital de Chihuahua
publicó una nota titulada

"Chihuahuense finge ser indígena
y consigue su reelección como
diputado". Revivía así la polémica
por un caso que es mucho más
que ejemplo de lamentable pica
resca política, uno que muestra
los valores que imperan en el Par
tido Acción Nacional de Marko

Cortés y Jorge Romero.
Oscar Daniel Martínez Terra

zas iba por la reelección como
diputado. Está asentado en More
los, donde el 6 de junio compitió
por un distrito federal y perdió.
Sin embargo, había tomado la
providencia de meterse a la lista

plurinominal en condición de
indígena. ÉL, que como legisla
dor en San Lázaro en los últimos
tres años no sólo no perteneció a
la respectiva comisión, sino que
ni siquiera se le conoció discurso
o propuesta alguna para aten
der los problemas de los pueblos
originarios.

En la campaña se publicó un
video en donde una reportera le
cuestionaba el haberse inscrito

como indígena para subir en la
lista plurinominal a fin de garanti
zar su reingreso a San Lázaro. No
pudo decir ni el nombre del pue
blo al que pertenecía su supuesta
comunidad (San Juan Tetelcingo,

municipio de Tepecoacuilco en
Guerrero, a 110 kilómetros de
Cuernavaca), pero presumió que
su registro había sido legal, "en
tiempo y forma". Eso sí, acusó
"discriminación", pues declaró
que "un indígena no debe medir
un metro y ser de una tez y un co
lor". No te ayudes, compadre.
La semana pasada los pobla

dores de San Juan Tetelcingo
desconocieron públicamente a
Martínez Terrazas y el sábado
por la noche el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción le dio la patada legal que por
tramposo se había ganado. Este
cachirul no será diputado, y en su
lugar entrará una mujer. Doble
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ganancia.
Políticos tramposos hay por

montones. En ese sentido Martí

nez Terrazas es del montón, pero
no de un montón cualquiera, sino
del montón de Jorge Romero,
líder de los diputados panistas en
San Lázaro.

Los Martínez Terrazas hay otro
hermano, Juan Carlos, también en
el PAN de Morelos son parte del
clan de Jorge Romero. Son aliados

desde la primera década del siglo,
cuando hicieron equipo para dis
putarse el sector juvenil de Acción
Nacional.

¿En dónde encontraron
chamba alguna vez tanto Juan
Carlos como Daniel? En la Benito
Juárez, feudo de Romero. De
hecho, Daniel presume eso en su
curriculum publicado en San Lá
zaro. Y si hiciera falta subrayar la

sumisión del falso indígena al hoy
jefe de legisladores blanquiazu
les, el 29 de julio esto publicó en
su Twitter: "Felicidades Patrón @
JorgeRoHe por tu nombramiento
como coordinador de los @dipu
tadospan, sé que conducirás los
trabajos de la 65 legislatura, para
cumplir la demanda de los más
necesitados. Cuentas conmigo,
SIEMPRE!!".

En poco más de dos años esta
remos de nuevo entrando a un
ciclo electoral federal. La ciu

dadanía buscará opciones en la
boleta de 2024. Sin desdeñar la
capacidad de inventiva que aún
les quede por desplegar, de las y
los de Morena ya están claros sus
usos y costumbres. Y se supone
que frente a eso el PAN querrá
presentarse como alternativa.
¿Qué clase de alternativa es

una que no le importa robarse
espacios de los indígenas en una
lista de acción afirmativa? Jugada
que tuvo el respaldo del líder en
San Lázaro y del presidente del
Comité Ejecutivo Nacional.
Porque el sábado el tribunal

también tumbó al candidato su

plente de Martínez Terrazas: Ray
mundo Bolaños, ni más ni menos
que el jurídico de Marko Cortés
en el PAN. Chulada.
Hay dos tramposos menos,

pero quedan sus patrones, en
tiempo y forma.

¿Qué clase de
alternativa es una

que no le importa
robarse espacios de
los indígenas?
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La retención del Presidente

Los maestros de la coordina

dora, la disidencia dentro
del Sindicato Nacional de

Maestros, le hicieron pasar tres
días muy incómodos y moles
tos al presidente Andrés Manuel
López Obrador, y fueron inopi
nadamente la vitrina de otras

carencias de las que adolece su
gobierno. Quizá la más grave
fue la proyectada en la imagen
surrealista del Presidente rete

nido el viernes por más de dos
horas y media por maestros en
una situación inestable y volátil,
mientras que a unas cuantas de
cenas de metros, su gabinete de
seguridad no encontró nada me
jor que seguir dando cifras sobre
inseguridad.
Si fue un intento por minimizar

la retención del Presidente, que
estaba inerme, lograron lo con
trario. Si se quedaron paraliza

dos sin saber qué hacer, reflejan
el nivel de subordinación ante

un jefe que tiene cruzados los
conceptos y que son incapaces de
salvaguardar por su integridad.
En cualquier caso, transpiró la
ingobernabilidad.
La forma como el viernes las

cuentas asociadas a la Presidencia
en las redes sociales trataron de
neutralizar el daño, fue enfocar
el lado positivo de que eso había
sido posible porque ya no existe
el Estado Mayor Presidencial, que
reprimía, como suelen decirlo.
El spin que intentaron no tuvo
mayor efecto, y se fueron desmo
ronando rápidamente con los di
chos del Presidente, que declaró
que permaneció parado en su
vehículo como protesta contra los
maestros. La realidad es que no
pudo avanzar, porque el grupo de
amigos de la familia que trabajan

en su ayudantía, no está prepa
rado ni para cuidar de su seguri
dad ni para reaccionar para sacar
al Presidente de un aprieto.
No pasó a mayores porque los

maestros disidentes sólo que
rían que les cumplieran lo que
les ofreció la Secretaría de Edu
cación Pública y el gobierno de
Chiapas: nuevas plazas y dinero.
López Obrador dijo que no sería
rehén de ellos, en un reconoci
miento implícito y subconsciente
de que no es lo mismo estar en la
oposición y aliarse contra el go
bierno en turno, que ser gobierno
y ser ligero en lo que ofrece. Las
promesas sí se hicieron a la coor
dinadora, pero la Secretaría de
Hacienda las detuvo por falta de
dinero. La contradicción entre

esos dichos y los hechos no fue lo
único que quedó expuesto.
El gabinete de seguridad no
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actuó para proteger al Presidente
y rescatarlo de la situación incó
moda. No se necesitaba reprimir
a nadie, ni sacar armas y ma
sacrar, que es la caricatura que
siempre utiliza el Presidente para
decir que antes sí se hacía y ahora
no. Se trataba de enviar fuerzas

de seguridad para que, con la téc
nica y los protocolos que tienen,
protegieran el vehículo en el que
iba y le abrieran el paso. Existe
la posibilidad de que, envuelto
por un enjambre de maestros,
no fuera posible esa acción sin
violencia, para lo cual hay otros
recursos, como los gases lacri
mógenos, los cuales se resisten a
usar al máximo para que no los
critiquen por usar la fuerza que
prometieronjamás emplearían.
Les pareció mejor quedarse pa

ralizados y fingir que no pasaba
nada serio, arriesgando a que esa
situación inestable se tornara vio

lenta y pusiera en riesgo la inte
gridad física del Presidente. ¿Qué
habría sucedido en esa hipoté
tica situación? El país y el mundo
habrían visto a un gabinete de
seguridad apanicado mientras
atacaban unos cuantos metros

al jefe del Estado mexicano. En
tonces, si el Presidente puede ser
tomado como rehén en cualquier
momento y poner en riesgo su
vida, ¿qué se espera del resto de
las personas? Si ni con el Presi
dente en peligro actúan, quien
realmente manda en este país es
el que ejerza más violencia.
La fuerza militar, que no se usó

para proteger al Presidente, no
obstante, sí se empleó para que el

Presidente cumpliera con lo que
le exigieron en Washington, que
contuviera a los inmigrantes. De
ahí la otra contradicción. ¿Está
bien que López Obrador esté en
riesgo y lo dejen a su suerte y al
ánimo de quienes lo retuvieron,
porque la Guardia Nacional sólo
se utilizó para golpear migrantes
y frenar o tratarles de frenar su
paso a Estados Unidos? Acatan
las órdenes de la Casa Blanca, sin
importar el derrotero del Presi
dente de México. ¿Para quién
trabaja el gobierno de México?
Sólo quien tiene jefes superiores
está dispuesto a sacrificar a su jefe
inmediato.

Todo esto, sin embargo, se
pudo haber evitado si los servicios
de información del gobierno y las
autoridades en Chiapas hubie
ran hecho su trabajo. La justifica
ción en las cuentas asociadas a la

Presidencia, también buscando
el spin positivo, era que lo que
sucedió era una prueba de que
ya no se espiaba. Es una sandez
el argumento, pero fue utilizado
como otro control de daños. Exis

ten la inteligencia y el espionaje,
en México y en todos lados. La
primera se alimenta de la in
formación humana o de lo que
recopila mediante herramientas
tecnológicas, y la segunda, como
en México, busca trapos sucios de
opositores para utilizarlos o ma
nipularlos a su conveniencia.
El tr abajo de inteligencia debió

haber aportado la información
sobre el descontento que había
y proporcionarla al gobierno
federal para que el chiapaneco,

que también debió saber de la
inconformidad, desactivara la
retención del Presidente. Por lo

que se vio, los reportes del Centro
Nacional de Inteligencia no llega
ron o no se procesaron en Palacio
Nacional para activar los resortes
y obligar al gobernador Rutilio
Escandón a evitar una protesta
de esa naturaleza. En cambio,
dejaron con su inacción que el
Presidente caminara hacia una

trampa.
¿De qué tamaño tiene que ser

un gobierno para mostrar su in
competencia? Del que vimos du
rante tres días en Chiapas, donde
la disidencia magisterial se le
cruzó al Presidente sin problema
alguno para reclamarle lo mismo.
Ni se tomaron medidas preven
tivas, ni se arregló políticamente
la crisis. Fueron tres veces las que
los maestros disidentes pararon
el vehículo del Presidente. Lo que
no sucedió, es porque no quisie
ron, porque tenían al Presidente
a sus pies.

Si el Presidente

puede ser tomado
como rehén, ¿qué se
espera del resto de
las personas?
Si ni así actúan,
quien realmente
manda en este país
es el que ejerza más
violencia
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El Presidente
en su camioneta

La imagen quedará como
uno de los momentos cla

ves de la presidencia de
López Obrador: el Presidente en
cerrado en su camioneta se niega
a salir. Ahí estuvo encerrado

por más de dos horas. Increíble
El Presidente de la República
se negó a bajar de su automó
vil porque había un grupo de
manifestantes que le impedía el
paso. Es la clara imagen de una
actitud persistente: el Presidente
se niega a gobernar, él lo que
quiere es estar en la camioneta
o andar protestando en la calle.
De hecho, alegó que su estancia
en la unidad móvil era una forma

de protesta se entiende que en

contra de los manifestantes

Quien entienda que haga el favor
de explicarlo.
Por supuesto que si uno se

pone a ver el contexto de las co
sas que sucedieron el viernes el
asunto es verdaderamente alar

mante. Chiapas es un estado que
se ha convertido en un polvorín,
un lugar en el que el gobierno
simplemente no existe. Pero el
gobernador es de Morena y es
cuñado del nuevo secretario de
Gobernación. Es uno de los con
sentidos. Allá fue el Presidente
de visita. Asistía a un evento con
los medios de comunicación. La
conocida como "mañanera" se

celebraría en ese lugar. ¿Y qué

lugar era? Pues el único en el que
se siente a gusto el Presidente
fuera de Palacio Nacional: un
cuartel militar. Afuera de esas
instalaciones se ubicó un contin

gente de la CNTE para protestar
por falta de cumplimiento de
promesas y cuestiones relativas a
la reforma educativa que supues
tamente ya no existe. Como una
de las brillantes ideas de princi
pio de gobierno fue cancelar el
cuerpo de seguridad del Estado
Mayor Presidencial, el Presidente
cuenta con un equipo reducido y
ciertamente rudimentario para
su seguridad, logística y tras
lados. Los manifestantes esos

mismos que usó AMLO innu
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merables veces para boicotear a
gobiernos anteriores se desen
volvieron como lo que son: unos
rijosos. El Presidente se enojó y
dijo que a él no lo iban a chanta
jear y que él así no iba a dialogar.
Mientras tanto la conferencia de

prensa estaba por empezar, pero
el Presidente, el comandante
supremo de las Fuerzas Arma
das, ¡no podía entrar al cuartel
militar! Lo sorprendente es que
ahí en el estrado de la fallida ma

ñanera, junto con el gobernador,
estaban esperando al Presidente
nada más y nada menos que el
general secretario de la Defensa
Nacional, el almirante secretario
a cargo de la Marina y Rosa Icela
Rodríguez, responsable de la
Secretaría de Seguridad Pública,
todos ellos que tienen a cargo la

seguridad del país sentados es
perando a un Presidente que no
podía entrar por culpa de unos
manifestantes. Eso explica el es
tado actual de la nación.

La otra parte que salta inme
diatamente en este asunto es el

propio Presidente, su estado de
ánimo y su equilibrio en las ac
ciones que toma. López Obrador
fue un profesional de la protesta,
las mayores protestas, las de más
impacto, en las últimas décadas
salvo la de seguridad y las de
las mujeres han sido encabeza
das por el actual Presidente. Uno
imagina que sueña con andar
mentando madres en lugar de
recibirlas. Es normal, todos los
presidentes añoran las campa
ñas cuando empieza el desgaste
de gobernar, de tomar decisio
nes, pero de ahí a apoltronarse

en un coche durante horas en

señal de protesta, la cosa es muy
diferente. No es lo inusitado o

novedoso si se le quiere ver de
esa forma, sino lo absurdo de la
situación presidencial: enojado
con unos manifestantes decide

encerrarse en un coche y no salir
en horas en señal de protesta
esto cuando es él el responsa
ble de solucionar las protestas.
Como adolescente encerrado en
el coche con sus amigotes.
Al Presidente lo perdimos hace

unos meses. Sus actos ya son
francamente irracionales, fuera
de toda lógica. O está furioso o
se la pasa en el dislate y el des
propósito. Tantos años de lucha
para terminar en esto: un espec
táculo que va de lo ridículo a lo
grotesco.
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Adonde está el orgullo,
adonde está el coraje

MIAMI, FL. La noticia

pasó casi desaper
cibida: la Suprema

Corte de Estados Unidos negó a
Biden la suspensión del protocolo
"Quédate en México", por lo que
el Departamento de Seguridad
Nacional deberá obligar a los so
licitantes de asilo a esperar su cita
en suelo mexicano.

¿Perdón? ¿Sobre qué país está
resolviendo la Corte de Estados

Unidos? ¿Sobre el suyo, donde
tiene competencia?
No, sobre el nuestro. Sobre

México.

¿Y por qué lo hace?
Porque el gobierno mexicano

se lo permite. Y acata.
Es una vergüenza que nunca

habíamos sufrido: la política mi
gratoria del país no la decide el
Presidente de México, sino unos
ministros en Washington.
La Suprema Corte de Estados

Unidos ordenó que salvadoreños,
hondureños, mauritanos, soma
líes, etcétera, que soliciten asilo
en Estados Unidos, deben esperar
en un país llamado México.
Y el encargado de hacer cum

plir esa orden, de que los ex
tranjeros que quieren asilarse
en Estados Unidos esperen en
México, es el Departamento de

Seguridad Nacional de Estados
Unidos.
¿Se entiende la dimensión del

ninguneo a nuestro país?
Dictan en Washington lo que

debe hacer el gobierno de México
con los extranjeros.
El presidente López Obrador, en

lugar de darse a respetar, comentó
que "nosotros nos hemos pro
puesto ayudar a Estados Unidos,
lo vamos a seguir haciendo en el
tema migratorio", y mantuvo la
disposición "para que envíen a sus
solicitantes de asilo para que espe
ren en México la conclusión a sus

procesos en cortes federales (La
Jornada, viernes 27)".
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La única respuesta aceptable al
mandato de la Corte de EU era un

rechazo categórico, al más alto ni
vel. Ahí no hay nada que negociar.
Cooperación, desde luego. Patio

trasero para que esperen, no.
Ayudar, claro que sí, con esfuer

zos compartidos. Pero hacerlo por
indicación de la Suprema Corte
en Washington, es una indignidad
que no habíamos vivido.
Un no del Presidente de México

habría clarificado las cosas. In
cluso, con ese rechazo, Joe Biden
podía decirle a la Corte de su país
que no podría cumplir su instruc
ción porque México, país sobe
rano, no lo aceptaba.
El origen del problema está

en que López Obrador ya le con
cedió ese derecho al entonces

presidente Donald Trump, en
enero de 2019.
A partir de ahí, en Washington

le tomaron la medida. Sin consul
tarle, la Corte de Estados Unidos
decide lo que debe hacer el go
bierno de la4T.
Jamás habíamos visto que en

otro país se decidiera de forma
tan ostensible sobre un tema de

competencia soberana del go
bierno mexicano.

Sin siquiera esperar a que nos lo
pidan y negociar, con la sola reso

lución de la Corte de Estados Uni
dos, va el sí, con mucho gusto.
Quienes hoy gobiernan México

antes criticaban que el país obte
nía créditos del Fondo Monetario

a cambio, decían, de compromi
sos ocultos con esos organismos
internacionales.

Ahora resulta que, con ellos en
el poder, la Corte Suprema de
Estados Unidos indica a quié
nes debe recibir México en su
territorio.

Lo aceptó el presidente López
Obrador una vez, hace dos años
y medio. Y con eso le perdieron el
respeto. Ni siquiera le consultan.
Aquí han permanecido 71 mil

extranjeros que quieren asilo en
Estados Unidos, no en México.
El presidente Biden se dio

cuenta del agravio y al inicio de
su gobierno desechó ese proto
colo, conocido como "Quédate en
México". Estados Unidos recibió

a 13 mil solicitantes y ahí, como
debe ser, se tramitaba su calidad
migratoria.
Pero eso se acabó el miércoles

de la semana anterior, cuando
la Corte de EU resolvió que los
extranjeros debían esperar en
México.

Ahí están, y seguirán llegando,
miles de ciudadanos haitianos,

ecuatorianos y guatemaltecos
que se hacinan en campamentos
insalubres en un país en el cual
no quieren estar, y permanecen
en México por una decisión de
la Suprema Corte de... Estados
Unidos.

El trato que reciben en el Mé
xico de la 4T es inhumano: "No
tienen acceso a elementos de pri
mera necesidad y se sabe que son
perseguidos por el crimen organi
zado y, en ocasiones, por agentes
de aplicación de la ley mexicanos
que los someten a secuestros,
violación sexual, agresiones, ex
torsión y otros abusos" (Human
Rights Watch, 27 de agosto).
La Guardia Nacional recibe a

garrotazos a los migrantes que
esperan en México. Y esperan
aquí por decisión de la Corte en
Washington.
Inconcebible, pues, que un

gobierno conceda tal autoridad
al Poder Judicial de una nación

extranjera.
Dos preguntas finales:
¿El Presidente que admite ese

ninguneo a su patria, es el mismo
que llama 'lacayos" a miembros y
directivos de la OEA?

¿El Presidente que permite eso,
es el mismo que quiere juzgar a
sus antecesores por "traición a la
patria"?
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Avanza el bloque opositor en el Congreso

El último cuatrimestre del

año podría ser diferente
a lo que va del sexenio, en

virtud de que con la nueva con
formación de la Cámara de Dipu
tados, en donde la oposición está
cohesionada en un frente común

que no solo ha logrado presidir la
Junta de Coordinación Política
(Jucopo), durante el primer año
de la LXV Legislatura, sino que
impulsarán acciones para que
cambien las prioridades de la
agenda nacional para dar paso a
la atención de los problemas que
agobian a la sociedad, como la
crisis económica, el desempleo,
la atención integral a la pande
mia, la inseguridad pública, entre
otros muchos temas más.
El inicio del ciclo de clases

presenciales, por ejemplo, es un
reto mayúsculo que merece la
total atención del gobierno que
permita preservar la salud y vidas
de la comunidad estudiantil, al
tiempo de impulsar una educa
ción de calidad.

El magisterio está más que
puesto (salvo algunas expresio
nes de rechazo al ciclo escolar por
parte de la CNTE), así como la
mayoría de los padres de familia,
quienes esperan que el gobierno
ponga de su parte en esta cru
zada nacional por la educación.
Cierto, los planteles escolares

ya no pueden estar cerrados, pero
también es una realidad que sin
la certeza de que los estudian
tes estén seguros en ellos, pues
la convocatoria puede ser un
fracaso.

En cualquiera de los casos, la
discusión nacional debe subir de

nivel y dejar atrás la polarización
social que se alienta todos los días
desde la mañanera y que en nada
abona para construir un mejor
país.
Desde San Lázaro, se puede

prender ese faro que alumbre y
dé camino a las nuevas políticas
públicas y un novedoso entra
mado legal que considere la
atención de las necesidades de la

población.
Los próximos coordinadores

parlamentarios de la coalición
"Va por México", que integran
PRI, PAN y PRD, lograron que se
respetara el reglamento interno
que da a esa coalición la presi
dencia de la Mesa Directiva del

primer y tercer años de gobierno
y con ello, mantendrán su presen
cia bajo los reflectores perma
nentes que permitirán que los
escuche la opinión pública.
El coordinador del Grupo

Parlamentario del PAN, Jorge
Romero Herrera, refrendó el

compromiso de todos los miem
bros de esta coalición parlamen

taria para defender una agenda
legislativa común y transversal.
"Nosotros estamos listos para

seguir funcionando como coali
ción y no va a haber ninguna ac
ción que puede romper con esta
alianza, que es por la defensa de
lo que consideramos más impor
tante en este país", aseveró.
El coordinador del Grupo

Parlamentario del PRD, Luis E.
Cházaro, destacó la altura de mi
ras de los líderes parlamentarios
para apegarse a las mejores prác
ticas parlamentarias.
Asimismo, consideró que serán

una "alianza de largo alcance"
durante los siguientes tres años.
Además, enfatizó que en la

LXV Legislatura el debate y la
confrontación de ideas serán

distintos, "comenzando hoy que
se acordó la constitución de los

órganos de gobierno en Cámara,
esto habla de que a pesar de nues
tras diferencias podemos tener
en el marco del respeto un debate
de altura político".
El coordinador del Grupo

Parlamentario del PRI y ahora
presidente de la Jucopo, Rubén
Moreira Valdez, consideró que
se debe de seguir con esa ruta de
apertura, de inclusión, de diá
logo, de respeto entre las fuerzas
políticas, para que entre todas
puedan construir la legislación
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y el presupuesto que reclama el
país.
Reiteró que el bloque opositor

cuenta con "una agenda común
que tiene, como parte central, la
defensa de las instituciones, de
los principios constitucionales,
del federalismo y del municipio.

Así como la lucha de mucha gente
que hoy reclama presupuesto
para salud, para educación y para
infraestructura".

Además de sus agendas in
dividuales "que se construirán
siempre en el afán de mejorar a
México y con el respeto en las di

ferencias ideológicas".
En este contexto, gracias al

TEPJF hay paridad de género en
la Cámara de Diputados y esto, de
suyo constituye un parteaguas,
no solo en el ámbito legislativo,
sino en todos los ámbitos del Es

tado y la sociedad.
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Una pirámide de cartón
como símbolo de su go
bierno. Una estructura

vacía. La lucha contra la corrup
ción fue su bandera, pero no
después de las revelaciones sobre
Pío y Martín, los hermanos del
presidente. Mientras no haya
una explicación clara, y castigo
si es necesario, este gobierno no
puede hablar de combate a la
corrupción.
Peor corrupción que recibir

mordidas es mentir desde el

poder, práctica común del pre
sidente. Hasta junio, según la
consultora Spin, el presidente ha
bría dicho 56,181 mentiras (noti
cias falsas o engañosas). En cierto
modo, todos mentimos, pero
no todos somos el presidente de
la República, sus mentiras, sus
"otros datos", han quedado im
punes. Hemos normalizado la
mentira en el discurso público.
Se pueden emitir 56,181 menti
ras, parado detrás del escudo de
la República, sin consecuencias.

Que esto sea visto como algo nor
mal constituye un enorme retro
ceso en la vida pública mexicana.
La degradación de la palabra, la

corrupción a través de la mentira.
Recordemos la sucesión de

hechos. Desde su jaula de oro
Emilio Lozoya lanzaba acusa
ciones contra altos funcionarios

públicos del sexenio pasado. El
presidente todos los días se refe
ría al caso Lozoya como ejemplo
de corrupción. De pronto apa
reció un video en el que se ve al
hermano del presidente recibir
dinero sucio. A partir de la publi
cación de ese video el presidente
deja de lado el tema Lozoya.
Las autoridades, sobra decirlo,
nunca llamaron al hermano del

presidente a declarar. En las re
des circularon fotos de Pío en las

Islas Caimán, famoso lavadero
de dinero; Santiago Nieto no em
bargó cuentas. Como si no pasara
nada. Lo más significativo fue
la reacción del presidente. Ya no
más bravatas contra los funcio

narios del gobierno anterior. Un
chantaje.
Producto de otro chantaje fue

la liberación de Ovidio Guzmán.
Ha dicho el presidente que él dio
la orden de liberarlo para evitar
que se perdieran vidas. El hecho
es que, en el marco de esas ac
ciones, perdieron la vida ocho
personas. Ovidio fue liberado y
hoy es uno de los jefes visibles
del narcotráfico en el noroeste

del país. El 17 de octubre de 2019
el Ejército aprehendió a Ovidio.
Comandos de los grupos crimi
nales sitiaron las unidades donde

vivían los militares y sus fami
lias. Liberaron a Ovidio. Ningún
castigo por las ocho muertes.
Ningún castigo por sitiar las vi
viendas de los militares. Ovidio

Guzmán sigue libre ejerciendo
a plenitud su negocio. El presi
dente ha repetido que él dio la or
den de liberar a Ovidio. Él aceptó
el chantaje.
El presidente cede al chantaje

de quien filtra los videos de sus
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hermanos recibiendo dinero. El

presidente cede a las amenazas
del narco. El presidente miente y
se deja chantajear.
Otro lugar donde la mentira

ha corroído la estructura de la
institución es en el área de sa

lud. Dice el presidente que ha
cumplido y que está vacunado el
60 por ciento cuando sólo el 26
por ciento de la población tiene
aplicado el cuadro completo de
vacunas. Todos los días la Secre
taría de Salud nos muestra un
cuadro con cifras falsas. No lle

vamos 250 mil muertos (que en sí
misma es una cifra terrible) sino
más de medio millón, según el
Instituto de Métrica y Evaluación
de la Universidad de Washington.
Frente al Covid el recurso más
empleado por este gobierno ha
sido la mentira, el ocultamiento
de información, el uso de distrac
tores, datos falsos para justificar
los semáforos que pida el político.
Somos los campeones mundia

les de muertes por Covid entre el
personal médico. El primer lugar
de muertes por Covid en zonas

indígenas de América. Desde el
comienzo de la pandemia Mé
xico ha estado en el cuadro de

los peores países en enfrentar la
pandemia en términos de salud y
económicos. No es difícil adivi

nar el por qué de las injurias a los
medios: para evadir el costo de la
tragedia lo más fácil es anular al
mensajero.
Las mentiras deben de tener

consecuencias. El pésimo manejo
de la pandemia es una catástrofe
histórica. Lo peor que le ha ocu
rrido a México desde la Revolu

ción, hace cien años.
No deja de ser curioso que uno

de los presidentes más mentiro
sos de que tengamos memoria
haya incluido en su programa
matutino una sección dedicada

a revelar "quién es quién en las
mentiras de la semana". Pronto
la sección devino en ridículo. Ya
no exhibe "mentiras" sino "exa

geraciones". Si una cabeza lleva
signos de admiración entonces
es una exageración y por lo tanto
una mentira. Criterio muy rigo
rista. Criterio que al contar las

víctimas de Covid se vuelve laxo

y blando. ¿Quedarán impunes
las mentiras de LópezGatell res
pecto al uso del cubrebocas? No
actuó siguiendo criterios médi
cos, lo hizo para servir la volun
tad del presidente, lo hizo por
ambición política.
Nos aproximamos al tercer in

forme. Ha dado muchos más, he
perdido la cuenta. Da informes
casi todos los días. El costo de esa
exhibición narcisista ha resul

tado muy alto: la corrupción de la
palabra.

"Peor corrupción
que recibir
mordidas es mentir

desde el poder,
práctica común del
presidente. Hasta
junio, según Spin, el
presidente habría
dicho 56 mil 181
mentiras"
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Estamos en una época en la que
los límites sencillamente han

desaparecido. Entre los avan
ces tecnológicos, las conquistas de la
comunicación, las transformaciones
socioeconómicas tan profundas que
se han producido durante los últimos
30 años, los cambios geoestratégicos
y, como resultado final como guinda
en lo alto del pastel del nuevo mundo
y por si fuera poco, surge el Covid19.
Un virus que ha logrado paralizar,
transformar y reestructurar el mundo
que conocíamos, pero que también nos
ha permitido ver y examinar qué es lo
que está sucediendo con los procesos
políticos. Partiendo del hecho de que,
así como las dictaduras no necesitan

estudios o conocimientos en sociología,
sino que lo que requieren es contar con
expertos en inteligencia y en tortura,
las democracias viven o al menos

vivían de tener un conocimiento y
una auscultación social permanente.

Desde que estallaron y desde que se
implantaron las redes sociales como el
principal sistema de comunicación en
todo el planeta, la interacción entre los

individuos y hasta entre las naciones
ha cambiado por completo. Este fenó
meno ha logrado inmiscuirse incluso
entre los propios talibanes en Afganis
tán, quienes han pasado de la práctica
de cortarle la mano a todo aquel que
viera la televisión por medio del uso de
una antena parabólica a que su medio
de comunicación principal sea Twitter.
Ha sido tan profunda la penetración
de las redes sociales en la estructura

global que incluso un grupo tan cerrado
como son los talibanes ha convertido

éstas en su principal portavoz y medio
de difusión. Han provocado un cam
bio de tal magnitud que, sobre todo,
nos lleva a preguntarnos si su uso o
mal uso es la principal razón de que
en los países donde existen procesos
democráticos, la actuación política
se pueda ejecutar sin límite alguno.
Si los únicos límites que hoy hay en la
política no tienen nada que ver con los
programas, con las propuestas ni es
necesario tener coherencia o tener una

cierta ejemplaridad pública, entonces
efectivamente los límites de la política
están donde se encuentran en este

momento, es decir, en ningún lugar.

No se trata de un problema o una
cuestión únicamente mexicana, es
pañola, estadounidense o francesa,
se trata de un problema global que
radica allí donde todavía se hace el

uso del voto. La ausencia de límites,
la no necesidad de pagar los errores
o las mentiras que uno dice y la abo
lición del término de la falsedad o de

la mentira como un mal político, van
forjando sociedades enfermas. Unas
sociedades que, en el fondo, lo único
que hacen es despeñarse por un pre
cipicio de extremos donde, sin darnos
cuenta, un día todo el excesivo uso de
las palabras esa vivencia sin límites y
esa falta de necesidad de tener cuidado

sobre lo que hacemos nos puede hacer
que nos encontremos en una situación
lejos de lo deseable. Un panorama en
el que para nuestra mala suerte las
palabras se convirtieran en actos y en
el que éstos nos lleven a posiciones de
enfrentamiento social sin precedentes.

En la actualidad, hemos cambiado
los procesos de reflexión. Hemos pa
sado de tener creencias tan curiosas

como el hecho de que tener el cora
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zón en el lado izquierdo y la cartera
en el derecho era la razón por la que
en muchas ocasiones triunfaban los

regímenes de derecha, hasta haber
gobernado la mayoría del mundo de
mocrático en los últimos 50 años en

la búsqueda del centro.
Una de las curiosidades más gran

des de esta era es que se puede ser
hipócrita, mentiroso o manipulador
y, sin embargo, se puede llegar al po
der con un uso adecuado y eficiente
de Twitter, Facebook, Instagram o
cualquiera de las redes sociales, or
questando la más pura de las esta
las sociales. Hoy se puede proponer,
se puede prometer, se puede decir y
hacer prácticamente lo que sea sin la
preocupación de que quienes te votan
te pidan una rendición de cuentas en
las urnas, sino que todo lo harán por
medio de las redes sociales.

Da la impresión de que las redes
sociales van propiciando una situa
ción en la que la memoria sobre los
actos del gobierno y sobre la calidad
democrática se parece cada vez más
a la de los peces y menos a la de los
seres humanos. Las redes sociales van

cambiando y moldeando la memoria
social y asemejándose a la de los pe
ces, en el sentido de que estas redes
que controlan todo en nuestra vida
también han logrado limitar nuestra
gran capacidad cognitiva en simples
memorias de corto plazo.

En este mundo que cambia día con
día, una de las cosas que más me preo
cupan es la falta de ambición que hay
para trascender. Otto Von Bismarck
decía que mientras "el político piensa
en la próxima elección, el estadista
piensa en la próxima generación". Sin
embargo, en este momento vivimos en
una situación en la que ni siquiera las
siguientes elecciones representan un
plazo que configure o motive la acción
política. En la actualidad, la irrespon
sabilidad frente a lo que se hace y lo
que se dice es de tal magnitud que
prácticamente se puede hacer de todo
y todo puede ser dicho sin, aparente
mente, sufrir de las consecuencias. En
este sentido, no me asombra en lo ab

soluto que estemos consumiendo los
tiempos democráticos sin ser capaces
de organizar las alternativas frente a

los gobiernos que no nos gustan o que
no cumplen con nuestras expectativas.

Lo sucedido en Afganistán y los
debates internos de los demócratas

sitúan al partido representado por un
burro sin margen de error. Si siguen
por este camino y si no encuentran
mayor coherencia en la forma de cómo
transmitir lo que están haciendo y por
qué lo están haciendo, en noviembre
de 2022 Joe Biden se podría encon
trar ante una situación irreversible.

Una situación que supondría el fin
de la mayoría demócrata en el Con
greso y en la que los republicanos no
sólo recuperarían el poder de la rama
legislativa estadounidense, sino que
esto además sería la plataforma ideal
para ver el retorno al Despacho Oval
en 2024 de Donald Trump. Y todo esto
en el fondo está hecho y orquestado 
como casi todo en la política moderna
actual sobre el hecho de no contar con

límites, de no tener un sistema eficiente
de rendición de cuentas, pero, sobre
todo, por la realidad de que nadie tiene
memoria y que estamos en medio del
gobierno de los peces.

En el caso mexicano, es extraor
dinaria la importancia que tienen
las calificaciones y descalificaciones
emitidas por la Presidencia. Mismas
que solamente son comparables con
la incapacidad de la oposición para
crear una alternativa viable que pueda
plasmarse con independencia de los
eternos debates dialécticos en la po
lítica en unas propuestas concretas
que puedan permitir un cambio de
las situaciones. Y mientras todo esto

sucede, los grandes temas el futuro
de la educación, de la economía, de la
integración social, en pocas palabras,
el futuro se van arrinconando no en

el presente, sino en el segundo o en el
tuit inmediato.

No me gustaría echarle la culpa de
lo que está sucediendo a las herramien
tas comunicativas con las que conta
mos en la actualidad. Ya que, para mí,

las redes sociales no son benditas; sin
embargo, prefiero mantenerme en mi
postura de nunca pelear con la reali
dad. Pero a lo que sí le echo la culpa es
al uso que hacemos los humanos de
ellas y de la oportunidad que de ser
bien utilizadas podrían representar
las redes sociales. Sin embargo, lo
que en este momento es importante
reflexionar es sobre por qué no usamos
toda esa fuerza y ahínco que inverti
mos en este nuevo medio de comuni

cación para crear una gigantesca bola
de nieve que termine aplastando lo

que significa la irresponsabilidad, la
capacidad de no decir una verdad ni
por casualidady, sobre todo, nuestra
incapacidad de reclamo, independien
temente de lo que se haga.

En cualquier caso, para evitar te
ner una situación en la que al final el
gobierno de los peces ya sea por la
falta de memoria, de recuerdo y por lo
tanto de exigencia sea como podamos
definir esta situación en la que nos va
mos instalando día con día a través del

impulso y de la comunicación momen
tánea de las redes sociales, propongo
que volvamos a recuperar las razones
y motivos por los que contamos con
políticos liderando nuestros países. Les
pagamos para que gobiernen y lideren.
Les debemos exigir que proporcionen
las soluciones que prometieron en sus
campañas. Debemos hacerles ver todo
lo que está sucediendo, convirtiendo
a la verdad como un factor no tóxico

o utópico ideal, sino como una herra
mienta de llevar a cabo la justicia y
donde prevalezca la bondad humana.
Se debe volver a instaurar un sistema

que, sobre todo, permita reinstalar el
nivel de exigencia popular en función
de que los políticos cumplan lo que
dijeron que harían y rindan cuentas
sobre ello.

En pocas palabras, la agenda na
cional debe de estar construida por un
sentido ya no sólo de trascendencia,
sino de continuidad. Sin embargo,
mientras lo que prevalezca sean los
intereses personales, las ganas de en
frentamiento y, más que nada, que el
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actuar político sea un ajuste de cuen
tas permanente, realizar la acometida
siempre será un suspiro de esperanza.

Mahatma Gandhi solía decir: "Ojo
por ojo y el mundo terminará ciego".
¿Es que el mundo ya está ciego? O
¿será que nos hemos vuelto tan cie
gos como para no darnos cuenta de
que la ausencia de exigencia permite
que, día con día, se realicen cada vez
más barbaridades en nuestro nom

bre? Porque de ser esto cierto cosa
que cada día es más difícil refutar
estamos dejando en manos de unos
pocos ya no sólo nuestra vida o fu

turo, sino que estamos permitiendo y
siendo testigos de cómo se perpetua
la destrucción continua del presente
y futuro de nuestros hijos.

Los políticos no vienen de Marte.
Los políticos son nuestros hermanos,
padres, hijos, conocidos o amigos. Los
políticos somos nosotros. Dicho esto, la
exigencia nos la tenemos que imponer
a nosotros mismos. Los políticos hacen
lo que les permitimos hacer y llegan
hasta donde nosotros lo consentimos.

Sin embargo, creo que ya han llegado
demasiado lejos. Ylo han logrado, en

primer lugar, porque nosotros lo he
mos permitido. Pero principalmente
porque antes existía el estallido social
o como el presidente López Obrador
lo llamaba antes se daba una situa

ción en la que el tigre salía de su jaula.
Bueno, pues ¡oh sorpresa! El tigre está
suelto, está libre y no tiene una jaula,
simplemente cuenta con un número
determinado de caracteres y muerde en
conceptos que no tienen en el fondo
ninguna repercusión social. Y en este
gobierno de los peces, ese tigre todo lo
hace y todo lo daña desde las benditas
o malditas redes sociales.
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La revocación
de mandatoy la ley

Con una sencilla decla

ración, la doctora Olga
Sánchez Cordero dejó

muy clara la importancia de su
llegada al Senado de la Repú
blica. Dijo lo que se tenía que
decir desde el Poder Legislativo:
ninguna resolución del Insti
tuto Nacional Electoral está por
encima de la Ley. Las decisiones
de este órgano legislativo no
pueden contradecir lo que diga
el Congreso de la Unión.

Una vez que se apruebe la Ley
de Revocación de Mandato que
discutirán las cámaras legislati
vas federales, quedarán deroga
das todas las disposiciones del
INE que contradigan lo dicho en
este ordenamiento.

Y es que al INE le ha dado en
los últimos tiempos por asumir
las funciones de juez cívico, po
licía, censor y legislador.
Cabe recordar que la aproba

ción de normas generales co

rresponde al Poder Legislativo.
Al INE le toca operar, ejecutar y
cumplir lo que digan las leyes.
También es importante tener

en cuenta que la revocación
de mandato es una institu

ción incorporada al texto de
la Constitución con el voto de
legisladores pertenecientes a to
dos los partidos.
No es una decisión unilateral

del presidente Andrés Manuel
López Obrador o de un partido.
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La discusión de la Ley en
cuestión es indispensable para
reglamentar un conjunto de as
pectos que la norma fundamen
tal no detalla.

Por ejemplo, la formulación
de la pregunta.
Fue muy criticada la redac

ción de la pregunta realizada
en la consulta del lo de agosto
Existe ahora la exigencia ciu
dadana de que la pregunta sea
clara, sencilla, que no de lugar a
confusiones.

Que permita un entendi
miento incontrovertible del

ciudadano y una respuesta
indubitable.
Otro asunto se relaciona con

la difusión de este ejercicio ciu
dadano. También fueron muy
criticados la omisión de y el
bloqueo a la difusión en la con
sulta pasada. El INE hizo poco
por difundirla, pero tampoco
permitió que otros entes pudie
ran darle amplia difusión a la
misma.

Sería muy positivo que el ejer
cicio de revocación o ratifica

ción del mandatario pudiera
ser promovido, difundido,

propagandizado por entes de
muy diverso tipo a fin de lo
grar el máximo conocimiento y
comprensión del mismo por la
ciudadanía.

Ahora bien, tratándose de
una nueva forma de participa
ción ciudadana, resulta indis
pensable hacer accesible a las y
los ciudadanos este ejercicio al
máximo posible. Por eso es nece
sario contar con tantas casillas

como en una elección presiden
cial. También fue muy criticado
en la pasada consulta ciudadana
del lo de agosto que el número
de casillas se redujera a casi una
tercera parte de las que hubo en
la elección constitucional del
mismo año. Y los domicilios de
muchas fueron cambiados. Ese

tipo de decisiones dificultó la
participación de muchas perso
nas que en otras condiciones hu
bieran acudido a las urnas. Debe

partirse de un principio básico:
si la consulta es para decidir si
se queda o se va el Presidente en
funciones, el número de casillas
debe ser igual al de una elección
presidencial.
Finalmente se encuentra un

tema nodal: el de la libertad en
el debate. Dicho asunto es de

tal trascendencia que no cabe
la censura. Que opine quien
quiera opinar. Estamos ha
blando de saber si el mandata

rio en funciones debe dejar el
cargo o debe quedarse. No es
cualquier cosa.
Es de esperarse que haya opi

niones en favor y en contra, y
cada una tiene sus argumenta
ciones y razones. Ambas deben
tener espacio para expresarse.
Pero en ese marco se encuen

tra también la propia opinión
del Presidente. En un proceso
en el que puede darse un duro
cuestionamiento a políticas y
decisiones presidenciales debe
existir la plena garantía de que
el Presidente podrá defenderse
de las críticas y exponer amplia
mente las razones de su gestión
gubernamental. No hay cabida
para vedas mal entendidas que
pretendan censurar la voz presi
dencial justo en un ejercicio que
es sobre la labor presidencial.
Los temas están sobre la mesa.

El Congreso tiene la palabra.

"AI INE le ha dado en ¡os últimos tiempos por
asumir ¡as funciones de juez cívico, policía,
censory legislador"
"Si la consulta es para decidir si se queda o se
va el Presidente..., el número de casillas debe
ser igual ai de una elección presidencial"
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E SIGUE DETERIORANDO la segu
ridad aérea y aunque las causass son multifactoriales, todas apun
tan a lo mismo.kJ Hablamos a la forma tan desor

denada y completamente fuera de las nor
mas en el rediseño de los procedimientos
de aproximación en el espacio aéreo del
Valle de México.

Los principales problemas se derivan de
que no se ha determinado la capacidad del
espacio aéreo ni de los aeropuertos de To
luca, Ciudad de México y el Felipe Ángeles
con los nuevos procedimientos.
Es tal el desconcierto que supervisores

de Servicios a la Navegación en el Espacio
Víctor Hernández Aéreo Mexicano (Seneam) interfirieren en

decisiones de controladores, la mayoría
nuevos y sin capacitación suficiente.

Así se cocina la ensalada en el Seneam, que dirige Víctor Hernández:
Imposición de un rediseño incompleto e ineficiente y controladores semi

capacitados y con exceso de intervención de la supervisión que provoca pér
dida de conciencia situacional del controlador a cargo.
Debido a las interrupciones continuas de parte de sus supervisores, los

controladores sufren distracciones y esto les impide tener claridad en cuanto
a la posición exacta de los vuelos a su cargo.
Los recientes incidentes muestran que hay falta de control y pérdida situa

cional de lo que está ocurriendo.
Como ejemplo el pasado 12 de agosto un piloto de American Airlines se comu

nicó a control terminal después del despegue y la respuesta fue: "espere llamada".
El piloto no activó el transponder ni el repetidor de altitud y tampoco vol

vió a llamar. La aeronave ascendió, niveló a la altitud de crucero y nadie le
llamó, lo vio, ni se acordó de él ni de su llamada hasta que el piloto se comu
nicó a Centro Monterrey.
En este caso sin duda hay responsabilidad del propio piloto, pero no es co

rrecto que los controladores no tengan conciencia de estos tráficos y les per
mitan ir sin comunicación constante.

Afortunadamente no hubo incidentes graves que lamentar, pero el proce
dimiento es inaceptable en los términos de la normatividad.
Al día siguiente, 13 de agosto, otro American Airlines y un avión de Cos

tera estuvieron a punto de encontrarse en la misma trayectoria por la falta
de pericia de los nuevos controladores.
Tenían varias aeronaves manteniendo en patrón de espera con separación

vertical e instruyeron al piloto a proseguir al siguiente fijo, después le pidie
ron descender y olvidaron o no sabían que había otra aeronave abajo.
Ambos tráficos se cruzaron de frente casi a la misma altitud.
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LA REESTRUCTURA FINANCIERA que se
va poner buena es la de AlphaCredit, de
Augusto Álvarez y José Luis Oroz
co. Movimientos interesantes en Esta

dos Unidos y en México. Allá un grupo
de bonistas adhoc promueve la salida de
los asesores legales externos, el afama
do bufete Cleary Gottlieb Steen & Hamil
ton, quesque quieren uno más duro. Y
aquí Alloy Capital, que representa solo 5
millones de dólares de una deuda de por
lo menos 900 millones, está bloquean
do el concurso mercantil. Esta financiera

tiene buen abogado. Dicen que la orden
al Juez 12 de Distrito en Materia Civil de
la CDMX, Víctor Manuel Bravo, para
que rechazara la solicitud, provino de
muy arriba. ¿Será que en la 4T no quie
ren que se vea que las empresas están
empezando a quebrar?

?UES NADA, QUE ahora Frida Kahlo
Corporation apercibió a Ocesa por su
puestamente violar los derechos de
propiedad intelectual de esta compa
ñía, domiciliada en Panamá, al igual
que como lo hizo semanas atrás con la
Federación Mexicana de Fútbol Asocia

ción. La firma que controla con el 51% el
venezolano Carlos Dorado recibió ya
la respuesta del gremio que capitanea
Yon de Luisa, negando alguna alianza
comercial con la sobrina nieta de la pin
tora, Mara Romeo, pero se ve cuesta
arriba que los pupilos de Alejandro So
berón vayan a cancelar la exposición
"Citibanamex presenta a Frida" que se
presenta en el Frontón México, solo por
que aquéllos dicen tener derechos de
explotación del nombre.

LO QU E WALMART está iniciando contra

Prosa, que dirige Salvador Espinosa,
son los "medios pre
parativos" ajuicio. Es
decir, tan ni idea tie
ne del daño que alega
y menos tiene infor
mación para susten
tar su denuncia, que
la cadena comercial

le está requiriendo Salvador
Espinosaa un juez informa

ción que solo tiene la
plataforma de pagos para estructurar su
demanda. Le decía que la queja deriva de
la interrupción de operaciones que Pro
sa registró el 8 de noviembre de 2019.
Ese sábado cientos de miles de usuarios

no pudieron pagar ni retirar dinero de
cajeros automáticos. Llama la atención
que la ofensiva de la firma que presi
de Guilherme Loureiro reviva justo
cuando Prosa está vendiendo el 51% de

su capital que pertenece a los bancos.

A PROPÓSITO DE bancos, la salida de Car
los Rojo del Grupo Financiero Banorte

aún no se oficializa, pero nos aseguran
que el director general de la Oficina de la
Presidencia ya entre
gó su renuncia tanto
al presidente, Car
los Hank Gonzá
lez, como a su papá,
Carlos Hank Rhon.
Rojo Macedo cierta
mente tiene una re

lación muy estrecha Tamara
Caballerocon David Peñalo

zaAlanís, el núme
ro uno de Pinfra, pero no tiene ningún
proyecto ni personal ni mucho menos
financiero con el empresario construc
tor. La eventual salida de Rojo, aunada
a la de Tamara Caballero de la direc
ción adjunta de Infraestructura y Desa
rrollo, ambos pilares de Interacciones,
acrecenta la influencia de los accionis
tas internacionales, unos 50 fondos.

EN OTRA MÁS del "tortuguismo" de la
Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV), que to
davía preside Juan
Pablo Graf, el re
gulador se están
tardando en sancio
nar a Roberto Guz

mán y compañía,
los accionistas que
ahora controlan la Juan Pablo

Grafcasa de bolsa Bur
samétrica. Habla

mos del "Grupo Yucatán", integrado
por sus socios Fernando José Guash
Madáhuar, José Luis Navarro Ta
jonar, Pablo Solís Millet, Daniel
Calleja Pinedo, Gabriel Ramírez
Saavedra y Juan Jaime Petersen
Farah. Han realizado millonarias co
locaciones de papel privado que están
fallando en pagos. Aún así HR los ca
lificó bien. La semana pasada la ca
lificadora fue multada y su director
Fernando Montes de Oca renunció.

LEASEPLAN MÉXICO CERRARÁ el año
con inversiones por unos 2 mil millo
nes de pesos. La arrendadora de flo
tillas automotrices está mejorando
sistemas digitales, infraestructura y
parque vehicular, con los cuales esti
ma concluir 2021 con un crecimiento
de 12% y elevando su actual cartera de
más de 500 clientes corporativos en
sectores como pharma, consumo, ser
vicios, transformación y tecnología.
La inversión de la firma que dirige Re
gina Granados obedece al potencial
del mercado mexicano y a los buenos
resultados generados aquí. Nuestro
país, junto con Estados Unidos y Bra
sil, se ha vuelto prioritario en la estra
tegia y crecimiento de este operador a
nivel regional.
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MALABARISTA. Paro el pre
sidente nacional del PRD, jesfis
Zambranój d gobierno qüe efr
cabeza López Obrador no tiene
límites, pues a su consideración
no les basta con atacar, descali
ficcB/ quer j^^Rrecer na
nismos autónomos en México.

Pues ahora la mirase puso en or
ganismosinternacionales como
la OEA "Cuya labor fundamental
es salvaguardar la vida demo
crática, la paz y la seguridad en
los países que la integran".

MAGO. Lorenzo Córdovo,
consejero presidente del INE,
consideró que México ha dado
una lección de civilidad y com
promiso democrático derivado
del pasado el proceso electoral,
lo anterior fue gracias a un siste
ma que funcionay lo hace "muy
bien;". En rede&~soc¡ales aprove
chó para dejar en claro que hoy
las elecciones no son un proble
ma en el paí§, sino todo lo con
trario "representan en el espacio
legal y padreo, una fuMtesfe
legitimidad que hace posible la
gobernabilidad..."
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En El Laberinto de la Soledad,

al reflexionar sobre la natura

leza del mexicano y su senti
miento de inferioridad el cual

atribuye a la soledad, Octa
vio Paz escribió: "una soledad que des
pierta en la adolescencia y que trata
mos de sobrellevar a través del uso de

máscaras, caras ajenas a nosotros mis
mos que nos representan y con las cua
les nos presentamos ante los demás. El
silencio es la mejor arma, es mejor ser
callado y reservado que llorar y ser ob
servado, es mejor demostrar prosperi
dad aunque nos falte alimento".
La anterior cita viene a colación por

los resultados de la encuesta Indica

dores de Bienestar Autorreportado de
la Población Urbana (cifras a julio de
2021) que publicó el Inegi. Esta consta
de tres grandes apartados: a) satisfac
ción con la vida en general y con ámbi
tos específicos de la misma; b) eudemo
nía (fortaleza de ánimo y sentido de la
vida); y, c) balance anímico.

La situación por la cual atraviesa Mé
xico dista mucho de ser buena. Des

pués de que la economía experimentó
el año pasado la peor disminución del
PIB en casi un siglo (8.5%), el incipiente
rebrote se está desacelerando (el IGAE
tuvo una caída mensual en junio de
0.9%) y el PIB real del segundo trimes
tre de este año está apenas en el mismo
nivel que el alcanzado en el cuarto tri

mestre de 201 ó.
Como resultado de la crisis econó

mica, ha habido un significativo dete
rioro del mercado laboral (de acuerdo
a la Encuesta sobre Ocupación y Em
pleo en julio de este año 7.5 millones
de personas están fuera de la Población
Económicamente Activa, pero estarían
disponibles para trabajar y otros 7.5
millones que, estando ocupados, esta
rían dispuestos a trabajar más horas, lo
que indica que su ingreso no es suficien
te para cubrir sus necesidades básicas
dentro del hogar) mientras que por otra
parte hubo un aumento significativo de
la población que cayó en una situación
de pobreza por ingresos (durante el se
gundo trimestre, 38.5% de la pobla
ción tuvo un ingreso inferior al costo de
la canasta alimentaria; en el primer tri
mestre de 2020, antes de la pandemia,
era el 35.6%). Adicionalmente, como
resultado de la pandemia y el pésimo
manejo de la misma por parte del go
bierno, más de medio millón de mexica
nos han fallecido. Y por último, preva
lece una muy alta tasa de inseguridad
e impunidad (un promedio mensual de
3,000 homicidios y miles de otro tipo
de delitos).
Y a pesar de todo ello, de acuerdo

con la encuesta de Bienestar Autorre

portado, el mexicano promedio está
muy satisfecho con su vida y además

está de buen ánimo. Los principales re
sultados arrojan que la población le da
una calificación de 8.3 a la vida en
general (la calificación está arriba de
ocho en relaciones personales, vivien
da, ocupación, estado de salud, logros
en la vida, perspectivas a futuro, nivel
de vida y vecindario) y con una califica
ción de entre siete y ocho están tiempo
libre, cuidad y país. La peor calificada,
lo cual no sorprende, es seguridad ciu
dadana (5.8); "abrazos, no balazos"
no parece estar muy bien evaluada.

En el apartado de eudemonía,
muestra que el mexicano es sin duda
optimista. Con calificación de nueve o
más están soy una persona afortunada,
lo que hago en la vida vale la pena,
soy libre para decidir mi propia vida
y tengo un propósito o misión en la vi
da. Con una calificación de entre ocho
y nueve se encuentran tengo fortaleza
frente a las adversidades, el que me va
ya bien o mal depende de mí, me sien
to bien conmigo mismo, soy optimista
respecto de mi futuro y la mayoría de
los días siento que he logrado algo. Fi
nalmente, en el apartado sobre el esta
do anímico, el balance general es de
ó.l.

Así el mexicano, a pesar de la si
tuación, reporta tener un alto nivel de
bienestar, es optimista y está animado.
¿Realmente el mexicano es feliz o es so
lo una máscara como escribió Paz?
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Kl contexto del ciclo escolar 2021 2022:

crisis sanitaria, económica, los controles
sindicales atrofiados y con lina CNTE de
satada, presagian lo peor.

Contra viento y marea las autori
dades educativas decidieron hoy
lunes 30 de agosto del 2021,
que los estudiantes del país re
gresen a tomar clase de manera

presencial.
Como muchas acciones del presidente pa

saron de una ocurrencia en las mañaneras a

una prioridad para el estado mexicano.
En pleno pico de la tercera ola de conta

gios, las autoridades educativas se mantuvie
ron firmes, para algunos es una necedad, pa
ra otros una necesidad.

Entre los que están a favor consideran que
la salud mental de los niños y los padres de fa
milia está muy mermada por el encierro, tam
bién consideran que la perdida del ciclo edu
cativo y del conocimiento es irrecuperable; así
mismo señalan que, con clase o, sin clase se
guimos con altos niveles de contagio.

Entre los que están en contra, argumentan
que las condiciones de los inmuebles escola
res no son las adecuadas, no lo eran antes de
la pandemia y menos a un año de abandono,
así como el incremento de los contagios.
¿Y los docentes 'apá? Pues hacen lo que

quieren: el Sindicato Nacional de Trabajado
res de la Educación (SNTE) se prepara para

ir con sumisión al contagiadero escolar; por
su parte la Coordinadora Nacional de los Tra
bajadores de la Educación (CNTE) trae "jui
do" al presidente. Un verdadero descontrol el
magisterio.
El contexto del ciclo escolar 20212022:

crisis sanitaria, económica, los controles sin
dicales atrofiados y con una CNTE desatada,
presagian lo peor.
El otro lado de la balanza es más espe

ranzado^ y en el confiamos, los verdaderos
maestros, los soldados de la educación, que
saldrán de ésta como siempre lo han hecho,
con sus propios recursos y experiencia desde
su escuela con la ayuda de los padres de fami
lia atentos a la educación y salud de sus hijos.
Más allá de la grilla educativa, es el verda

dero regreso a la comunidad escolar.
Los dados están tirados y las clases a unas

horas de comenzar.

Ochoa va por todo

Hablando del magisterio nacional, el profesor
Rafael Ochoa va por todo en la lucha por el
SNTE, ha iniciado un proyecto para recuperar
el espacio sindical. En su opinión, el magisterio
ha estado en el abandono desde el año 2013,
por estas razones lanzó la red magisterial "32
por la reivindicación del magisterio", cuyo even
to de inicio fue en el estado de Morelos con la
presentación de su organización estatal. Hasta
la próxima querido y estudioso lector.

Fecha: 30/08/2021

Página: 54

Area cm2: 173

1 / 1

Columnas Políticas

Los Mismos de Siempre / Eliseo Rosales Avalos

Eliseo Rosales Avalos

Costo: 139,920

Página 5 de 10



El regreso a
clases ha sido
tan diverso como
nuestro país y sus
desigualdades. Se
habla de medidas
diferenciadas
para este regreso,
Durango planea
hacer pruebas
aleatorias a
personal escolar
y alumnos. En
Nuevo León será

cada plantel
quien decida la
modalidad para
regresar. Puebla
tendrá un regreso
escalonado, con
alumnos asistiendo
1, 2 y 3 días a
las escuelas, con
¡ornadas más
cortas. Hay que
reconocer el
intento por dar
apoyo emocional
a las familias
desde la SEP,
pero aún quedan
preguntas.
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Francis Fukuyama se anticipó y celebró el fin de ¡a his
toria 30 años antes del regreso de los talibanes al con
trol de Afganistán, y la academia le aplaudió su valen
tonado presagio en 1992.

En el Ínter, la Primavera Árabe detona emociones a
través de las redes sociales, pero el saldo es raquítico: solo la
nueva constitución de Túnez. Todo lo demás fueron guerras ci
viles, derrocamientos de tiranos y resistencias. Sin embargo,
los cambios no tuvieron arraigo.
Los Hermanos Musulmanes llevaron a Mohamed Morsi a

las urnas y los egipcios a la presidencia, sin embargo, la trai
ción del líder de su ejército, Abdelfatah ElSísi termina con la
primavera democrática egipcia al dar un golpe de estado. El
silencio de occidente, abrumador.
No hubo silencio durante el primer asesinato de un presi

dente transmitido a través de iPhone, el de MuamarGadafi.
La OTAN lo ubicó y lo colocó frente a sus enemigos tribales.
Murió como en la época de las cavernas, a pedradas.

¿Por qué el siglo XXI le ha demostrado a Fukuyama que su
visión era errónea? La democracia liberal no se ha llevado la

victoria para cerrar el capítulo de la Historia y, con ella, poner
fin a la batalla de las ideologías políticas.

El siglo XXI es el de las contradicciones.
George W. Bush les declara la guerra a los talibanes por

simpatizar con la yihad de Osama Bin Laden, pero 20 años
después, el presidente Trump los describe como "inteligentes",
"magníficos negociadores" y "buenos guerreros". Algo más,
poco antes de que concluyera su gobierno, Trump invita al gru
po talibán a visitar la Casa Blanca para firmar un acuerdo pe
se al enojo del presidente Ashraf Ghani. De último momento
se cancela la reunión, pero la traición ya estaba consumada.

Fue el secretario de Estado Colín Powell el que aceptó que
la base para intervenir Irak estaba hueca. No había armas de
destrucción masiva en manos de Sadam Husein. La renuncia

de Powell tuvo una carga simbólica relevante. La aceptación

de que todo había sido una mentira arrastró al Trío de las Azo
res: Bush, BlairyAznar.
Primera llamada para la política exterior de Estados Uni

dos en el siglo XXI.
Después llegó el repliegue de Trump en materia de políti

ca exterior. El America First propició que los vacíos de Esta
dos Unidos fueran aprovechados por China o Rusia. Segun
da llamada.

Ahora es el presidente Joe Bíden quien tropieza en terre
nos internacionales. Quiso amarrar la salida del ejército de su
país de Afganistán con los 20 años de 11 de septiembre de
2001. Símbolo más símbolo. Sin embargo, el próximo 11 de
septiembre el talibán estará al mando de Afganistán. Tercera
llamada para la política exterior estadounidense.
¿En qué momento Biden determinó, como se lo mencionó

al periodista de la cadena ABC George Stephanopoulos, que
no había otra manera de "hacer lo que hicimos" sin "el caos
resultante"?

Douglas London, exjefe de antiterrorismo de la CIA contra
dijo la postura del Pentágono sobre la salida precipitada de
Estados Unidos de Afganistán. "No había nada que hacer
que yo ni nadie viera y que nos indicara sobre el colapso del
ejército" afgano y "el gobierno en 1 1 días", comentó Mark
Milley, jefe del Estado Mayor Conjunto. Pero London opina lo
contrario. Sí había reportes de inteligencia que indicaban que
el gobierno del presidente Ghani era de cartón.

El siglo XXI muestra errores geopolíticos preocupantes de
parte de tres presidentes estadounidenses. Colín Powell acep
tó lo que George W. Bush nunca aceptó: la guerra en Irak no
tuvo que haber existido. Donald Trump corona su gobierno sa
turado de realidades alternativas con una realidad desafor

tunada y peligrosa: QAnon toma el Capitolio el ó de enero.
Y ahora, Joe Biden quiso poner punto final al 1 1 de sep

tiembre. Dos décadas de ocupación así lo sugería. Se equivo
có como también los hizo Fukuyama.
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A la mitad del camino: la política
Apunto de rendir su tercer informe

de gobierno, el de verdad, no los
informes al pueblo que gustan tanto al
presidente López Obrador, ¿podemos
hacer ya un balance más o menos cer
tero de la capacidad transformadora
de este gobierno? Es cierto que la pan
demia ha marcado y modificado sig
nificativamente el rumbo del país. Sin
este problema global de salud pública
las cosas habrían sido distintas, pero
en política las circunstancias son las
que son y lo que tenemos que evaluar
es la capacidad de un gobierno para

responder a ellas. Ahora sí que en po
lítica el "hubiera" es sólo excusa.

Si algo ha distinguido la primera
mitad del gobierno de López Obrador es
una forma distinta de hacer política. Su
manera de gestionar el conflicto, mu
chas de las veces provocándolo, es la
marca de la casa: no habíamos tenido un

presidente tan fuerte desde Salinas o in
cluso Echeverría. Esta forma de ejercer
el poder contrasta con los estilos de las
últimas décadas, sobre todo después de
que Zedillo y Fox dedicaron una buena
parte de su esfuerzo a desmantelar la
presidencia imperial. López Obrador le
quitó gasto, pero restauró y reafirmó los
símbolos de poder de la presidencia,
desde la ocupación de Palacio Nacional
hasta los honores al presidente.

La gestión del poder pasa también
por la forma en que el presidente enca
ra a los opositores. Para López Obrador
la oposición no son grupos legítimos de
interés representados en otros partidos
sino "el otro", el adversario que está en
contra de la transformación y del pue

blo. Esta polarización, conmigo o con
tra mí, es el rasgo más característico en
el ejercicio del poder. Nos puede gustar
o no, pero políticamente ha resultado
muy eficiente. La dicotomía, el blanco
y negro, la ausencia de matices, lo ha
convertido en el presidente más contro
vertido (él dice, con su característica
manera devictimizarse, que el más ata
cado), pero también en el más visible.
La omnipresencia en la conversación
pública es parte esencial de su poder.

Pero la capacidad transforma
dora del poder requiere un saber ha
cer. Si algo no ha logrado el presi
dente es traducir el discurso en

políticas públicas, que eso que dice
con tanta enjundia en la Mañanera
se traduzca en programas, que las
intenciones se conviertan en accio

nes. La centralización por descon
fianza y un gabinete debilitado por
el propio presidente han convertido
al autodenominado gobierno de la
cuarta transformación en un equipo
terriblemente ineficiente.

A la mitad del camino la ges
tión es el punto más débil del go
bierno de López Obrador, quien
hasta ahora ha desbaratado mucho

y construido poco.

La gestión del
poder pasa

también por la
forma en que el
presidente
encara a los

opositores

Fecha: 30/08/2021

Página: 46

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 157,714

Página 8 de 10



Regreso a clases era
necesario pero no
inevitable y agravará
la pandemia
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor decidió, sin consulta ciudadana de por me
dio, que hoy regresen a clases más de 30 mi
llones de niños y jóvenes que desde marzo del
año pasado dejaron de asistir a la escuela a

causa de la pandemia de Covid19.
Después de tanto tiempo fuera de las aulas, los ni

ños y adolescentes sufren un serio y tal vez irrecupera
ble rezago académico porque, salvo algunas excepcio
nes, fueron muy deficientes la mayoría de los métodos
de educación a distancia.

Además, varios estudios muestran que el no ir a la es
cuela ha afectado física, psicológica y emocionalmente
a millones de estudiantes, como lo informó recientemente
el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Mi
gración de la Segob, Alejandro Encinas.
Al presentar un estudio realizado por el gobierno fe

deral, Encinas informó que en el primer semestre de es
te año se registraron 129,020 casos de violencia fami
liar, 24% más que en el mismo periodo de 2020, y que
75.7% de los casos de lesiones por violencia ocurrieron
dentro de los hogares.
Añadió que el año pasado 1,159 niños se suicidaron

y que "la tasa de suicidios en niñas, niños y adolescen
tes aumentó en 12%" respecto a 2019. Detalló que los
suicidios de niñas y niños de 10 a 14 años aumentaron
37% y 12% entre mujeres adolescente de 15 a 19 años.

Los niños y jóvenes también resultaron víctimas de la
epidemia de homicidios que empezó en 201 8 como re
sultado de la absurda y no planeada guerra que Felipe
Calderón emprendió en diciembre de 2006 contra la
delincuencia organizada.

En 2020, el homicidio fue la primera causa de muerte
de adolescentes hombres de entre 15 y 17 años, la ter
cera de varones de entre 1 y 14 años y la sexta de niñas

en ese mismo rango de edades.
Los datos difundidos por Encinas deben avergonzar

nos a todos y más a los funcionarios que no han sabido,
querido o podido resolver los crónicos problemas de la
violencia e impunidad, y justifican plenamente que los ni
ños y jóvenes salgan de sus casas, vayan a sus escuelas,
convivan con sus pares y con la ayuda de sus maestros
traten de recuperar el tiempo perdido.
Sin embargo, el regreso a clases decretado por An

drés Manuel se da cuando el país está sufriendo los efec
tos del agravamiento de la pandemia por la variante
Delta del coronavirus SARSCoV2, que de acuerdo a
los Centros para el Control y Prevención de las Enferme
dades estadounidense (CDC) es "altamente contagiosa,
más del doble que las variantes anteriores (...) podría
causar una enfermedad más grave que las variantes an
teriores en personas no vacunadas (...) Las personas
completamente vacunadas con infecciones de avance
de la variante Delta pueden transmitir el virus a otras per
sonas. Sin embargo, las personas vacunadas parecen
propagar el virus durante menos tiempo".
El que millones de estudiantes salgan a las calles, la

mayoría de ellos menores de 18 años y sin estar vacuna
dos, los pondrá en riesgo de ser infectados y facilitará la
propagación de Delta entre 74% de la población mayor
de 18 años que aún no está completamente vacunada.
El regreso a clases era necesario pero no inevita

ble y Andrés Manuel hubiera hecho bien en postergar
la fecha hasta que hubiera más gente completamen
te vacunada y el número de casos y muertes estuviera
descendiendo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Los aliados
del presidente
Junto con el bajacaliforniano Jai

me Bonilla y el chiapaneco Ru
tilio Escandón y el tobasqueño
Adán Augusto López Hernán
dez formaba la triada de goberna

dores consentidos de Andrés Manuel
López Obrador. Con ellos y Claudia
Sheinbaum, emprendería la consolida
ción de la Cuarta Transformación. El efec

to AMLO había generado una cascada de
votos en esas cuatro entidades y serían los
territorios —¡unto con Veracruz— donde
germinarían los frutos del morenismo.

Los gobernadores morenistas del sures
te gozan —a diferencia de Bonilla o del
veracruzano Cuitláhuac García— de una

cercanía con el huésped de Palacio Nacio
nal que remonta dos décadas. Pero López
Hernández reúne cualidades que lo perfi
lan como protagonista inevitable en la su
cesión del 2024: además del paisanaje, al
Ejecutivo federal lo vincula una cadena de
encargos cumplidos que lo han hecho me
recedor de la máxima confianza.
Esa cadena de eventos arrancó hace

dos décadas. AMLO había decidido bus
car la Jefatura del Gobierno capitalino en
1999, mientras el madraásmo había toma
do el control de los aparatos institucionales
en Tabasco, donde también se renovaría
la gubernatura. Si el exdirigente nacional
del PRD hubiera querido competir en su en
tidad, una eventual victoria dependía de
aliarse con el PAN, pero eso estaba des
cartado pues a nivel federal Cuauhté

moc Cárdenas y Vicente Fox no llega
ron a un acuerdo para competir contra el
priista Francisco Labastida en las elec
ciones presidenciales del 2000.

La gubernatura en aquella entidad del
sureste se renovaba dos meses después de
la elección federal y entonces el Sol Azteca
nominó al exdiputado priista César Raúl
Ojeda Zubieta, empresario con inversio
nes importantes en ganadería y hotelería
que simpatizaba con el cardenísimo. El PRI
registró a Manuel Andrade Díaz quien
ganó, pero no pudo tomar posesión por
que el entonces Tribunal Federal electoral
anuló las elecciones que impugnó la en
tonces dirigente perredista, Amalia Gar
cía Medina. El panista Vicente Fox ape
ñas llevaba tres semanas como presidente
de México y su secretario de Gobernación,
Santiago Creel, debía resolver esa cri
sis política.

El perredismo reclamó piso parejo para
la repetición de los comicios y quiso evitar
que los madracistas quedaran a cargo del
gobierno interino como en 1999, cuando
Madrazo entregó anticipadamente el po
der a Víctor Manuel Barceló. La lide
resa perredista se inclinó —en una jugada
sorpresiva en ese momento— por el exse
cretario general del PRI, Adán Augusto

López Hernández, aunque también es
tuvo entre los prospectos Guillermo Nar
váez Osorio. Los foxistas pactaron con el
PRI una opción "de consenso", que fue el
magistrado Enrique Priego Oropeza

El trasvase de priismo tabasqueño a la
causa lopezobradorista no había fructifica
do. Ni siquiera en 1994, cuando el líder
social sufrió su primera y única derrota co
mo candidato, había concitado simpatías
entre la clase política que entonces domina
ba Tabasco. Algunos recordaban su etapa
rebelde cuando encabezó al partido, mien
tras Enrique González Pedrero estuvo
al frente de la gubernatura, una década an
tes, y otros se quejaban de la "industria de
la reclamación" que propició los bloqueos
a los pozos petroleros.

El modelo de partidomovimiento tuvo
entonces una primera expresión en Tabas
co. Y al madracismo como primer dique de
contención. Dentro del PRI hubo cuadros

políticos desplazados —entre ellos Hum
berto Mayans y Arturo Núñez Jimé
nez— y algunos se integraron al grupo
político José María Pino Suárez, que
mantuvo sana distancia con López Obra
dor con la conciencia de que trascender al
madracismo era una causa superior. La re
petición de la campaña por la gubernatura
de Tabasco tuvo a los mismos protagonistas
y una notoria injerencia de Carlos Ahu
mada Kurlz. No obstante, Andrade Díaz
volvió a ganar y en el 2002, el empresa
rio argentino y el exabanderado perredis
ta a la gubernatura de Tabasco se asocia
ron para comprar la rotativa que Miguel
Cantón Zetina había instalado en el DF.

México Hoy, en el que se involucraron los
periodistas Carlos Ramírez y Miguel
Badillo, se convirtió en El Independiente.
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Rayuela
La fuerza de la imagen:
Joe Biden recibe los

féretros de los soldados
estadunidenses enviados

absurdamente a

Afganistán.
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DESDE EL
OTRO LADO
El conservadurismo

de la Corte
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ

DOS GOLPES SEGUIDOS
le propinó la Suprema Cor
te de Estados Unidos al go

bierno demócrata del presidente
Biden y, de paso, a la comunidad
mexicana en ambos lados de la
frontera.

EL PRIMERO FUE la decisión de
terminar con la moratoria que Bi
den había decretado para proteger
a quienes alquilan una vivienda, en
respuesta a la crisis económica que
propició la pandemia. Posponer
el pago de rentas hasta octubre le
daba un respiro a los arrendatarios
cuya mayoría pertenece al sector
de bajos ingresos, muchos de ellos
migrantes de origen mexicanoy
la posibilidad de resarcir su dete
riorada economía. Los ministros
conservadores de la Corte no
quisieron verlo así y en su decisión
prevaleció el criterio de proteger
a los propietarios de inmuebles y
a las agencias de bienes raíces que
los administran. No hay que hilar
muy delgado para entender que un
buen número de quienes rentan
esas viviendas en unos días ten
drán que dormir en la calle.
EN SU SEGUNDA decisión, la
Corte negó a Biden continuar con
la política que permite a quienes
solicitan asilo político esperar en
territorio estadunidense y avaló la
del gobierno de Trump, que esta
bleció la espera en territorio mexi

cano. El gobierno de Biden ordenó
agilizar los juicios mediante los que
se definirá la situación migratoria
de decenas de quienes han solicita
do asilo, en apoyo de su propuesta.
No estaría del todo equivocado
pensar que la Corte suscribió las
tesis de quienes se oponen a cual
quier tipo de migración.

ES NOTORIO QUE ambas deci
siones de la Suprema Corte se emi
tieron fuera de su calendario regu
lar y se consideraron "urgentes",
entre otras razones, por la presión
que ejercieron los legisladores más
conservadores en el Congreso. No
sería extraño que la Corte emitiera
un fallo fuera de su agenda contra
la orden que Biden dio para que
los trabajadores federales usen el
cubrebocas de manera obligatoria.
Con ello, apoyaría la negativa de
los gobernadores ultraconservado
res de Florida y Texas con el fin de
revertir la orden de Biden en esos
y en otros estados.
DE SEGUIR ESTA dinámica,
la agenda del presidente estará
sujeta ya no sólo a la aquiescencia
de los congresistas más conserva
dores, sino, por lo visto, a la indul
gencia de la mayoría conservado
ra de la Suprema Corte, donde la
imparcialidad de la justicia es una
mera entelequia.

A Marcela por sil admirable entereza
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AMLOCNTE: adelantar batallas #Izquierda
social, contra la electoral// Ecología, feminismo,
maestros // Presiden Moreira y Sánchez Cordero

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE la República aprove
chó que una protesta de grupos ciudadanos
constituida sobre todo por miembros de la
Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación (CNTE) cerrara el paso a su ca
mioneta en Tuxtla Gutiérrez el viernes pasado
para desatar una abierta confrontación con la
dirigencia estatal (y también de Michoacán) de
ese movimiento magisterial.

A PARTIR DE esa mañana en que durante
dos horas se mantuvo a las afueras de la zona
militar de Tuxtla Gutiérrez, donde tenía pro
gramado desahogar una reunión de seguridad
y, luego, la tradicional conferencia de prensa,
el presidente López Obrador ha sostenido
críticas duras a los liderazgos de la corriente
magisterial no oficialista, a la vez que ésta ha
mantenido valoraciones igualmente rudas
hacia la Presidencia de la República, repitiendo
los bloqueos a la Primera Suburban del País
(laSP) en los dos días subsecuentes.

EN SUS ACCIONES y alegatos, cada conten
diente tiene una parte de razón pero, en el fon
do, ambos corren el riesgo de registrar pérdidas
que sus reales adversarios ya están paladeando.
Como suele suceder cuando se rompe una
ilusión o un proyecto compartido (la CNTE es
y ha sido de lo que se llama izquierda, con voca
ción electoral individual a favor de AMLO), las
declaraciones y señalamientos llevan una carga
de despecho y buscan herir o echar sal en las he
ridas del ahora contrincante circunstancial.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador ha llegado
al extremo de asociar retóricamente a la CNTE
con el ultraderechista grupo llamado Frena
(Frente Nacional AntiAMLO, dirigido por el
impresentable Gilberto Lozano) y ha acusado
a la dirigencia sindical de moverse por "intere
ses" y de cometer el cuasipecado de exhibir la
impericia y abulia del gobernador consentido,
Rutilio Escandón, cuñado del ahora secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez. También ha señalado, con fundamento,
que la institución presidencial no puede ser
chantajeada ni convertida en rehén de nadie.

LA COORDINADORA DE la disidencia ma
gisterial, especializada en la confrontación,
nunca silenciada, históricamente provoca
dora de políticos en el poder, también ha
acerado el discurso, pegando al presidente
tabasqueño con el argumento de que nada o
muy poco ha cambiado en esta administra
ción obradorista, señalando incluso que "la
permanencia voluntaria del Presidente en el
punto de concentración fue parte de un plan
de provocación para justificar la ofensiva
contra esta organización que se opone a la im
posición de la mal llamada reforma educativa
peñista, maquillada por la 4T".

TENIENDO A LA vista la evolución que ha
tenido este conflicto, pareciera necesaria una
tregua o recomposición de entendimientos,
con un Poder Ejecutivo federal que acepte la
instalación de la mesa de negociaciones que
demanda la CNTE y la resolución de temas
como la disponibilidad libre de sus fondos
de ahorro. A la vez, los profesores deberían
evitar actos que afecten la imagen y la investi
dura de la Presidencia de la República.

PERO ES POSIBLE que lo sucedido en estos
días esté inscrito en el más amplio tema del
distanciamiento y confrontación que se ha
ido marcando entre la izquierda electoral
(Palacio Nacional, Morena y poderes y aliados
institucionales varios) y la izquierda social
que no ha visto resueltas sus demandas y,
por el contrario, ve el avance de prácticas e
intereses montados en las contradicciones
e insuficiencias de la llamada Cuarta Trans
formación. La pelea se ha ido definiendo
claramente en asuntos del feminismo, el am
bientalismo y el rechazo a proyectos extrac
tivistas y, ante la acumulación de protestas
y demandas, Palacio Nacional ha decidido
tomar la delantera declarativa y descalifi
catoria a partir de esas horas tempraneras
del pasado viernes en la capital del muy mal
gobernado Chiapas.

Y, MIENTRAS RUBÉN Moreira ha sido
elegido presidente de la Mesa Directiva de
San Lázaro, y Olga Sánchez Cordero ha sido
instalada en el cargo similar en el Senado por
disposición presidencial, ¡hasta mañana!
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• Ajustes relevantes en Sedeña
Cambios relevantes se concretan esta semana en la Secretaría de la Defensa Nacional, a cargo
del general Luis Cresencio Sandoval. Y es que el subsecretario de la dependencia, el general
André Georges Foullon Van Lissum, dejará su cargo el miércoles para pasar a situación de
retiro, tras 50 años de servicio. Su lugar será ocupado por el general Agustín Radilla Suástegui,
originario de Guerrero, quien actualmente se desempeña como oficial Mayor de la Sedeña y
antes ha tenido cargos de importancia en la institución armada: fue comandante de la séptima y
de la trigésima zonas militares; director general de las fábricas de vestuario y equipo; director de
la Escuela Militar de Infantería y agregado militar y aéreo en la embajada de México en Panamá.

• CNTE, Rutilio, Velasco y AMLO
Y fue el Presidente quien tras pasar un fin de semana en el que tuvo varios encontronazos con
la CNTE de Chiapas, dio cuenta de los trasfondos políticos que percibe en aquellos. Para empe
zar, el mandatario señaló del caso a "una vanguardia, un grupo", que, dijo, nunca ha estado en
favor de su movimiento. Pero además explicó: "es un asunto político o politiquero porque los
dirigentes no los maestros del SNTE en Chiapas tienen diferencia con el gobernador (Rutilio
Escandón) que no tenían con el gobernador anterior (Manuel Velasco), que se llevaban muy
bien y que en una de ésas se siguen llevando bien. Entonces, para dejar mal al gobernador (Es
candón), pues como viene la prensa nacional y además son medios en su mayoría contrarios a
nuestro movimiento, pues ven la oportunidad para hacer estos actos de provocación". El man
datario no se anduvo con medias tintas y agregó: "Y como les gustan las consignas a los de la
CNTE de Chiapas y corean algunas consignas, yo les digo que ni Frenaaa ni la CNTE detienen
al Presidente". Uf.

• Un PRI de todos colores
Festivo, nos comentan, vieron al priista Rubén Moreira ayer al destacar como un acto de ge
nerosidad por parte de sus aliados de la coalición Va por México, Jorge Romero, del PAN, y
Luis Espinoza Cházaro, del PRD, el respaldo para quedar al frente de la Jucopo en la Cámara
de Diputados. El priista no obvió mencionar al coordinador de Morena, Ignacio Mier Velazco,
a quien reconoció que a través del diálogo se evitara un supuesto agandalle para que la 4T,
integrada como megabancada, asumiera la presidencia de la Mesa Directiva que finalmente
quedó en manos de Sergio Gutiérrez Luna y la Jucopo. A reserva de ver los votos tricolores
en las iniciativas relevantes que salgan de Palacio, hay tranquilidad en San Lázaro porque en
los últimos 15 días se planchó un escenario para aprobar la ley de revocación e ir perfilando la
reformaelectoral. Por lo pronto, hay quien supone que el tricolor estaría hasta adelante de la fila
en la que se reparten otros espacios importantes de San Lázaro, pero ya se verá.

• Afganos en México
El que sigue jalando el reflector es el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, luego
de que ayer llegara a nuestro país un tercer grupo de nacionales afganos, conformado por 86
personas procedentes de Qatar y de Reino Unido, quienes previamente solicitaron protección
humanitaria al país. El pasado 24 de agosto llegaron los dos primeros grupos entre los que se
encontraban las mujeres que forman parte del' Afghan Dreamers Team" y trabajadores del dia
rio The New York Times. Entre los que arribaron ayer también hay periodistas quienes vienen
con sus familiasque se desempeñaban laboralmente como colaboradores del periódico The
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Wall Street Journal, un medio muy destacado a nivel internacional, que, por cierto, en más de
una ocasión ha sido criticado en las mañaneras de Palacio Nacional. En el caso de los afganos,
México sigue mostrando su rostro humanitario.

«Zacapelas en Tapachula
Los que están teniendo otro tipo de recepción son los migrantes procedentes de Centroamérica
y Sudamérica que este fin de semana iniciaron una caravana para tratar de llegar a Estados
Unidos, entre reclamos por la dilación que achacan a las autoridades mexicanas de Gobernación
en el procesamiento y atención de sus casos. Un video que ha generado polémica e indignación
en las denominadas benditas redes es uno en el que se aprecia a personas que portan uniforme
del Instituto Nacional de Migración, a cargo de Francisco Garduño, someter con violencia a un
migrante que previamente se ve riñendo con otro agente de la misma dependencia. El momen
to específico que más inquieta se da cuando uno de los agentes con pantalón caqui y camisa
blanca pisa la cara a un migrante que ha sido tirado al piso y luego falla en el intento por repetir
la misma agresión. En esos instantes se escuchan gritos y llantos de niños. Lo peor es que el
caso también ha generado comentarios con trasfondos de racismo y odio hacia los migrantes.

¿Acuerdos en ley de revocación?
Y fue el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, quien ya marcó algunos
de los límites que tendría la ley de revocación de mandato si no sale con el más amplio de los
respaldos de parte de los partidos de oposición. Nos hacen ver que el zacatecano debió referirse
a este asunto luego de que el líder nacional morenista, Mario Delgado, propusiera que el Eje
cutivo pueda hablar públicamente a favor de sus acciones previo a la consulta de revocación, y
de que la desde ayer presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara alta, Olga Sánchez Cordero,
defendiera mantener la pregunta con la que la oposición no está de acuerdo. En resumen, ¿cuál
es el riesgo de que la ley no salga con el mayor de los apoyos? Ah, pues que el tema puede acabar
otra vez controvertido en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en donde, además, ya vieron
todos cómo terminan redactando las preguntas, nos comentan.
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El programa "Quédate en México" pasará a la historia como
un infame episodio de la política exterior en que el gobierno
mexicano aceptó convertirse defacto en tercer país seguro

para que los migrantes solicitantes de asilo en Estados Unidos tu
vieran que realizar su trámite sin tener que permanecer en ese país.
Además, doblegado por la amenaza de Trump de dinamitar el trata
do de libre comercio, México transformó su política migratoria para
lanzar a los militares y la Guardia Nacional contra los migrantes en
la frontera sur con una ferocidad vergonzosa.

Con la llegada de Joe Biden, la polí
tica de permanencia de solicitantes de
asilo en nuestro país, formalmente de
nominada como Protocolo de Protección

Migrante (MPP, por sus siglas en inglés),
llegó a su fin. Esto no implicó que Esta
dos Unidos abriría sus puertas de par en
par para recibir migrantes, pero la señal
que se envío hacia el exterior incentivó a
muchos migrantes a creer que tendrían
mejor suerte en su intento por cruzar la
frontera. La cantidad de migrantes inten
tando cruzar la frontera de Estados Uni

dos llegó este verano a su punto más alto
en las últimas dos décadas.

La cancelación del MPP ayudó a aliviar
una parte de la presión puesta por los casi
71 mil solicitantes de asilo que permane
cieron en nuestro lado de la frontera, pero
ya no había marcha atrás a la militariza
ción de nuestra política migratoria. En
más de un sentido, México sí construyó

el muro y lo pagó, sólo que, en lugar de
estar en el Río Bravo, se trasladó al sur, en
donde la Guardia Nacional se convirtió

en la Border Patrol para detener a los mi
grantes, mayormente centroamericanos,
y someterlos a unas condiciones igual o
peores a las que por años nuestros conna
cionales sufrieron en Estados Unidos.
Además, el fantasma de haberse doble

gado ante Trump nos sigue persiguiendo.
El programa "Quédate en México" volverá
a ponerse en marcha, aunque no porque
Biden lo quiera, sino porque un juez fede
ral así lo ha ordenado. La solidez jurídica
de la sentencia del juez Matthew Kacs
maryk es bastante cuestionable, pues
para justificar la petición del estado de
Texas de reinstalar el MPP, ha invocado
una ley federal de 1996 con una interpre
tación por demás dudosa, pero ahora no
sólo se trata de una controversia jurídica,
sino política. Esto debido a que el juez

Kacsmaryk es uno de los múltiples jue
ces con visiones de extrema derecha que
fueron designados por Trump, algo simi
lar a la situación de dos de los tres jueces
de la corte de apelación que confirmaron
la sentencia y que, en el extremo, es la
misma situación en la Corte Suprema, en
donde la mayoría conservadora producto
de las designaciones de Trump, ha confir
mado que el MPP tiene que reinstalarse.

El gobierno de Biden aún cuenta con
múltiples recursos para enfrentarse a
este revés, pero por el momento, estará
obligado a cumplir la decisión. Nuestro
gobierno ha dicho oficialmente, en voz
de Roberto Velasco, que "no se posiciona
con respecto a dicho fallo", pero, claro, no
hay mucho que decir: ese programa pudo
existir porque nosotros decidimos com
placer a Donald Trump. Hoy pagamos el
precio.
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El New York Times publicó
la pasada semana una en
trevista con el líder oposi

tor ruso Alexei Navalny, donde
habló sobre la política en Rusia,
su estancia en prisión, así como
la evaluación del futuro del país.
Luego, el blog del activista publi
có, íntegramente, las preguntas
de los periodistas y las respuestas
del entrevistado.

El valor analítico y testimonial de esta en
trevista es extraordinario. La mezcla de de

terminación, realismo, sentido del humor y,
pese a todo, esperanza con que el prisionero
político estrella de Vladimir Putin analiza la si
tuación en la nación euroasiática, las fuerzas
del régimen y los desafíos de su sociedad civil
son relevantes. El entrevistado toma clara

postura ante temas escabrosos, como la po
sición de Occidente ante la situación interna

rusa, el tipo y efecto de las sanciones desea
bles, el valor de participar en elecciones en la
coyuntura actual, así como sobre las fuentes
de resiliencia del putinismo.

Navalny comprende las responsabilidades
y limitaciones de los gobiernos occidentales
ante la situación en su país. Reconoce que "el
trabajo de los presidentes consiste en gran

parte en reuniones con otros presidentes. In
cluso si son personas muy desagradables y
mienten en cada palabra, como es el caso de
Putin". No responsabiliza al diálogo por el re
fuerzo de la criminalización de la actividad cí

vica, periodística y científica en la Rusia actual.
Al tiempo, el entrevistado pide evitar que

las sanciones occidentales afecten a sus com

patriotas, ya empobrecidos, dándole oxígeno a
la retórica oficial. Para ello destaca: "No es ne

cesario imponer sanciones a Rusia. Deberían
imponerse sanciones, mucho más duras que
ahora, a quienes saquean a Rusia, empobrecen
a su pueblo y los privan de su futuro". Seña
lando el opositor a los oligarcas, jefes de las
corporaciones estatales y empresas privadas
cercanos al Kremlin, cuyo bienestar implica
un mayor desarrollo del autoritarismo.

Navalny rehuye el fatalismo al considerar
que "el régimen de Putin es un accidente his
tórico, no una ley". Por ello, sostiene "tarde o
temprano, este error se corregirá y Rusia segui
rá el camino democrático europeo del desarro
llo". Acude a la historia para recordar que no
son novedad los giros de reacción autoritaria,
seudopatriótica y militarista. A partir de ese
diagnóstico, el activista dedica sentidas pala
bras a sus seguidores y liderazgos de base. Son
ellos, dice, quienes determinarán la política
de Rusia en las próximas décadas. Para lo que,
señala, buscan nuevas formas de evolución y
trabajo, que les harán más resilientes.

El líder opositor señala la corrupción como
uno de los principales problemas en Rusia,
Pues corroe el país, priva a la gente de pers

pectivas y obstaculiza cualquier reforma. Para
enfrentarlo, propone que el nuevo sistema
político descanse en la democracia parlamen
taria; con elecciones justas, tribunales inde
pendientes y medios de comunicación libres.

El objetivo principal del nuevo gobierno
debería ser aumentar los ingresos de la pobla
ción. Los rusos, dice Navalny, son los ciudada
nos pobres de un país rico. Para superarlo pro
pone reducir el presupuesto militarpolicial
que devora el 35% del presupuesto total de la
Federación, aumentando la desregulación
de la economía y la inversión total en capital
humano, educación y salud.

Pese a su situación personal y los proble
mas que enfrenta su patria, el entrevistado
encuentra sentido para pensar allende las
fronteras. Los nuevos desafíos globales, dice
Navalny, deben llevar a Rusia a convertirse en
uno de los líderes en la lucha contra el cambio

climático, con una misión histórica de preser
var los bosques y el agua dulce de Siberia, que
son importantes para la supervivencia de todo
el planeta.

Que un hombre declarado enemigo público
por la poderosa autocracia rusa y en conse
cuencia difamado, perseguido, envenenado
y ahora encarcelado mantenga tal ecuani
midad y amplitud de miras, es humanamente
admirable. Pero, en los terrenos de la reflexión
y la acción políticas, los ecos de sus ideas via
jan, allende las fronteras de la Federación rusa.
A todos esos rincones del orbe donde se juega
hoy la disputa global entre autoritarismo y
democracia.
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Desde su origen, el juicio de amparo ha
sido un medio de defensa interpues
to en contra de actos de autoridad,

que busca que el juzgador declare dicho acto
como contrario a la Constitución. El amparo
parte del supuesto que cualquier persona
pueda acudir a un juez federal solicitando su
intervención contra acciones de entes públi
cos que impacten su esfera jurídica. Si el juz
gador determina que se violó alguna norma
constitucional, quien lo haya interpuesto
quedará exceptuado de su cumplimiento. Es
tos antecedentes ayudan a entender una noti
cia ampliamente difundida hace un par de se
manas relacionada con las redes sociales y su
impacto en las sociedades contemporáneas.

Un usuario de Instagram (filial de Facebook) in
tentó publicar una fotografía, lo cual fue rechazado
por el administrador del servicio. A partir de este
hecho, cuya frecuencia diaria alrededor del mundo
puede contarse por miles, esa persona interpuso un
amparo en contra de la compañía. El asunto recayó
en el Juzgado Decimotercero de Distrito en materia
administrativa en la Ciudad de México, cuyo secreta
rio admitió la demanda. En su solicitud, el ciudada
no señala que la empresa, al rehusarse a publicar su
fotografía, violó en su perjuicio los artículos consti
tucionales que tutelan la igualdad, la libre expresión,

la no discriminación, además de la obligación de las
autoridades de fundar y motivar sus actos.

El aspecto más intrigante de la demanda es con
siderar a Facebook como autoridad responsable. La
ley prevé que el amparo proteja a las personas frente
a normas generales, actos u omisiones de los pode
res públicos y excepcionalmente de los particulares.
Para que un particular se equipare a una autoridad,
éste deberá realizar actos equivalentes a los de auto
ridad que afecten derechos y cuyas funciones estén
determinadas por una norma general. Es difícil afir
mar que Instagram actuó como autoridad, dado que
la relación entre la compañía y sus usuarios no es si
milar a la existente entre poder público y gobernado.

En el primer caso existe una coordinación y, en el
segundo, una subordinación. Una empresa ofrece un
servicio al público y quien decide contratarlo acepta
las condiciones en que se le presta. Una autoridad es
tablece un impuesto y los contribuyentes están obli
gados a pagarlo. Mientras que ningún individuo está
obligado a abrir cuentas en Instagram, mucho menos
a publicar sus fotografías en contra de su voluntad,
los ciudadanos tienen la obligación de pagar impues
tos y de no hacerlo se harán acreedores a una san
ción. Por otra parte, argumentar que Facebook, vía
Instagram, violó los derechos humanos del quejoso,
carece de fundamento pues la Constitución establece
inequívocamente que las transgresiones a estos dere
chos sólo pueden ser cometidas por las autoridades.
La admisión de la demanda significa exclusivamente
que el juzgador decidió darle entrada para estudiar si
hubo violaciones constitucionales. Dado que la em
presa no es equiparable a una autoridad responsable,
ni susceptible de violar derechos humanos, el juzga
dor tendría que negar el amparo. Habrá que mante
nerse atentos a su resolución.

Fecha: 30/08/2021

Página: 13

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Stricto Sensu / Mauricio I. Ibarra

Mauricio I. Ibarra

Costo: 35,821

Página 5 de 12



Adán Moreno perdió a su esposa
y a 5 de sus hijos porque una
gran cantidad de lodo sepultó

su vivienda en la coloni a Loma Bonita,
Xalapa, en el Estado de Veracruz. Diver
sos factores construyeron el riesgo para
que las lluvias del huracán Grace provo
caran el doloroso desenlace. No puedo
imaginar el dolor por el que atraviesan
Adán y su único hijo sobreviviente.

Distintos actores no cesan en su insistencia por
culpar al fenómeno natural de las consecuencias
que su paso deja sobre el territorio. No fue la lluvia
de Grace lo que le quitó la vida a la familia de Adán.
El fenómeno sí es natural: la lluvia. El desastre no es
natural: la muerte de la familia de Adán. El desastre

es provocado, construido. El adjetivo natural con el
cual se intentan etiquetar los desastres comunica
espontaneidad, cuando el hecho lejos de suceder
súbitamente, se va construyendo poco a poco con
el paso del tiempo y con la omisión y comisión de
diferentes acciones. Claro que el fenómeno natural,
en este caso la lluvia, juega un papel muy relevante,
sin embargo, no es el factor más importante.

Cuando el lodo y las piedras se deslizan terreno
abajo se dice que ocurrió un deslizamiento de lade
ra. En las zonas montañosas o escarpadas de nues
tro país, este tipo de fenómenos se presentan con
relativa frecuencia.

El 16 de septiembre de 2013, en el municipio de

Atoyac de Álvarez, la comunidad de La Pintada fue
sepultada por 125 mil metros cúbicos de material,
arrebatándole la vida a 71 personas. Como en el la
mentable suceso en Veracruz, no fue la lluvia lo que
generó la tragedia. El 5 de octubre de 1999, en la co
lonia La Aurora, en el municipio de Teziutlán en el
Estado de Puebla, más de 7 mil metros cúbicos de
material le quitaron la vida a lio personas.

Modificaciones en el terreno, la creciente defo
restación y los ñujos de agua no controlados, son
algunos de los factores que combinados con la llu
via provocan deslizamientos del terreno.

Sin embargo, si Adán y su familia nunca se hu
bieran asentado en una zona de riesgo, la tragedia
no hubiera sucedido. Su vivienda era de lámina y
madera, construida sobre la ladera a la orilla de un
río. La pobreza construye riesgo. Claro que Adán
hubiera preferido vivir en una zona segura y segu
ramente no claudicó en el esfuerzo por lograrlo.

El desastre se construye, no aparece naturalmen
te. Es ahí donde la prevención cobra sentido. Debe
mos hacer un esfuerzo importante por evitar que
las familias, por necesidad, se ubiquen en zonas de
riesgo. El esfuerzo conjunto por evitar la suma de
factores que construyen riesgos y a la postre produ
cen desastres debe ser una política pública transver
sal, es decir, que sea parte de las responsabilidades
de todos aquellos que toman decisiones, tanto en el
sector público como en el privado.

En honor a todos aquellos que han perdido la vida
por este fenómeno, debemos redoblar esfuerzos para
no construir nuevos riesgos y aquellos riesgos exis
tentes, mitigarlos. Es decir, que nuestras familias no
se vean obligadas a ubicarse en zonas de riesgos y que
aquellos que ya las habitan, con el apoyo de todos, lo
gren mitigar los riesgos que les amenazan.
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Muchas son las cosas que
hemos perdido de nuestra
ciudad. Ornamentos que

sirven para embellecer y dar iden
tidad a sus espacios y rincones. Las
placas en las calles y monumentos
son algunos de estos elementos. Hoy
haré un espacio en esta columna po
lítica para hablarle de este tema.

Desafortunadamente, estas placas muchas de
ellas conmemorativas y que tienen un valor histó
rico están desapareciendo, así como vulgarmente
han desaparecido las coladeras de hierro en aveni
das y calles,

Dese una vuelta por el Centro Histórico, verá
que la insignia que indicaba el lugar de la entonces
"Nueva España de 1799" en la esquina de las calles
de Damas (hoy Bolívar) y Ortega (ahora Uruguay)
donde se hospedó el libertador Simón Bolívar, ya
no está.

Camine a la Glorieta de Insurgentes, el monu
mento a El Sereno luce sin placa ni farolito. Lo fu
rioso es que, al fondo, usted verá al edificio de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Dese una vuelta por el Paseo de la Reforma y
constate que varias esculturas alusivas a persona
jes que han destacado en varias etapas de nuestra
historia, se han quedado sin espada ni placa.

En 2018, un hombre trató de robar completa
la figura del sinaloense Eustaquio Buelna, quien

fuera gobernador de Sinaloa y fundador de la Un;
versidad en ese estado.

Unos meses antes se reportó el hurto de dos pla
cas metálicas, una del periodista liberal Francisco
Zarco y, la segunda, del historiador de origen oaxa
queño, Carlos María de Bustamante. Los pillos que
intentaron llevárselas salieron libres porque no es
delito grave quitarle la identidad a nuestra capital.

Más al poniente de nuestra ciudad, la lápida en
el monumento al héroe filipino José Rizal también
desapareció misteriosamente y la placa del primer
cinematógrafo en la calle de Madero, en el Centro
Histórico, sufrió la misma suerte.
Y algo que en lo particular me enoja, porque

atañe a este su servidor y a quienes todos los días
participamos en una cabina de radio para hablarle a
usted, es que también han desaparecido varias pla
cas en bustos de locutores de antaño en "La Plaza

de San Juan" que se encuentra a la vuelta de la es
tación XEW.

Hace poco solicité vía transparencia a la Secre
taría de Desarrollo Urbano y Vivienda que me in
formara cuántas veces ha sesionado la Comisión

de Nomenclatura de la Ciudad la que se encarga
de observar este tipo de problemáticas y la res
puesta fue: no hay información al respecto. Esto a
pesar de que recientemente la Comisión se reunió
para cumplirle su capricho a la Jefa de Gobierno de
cambiarle el nombre a Puente de Alvarado por el de
MéxicoTenochtitlan.

Así, nos estamos quedando sin nomenclatura,
con calles sin nombres. ¿A dónde van a parar esas
placas? ¿Se quedan en el fierro viejo?, o por su valor
histórico y en algunas ocasiones por su valor ar
tístico ¿van a parar a colecciones privadas? Es un
misterio.
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Llegó el día del regreso a clases,
presencial o voluntario, que
ha generado pros y contras

ante los riesgos de que los alumnos
acudan a escuelas que en muchos
casos a pesar de jornadas de aseo
y restauración realizadas por las au
toridades educativas no reúnen

las condiciones para recibirlos, en
medio de contagios por la variante
Delta del Covid19 que en las últimas
semanas afectara principalmente a
adolescentes y menores que fueron
hospitalizados.

Grupos de madres y padres y
aún del personal docente y ad
ministrativo de algunos planteles,
inconformes con esa vuelta a las

aulas, han realizado plantones
y bloqueos para protestar por la
determinación gubernamental de
que así sea, al restar importancia
y hasta desdén gubernamental de
la salud de que los menores pu
dieran contagiarse del letal virus.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Bien empieza la 65 Legislatura
en la Cámara de Diputados en la
que el Bloque Opositor que con
forman PANPRIPRD logró que
el priista Rubén Moreira, exgo
bernador de Coahuila, presida la
Junta de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados, en tanto
el morenista Sergio Gutiérrez
Luna, encabezará la Mesa Directi
va, tras el acuerdo al que llegaron
las bancadas de esos partidos.
La pretensión de Ignacio Mier,
quien lideró al final la 64 Legis
latura al frente del grupo parla
mentario de Morena y lo hará en
la que se inicia este miércoles,
era que su partido se quedara al
mismo tiempo tanto con la direc
tiva como con la Jucopo, lo que
no contempla la Ley Orgánica del
Congreso de la Unión.
Habrá que ver; sin embargo, si a
ese primer acuerdo siguen otros
en el transcurso de las próximas
tareas legislativas, después de
que con la inconstitucional so
brerrepresentación que logró
Morena en la Legislatura que
termina para tener mayoría, sus

diputados aprobaron las inicia
tivas del Ejecutivo federal "sin
quitarles ni una coma".
La Mesa Directiva del Sena
do en los tres años de la nueva

Legislatura, como se anticipó
desde el jueves, será presidida
por Olga Sánchez Cordero, quien
regresa a su escaño en la sede del
Paseo de la Reforma, tras haber
solicitado licencia en diciembre

de 2018 para ser secretaria de
Gobernación.

Que el Presupuesto de Egre
sos de la Federación 20212022

se apruebe en su despacho de
Palacio Nacional, como dice el
Presidente en un promocional de
su tercer informe difundido el sá

bado, en el que a su lado aparece
el nuevo secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, violaría
el artículo 74 constitucional que
establece que ésa es una facul
tad exclusiva de la Cámara de

Diputados.
Los bloqueos de maestros di
sidentes en la gira presidencial
a Chiapas son precedentes para
que otros grupos de personas
en distintas entidades hagan lo
mismo.
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El regreso, difícil
y esperanzador
Estas semanas se han dicho muchas

cosas sobre el necesario regreso a
clases presenciales, las cuales no

necesariamente han abonado en el pro
ceso de discernir buscando elementos

para tomar la mejor decisión.

Las contradicciones son entendibles, lo que ha hecho las
cosas más complicadas son las formas en que se han expresa
do las ideas sobre el regreso, empezando por "llueve, truene o
relampaguee".

Existe una alta dosis de incertidumbre de lo que hoy pudie
ra pasar estas semanas. El regreso presencial se tenía que rea
lizar tarde que temprano, la cuestión está en sumar elementos
que permitan decidir y que ayuden a la comunidad escolar a
tomar la mejor decisión.

Forzar las cosas puede ser grave y sin duda de riesgos de
toda índole. La SEP se la ha pasado entre contradicciones a tal
grado que el mismo Presidente no compartió una carta, la cual
sigue siendo un verdadero misterio de dónde salió.

La decisión no se puede tomar en términos nacionales. Par
tamos de un hecho obvio, pero importante a considerar: somos
muchos países en un solo país .Cada estado tiene su dinámica y
cada estado está viviendo a su manera la pandemia.

Esta situación ha llevado a que cada entidad enfrente a
su manera la pandemia. El confuso semáforo es evidencia de
cómo se ha vivido la pandemia en el país, algunas ciudades han
estado materialmente ahorcadas por el Covid lo que ha impe
dido el regreso en áreas comerciales y laborales, en tanto que
otras han logrado "sobrellevar" la pandemia.

Esto mismo se manifestará el día de hoy. No puede darse
una coincidencia nacional cuando la pandemia le ha pegado
más fuerte a unos estados que a otros. Se han conjuntado di
versas variables que pasan por el relajamiento ciudadano, la
densidad de población y por la desigual estrategia oficial.

Sumemos que el huracán Grace ha golpeado severamente
al sur del país, en particular a Veracruz, en donde el goberna
dor y militante lopezobradorista ha tomado la decisión, segu
ramente contra su voluntad, de posponer el inicio de clases
presenciales.

En días anteriores, se presentaron contradicciones y con
fusiones que esperemos no vayan a generar problemas que se
pudieron haber evitado en las escuelas y entre los padres de fa
milia y los estudiantes. Las experiencias de estos primeros días
van a ser fundamentales y junto con la experiencia ciudadana
que se ha venido desarrollando se presume que la comunidad
escolar aprenda rápido y que la SEP esté menos confusa de lo
que ha estado hasta ahora.
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Hay evidencias de que las condiciones materiales en mu
chas escuelas no son favorables para el desarrollo escolar. Re
quieren de una detallada revisión que si bien en algunos casos
se ha venido haciendo, partamos de que en otros casos se ne
cesitará de tiempo para ponerlas a punto, el mantenimiento va
a ser fundamental en la cotidianidad escolar.

Algunas escuelas, como se ha documentado, fueron lamen
tablemente vandalizadas tema que no puede pasar por alto
porque refleja actitudes sociales y comportamientos de quie
nes hayan sido y que merecen ser atendidos; estamos hablando
de centros de enseñanza básica.

Una tarea igual de importante será la de tener el mejor diag
nóstico posible respecto al nivel escolar de los estudiantes.

Han sido muchas las variables que han intervenido en el
proceso académico en tiempos de pandemia, lo cual se va a
manifestar con procesos de formación desigual.

A estos factores hay que sumar las largas conversaciones
que tendrán que desarrollarse en cada salón de clase para escu
char e intercambiar opiniones respecto a lo que cada estudiante
y maestro han vivido durante la pandemia, va a ser además de
necesario sin duda alguna constructivo y hasta catártico.

Es un muy complejo regreso a clases, pero es también es
peranzador y muy alentador.
• RESQUICIOS
Se preveía una gira complicada por Chiapas para el Presidente.
La CNTE y los migrantes se le aparecieron por doquier, fue
una gira con tintes de una cucharada de su propio chocolate.

ES UN MUYcom

piejo regreso a clases,
pero es también

esperanzadory muy
alentador

Fecha: 30/08/2021

Página: 2

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,929

Página 10 de 12



Que la coalición legislativa Va
por México (PAN, PRI y PRD) sacó
su primer acuerdo de la 65 Legis
latura en la Cámara de Diputados
con el tricolor en la presidencia de
la Junta de Coordinación Política,
mientras que 2024, tercer año, se
rá para el blanquiazul. Es una es
trategia de Jorge Romero, coor
dinador de los panistas, luego de
los resultados del 6 de junio pasa
do, ya que dice haber recorrido el
país como coordinador de la agen
da legislativa sacando 114 curules,
36 más de las que tenía en la Legis

latura que termina, y la apuesta es
tomar el control de los temas.

Que unidos salieron los dipu
tados de Morena a la 61 legislatura
mexiquense tras la visita de Mario
Delgado, que celebró la elección de
Maurilio Hernández como coor
dinador, con la ecatepense Azuce
na Cisnerosy el texcocano Nazario
Gutiérrez como vicecoordinadores
de la bancada mayoritariaapartirdel
próximo 5 de septiembre, lo que di
cen refléjalos esfuerzos del senador
Higinio Martínez porque es sabido
que los tres son afines a su proyecto

rumbo alagubernaturay ese partido
vapor la alternancia en Edomex

Que las bancadas del Senado
reconocen la trayectoria de Olga
Sánchez Cordero y manifestaron
su confianza en que conducirá los
trabajos legislativos privilegiando
el diálogo y la concertación políti
ca. Aun Malú Micher, la senadora
de Morena que aspiraba a ocupar la
Mesa Directiva de esa cámara, elo
gió la trayectoria de aquélla en la
Corte y en Secretaría de Goberna
ción, así como su compromiso con
las causas feministas.^™
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El ChikiliQuadri se
afoxió regacho
Supongoque en una reuniónarchirecontra secreta

en alguna de esas leoneras del Yunque, el sector
opositors fue instruido con la única instrucción
que se saben para luchar contra la Dictadura
Macuspánica: hacerla de pedo a la menor pro

vocación. Y no es que sea una mala estrategia, pero ya es
tá al nivel de los abusos y costumbres de recurrir al clásico
"es que soy un perseguido político" cuando alguien comete

una serie de trapaceríasy se autoexilia estando fuera del país.
Por ej emplo, con el asunto de ver acosado a López Obra

dor por las fuerzas vivas del CNTE en Chiapas no solo felici
taron a este movimiento magisterial por su valentía cuando
lo único que quieren es recuperarlas prácticas del SNTE de la
mayextraGordillo,y hasta se les olvidó alos
opositores que hace apenas unos años los
del PRIANChu aplaudían a rabiar cuando
el Ñuño Artillero los mandaba reprimir
por estar en contra de su Reforma Educa
tivapeñista. El antipej ismo produce extra
ños compañeros de viaj e.
Bueno, tenemos el eterno caso del expre

sichenteFoxqu.e quizáun tanto cuanto frus
trado porque AMLO no mandó alaGuardia
Nacionalpara reprimir aloscntenistasquenolodejabanpasar,
retó al presidente a que saliera de Palacio sin guaruras, cuando
elenemigo público de laortografíanopuede salir delbaño sin
que lo abucheen Y varios nostálgicos pidieron el regreso de la
Guardia Nacional, mientras López Obrador sin ningún pro
blemapodíahacerlaMañaneradesdesuCarpoolKaraoke.

Y qué decir del mismísimo ChikiliQuadri que, en un ac
to nada oportunista, fue a dizque rescatar un parque en Co
yoacán no porque tenga grandes preocupaciones ecologis
tas sino porque en un cachito del lugar quieren poner una
sucursal del Banco del Bienestar. A mí me gustó la lucha

combativa del muchacho chicho del

ecologismo gacho, pero qué extraño
que no hubiera estado presente cuan
do en el Parque Hundido de Ciudad
de México iban a poner un edificio, o
la vez que querían privatizar el parque
de La fragata, o impedir que el parque
coyoacanense Frida Kahlo sea el peor
parque delmundo,hererenciade Tole
do y Negrete, ahí donde están prohibi

dos perros, pelotas, patinetas y apenas dej an entrar niños.
Oj alá que para la próxima el ChikiliQuadri no use cal

cetines de rombos con tenis y chorcito lo más antififí del
mundo porque sise hubiera tratado de la inauguración de
una sucursal de Banamex hasta se habría bañado, puesto
traje y exigido edecanes.
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El residente retenido y los intocables
Un saínete intercalado en la obra dramática: Liópez Obrador retenido en el

interior de la camioneta presidencial en Chiapas por los asaltantes de la CNTE.
Díganle a Gil si no tiene un toque de comicidad

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en los sainetes, esas
breves piezas teatrales de ca
rácter cómico y popular que,

desde el Siglo de oro, hasta mediados del
XIX, aparecen intercaladas en los inter
medios o entreactos de una obra dramáti
cay en la que aveces alternan la recitación
y el canto. Los actos de gobierno sonla obra
dramáticay el sainete algunos hechos que
aún siendo serios son cómicos.
Un sainete intercalado en la obra dra

mática: Liópez Obrador retenido en el
interior de la camioneta presidencial en
Chiapas por los asaltantes de la CNTE. Dí
ganle a Gil si no tiene un toque de comici
dad (toque de comicidad, no empecemos)
que ese grupo de rufianes alos que el Presi
dente defendió durante su campaña, y des
de antes, a quienes les dio la razón cuando
interrumpían la circulación en diversas
ciudades, a quienes lesprometióy les cum
plió la derogación de la reforma educativa,
esos mismos aliados de entonces son los

violentos adversarios del presente.
Ahora mal sin bien: si pueden interrum
pir el paso del Presidente, ¿qué no podrán
hacer? Han hecho y desecho a su anto
jo: quemaron un Congreso local en Gue
rrero, apedrearon las oficinas del PRD en
Chilpancingo, fastidiaron a miles y miles
de familias cuando interrumpiéronla ca
rretera del Sol, montaron un campamen
to en las vías del tren allá en Michoacán

ocasionando pérdidas multimillonarias,
detuvieron las actividades del aeropuerto
de Oaxaca y cerraron los comercios de esa
gran ciudad, desquiciaron las veces que les
dio la gana la Ciudad de México, arroj aron
bombas molotov al edificio de la SEP. A es

tos delincuentes apoyaba el candidato Lió
pez Obrador.

Gran mural
En una escena surrealista, Liópez Obrador
se guardó en su camioneta a cavilar. Tuvo

tiempo de sobra. Hay algo que no es cómi
co: el Presidente retenido. Gil iba a escribir
secuestrado por unabrigada de violentos.
Seguramente la camioneta presidencial
tiene una alto blindaje, pero aún así, no de
ja de ser peligroso que la seguridad del Pre
sidente dependa de unos cuantos escoltas.
Es que de veras.
Gil hace memoria y sólo recuerda un

hecho en el cual un Presidente del México

moderno estuvo digamos retenido y fue el
día en que Luis Echeverría se fue a meter
a la UNAM y hasta una pedrada le dieron.

Van dos
Una nota de Pedro Villay Caña en su perió
dico El Umversíilinformó que "por segundo
día consecutivo, maestros de la Coordinado

ra Nacional de Trabaj adores de la Educación
retuvieron la camioneta del presidente An
drés Manuel López Obrador quien realiza
una gira de trabaj o de fin de semana por ese
estado para exigirla reinstalación de la me
sa de negociación con el gobierno federal pa
ra dar solución a sus demandas y rechazaron
que sean parte de 'una mafia de la derecha"'.
La tarde de este sábado, en su trayecto

rumbo a Motozintla, donde supervisaría
los avances de los programas sociales en
esa entidad, maestros detuvieron la Su
burban del Ejecutivo Federal, quejándose
de que no hay disposición de su gobierno
por la reinstalación de una mesa de nego
ciaciones. Ah, caracho, más mesas. Llevan
cien mesas y de cada una sacan dinerales.
Pese a que se le pidió que se bajara para

escuchar sus demandas, el mandatario sólo
baj ó la ventanilla para comentar:

—Si no hay respeto, no.
—Pero la autoridad es lo que no nos res

peta", le respondió un maestro, mientras el
Ejecutivo Federal volvió a subir la ventani
lla. Oh, sí.

Gabinete de curiosidades
Echar pestes: la frase proviene de otra más
antigua, decir; echar pésetes, donde pése
tes significa maldiciones, reniegos o jura
mentos. Se utilizaban con frecuencia en el

lenguaje coloquial exclamaciones de tipo:
¡Pesia a tal!, ¿Y debo ir a su casa pesia a mí?
Pésete significaba que te pese. Hoy todavía
se dice, ¡mal que te pese! En El Quijote apa
rece lo siguiente: "Aún ahí sería el diablo 
dijo Sancho. Y despidiendo treinta ayes,
y se sen ta suspiros, y cien to vein te pésetes
y reniegos de quien ahí le habían traído, se
levantó, quedándose agobiado en la mitad
del camino, como arco turqueso, sin poder
acabar de enderezarse".
Maldecir, mostrar enfado soltando in

sultos, maldiciones o palabras malsonan
tes. A veces, hablar mal de una persona.

Gils'enva
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los deberes

V°sición

SI NO fuera por Hernández Mancha, po
dría concluirse que Pablo Casado se convir
tió hace tres veranos en el jefe conservador
mejor acogido por los medios. En una de
sus Cartas batuecas, Jaime Campmany es
cribía: «Un buen recibimiento con trato

más que cortés, con saludos más que cor
diales y con alguna trompa triunfal que
anunciaba el relevo de generaciones en la
derecha española, ese sí que lo tuvo usted,
don Antoñito». Algo así tuvo el sustituto de
Rajoy, aunque ya quedan pocos rescoldos
de aquel entusiasmo. La hinchada popular
ha rebajado la euforia y, curiosamente, lo
ha hecho coincidiendo con el despegue de
moscópico. El ayusazo, dicen, disparó a Ca
sado en toda España, pero hay algo en su
cocción como líder que le impide cuajar
Dispone de una base de poder territorial y
de la ventaja del suicidio de Ciudadanos
Sin embargo, carece de un discurso sólido
y de la habilidad suficiente para neutralizar
la producción propagandística de Moncloa
Emilio Romero decía de Fraga que era

«un huracán, un vendaval, un seísmo, un te
rremoto, un suceso de la naturaleza». De
eso se ha pasado a la chufla con las zapati
lias de Sánchez. Rafael Borras le publicó al

ex ministro franquista La leal oposición
(Planeta, 1983), un libro que hoy deberían
leer los teodoros que buscan inmobiliaria
para Génova. Además de defender una de
recha a la europea, sostenía: «Estamos obli
gados cada día a defender las cuestiones de
fondo y el cumplimiento de las reglas del
juego». Esas normas pivotaban alrededor de
lo que Fraga denominaba «dialéctica bipar
tidista», que permite «gobiernos estables y
oposiciones responsables». Es un esquema
que ha facilitado el pacto en los grandes
asuntos (Autonomías, Monarquía parlamen
taria, UE, OTAN y euro) y convertido la cris
pación, en ambas orillas, en una tramoya
para mantener el mito del pluralismo.
Este blindaje turnista, sorprendentemen

te, resiste a la nueva/vieja política. Quiere
decir esto que Casado no tiene nada qué te
mer. No hace falta que exija responsabili
dad al Gobierno y, al día siguiente, utilice
las bajas en Afganistán. No es imprescindi
ble que bloquee ad eternum el poder judi
cial. No es necesario que finja como si Sán
chez fuera a irse mañana, porque no lo va
a hacer. Tampoco que secunde, casi siem
pre con un día de retraso, lo que peroran
los gurús intelectuales de su espectro ideo
lógico. A Casado le dijeron que tenía que
evitar la anemia marianista para no esperar
a heredar el cargo de presidente. Pero la
mezcla de impericia, debilidad y excitación
que exhibe le lleva a olvidar los deberes de
la oposición en un partido de Estado.
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AMLO y la CNTE,
paralelos
T
I ntre el presidente López Obrador y la

Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación hay más coinci

dencias que desacuerdos, a pesar de los bloqueos
a los que se vio sujeto el fin de semana en su gira
porChiapas.
Ambos practican la política radical, juegan en los

extremos, apuestan a tensar los límites de lo polí
ticamente correcto pero no rompen la liga, al final
terminan por quedarse en el sistema, por buscar el
acuerdo y lograr mover posturas.
Les ha funcionado, uno es presidente gracias a su

persistencia, la otra creció y se ha extendido hasta
llegar a representar a medio millón de maestros, en
33 secciones sindicales.

La CNTE depende de la movilización tanto como
el Presidente, sin ella no se entiende, es su principal
característica apesar de ser tan diversa como el país.
Su escasa presencia en el norte va de la mano de su
extrema politización en Oaxaca, por ej emplo, con
trastes que la caracterizan.
Ambos se opusieron a la reforma educativa de

Peña Nieto, pero de ella solo se ha eliminado el Ins
tituto Nacional para la Evaluación de la Educación
y el Servicio Profesional Docente.
López Obrador sufrió durante décadas perse

cuciones y un acoso mediático que lo etiquetó co
mo "un peligro para México". Así también la CNTE
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ha sido criminalizada, sus dirigentes perseguidos y
culpados del atraso educativo
yprácticamente de casi todos
los problemas de la educa
ción en México.
En la discusión pública ha

privado una versión sobre
la CNTE que la coloca como
una facción mercenariay vio
lenta. Pocas veces hubo voces

que se acercaran a escuchar a
los maestros de forma directa, a conocerlos y enten
der sus formas de lucha y movilización.
En política no funciona santificar ni demonizar a

nadie, pues hacerlo solo oscurece el entendimien
to de lo que realmente son los fenómenos políticos.
El desprecio por las ciencias sociales que reinó

durante el neoliberalismo puede explicar esa visión
instrumentalista de la CNTE, vaciada de contenido
político y social.
La CNTE ha sido una organización diversay des

centralizada, con tácticas de luchay movilización si
milares a las empleadas en distintos momentos de
su carrera por el actual presidente.
Es cierto que hay una fracción de la CNTE que

tiene conexión con movimientos insurgentes o gue
rrilleros, pero generalizar es simplificar la realidad
y negarse a entender que estamos frente aun actor
más en el espectro que, de quererlo, podría conver
tirse incluso en partido político.
Para susto de los "expertos" en seguridad y asom

bro de quienes les preocupa la integridad del Presi
dente, la CNTE volvió abloquear al Presidente en
dos ocasiones más este fin de semana.
Primero fue el viernes en Tuxtla Gutiérrez, el

sábado en Frontera Comalapa y la tercera ocasión
tocó en Tapachula, el domingo. En ninguna de ellas
cedió el Presidente y tampoco hubo uso de lafuerza
para dispersar el bloqueo.
LareaccióndeLópezObradorfueencomiable,pues

aguantó los bloqueos y hasta diseñó sus propias con
signas: "Ni Frena ni la CNTE detienen al Presidente".
Ala CNTE tampoco hay quien la detenga.
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Adelante.i
íenemigo.

£!
, ¦ , apenas un centenar de "maestros"

i atrapa, injuria y paraliza durante
I , W dos horas al mismísimo Presiden
te de la República y jefe del Estado mexicano
(con su guardia y comitiva) y lo suelta cuan
do le da su real y regalada gana, se prueba, de
nuevo, la peligrosa y denigrante fragilidad
que él encarnaylaque lo acompaña. Delado
lorosa indefensión de la población, ni hablar.
Ciertamente, el susodicho habita el pa

lacio imperial construido por Hernán Cor
tés que albergó a virreyes y emperadores,
y que está rigurosamente custodiado por
cientos de militares; ahí él se asume como el
más humilde de los humildes, y dice: "el que
nada debe nada teme", "el pueblo me cuida",
y se siente El Bien Amado, aunque cada día
más millones de mexicanos lo considere

mos un germen patógeno, inepto, corrupto,
depredador y perverso.
Más allá de lo que él se considere, la reali

dad tiene "otros datos": en varias ocasiones

se le ha visto sometido a empujones, men
tadas de madre y bloqueos (a nada de ser
linchado), y solo musita: "no merezco que
me traten así".

El mismo que en escenarios a modo se
ufana ante el mundo de ser el que manda
aquí, ese que impone sus soberanas idiote
ces con un "me canso ganso", "como anillo
al dedo", "tengan para que aprendan", "lo
que diga mi dedito" y otras babosadas, ese
que tiene los ojos en la nuca para no res
ponder de la devastación que diariamente

comete, es el que luego se halla lloroso ante
la CNTE, diciéndose víctima de aquellos a
quienes "ha dado tanto".
Pero hay algo mucho más grave para Mé

xico: el narcogobierno. Sería tan elegante
como fantasioso decir que ambos pactaron.
No, el pánico es el que ha definido la reali
dad. Basta con tomar en cuenta las múltiples
visitas presidenciales a Badiraguato (secu
lar tierra de drogas), el besamanos a la ma
dre de El Chapo, la disculpa ofrecida a éste
por llamarle Chapo, la liberación de su hijo
Ovidio, los buenos oficios y sentimientos
humanos por la libertad de los criminales
más atroces, ¡los abrazos para ellos y los ba
lazos para la tropa!, todo ello demuestra que
capituló y entregó la plaza.
No es cuestión ideológica ni programáti

ca, es el resultado de un pragmatismo mera
mente cobarde. Sabe que el poder de nues
tras fuerzas armadas puede ir pacificando
zonas y comunidades enteras, pero que en
el ínter él estaría en riesgo de ser acribilla
do. Conclusión: aquellos están en lo suyo,
haciendo su trabajo y su dinero, y el gobier
no, incumpliendo su deber de gobernar y
pacificar al país.
Una guerra de exterminio sería estúpida

(porque los mercados de la droga seguirán),
pero cogobernar implica haberles entrega
do a México.
El mensaj e presidencial a los narcotrafi

cantes fue de gratitud: "se portaron bien en
el proceso electoral".
En pocas palabras: ¡Adelante, enemigo, el

corazón de Tartufo está contigo!
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Asesinato de
Abel Murrieta

continúa impune

oventa personas dedica
\ das ala política, entre ellas

_L ^ treintay nueve candidatas
y candidatos a un puesto de elección
popular, fueron asesinadas en México
durante 2021. La noticia es fresca y, sin
embargo, a tres meses de celebrados
los comicios el tema perdió sorpren
dentemente importancia.
No habría de esperarse hasta 2024

para que la desmemoria se desconge
le y el monstruo de la violencia política

vuelva a ser relevante. Un caso, entre
otros, sirve para reclamar contra la in
diferencia: el homicidio del candidato

de Movimiento Ciudadano a presiden
te municipal por Caj eme, Sonora, Abel
Murrieta Gutiérrez.
La mañana del jueves 13 de mayo,

mientras recorría las calles de su lo

calidad recibió diez tiros que lo con
dujeron al hospital San José, de Ciu
dad Obregón, donde finalmente per
dió la vida.
Abel Murrieta fue antes procurador

general de su estado y
también abogado de
la familia LeBarón,
quien el año previo
igualmente fue vic
tima de un atentado
horrendo.

Según consta en las investigaciones
del caso, los presuntos autores mate
riales del asesinato del ex candidato
habrían sido Carlos Abraham Salme
rón Pérez y su auxiliar, Omar Alejandro
Sayula Torres.
Ambos pertenecerían a la organiza

ción criminal dominante en Caj eme,
la cual tiene como cabeza a Alfredo

Olivas Valenzuela, conocido como El
ChapoAlfredo,
El lunes 5 de julio, Carlos Salmerón

cayó herido en una refriega entre ban
das rivales en la colonia Óscar Russo
Vogel, también de Ciudad Obregón.
Hay registro de que habría sido tras

ladado al mismo hospital donde dos
meses antes perdió la vida Murrieta.
No obstante, a penas pudo ponerse

en pie sus protectores lo ayudaron a
fugarse y desde entonces no ha vuelto
a saberse de él.

En cambio, su ayu
dante, Omar Sayula —
cuyo valor dentro de
la organización sería
menor— fue detenido

el martes 10 de agosto
para contar con un chi

vo expiatorio que aplacara los ánimos.
Zoom: el secretario de Seguridad Pú

blicade Cajeme, Cándido Tarango, ten
dría que explicar por qué la muerte de
Abel Murrieta continúa impune. Lo mis
mo habrían de hacer tantos otros funcio
narios en todo el país que se han lavado
las manos de la tragedia que significó esa
olagrandedeviolenciapolítica

Fecha: 30/08/2021

Página: 3

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 26,199

Página 9 de 22



Mitad
del camino

Mañana el presidente Ló
pez Obrador dará su ter
cer Informe de gobierno,

propiamente dicho. No sé que novedad
pueda ofrecer luegodequemar todos los
días sus naves de información y discurso.
Su gobierno vive un momento com

plicado. Va a mitad del camino y no se
ven frutos tangibles de los cambios que
prometió. Ha jugado todas sus fichas
transformadoras, pero no hay ganan

cias claras en ninguna de sus mesas. Su
hábil manejo de los males como candi
dato a laPresidencia no se ha traducido

en el buen manej o de esos mismos ma
les como gobernante.
Lapobrezaaumentóenvezde dismi

nuir. La economíano creció a4%prome
tido respecto de donde él tomó el país,
2018, y augura en cambio un sexenio sin
crecimiento respecto de ese mismo año.
La violencia, que iba a ser contenida

desde el primer día,
lleva un ritmo de ho
micidios dolosos su

perior al de los dos úl
timos gobiernos.
Las masacres entre

grupos criminales se
han vuelto rutina. El control territorial

del crimen organizado parece haber
crecido también, a juzgar por el peso
de su intervención en las elecciones de

junio pasado.
El combate ala corrupción no ha he 

cho cambiar la percepción de los ciu
dadanos. Creció en cambio la opacidad
gubernamental en la asignación direc
ta de contratos y recursos.

Los militares no solo no volvieron a

sus cuarteles, como prometió el candi
dato López Obrador, sino que coloniza
ron otras partes del gobierno: seguridad,
aeropuertos, aduanas, obra pública
El manejo de la pandemia de es

te gobierno ha sido uno de los peo
res del mundo, con una cantidad de
muertes en exceso cercana al medio

millón de personas, una de las más al
tas del planeta.

La austeridad ha
mantenido estable la

macroeconomía, pe
ro no ha atraído inver

siones, al tiempo que
la incertidumbre po
lítica las ahuyenta.

El gobierno tiene poco que ofrecer
para sus años de salida. Destruyó mu
chas cosas para mejorarlas, como el
Seguro Popular o el aeropuerto, pero el
tiempo avanza y la mejora no llega
Ante la frecuente adversidad de los

hechos, el Presidente suele decir que
él tiene otros datos. Me gustaría escu
charlos el día de mañana para entender
qué país está viendo.
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La salida

de Olga...

Hace tres semanas en una

reunión a puerta cerrada
con el Consej o Político, el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor instruyó a su secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, construir la
relación con los gobernadores electos,
serlainterlocutoraconlosotrospoderes
y sacar adelante el periodo extraordina
rio en la Comisión Permanente.

Ella veía como fecha de su relevo el ve

rano de 2023, pero la sucesión presiden

cial se adelantó. El no periodo extraordi
nario y la no legislación sobre la consulta
parala revocación de mandato presiden
cial antes del tercer Informe de gobierno,
fueron las gotas que derramaron el vaso
entre AMLO y el senador Ricardo Mon
real. Se dice que la dej aron sola y en los
corredores del Senado hicieron eviden

te 'que fracasó' en el intento... en tanto
la oposición hizo sentir que el tiempo
del Congreso es distinto al del Presiden
te. Eso desencadenó la decisión, fulmi
nante, de adelantarlos planes a Sánchez
Cordero y enviarla de
regreso al Senado pa
ra empujar la agenda
legislativa y política
del Presidente.
En ese sentido, es

tá claro... con formas y
fondos: la niña de los ojos del Presiden
te se llama Claudia Sheinbaum. Diría el
clásico: "no se hagan bolas". Los movi
mientos y esfuerzos están siendo redi
rigidos, ahora con una Segob político
electoral, con un Adán Augusto López...
discreto, tabasqueño, amigo de la infan
cia de AMLO, templado y que no puede
regate arle nada al señor. Viene aconcre

tar las transformaciones pendientes y a
construir acuerdos.

No perdamos de vista a un experi
mentado Ricardo Monreal... que pese a
las dos cuñas de reciente ingreso (César
Cravioto, por parte de Sheinbaum —co
mo senador suplente enellugarde Martí
Batres— y ahora doña Olga, por parte del
Presidente) trae su propio capital políti
co y se está convirtiendo en un atractivo
candidato para la oposición, en tanto ya
aseguró que en 2024 estará en la boleta
paralas elecciones presidenciales: "Soy
  un aspirante normal,

no un ambicioso vulgar,
me he preparado para
esto muchos años". En

lenguaj e popular zaca
tecano, eso quiere de
cir: 'está cantada'.

Palabras clave
Desplazado de la titularidad en Gober
nación, Alejandro Encinas estaría lasti
mado. Ni bienvenida a Adán Augusto ni
buenos deseos a doña Olga Parece que
tiene una sorpresa para el aniversario
de Ayotzinapa, el próximo 26 de sep
tiembre.^™
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Frente a un

problema...
un comité

La frase se la han atribuido a

tantos líderesygobernantes
quenovalelapenabuscarleel

(írigen, pero eso no le qu ita precisión: "Pa
ra que algo no funcione, nada mej or que
formar unacomisión".
El presidente Andrés Manuel López

Obrador anunció, con razón, que algo ha
bríaquehacerconlacantidaddeprisione
ros sin sentencia, los que estánahí porque
fueron torturados para firmar falsas con
fesiones, conlos mayores de edad que ya
deberían estar fuera y con los que llevan
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años y años sin sentencia por la lentitud
de nuestro aparato de procuración de jus
ticia: fiscalías, d efcnsores y tribunales.
Y anunció un decreto, y lo que tenemos

es un comité para que la Secretaría de Go
bernaciónylaSecretaríadeSeguridadCiu
dadanahagan su trabaj o. Publicado el miér
coles pasado en el Diario Oficial, el decreto
dice que Gobernación y Seguridad Ciuda
dana llevarán a cabo acciones "para gestio
nar, ante las autoridades competentes, las
solicitudes de prelibe
ración de personas sen
tenciadas, así como para
identificar casos tanto

de personas en prisión
preventiva como de
aquellas que hayan sido
víctimas de tortura, en términos de las dis
posiciones jurídicas aplicables".
Se creará un "comité de carácter per

manente y obligatorio, el cual deberá de
estar integrado por servidores públicos
que se encuentren adscritos alas depen
denciasprevistasenelartículoprimerode
este acuerdo, afín de que denseguimiento
ala implementación de este instrumento,
cuyos acuerdosserán vinculantes..."

Gobernación y el comité deberán
"promover e impulsar ante los demás
Poderes de la Unión, los órganos cons
titucionales autónomos, los gobiernos
de las entidades federativas y las demás
autoridades competentes, los mecanis
mos de colaboración que sean necesa
rios para que dichas autoridades en el
ámbito de sus atribuciones promuevan
y lleven a cabo las medidas establecidas
en el presente acuerdo".

También dice que
"Segob y la Secretaría
de Seguridad, a través
del 9rgano Admmis
trativo Desconcentra

do Prevención y Re
adaptación Social, se

coordinarán" para varias cosas, sobre
todo las que ya deberían haber hecho ha
ce mucho, no solo en este sexenio. Revi
sarán información, identificarán casos
donde la ley actual pueda aplicarse para
liberacionesy pues no mucho más.
Hay nuevo secretario de Goberna

ción, veremos si esto va mejor que las
amnistías con la ex secretaria. Por lo
pronto, ya hay comité...
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La comunicación "alió

Hay cosas que cuando se rompen, sin
importar el pegamento, no terminan
por poder volverse a unir. La confian

za es una de ellas. Para quebrarla basta con descu
brir una mirada que trata de ocultar lo que mira; el
olor entre la ropa de un perfume desconocido o los
pesos que, por más que sumas, sabes que le hacen
falta al vuelto. Fracturas imposibles de sanar, des
encadenadas por algo tan simple como el que el otro
suspire de la nada, sonría sin motivo o, peor aún,
provocadas poruña encuesta amañada que detiene
la construcción de un aeropuerto; una planta de cer
veza cancelada a mano alzada; reglas que cambian
de la noche ala mañana; números que no coinciden;
otros datos que nunca aparecen; corruptos alos que
el caso j amás se les armay una chica que cada miér
coles acosa periodistas con voz trastabillante y en
soberbecida. Insultos, mentiras, ocurrencias y ca
prichos. Provocaciones ala Constitución, alos otros
poderes, a la iniciativa privada, alos medios o provo
caciones así nada más, provocaciones.
La confianza: delicado y sutil ingrediente de la

comunicación que hace que esta funcione o no.
Que cuaj e como un platillo, que se consolide y cris
talice. Partiendo de esta cualidad, permítame aquí
un subrayado: muchos aseguran que el Presidente
es un excelente comunicador, tanto, que aquellos
que son sus más duros críticos, esta no solo no se la
quitan, se la adjudican de entrada. Sin embargo, a
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laluz de este elemento cohe

sionado!y determinante en
la comunicación que he des
tacado, cabría en este mo
mento ponerlo en duda.
A principios de 2019 la

aprobación del Presidente
en el agregado de Oraculus
presentaba un sobresaliente
81 por ciento, a pesar de ello,

la encuesta a modo sobre la cancelación del Aero
puerto de Texcoco había astillado la confianza. Tal
vez en ese momento no estaba clara la herida, pero
al igual que en un cristal, la astilla se hundiría hasta
convertirse en rajadura. Hoy, ese mismo agregado
se ubica en 61 por ciento. Muchos dirán que el des
gaste de gobernar tiene que ver con la caída de 20
puntos y sí, sin duda algo tendrá que ver, pero no es
la causa de todo. El ejercicio del poder no quita 20
puntos a menos que algo falle.
La supuesta fortaleza como comunicador del

Presidente tendría que haber podido salvar algo de
la caída y no fue así. Más aún, la confianza rota tiene
datos más duros. La desconfianza hizo que las inver
siones no se dieran. Las reglas poco claras provoca
ron que los empresarios se alejaran. El país decreció
aún antes de la pandemia. Para colmo, la semana pa
sada se anunció que la salida de capitales sumaba ya
202 mil millones de pesos (10,150 millones de dóla
res), acercándose a la salida de 2020 que ascendió
a 257 mil millones de pesos. ¡Vendepatrias!, dirán
exaltados algunos. Simple y llana desconfianza. La
misma que hace que nuestros paisanos migrantes
se vayan del otro lado. ¡Vendepatrias!, ¿dirán a su
vez los empleadores americanos que los contra
tan? La misma simple y llana desconfianza de en
contrar aquí un futuro. La confianza está quebrada,
porque la comunicación falló. El cemento no fraguó.
Ese 81%de aprobación no regresará, como tampo
co volverán los capitales que ya se fueron y se irán.
N o hay voluntad, no hay discurso, no hay palabra. El
país que pudimos ser, no será.
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La reforma de la
salud mental

¥7
I ntre las cosas que se han hecho bien en este

J gobierno destaca el trabaj o en el área de sa
 i . lud mental. La salud mental en México es

taba, antes de este gobierno, patrimonializada, desorde
nada, desarticuladayprácticamente abandonada, salvo
por algunos hospitales especializados en los que se con
centraba el presupuesto. La interlocución entre gobier
no, sociedad civil y comunidad sanitaria de la salud men
tal estaba también rotao era, por lo menos, lejanaybasada
en la desconfianza. La idea que articuló el sistema vino de
una buena intención surgida en la alternancia partidista:
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cambiar el modelo asilar de atención ala salud mental que
tenía, de por sí, una escasa cobertura y no facilitaba la in
tegración a la sociedad de quienes presentaban cuadros
clínicos complicados, sino todo lo contrario. El Modelo
Miguel Hidalgo emergió en 2002, supuestamente ins
pirado en la reforma psiquiátrica de Italia y España, con
un discurso progresista que hacía hincapié en la atención
comunitaria y la inserción social, pero su puesta en mar
cha fue desastrosay arrojó, en consecuencia, resultados
muy diferentes. A la cabeza de los servi
cios psiquiátricos se instaló, entre otros
y casi por dos décadas, Virginia González
Torres, cuya salida del Consej o Nacional
de Salud Mental festejó la Asociación
Psiquiátrica Mexicana. El instrumento
para la reinserción comunitaria de per
sonas con padecimientos eran las llama
das villas de transición, que terminaron
por reproducir las viej as prácticas asila
res, pero que se mantuvieron así porque dieron a un grupo
una clientela política cautiva que llegó a movilizarse sin
pudor. Hubo, además, escándalos de corrupción, y cada
vez más protestas de médicos y pacientes en el sistema.
Un equipo transdisciplinario comandado por Juan Ma

nuel Quijada —el director general de Servicios Psiquiátri
cos del país— ha iniciado unviraj e radical, un cambio gene 
racional que ha privilegiado que psiquiatras, psicólogos y

especialistas en salud pública comiencen un nuevo mode
lo y se alejen del fincado en 2002y que nunca logró conso
lidarse en buenas prácticas o resultados. La estrategia pa
ra sembrar un verdadero sistema nacional de salud mental

ha sido audaz. Se trata, en principio, de capacitar alas comu
nidades sanitariasy de que personal de enfenneríay médi
cos generales puedan identificar padecimientos, canalizar
y, en su caso, prescribir psicofármacos o acercar a la gente
a otras formas de gestionar —siempre con respaldo cientí

fico— la ansiedad, la depresión, el con
sumo de sustancias, la psicosis, o cual
quier otra condición de salud mental
que les genere problemas. El cambio se
dice pronto y fácil, pero es esperanza
dor para los millones de mexicanos con
condiciones de salud mental sin acceso

aservicios psiquiátricos (hay solo cerca
de 4 mil 500 psiquiatras y la mayoría se
concentra en las colonias privilegiadas

de las grandes ciudades) y sin elementos para el autocuida
do. Hasta hoy, con el modelo del equipo de Quij ada, se han
capacitado 3 mil 500 trabajadores sanitarios para identi
ficar condiciones de salud mentaly tratar los casos leves y
moderados. El próximo año, ese número puede multipli
carse por 10. El esfuerzo sigue siendo pequeño frente al reto,
pero ha iniciado el camino para ir cerrando la brecha social
que hay en la atención a la salud mental.
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El médico desalmado

y el regreso a clases

México regresa hoy a clases. Aunque en
cuentro buenos argumentos a favor de
que los niños vuelvan a las escuelas, me

parece obligado evaluar la evolución sanitaria del país de
cara a la tercera ola de la pandemiay valorar las condicio
nes de seguridad de alumnos y maestros. Y es que la ac
tuación de la 4T es muy deficiente, lo cual tiene una obvia
explicación: su tlatoani anti covid prioriza el cálculo polí
tico sobre los criterios científicos (dime de qué presumes
y te diré de qué careces).
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Revisemos los hechos. De entrada, Hugo López Gatell
fijó un objetivo atroz: en vez de salvar vidas se propuso
evitar que los centros hospitalarios fueran rebasados. Al
inicio de la crisis envió el mensaje de que la gente no debía
ir al hospital a menos que tuviera problemas para respi
rar, y con ello logró que no viéramos escenas de ancianos
rechazados de las clínicas o de cadáveres en las calles co

mo en Lombardía o Guayaquil, pero también que muchos
mexicanos murieran en sus casas sin diagnóstico de co
ronavirus. Luego hizo del nuestro uno
de los países que menos pruebas aplica,
pretextando que la epidemia era "incon
mensurable" y no se necesitaba gastar
más dinero (¡ay, austeridad republicana,
cuántas barbaridades se cometen en tu

nombre!), y consiguió que la estadística
oficial de casos y muertes se reduj era ar
tificialmente y se diera la falsa impresión
de que no se habían hecho mal las cosas.
Baste recordar que las cifras de exceso de mortalidad del
INEGI duplican los números de la SSA
Mientras eso ocurría, López Gatell construía su ca

rrera política sobre el cementerio pandémico vía gestos
serviles, recitales de poesía y proclamas ideológicas. No
mostraba ninguna empatia con los infectados de covid;
demostraba su obsesión por ganar la simpatía del Presi
dente. Por eso, porque se ha dedicado a complacerlo, sus
lineamientos han sido erráticos y proclives al laissez fai

re, desde su ambigüedad en torno al cubrebocas hasta su
negativa a pedir pruebas a viaj eros de regiones plagadas
de la variante Delta y, peor aún, su mezquina renuencia a
vacunar a menores de edad como ya se hace en otras par
tes del mundo. Sus acciones solo se explican en el contex
to de una estrategia de inmunidad de rebaño, la que deja
morir a quienes no resisten para que los sobrevivientes
queden inmunes. Y sí, el darwinista sanitario sigue en el
cargo, pese al altísimo costo para AMLO, pues se hizo de

los mismos detractores mediáticos

que él y eso en la 4T es un seguro con
tra el desempleo. Si Avila Camacho y
Salinas de Gortari tuvieron hermanos

incómodos y Santa Annay Peña Nieto
acabaron con cancilleres impresen
tables, AMLO saldrá de la Presidencia
cargando a un médico "desalmado"
(con este adjetivo me lo describió al
guien que interactuó con él hace tres

años, cuando se quitó labata blanca para hacer politique
ría) y su larga estela de muerte. Si se salva de otros juicios,
el tribunal de la historia lo estará esperando.
¿Cómo no preocuparse por el regreso a clases cuando

quiendebe combatir lapandemia se ocupa más de la grilla
que de la salud? Ojo: más acá de las escuelas está la arbi
trariedad de los semáforos y la desprotección en el trans
porte público y demás espacios de aglomeración. Y por
supuesto, la vacunación insuficiente.
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Cobran al INE la

deuda del Congreso

Ante la explicable previsión del Ins
tituto Nacional Electoral de perfi
lar lineamientos para el innecesario

ejercicio en las urnas de revocación del mandato
presidencial, porque el presupuesto de egresos de
2022 debe contemplarlo que costará (tres mil 800
millones de pesos), Morenay opositores advierten
que la institución "no puede legislar".
Labaladronada es tan estulta como si, apunto de

las vacaciones, los hij os diseñaran un probable iti
nerario y estimaran gastos de transportación, co
miday hospedaje, y que los padres los reprendieran
por no ser ellos quienes tomarán las decisiones.
Si no extraña que morenistas y morenianos ase

dien al INE, es ridículo que el PRI y Movimiento
Ciudadano se sumen alas amonestaciones porque,
cacarean, es el Congreso quien debe hacer la ley a
que debe sujetarse la autoridad electoral.
No dicen, eso sí, que diputados y senadores deja

ron transcurrir dos años para legislar esta materia
ni que, pachorrudos, aguardaron hasta el cuarto pa
ra las doce para discutir y aprobar las reglas.
Más lógica es la posición del PAN, cuya dirigencia

insiste en la obviedad de que el mandato constitu
cional del Presidente dura seis años.

¿Para qué insistir en polarizar a los mexicanos en
tre que se vaya o no del cargo López Obrador?, ¿para
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qué enfrentar a la población?, se
pregunta Marko Cortés. "El ca
pricho de la consulta costará al
erario cientos de millones de pe
sos que bien pudieran destinarse
ala compra de medicamentos..."
La cosa es peor: ahora More

na pretende que no se vote una
revocación sino una ratificación.
Rubén Moreira, coordinador

de la bancada del PRI en la Cámara de Diputados, fan
farroneó: "Tampoco podemos permitir que el INE to
davía tenga que generar lineamientos por falta de una
ley, porque ese debate tiene un punto medio, que es re
gular la revocación del mandato. No queremos que el
INE sea quien emitaloslineamientos".
En sintonía, el coordinador de MC en el Senado,

Dante Delgado, proyectó su inquina contra el Insti
tuto: "No permitiremos que el INE se extralimite y
siga invadiendo funciones legislativas. Le decimos a
Lorenzo Córdova que dej e de pelear el protagonis
mo político con el presidente de la República. No
debe precipitarse en emitirlos lineamientos porque
al INE no le toca legislar, le corresponde ser árbitro
imparcial discreto..."
Y aunque también dej ó ver la carga del oficialismo

para poner en duda la imparcialidad y eficiencia del
INE, mejor el coordinador de los senadores de Mo
rena, Ricardo Monreal, demostró su habilidad po
lítica revelando que habló con Córdova para decirle
que "por ningún motivo, un órgano autónomo, por
importante que sea, puede sustituir al Poder Legis
lativo", pero añadió que aquel le respondió que no es
la in tención y que los lineamientos son únicamen
te para calcular el costo que tendrá el ejercicio, da
do que para el Instituto fue el último día para hacer
público el anteproyecto del gasto 2022, y "la con
sulta de revocación de mandato debe estar dentro de
este presupuesto..
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La nueva consigna
El operativo de regreso a clases presen
ciales se despliega con el encontronazo
CNTE AMLO como telón de fondo.
No crea el lector que el presidente está
afligido. Nada de eso. Lo suyo, lo suyo
es e! pleito de callejón donde despliega
sus habilidades para el forcejeo político,
que na son pocas.
La semana pasada López Obra

dor se la pasó peleando con Ri
cardo Anaya, su nuevo rival ya
se verá cuántos rounds aguanta
es la CNTE.

Los líderes de la Coordinadora en Chia
pas revelaron que el convoy del presiden
te se quedó en la concentración de Tuxtla
Gutiérrez el tiempo que quiso. Pudieron
arrancar e irse mucho antes pero el presi
dente, sostienen, quiso sacarle provecho,
a manera de provocación.

Eso dicen, que sea verdad está por ver
se. Lo cierto es que Andrés Manuel recu
peró el buen humor y hasta inventó una
consigna: íhNi FRENA, ni la CNTE, detie
nen al presidente"

Líe tres batidas
El cotilleo en la Cámara de Senadores

condujo a una conclusión llamativa, in
esperada: la segunda mitad del sexenio
arranca con la 4T divida en tres grupos:
el que se mueve alrededor de Claudia
Sheinbaum, el de! eje EbrardMonreal y
el de los tabasqueños.

La decisión del 2024 los alinea, cla
ro, pero no solo eso, también el trabajo
diario estará marcado por el esquema.
£1 movimiento en la Secretaría

de Gobernación hizo evidente que
el presidente, si las circunstancias
lo demandan, puede decidirá favor
de un político de su círculo íntimo,
de sus cuates de años. ¿Cuáles serán
las circunstancias imperantes hacia
finales del 2023?

Por lo pronto, aquellos que pensaban que
Olga Sánchez iba al Senado para dinamitar
el liderazgo de Ricardo Monreal tienen que
darle otra pensadita. La señal es que va dis
puesta a sumarse a la causa del zacatecano y
como legisladora tendrá una agenda propia,
no atada a Palacio Nacional.

Otra crisis migrante
Medios nacionales e internacionales do
cumentan desde ayer los episodios de
violencia en las inmediaciones de Tapa
chula, Chiapas, donde se registró una in
surrección de migrantes que rompieron
el cerco y salieron del encierro.
Mientras agentes de migración trata

ban con medios tan rudimentarios como

peligrosos frenar a los migrantes, tiran
do patadas por ejemplo, el presidente re
conoció que su gobierno seguirá hacien
do el trabajo de contención para que no
lleguen a Estados Unidos.
La migración indocumentada

hacía Norteamérica a través de

México no tiene solución. Al me

nos no la tiene en el corto pla
zo Para evitarla se tiene que re
vertir la historia de los países del
área, marcados por la profunda
desigualdad social y la violencia.
Ayer el presidente tuvo una larga en

cerrona con los mandos de la 36 Zo
na Militar, más el titular de Migración,
Francisco Garduño, Todos salieron con

gestos adustos. Vienen días complicados

Emisarios del pasado
El nombramiento de Sergio Gutiérrez
Luna como presidente de la Mesa Direc
tiva de San Lázaro envía el mensaje de
que la dupla EbrardDelgada conserva
el control de la bancada de Morena en
San Lázaro.

Es una oportunidad de lucirse frente al
presidente, aprobando las iniciativas que
salgan de Palacio Nacional, pero también
un riesgo alto de fallar porque la correla
ción en la Cámara de Diputados cambió.
Una muestra es el hecho de que

el PRI tenga la titularidad de la Jun
ta de Coordinación Política y tam
bién de la Mesa de Decanos, con
Rubén Moreira y Augusto Gómez
Villanueva, que muy bien podrían
protagonizar una mi ni serie titula
da "Los emisarios del pasado".

Lo que sigue es la rebatinga por las co
misiones, que es donde se dirime el día a
día del trabajo legislativo*
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Temor y esperanza: el que co
mienza hoy es un retorno a
ciases empañado por des in
formación y dudas.

La vuelta a las aulas ya
era urgente. La enseñanza a distancia
fue un fracaso, a pesar del esfuerzo de
profesores y alumnos. La deserción es
colar ha sido terrible: en el ciclo ante
rior dejaron de inscribirse 5.2 millones
de estudiantes, según el INEGI. Pero es
te regreso podría haber sido menos im
provisado.
Nuestras escuelas reabren con los

mismos protocolos sanitarios de marzo
del año pasado. En aquella etapa se pen
saba que una de las principales vías para
la transmisión del virus era el contagio
táctil. Ahora se ha demostrado que la
propagación más importante es por vía
aérea, cuando se respiran partículas que
han dejado personas infectadas y que,
en espacios cerrados, permanecen hasta
por varias horas.
En decenas de miles de escuelas se

desplegarán protocolos que no enfren
tan la principal vía de contagios. Milla
res de profesores y padres de familia to
marán la temperatura en las puertas de
los planteles. Sin embargo el porcentaje
de personas contagiadas y que no expe
rimentan síntomas va del 40% al 60%,
según diversos estudios. Lo que haría
falta es preguntar todos los días si en
casa hay alguien con síntomas respirato
rios o gastrointestinales, o algún males
tar general, como sugieren las elementa

les pautas de los investigadores Andreu
Comas y Rafael Bojalil ("Un regreso a
clases seguro es posible" en Nexos en li
nea, 11 de agosto}.
Las comunidades en numerosas es

cuelas se han esforzado para desinfec
tar salones y en muchos casos colocaron
tapetes para esterilizar ios zapatos, sin
tomaj en cuenta que son medidas super
fluas. No está mal el aseo en profundi
dad pero la fumigación de pupitres, co
mo si el virus se hubiera agazapado allí
durante año y medio, da una falsa sen
sación de seguridad.
La sana distancia de metro y medio,

a la que se invoca como mantra antico
vid, tampoco estorba pero no basta. En
una conversación el virus puede expan
dirse por seis o más metros. Hay casos
documentados, como el de la profesora
en California que no estaba vacunada y
que se quitó el cubrebocas durante algu
nos minutos para leer un texto en clase.
Dos días después ella y la mitad de sus
24 alumnos estaban contagiados (The
Washington Posr, 28 de agosto).
Sería deseable que hubiera sistemas

de filtración del aire del tipo 11EPA (lli
gh Effjciency Particle Arrestor) que atra
pan partículas muy pequeñas. Ojalá que
cada escuela tuviese medidores de dió
xido de carbono que indican la calidad
del aire. Y que hubiera pruebas regula
res, sobre todo tipo PCR, para identifi
car contagios. La gran mayoría de los
planteles carecerá de esos recursos, los
dos primeros porque no hay presupues

to ni siquiera para necesidades elemen
tales más allá de la pandemia. Tampoco
hay pruebas de Covid19 porque las au
toridades de Salud, en otra manifesta
ción de ignorancia e indolencia, las han
desdeñado.
Lo que hay son carencias históricas

que se agravan en la epidemia. En julio
del año pasado el entonces secretario de
Educación Pública, Esteban Moctezuma,
informó que más de 27 mil escuelas no
tenían agua potable y que al inicio del
actual gobierno eran 55 mil. Se trata de
escuelas de rodos los niveles, en un uni
verso de 233 mil. Es decir, en una de ca
da doce en el país no había agua pota
ble cuando ya estábamos en pandemia.
El ahora desaparecido instituto Na

cional de Evaluación Educativa, con da
tos de 2014 a partir de una muestra de
las 93 mil 600 primarias que había en
tonces, encontró que únicamente 62%
disponía de agua toda la semana. En
58% no había agua purificada para be
ber. 19% carecía de tazas sanitarias. En
el 6% no había ningún sistema de dre
naje o fosa séptica.

Ese es uno de los flancos más desa

tendidos de nuestro enorme rezago edu
cativo. Ahora ni siquiera contamos con
el INEE que tenía, precisamente, la ta
rea de evaluar el estado de la educación.

El regreso a clases resulta necesario
pero en vez de considerar, con respal
do en diagnósticos científicos, cómo y
cuándo era pertinente, el presidente im
puso la fecha del 30 de agosto. Los im
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provisados lincamientos oficiales para
retornar a la escuela repiten las recetas
de hace año y medio para evitar con
tagios (termómetro, sanitizac iones, dis
tancia de 1.5 m.) y desdeñan las medi
das más importantes.
La "Guía para el regreso responsable

y ordenado a las escuelas" para el ciclo
escolar 2021  2022" de la secretarías de

Educación y Salud contiene detalladas
indicaciones para formar comités en ca
da escuela, lavarse las manos y limpiar
los planteles. Pero entre las 13 mil pa
labras que hay en sus 56 páginas, sólo
en dos dice que hay que abrir ventanas.

La "Estrategia Nacional para el Re
greso Seguro a las Escuelas de Edu
cación Básica" de la Subsecretaría de

Educación Básica, es un documento de
86 páginas "revisado por la Dirección
Normativa de Salud del ISSSTE™, Allí
se establece: "Cada sesión o clase dura

rá máximo 50 minutos para facilitar la
ventilación de las aulas. Entre cada cla
se o sesión se deberá realizar un receso
de 10 minutos para desinfectar los espa
cios". Esa es una indicación errónea: la
ventilación debe ser constante. Será di

fícil en invierno pero, por lo pronto, hay
que hacerlo. La palabra clave, que en ese
texto no aparece, es ventanas.
Y claro, faltan vacunas. Para todos.

Niños y jóvenes también se contagian,
y contagian a otros.
Buena suerte en este retorno a las

aulas. Que la esperanza, pero también

las precauciones, venzan al miedo y ios
contagios. Por favor; mantengan el cu
brebocas y abran las ventanas*

ii
Sería deseable que hubiera

sistemas de filtración del aire

del tipo HEPA (I ligh Efficiency
Particle Arrestor} que atrapan

partículas muy pequeñas.

fr
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A A pesar de los amagos y ba
ladronadas de Ignacio Míer
(da miedo), el Movimiento
de Regeneración Nacional
(Morena), se estrelló con

tra la pared y la legalidad: no logró el
agandaile de la presidencia en la Junta
de Coordinación Política de San Lázaro.

La rotación de esa dirigencia (llama
da por los analfabetos, "Rotatividad", pa
labra inexistente en nuestro idioma), ha
quedado garantizada, aunque intenten
otra vez el "agandaile" en el último año
de la legislatura paritaria y diversa; es
decir, en el punto más alto de la carrera
por la sucesión presidencial.

En estas condiciones a los "more

nos", se les ha acabado el día de cam
po, lo cual puede ser un preludio del
clima porvenir.

Si la cámara saliente se caracterizó

por la sumisión al Ejecutivo y sus capri
chos legislativos, si su orgullo fue no to
carle ni una coma a las iniciativas del Pa
lacio Nacional para hacer ley de todas las
contrarreformas y ocurrencias del pre
sidente (como sus antecesores hicieron
cuando nadie pregonaba una distinción
de orgullo al grito de ya no es lo mismo),
ahora todo les va a costar más trabajo. O
por lo menos más esfuerzo.

La alianza electoral del PAN, PRI y el
PRD, convertida en alianza legislativa (sí
no llegan desde Insurgentes y Héroes Fe
rrocarrileros los vientos de la traición,
como parece ser un riesgo, de los Alisios,
sino de los "Al i tos"),
les va a sacar canas

verdes, les va a poner
piedras en el camino
y les va a poner cues
ta arriba la solución
de sus desatinos.

Como sabemos, los
coordinadores parlamentarios del PAN,
PRI y PRD, le dieron la presidencia de
la Jucopo a Rubén Moreira, del PRI, du
rante el primer año de la legislatura a
comenzar; el siguiente año le correspon
derá a Jorge Romero (PAN).

Romero, cuyos pecados con el fugiti
vo Toledo parecen haber quedado sepul
tados en ei olvido, hizo notar cómo sí fue
realidad pasar de una coalición electoral
a una legislativa, en la cual " si bien co
mo se ha dicho cada uno de los grupos
parlamentarios tendrá su propia agenda,
también existirá una defensa por temas
de coyuntura nacional

"Es ni orne Jiro oportuno (El economis
ta) de reconocer de manera cabal que al
arranque de esta legislatura¡ por parte de
lo demás gruposj particularmente de Mo
rena, existió el buen juicio, el sentido co

mún de que se respe
tara la teyj particular
mente en ia determi
nación de cómo habrá

de componerse y fun
cionar ¡oí órganos de
gobierno".
Si bien hubo una

reversa en los caprichos con los cuales
Ignacio Míer daba sombrerazos y gritos,
eso no se debió (como dice Romero con
diplomacia) al "buen juicio" de Morena.
Simplemente no pudieron: "Va por Méxi
co" se comportó como le convendría ha

cerlo durante toda la naciente legislatura:
como un bloque opositor firme, monolí
tico. sólido.

Ahora deberán hacer lo mismo cuan
do se discuta la distribución de las comi
siones y se debata el presupuesto.

Simplemente deberán asumirse como
oposición; no como órgano de colabora
ción coyuntura!. La supervivencia de las
oposiciones [ y su vigencia, y sus posibi
lidades de expansión y triunfo), consiste
en la intransigencia absoluta, como Mo
rena se los hizo en los primeros tres años.,

Ellos tampoco deben moverles ni una
coma a sus dictámenes,

Y en algún momento cantar en coro:
tenga, para que aprenda, cómo les hicie
ron a ellos cuando se llevaban el santo y
la limosna al grito de es un honor estar
con el Obrador..
"Luis Espinosa Cházaro (PRD) de

claró que las decisiones alcanzadas por
los grupos parlamentarios en San Láza
ro son de celebrarse y evidencian que la
coalición Va por México es de largo al
cance, por lo que, dijo "cuenten con el
PRD para caminar juntos durante los
próximos tres años...
"...lo ocurrido en los días pasados

fue apegado a las mejores prácticas
parlamentarias y habla que durante
esta legislatura el nivel de debate, de
la confrontación y de las ideas, será
distinto"#

En esras condiciones 3 los

'morenos'', se tes ha acabado ei día

de campo, lo cual puede ser un
preludio de! clima por venir.
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SUBE V BAJA

I Guillermo Puente O.
| Embajador mexicano en Irán

Brinda explicación comprometida
sobre lo que pasa en Afganistán
y defiende tradición de asilo del
país. A través de embajada trami
tará "solicitudes de refugio" .

Ro sil rio Piedra I barra,
Presidenta de la CNDH

Permaneció silenciosa ante agre
siones de la GN y el INM contra
migrantes que caminaban en cara
vana por Chiapas con la intención
de llegar a Estados Unidos,
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Nos aseguran que al interior del Movimiento de
Regeneración Nacional empezaron ya las pugnas
por los cargos públicos en las administraciones
estatales que están por tomar posesión. En
Sonora, por ejemplo, los enterados hablan de un
rompimiento dentro del equipo del gobernador
electo, ALFONSO DURAZO. Esto presuntamente
ocasionado por el exsecretario de Hacienda de
Baja California, Rodolfo Castro Valdez, quien se
integró a esa campaña tras salir de su pasado
encargo. El personaje fue denunciado ante la
Función Pública por supuestamente incurrir en
irregularidades en la licitación y construcción de
una central eléctrica fotovoltaica en la

península bajacaliforniana, además de que sus
actuales correligionarios lo acusan de jugar
también para el bando priísta.

Fecha: 30/08/2021

Página: 2

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,732

Página 6 de 7



En la reunión del secretario de Hacien

da y Crédito Público, Rogelio Ramírez
de la O, con los senadores de Morena,
destacan varias perlas japonesas que
habrán de ser incorporadas como parte
del Paquete Económico del 2022 y de la
56 Legislatura que inicia este miércoles
y deberá presentarse a más tardar el 10
de septiembre.

Que no habrá aumento de impuestos,
pero sí un férreo combate a la evasión
fiscal, sobre todo en aquellas activida
des de comercio exterior que tratan de
darle la vuelta al SAT, de Raquel Buen
rostro, así como actividades relaciona
das con la subcontratación.

La intención del nuevo titular de Ha

cienda, nos cuenta, es que el SAT de
penda, ahora sí de él, y se elimine la bu
rocracia y discrecionalidad para facili
tar que un mayor número de contribu
yentes se sumen al padrón fiscal, sobre
todo el comercio informal.

***

Además, en las próximas semanas, en
coordinación con el sector privado, se
anunciará el tercer paquete de proyec
tos de infraestructura en el país que
permita una mayor generación de in
versión nacional y extranjera para ge
nerar empleos productivos.

El jueves pasado, Alejandra Palacios,
anunció su retiro de la Cofece el próximo
10 de septiembre, no sólo como presi
denta sino como miembro de este orga
nismo regulador de la competencia eco
nómica en México.

El problema de la renuncia de Palacios
es que la Cofece se queda sólo con cua
tro de los siete miembros con que debe
operar en situaciones normales. Todo
apunta a que la nueva presidenta será
Brenda Gisela Hernández.

Los expertos en competencia económica
dicen que el vacío de gobemabilidad en
el que se encontrará la Cofece es una de
cisión intencional de Ejecutivo, porque
no ha enviado candidatos al senado para
su posible aprobación, con lo cual es
muy poco probable que este organismo
analice y apruebe temas relevantes en

materia económica si no existe cuerpo
completo.

Por cierto, esta semana inicia la recta fi
nal por la sucesión en Concamin que
encabeza Francisco Cervantes y que de
berá concluir con la asamblea anual de

la cúpula de cúpulas del sector indus
trial. Todavía no hay "nada para nadie"
aunque oficialmente se diga que Ale
jandra Malagón de Femsa, Nezahualcó
yotl Salvatierra y José Abugaber siguen
en la pelea y buscando la mayoría de los
50 votos.

Se espera que al final de la semana sólo
quede uno de estos tres para enfrentar
se al presidente de Canacintra, Enoch
Castellanos. El candidato independiente
puede dar la sorpresa. La moneda está
en el aire. Los grandes empresarios
quieren un presidente legítimo y fuerte.
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XV Legislatura
El 29 de agosto ya se instaló la LXV Legislatu
ra de la Cámara de Diputados. Si bien su com
posición favorece a Morena, el partido de Go
bierno deberá dialogar y convencer a otros
partidos para conseguir la mayoría calificada
necesaria con el fin de aprobar las reformas
constitucionales deseadas por la presidencia.
Todo indica que el PT y el sobrerepresentado
Partido Verde seguirán cumpliendo su misión
de partido satélite; es decir bajo el mando de
Palacio Nacional. Incluso la negociación de
Morena con el PRI abaratará la negociación de
comisiones y cuotas de poder dentro del blo
que oficialista en el órgano legislativo.

Entre las buenas noticias de esta legislatu
ra se encuentra la ausencia de partidos anti
republicanos como el PES y Fuerza por Méxi
co quienes además de su baja votación han
sido señalados por discriminación o violacio
nes legales durante el proceso electoral. En
términos de representatividad, Morena, quien
perdió una quinta parte de sus diputados a
comparación del 2018, gozará también de so
brerepresentación gracias a plurinominales
denigradas y amenazadas de desaparición
por el ejecutivo federal. Morena y sus aliados
suman 47.8 por ciento de los votos, pero con
siguieron 55.6 por ciento de las curules.

Frente a la polarización entre dos bloques
construidos sobre el supuesto pragmatismo po
lítico y caracterizados por la ausencia de una
carta filosófica común, Movimiento Ciudadano
sesionará con 23 legisladoras y legisladores que
podrán determinar las votaciones del pleno gra
cias a una estrategia de contención inspirada de
lo implementado exitosamente en el Senado de
la República, especialmente bajo el liderazgo de

Dante Delgado. Movimiento Ciudadano ha sido
el partido con el mayor crecimiento en estas úl
timas elecciones y sigue atrayendo no sola
mente a personas adeptas de otros partidos,
sino también a perfiles jóvenes del activismo,
como en la capital donde recuperó el registro
local y también será relevante para la toma de
decisión en el Congreso de la Ciudad de México.

Por primera vez en la historia, llegaron a la
Cámara personas originarias de grupos de
atención prioritaria gracias a las cuotas inclu
yentes. Entre ellas, la diputada Salma Lué
vano, con una agenda legislativa ambiciosa
en materia de diversidad e inclusión, es la pri
mera mujer trans en acceder a un cargo de
elección popular gracias a esta medida. Sin
embargo, las y los diputados que llegaron gra
cias a esta acción afirmativa se enfrentarán a

la falta de inclusión real para ocupar los cargos
de mayor relevancia bajo la misma lógica de la
paridad ficticia. Efectivamente, a pesar de re
presentar la mitad de la representación legisla
tiva y más de la mitad de la población, pocas
diputadas estarán al frente de la toma real de
decisión o en las presidencias de las famosas
"comisiones triple A": las más importantes de
la Cámara de Diputados. Tampoco ocuparán
cargos de coordinación poh'tica dentro de los
grupos parlamentarios. Ojalá las diputadas de
todas las fuerzas se unen para imponer un
cambio de género de dichas coordinaciones a
mitad de legislatura para una paridad real.

Por cierto, esta legislatura beneficiará del
trabajo de un equipo técnico que dio resulta
dos prometedores en materia de profesionali
zación parlamentaria al cual ojala se dé se
guimiento y prioridad interna.
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El "feminismo" en el INE
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello,
celebró en público el viernes pasado la decisión de su Con
sejo General para establecer criterios que garanticen que los
partidos políticos postulen un 50 por ciento de mujeres en
las candidaturas de los comicios para relevar gobernadores
en 2022.

Pero en privado, aseguran diversos participantes en la
sesión, él mismo intentó bloquear el proyecto y su votación,
asegurando que los criterios de paridad total requerían de
un mayor análisis y, por lo tanto, no contaban con su apro
bación total.

El proyecto, impulsado por la totalidad de mujeres inte
grantes del pleno y en especial por las consejeras Claudia
Zavala y Carla Humphrey, se programó para votarse el 27 de
agosto en una sesión que, por los protocolos de seguridad
ante la pandemia de Covid19, se acostumbra ya a realizar
en formato híbrido, con la mayoría de los participantes co
nectados vía remota y con una cobertura mediática supedi
tada a la transmisión que se realiza por internet. En este
marco, Córdova Vianello hizo presencia física en las instala
ciones del INE y, aprovechando la privacidad que le daba
una sesión que se seguía por
la vía virtual, se acercó a cada
uno de los representantes de
los partidos políticos para
asegurarles que él no estaba
de acuerdo con los criterios, y
para sugerir que sacaran del
orden del día la votación del

proyecto de paridad total en
candidaturas al cargo de go
bernador.

El cabildeo fue respaldado
por los consejeros Ciro Mura
yama, Jaime Rivera y José Ro
berto Ruiz, quienes se opo
nían también al proyecto y
pugnaban por bajarlo de la
sesión, pero los representan
tes partidistas decidieron fi
nalmente hacer caso omiso

de la recomendación e impul
saron la votación de los criterios de paridad, mismos que
terminaron aprobándose aún con el voto en contra de la ma
yoría de los consejeros varones.

Sin conseguir su objetivo original, Lorenzo Córdova votó
en favor del proyecto y presentó después su rostro feminista
ante los medios.

Aseguró que el tema de la paridad ha formado parte in
trínseca de los trabajos del propio Instituto, y que gracias a
las determinaciones que se han tomado en el Consejo Gene
ral es que se pudo cumplir con el principio constitucional de
paridad en las gubernaturas que se disputaron en 202L

En suma, los resultados del fin de semana son por demás
positivos para la participación de las mujeres en la política,
aún con resistencias como las del presidente del INE. Ade
más de confirmarse que en las elecciones para gobernador
délos estados de Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas habrá una participación iguali
taria de mujeres, el Tribunal Electoral estableció como sen
tencia final que, por primera vez en la historia, el Congreso
tendrá una conformación de paridad total, con 250 diputa
dos hombres y 250 mujeres.
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Al banquillo
Muchos se preguntan ¿qué va a pasar con la relación
entre el gobierno y la CNTE? De entrada, en Palacio
Nacional quieren una consulta a las "bases" para
reflexionar si lo que ocurrió en Chiapas fue correcto.
A partir de ese resultado, lijar las acciones pertinentes
desde el ámbito sindical; es decir, no cayeron nada
bien a López Obrador los bloqueos del fin de semana.

Vuelve la revocación
Desde el Senado, el zacatecano Ricardo Monreal
adelantó que vendrá al menos una iniciativa preferente
del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Además, hay compromiso para que el 2 de septiembre
voten la ley reglamentaria sobre la revocación de
mandato, en la que Morena, nos dicen, podría ceder
para que se cambie la pregunta.

Acuerdos
Con el pie derecho y acuerdos con todas las bancadas,
arrancaron Sergio Gutiérrez y Santiago Creel,
como presidente y vicepresidente de la Cámara de
Diputados. Morena desechó la idea de crear una mega
bancada y aceptaron rotar la presidencia de la Jueopo.
El primer año recaerá en el priista Rubén Moreira y el
tercero, en el panista Jorge Romero.
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+W0 0 0 +Análisis jurídico
Y a propósito de San Lázaro, el diputado Sergio
Gutiérrez aclaró que la toma de protesta de Rogelio
Franco Castán, a través de una carta, debido a que está
preso desde marzo pasado, se analizará jurídicamente
para ver si procede o no. En la sesión de instalación, lo
consideraron en la votación por cédula, porque estaba
en la lista de diputados enviada por el INE.

Protesta mañanera
La acostumbrada conferencia mañanera de los lunes a

cargo de alcaldes electos de la CDMX, será llevada hoy,
a manera de protesta, al Congreso local. Encabezados
por Sandra Cuevas, su vocera, los nueve integrantes
de la UNA tienen previsto llegar desde temprano para
evitar que Morena materialice albazos legislativos en
detrimento de las próximas administraciones.
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de la noche a la mañana, le cayó una roca
en el zapata a las aspiraciones políticas
de Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum,
Ricardo Monreal y la autodestapada Rocío
Nahle, entre muchos otros q ue sueñan con
la candidatura morenista para f'o grande en
2024. Adán Augusto López Hernández fue

designado secretario de Gobernación, y a doña Olga Sánchez
Cordero la devolvieron al Senado, donde su suplente, Jesusa
Rodríguez, dejará de hacer desfiguras. Adán Augusto es el
amigazo con quien el Presidente siempre contó en su lucha
política, siendo compañero, de 1976 a 2001, en el PRI; des
pués, de 2001 a 2013, en el PRO, y luego en Morena. Su padre,
Payambé López Falconi, uno de los ricos de la comarca, fue
mecenas de aquellos muchachos metidos a la política que en
los 90 tomaban pozos petroleras y organizaban marchas por
la democracia a la capital del país. Aunque carece de cartel
como figura en la política de grandes ligas, el hoy titular de
Gobernación ha sido diputado local, federal, senador, notario
y funcionario en varias administraciones, hasta llegar, de la
mano del obradortsmo, al gobierno deTabasco. Adán Augusto

es hermano ele la actual adminis

tradora generai ele Auditoría Fiscai
del SAT, Rosalinda López, esposa
del gobernador ele Chiapas, Rutilio
Escandón.y su otra hermana, Silvia,
está casada con el exsenaclory ex
cancliclato Humberto Mayans Cana
bal. Por cierto, a Silvia se le acusó en
2006 de haberse indemnizado con

600 mil pesos al dejarla dirección de
finanzas del Congreso estatal. Sin elotes de político de altos
vuelos, el afortunado carnal y paisano de López Obrador se
suma a la lista de presidenciables por el sólo hecho de ser el
nuevo manda más de Bucareli. Él dice que no se ve en la bo
leta de 2024, ojalá se vea más que un florero en Gobernación.

* El estallido ele una plataforma de separación y distribu
ción de gasy crudo en Campeche, provocó la muerte de siete
trabajadores de la paraestatal y de dos empresas más, pero
también trajo consigo el cierre de 125 pozos: la suspensión
de la producción de 421 mil barriles diarios, lo que representa
alrededor de 80% de la extracción de ese campo que en 2019
tenía 150 pozos,y 25% de la producción nacional. El problema
es mayúsculo porque el propio Octavio Romero reconoce
que no sabe si las compañías implicadas, Cotemary Bufete
de Monitoreo de Condiciones e Integridad, cuentan con los
seguros para responder por millones de dólares en daños a
la infraestructura y por la producción que seguirá paralizada
por semanas. Tras una serie de incidentes en gasoductos,
refinerías, de que se les quemó el mar en julio, otra vez la terca
realidad nos demuestra que poner al frente de una empresa
petrolera a un agrónomoy amigos, no ha sido la mejor decisión.

*La presencia de Claudia Sheinbaum en la no mañanera
de AMLO, el viernes en Chiapas, le acarreó una andanada de
críticas en recles. Lo menos que le dijeron es que se le paga
para atender los problemas, que no son pocos, ele la CDMX.
AMLO siempre
contó con él
en su lucha

política
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EL
BUENO

Mientras se dirigía por carre
tera a su terapia, Pedro Carriza
?s, El Mijis, rescató a una yegua
queeramaltratadaporsudueño;
decidió comprar al animal, ya
tenía las patas lastimadas.

EL
MALO

• El defensa de Pumas, Alan
Mozo hizo fuerte entrada contra

el argentino RubensSambueza;
ello le valió la expulsión, la pri
mera de las tres que tuvieron los
de CU en la derrota en Toluca,

Un estudiante de Derecho,
Alex García, acusó a su maestro
de "ejercer mucha presión", en
la primera semana de clase. E
profesor respondió: "al alumno
no le gusta que le pregunten'

Fecha: 30/08/2021

Página: 14

Area cm2: 60

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,259

Página 4 de 18



Igunoscon más deseo que in
formación,yotroscon másex
travío que puntería, vieron en la
salida de Olga Sánchez
Cordero de Gobernación y
su llegada al Senado para
presidir la Mesa Directiva un

mensaje del presidente López Obrador al coor
dinador ele Morena, Ricardo Monreal; un rea
comoclo para relegara quien preside la Jucopo.
Es cierto que la relación entre ambos no atraviesa

su mejor momento, pero es un hecho que AMLO
necesita a Monreal como aliado y operador.
Tan lo necesita que el propio Presidente piclió

a Monreal operar la llegada ele Sánchez Cor
dero. En horas, planchó su arribo, y
desactivó el malestar interno—sobre

todo entre las cuatro senadoras que
aspiraban a presidir la Cámara alta—,
López Obrador llamó por teléfono al
coordinador ele Morena, le piclió reu
nirse con la ahora exsecretaria y ayu
darle a encabezar la Mesa Directiva.

Monreal y Sánchez Cordero se
encontraron en privacloy el senador
comenzó la operación la mañana del jueves, hasta
que la información de lo que vendría se filtró.

No hay ruptura entre Monreal y el Presidente,
aunque sí distancia que contrasta con el primer
tramo del sexenio. Pero la petición presidencial
cayó como anillo al dedo al senador, que pudo
mostrarse eficaz. Lo que tampoco hay es distancia
entre Monreal y la exsecretaria.

La duela la despejó la propia Sánchez Cordero
en la plenaria del grupo parlamentario, donde

estuvo sentada a la izquierda de Monreal, quien
la ungió con votación a mano alzada y unánime.
"Tú te iegitimas día a día como e¡ gran líder de
esta bancada. Te legitimas por tus acciones, por
tu institucionalidacl, por el gran compañerismo
que has construido a lo largo de estos tres años,
porque todo mundo te respetamos, te queremosy
eres un gran líder", dijo al senador. El coordinador
no fue menos afectuoso en el trato.

Los trascendidos sobre una revuelta interna

que buscaba remover a Monreal de la coordina
ción terminaron cayendo por su propio peso. Él se
fortaleció con la operación del arribo de Sánchez
Cordero, recuperó la interlocución con el Presi

clentey aprovechó la planearía para
enviarmensajescon las presencias
que hubo en ella. De paso mandó otra
señal de cercanía con el canciller

Marcelo Ebrard, con quien tiene
una relación cada vez más fluida.

Parece que quienes querían moverle
el piso, o leyeron mal la jugada, o se
precipitaron.

OFF THE RECORD: El PRI le comió el man

dado en Cámara de Diputados a su aliado, el
PAN, la principal fuerza opositora. Con menos
de 15% de los legisladores, 71, presidirá la Juco
po el primer año. Rubén Moreirá ya enseñó el
colmillo. Y Sergio Gutiérrez Luna, de Morena,
encabezará la Mesa Directiva. Jorge Romera

se quedó, por ahora, mirando.

A Monreal le

cagó como
anillo al dedo

el arribo de la
exsecretaria
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Los maestros dicen que no les ha cumplido todo lo
que Ies había dicho, principalmente en el tema de
los salarios y en la democracia sindical

=1 a relación entre el presidente Andrés
Manuel López Obrador y el magisterio
nacional se debilita cada vez más.

Lo sucedido el viernes en Chiapas
—cuando la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación (CNTE)
evitó a AMLO llegar a su conferencia ma

ñanera—, es sólo un pequeño ejemplo de lo que desde hace
meses se viene fraguando en las entrañas del magisterio

Y es que, como lo mencioné el mes pasado en este mismo
espacio, la relación del jefe del Ejecutivo en México con los
docentes está mal. No es sólo un asunto con la CNTE, sino
también con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE) y otras agrupaciones.

¿El problema? Los maestros dicen que AMLO no les ha
cumplido tocio lo que les había dicho, principalmente los
salarios y la democracia sindical, que, aseguran, sigue
sin existir. De ahí que muchas zonas no regresaron a clases
presenciales hoy. Regiones c!e Puebla, Chiapas, Oaxaca,
Guerrero, Michoacán, principalmente, en donde la situación
está peor. Cerrarle el paso al Presidente para no dejarlo llegar

a su conferencia, evitar el regreso a
las clases presenciales, y marchar
en distintas ciudades, son sólo avi
sos cíe lo que le viene al mandatario
nacional, quien ha minimizado las
acciones ele ios docentes, sin recor
dar que son ellos uno de los grupos
más fuertes y difíciles de controlar.
Tanto López Obrador como el

magisterio son viejos conocidos, en
tiempos pasados los maestros le dieron su apoyoy lealtad al
ahora Presidente, marcharon a su ladoy lo ayudaron cuando
se los pit ió, ahora ver' qi ¡e no les está pagando con la misma
moneda, se sienten abandonados y ese abandono saldrá

caro, principalmente en el ámbito educativo.
Por otro laclo, los docentes vena Delfina Gómez Álvarez,

la nueva secretaria de Educación, con falta cíe carácter, sub

yugada a las órdenes del mandatario federal, y al igual que
él, distante del magisterio. Pero nada de esto favorece a la
educación, menos a los estudiantes, quienes son los únicos
que salen bailando en todo este ajetreo político. El rezago
educativo y en el aprendizaje, la deserción escolar, el cierre
de escuelas, son inminentes y nadie, ni el magisterio, ni el
gobierno federal está haciendo algo para corregirlo.

Peleary seguir echándose en cara las promesas incumpli
das no ayudará a mejorar la calidad educativa ni el desem
peño de los maestros que sí regresa ron a las aulas, o quienes
ejecutan el modelo híbrido, los que siguen con clases en línea
y todos aquellos que van de puerta en puerta atendiendo a
sus alu mnos. Ellos y el alumnado son los principales afec
tados en esta guerra: Agrupaciones vs. Andrés Manuel.

SINCRONÍA:Son 21 entidades las que regresaron a cla
ses: Aguascalientes, Baja California, Campeche, Chiapas,
Chihuahua, Coahuila, Durongo, Estado de México, CDMX,
Colima, Cuanajuato, Jalisco, Querétaro, More/os, Sinaloa,

Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Vercicruz, Yucatán y Zacatecas.
Son sólo avisos

de todo lo que
le viene al

mandatario

nacional
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DESDE
AFUERA

La OEA quedó demodé (fuera de moda) porque el
mundo cambió, alguien le tiene que mandar un
oficio o algo a (el secretario general, Luis) Almagro

I secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrarcl, anunció el sábado que Mé
xico propondría la creación de un nuevoE organismo regional, para reemplazara la
Organización de Estados Americanos (OEA]
y para ello buscaría abrir un diálogo con
el presidente estadounidense, Joe Biden.

"La OEA quedó demodé (fuera de moda) porque el mundo
cambió, alguien le tiene que mandar un oficio o algo a (el ac
tual secretario general, Luis) Almagro, pero la OEA no puede
seguir siendo un instrumento de intervención. ¿Qué se quiere?
Entrar a una nueva etapa. ¿Cuál es la propuesta ele México?
Adiós OEAen su sentido intervencionista, injerencista, hege
monista, y que venga otra organización que construyamos
políticamente en acuerdo con Estados Unidos para el siglo
XXI, ya no el siglo XIV o ei siglo XX para la Guerra Frío. Enton
ces, en eso estamos", dijo Ebrarcl al grupo parlamentario de
Morena en el Senado.

Ebrarcl afirmó que hará el planteamiento durante la próxima
reunión cumbre de la Comunidad de Estados Latinoameri

canos y del Caribe (CELAC) en septiembre, en el marco de
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la celebración de los 200 años de

Independencia de México.
Y de hecho, bien podría verse

como un intento cié asumir un licle

razgo regional, aunque sea cié for
ma temporal. Ciertamente la OEA es
considerada como uno de los instru

mentos de control político estadouni
dense sobre la región. Y es cía roque
es uno de los focos de resentimiento

hacia EEUU, especialmente por su papel durante la Guerra
Frío y la expulsión del gobierno de Fidel Castro en Cuba.

Pero sería importante escuchar mucho más sobre el nuevo
organismo, sobre todo, porque de entrada podría ser visto como
un intento ele asumir liclerazgo regional en base a la posición
geopolítica ele México, visto como un "estado bisagra" que
facilitaría el diálogo regional con la superpotencia hemisférica.

Ciertamente la idea no es mala. Pero habría que ver cuál es
la recepción estadounidense y la capacidad mexicana para
lidiar con dos realidades diferentes. Por un laclo, es cierto que
México está en la posición ideal para ser la "bisagra" entre
América Latina y los Estados Unidos. Pero en qué medida su
mediación sea vista como desinteresada o en favorde uno u

otro laclo dependerá de muchos factores, incluso de su d.is
tanciamiento o cercanía con los intereses estadounidenses.

La propuesta, en todo caso, está planteada en lo público
y ahora está el compromiso de presentarla al gobierno de un
país que bien puede tenersu propia visión de diálogo político
regional y buscar poner sus propias condiciones.

En parte, el éxito de la iniciativa mexicana dependerá de
qué apoyo tenga en el resto de una región notablemente
fracturada y donde con todos sus problemas los Estados
Unidos son todavía la potencia dominante.

Y para complicar más las cosas ¿hasta dónde la propuesta
va a servista como más dirigida a la política interna de México
o a sus propios intereses visavis los EEUU que a una utópica
unidad regional? Buena Suerte.

Habrá que
esperar la
postura de

EEUU, respecto al
futuro de la OEA
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CONTRALAS
 CUERDAS 

De los 22 presidentes en ¡a historia de la Cámara
alta, Olga Sánchez Cordero tiene el tercer nivel
más bajo de votación

ieciocho senadores de Morena, de 62 que
conforman la bancada, optaron por no par
ticipar en la sesión de este domingo para
designar a Olga Sánchez Cordero como
presidenta de la Cámara alta. Sánchez Cor
dero llegó de ponzozo a la presidencia de
la mesa. Un grupo amplio en Morena se

negaba a apoyarla. Decíamos en este espacio ayer que el
desplazamiento a tres senadoras de su partido con posibi
lidades de ocupar el cargo, le estaba costando la soledad al
interior de su grupo. En la oposición tampoco es bien vista,
por lo que Ricardo Monreal, coordinador de Morena, tuvo
que operar a su favor. El mal presagio empezó el jueves a
las 8:00 horas cuando López Obrador habló con Monreal y
le pidió ayudar a Sánchez Cordero a asumir la presidencia,
tras pedirle la renuncia de Bucareli. Le había ofrecido como
consolación la titularidad de otras dos secretarías, pero fue
la propia exsecretaria la que pidió la presidencia senatorial.

En 15 años como reportero ele la fuente Legislativa me
consta el trabajo de cabildeo o ras de cancha de quienes
aspiran y han llegado al máximo cargo del parlamento,justo
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loquevinieron haciencloen el último
año las morenistas Bertha Caraveo,
Imelda Castro y Ana Lilia Rivera, a
quien el mismo jueves se le vio salir
apresurada y enfadada de la oficina
cíe Monreal gritando: "¿A quién se le
ocurrió?". Fueron 79 votos por cédula
a favor, 29 no fueron entregados, 17
votaron por otras planillas y 1 abs
tención. De los 22 presidentes en la

historia del Senado, Olga Sánchez tiene el tercer nivel más
bajo cíe votación. Los 79 a favor fueron gracias a la intervención
del coordinador con Morena.

• ••

El PAN se guardó en Cámara de Diputados la Junta de Coordi
nación Política, máximo órgano de gobierno legislativo, para
año electoral. En 2024, el PAN la presidirá con Jorge Romero,
quien refrendó su liderazgoel 6dejunio, luego de que Marko
Cortés, presidente del PAN, lo nombró coordinador de Agenda
Legislativa durante las campañas para recorrer el país e in
crementó el número de diputados federales al pasar de 78 a
114, además de ganar nueve alcaldías en la Ciudad de Méxicoy
con ello robustecer el PAN de la capital, donde nació Romero.

• ••

UPPERCUT: Además de Ilevarla a Chiapas para hablar
de la reconstrucción de Inmuebles afectados por los

sismos de 2017, que poco Importa a los chiapanecos, la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México no sólo se quedará

con los halagos de López Obrador dichos allá en el sur
del país: estará este lunes en la mañanera del Presidente
de la República para hablar del operativo de vigilancia en
la capital con motivo del regreso a clases. La mano de Pa
lacio Nacional, para acrecentar la popularidad de Claudia

Sheinbaum, también incluye el préstamo de youtubers e
influencers al servicio de la figura presidencial, y aparece
rán cotidianamente en las conferencias}/ algunas giras de

trabajo de la aspirante a gobernar México en 2024.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Un grupo
amplio en
Morena se

negaba a
apoyarla
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

DIPUTADOS TOMAN
PROTESTA, PERO...
AÚN SIN FUERO

Uno que otro arrastra pecados de su pasado ahora
que serrín integrantes de la LXV legislatura, como
luán Rodríguez, investigado por anomalías

ste domingo se dieron cita
Een el palacio legislativo de

San Lázaro los diputados
federalesmexiquensesque
se alzaron con el triunfo el

pasado 6 de junio a rendir
protesta como integrantes

déla LXV legislatura, se les vio sonrientesy no
es para menos, hay uno que otro que arrastra
pecados del pasado y el fuero legislativo que
tendrán les dará tranquilidad para afrontarlo
que pueda venir.

Del Partido Acción Nacional (PAN), por
ejemplo, se sabe que Iván Arturo Rodrí
guez Rivera, que entrará oficialmente en
funciones como diputado el próximo miér
coles primero de septiembre, es investigado
porautaridadesfederales por anomalías que
le fueron detectadas en el manejo de recur
sos federales por cerca ele 200 millones du
rante sL! gestión corno tesorero municipal

del municipio de Maucaipan en el periodo
20162018.

Una c!e las carpetas de investigación está
radicada en la Fiscalía General

de la República (FGR) con el
número ...000457/19, las otras
están en el escritorio de San

tiago Nieto, titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF);
hay que hacer notar que no sólo
Rftdriguez Rivera es escudrina
do, también en las indagatorias
aparece el nombre del exalcalde panista,aparece el nombre del exalcalde panista, Edgar
Armando Olvera Higuera, quien por cier
to concluye su gestión como diputado local
esta semana.

La zozobra que vive el panista, contando las
horas para asumir el cargo de diputaclofederal,
no es para menos,y es que seguramente por
su cabeza pasa el hecho que vivió en 2015 el
exalcalde priista de Na ucalpan, David Sánchez
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Guevara, quien no logró asumir el cargo de
diputado federal al ser detenido horas antes de
rendir protesta y ser encarcelado en el penal
de Almoloya acusado del cielito de peculado.

Otra presidenta municipal naucalpenseque
enfrenta observaciones resarcitorias por cerca
de 300 millones de pesos, éstas del Órgano
Superior ele Fiscalización del Estadode México
?sfem], es Azucena Olivares Villagómezy
su entonces tesorero, Roberto Soto Leyva.
Por lo pronto, se sabe que a la exalcaldesa ya
? fueron embargadas dos propiedades. De
esto AÚN HAY MÁS

• ••

ENTRE OTRAS COSAS: El alcalde de

Ecatepec, Fernanda Vilchis Contreras se
reunió hace unos días con Alejandra Jaime
Gómez Sánchez, fiscal general de Justicia
del Estado de México, para demandarle ac

ciones firmes en el combate a
los delitos de alto impacto que
se comenten en el municipio
y cambio de mandos en las

úreas encargadas de investi
garlos hechos ilícitos.

LA DE HOY:"Nos estamos

preparando para ser el mejor
gobierno de Metepec Voy a cambiar cada

barrio, cada pueblo, cada colonia de mi
municipio, de la mano contigo. #Ciudada
nosOobernando", escribió en Facebook,

Fernando Flores, alcalde electo de Mete
pec. HASTA LA PRÓXIMA

Ya ¡e embargaron
dos propiedades a
la exalcaldesa

Azucena Olivares

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM
/ @P0LIGRILLA1
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—A—
FUEGO
LENTO

EL HIJO DESOBEDIENTE
DELA 4T

unque todo hace parecer que quedó
zanjado el conflicto que motivó la impo

Asición ele Olga Sánchez Cordero como
presidenta del Senado, lo cierto es que
hoy, más que nunca, se ahondó el dis
tancia miento político de Ricardo Monreal
con el presidente Andrés Manuel López

Obrador y su círculo más cercano en la 4T.
Desde hace algunas serna ñas, se especuló con mucha

«isistencia en torno aun supuesto enojo clel primer man

datario con el zacatecano. El senador minimiza los comen

tarios y el jefe del Ejecutivo evade el tema. Tampoco le
dio importancia públicamente. A pesar de eso, de manera
soterrada y no tanto, los dos han hecho todo para dejar
claro que existe un "rompimiento" de cara a la sucesión
de 2024, pero nunca lo aceptarán ante los medios. No hay
motivos aparentes para ventilar sus diferencias. Además,
no están en igualdad de circunstancias.

La voz clel Presidente es muy poderosa y Monreal tiene
claro cuál es su papel en este momento. Acepta todo loque
venga de Palacio Nacional, porque, de lo contrario, corre
el riesgo de ser víctima de la cargada y ser desterrado de
Morena, lo cual es algo difícil de pensar para
quienes lo conocen.

Lo que sí, es que Ricardo es el único político
que puede poner en riesgo el triunfo de
Morena en 2024 y encabezar una rebelión.
Ni a él ni a López Obrador conviene que pase
en este momento. Lo que sí es un hecho es
que esa posibilidad siempre estará latente
y llegará cuando deba llegar, si crece el dis
tanciamiento entre ambos.

Hoy en día, varios morenístos, de los duros y algunos
ele los no tan duros, quieren que Monreal se vaya dell
partido. Pero él ya elijo que no lo hará. Se quedará para dar
la pelea al interior ele Morena y en su momento, cuando
llegue la hora de definir quién será el candidato presidencial,
se verá para dónde jalar. Lo cierto es que ha dicho que, sí
o sí, buscará la silla del águila en 2024. No sólo eso, lo
hará con o sin Morena. Y es aquí clónele corre un riesgo
importante el proyecto ele sucesión ele AMLO. Sí impone
a alguien que no sea Monreal, el zacatecano buscará la
candidatura por otro instituto político. Y entonces sí, el
partido guíñela podría quedar muy menguado con el riesgo
ele perder la elección.

Ambos saben que otros partidos podrían ciarle cobija
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incluso alguno ele los que hoy tiene Morena como aliado.
Tocio eso a menos que Monreal cambie su proyecto político
en los próximos tres años. Pero eso no se ve factible, porq ue
va por la gránele a como dé lugar.

Esta vez, no piensa claudicar como en 2018, cuando se
hizo a un laclo para ciarle la candidatura del gobierno ele la
CDMX a Claudia Sheinbaum.

En aquella ocasión, se mantuvo firme y se alineó con
AMLO, a pesar ele que otros partidos, entre ellos el PAN, le
ofrecieron la nominación. Esta vez, me dicen, todo será
diferente en 2024. Monreal será candidato, porque ninguno
ele los últimos presidentes ha puesto a su sucesor. Convir

tiéndose en el hijo desobediente ele la #4T.

REGRESO A CLASES. Este lunes están en

condiciones de regresara clases presenciales
25 millones ele niñosy adolescentes, después
ele ano y medio ele estudios a distancia y un
largo debate sobre la conveniencia o no de
volverá las aulas. Existen argumentos a favory
en contra. Como sea, el gobierno federal dio el
bonderozopara que la comunidad estudiantil

asista a sus colegios, públicos y privados. Lo que no hay que
dejar ele decir es que los estudiantes regresarán sin haber
estado incluidos en el programa ele vacunación ele la 4T,
como ocurre en otros países, sobre todo cuando según la
UNICEF, ele los casi tres millones ele muertos por C0VID19
en el mundo (a mayo ele 2021), 0.3 por ciento corresponde
a niñosy adolescentes menores de 20 años.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La desobe

diencia es el verdadero fundamento de la libertad. Los
obedientes deben ser esclavos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Esta vez,
no piensa

claudicar como
en 2018
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ALHAJERO

A su tercer Informe, López Obrador llego como un
presidente "poderoso", aunque esto no se traduzca
a todas sus acciones

ajo cualquier medición que se consulte,
Andrés Manuel López Obrador llega a
su tercer Informe con más de 60 puntos
cíe aprobación (ganó con 53 por ciento en
2018). Bien podría decirse que a su tercer
informe de gobierno llega como un presi
dente "poderoso".

Sin embargo, tal aprobación no necesariamente se traduce
en "poder" para todas sus acciones porque en opinión de
Francisco Abundis lo que está detrás de esos números "es
mucho él: él como persona, él presiclentey no necesariamente
su gobierno". La gente está observando problemas muy cla
ros en temas como inseguridad, lucha contra el narcotráficc
Son dos de los asuntos críticos de esta administración. Y por
irónico que parezca, donde está mejor evaluado según la
medición de julio es en el combate a la corrupción y la lu
cha contra la pobreza. Después de tres años, no sólo AMLO,
también Morena está con poco desgaste. Sólo tres puntos
abajo del 37% que obtuvo como partido en la elección presi
dencial y con un buen puñado de gubernaturas en la bolsa,
apunta el fundador de Parametría. Para 2022 vienen otras seis
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elecciones de gobernador (Oaxaca,
Durango, Quintana Roo.Tamau'lipas,
Aguascalientes e Hidalgo), en todas
ellas a Morena le fue muy bien este
año y algunas mediciones que han
empezado a circular sugieren que
está bastante fuerte para el año que
entra. Entonces, apunta Abundis, si
bien estamos a mitad del camino, si
nos adelantamos un año más, este

Presidente y este partido podrían estar llegando con cerca
de 21 o 22 gubernaturas (cíe las 32) para 2024.

Pero más allá de cómo llegue electoralmente, "en términos
de gobernabilidací, en términos políticos, va a llegar fuerte",
aunque ello no significa que sufra descalabros.

Por lo pronto, a la mitad del camino, López Obrador "sigue
teniendo la credibilidad y la aprobación", sostiene.

Comparado con otros de los mandatarios que lo prece
dieron, para el encuestador cíe profesión con maestría en
Políticas Públicas en la Universidad de Oxford, quien tendría
una curva de aprobación más parecida a la de AMLO sería
Felipe Calderón. Aunque, desde su perspectiva, los "números
están hechos de distinta materia, no significan lo mismo".

En el caso del tabasqueño explica el encuestador pro
vienen en buena medida de su comunicación constante,
de los recursos económicos que están circulando vía sus
programas de bienestary de muchos símbolos.

Rumbo a los tres últimos años de gobierno, Abundis perfila
"un desgaste" ya lo estamos viendo. Tenemos una Presi
dencia que ya no se observa tan fuerte como en la primera
mitad del sexenio o como cuando tenían el Congreso, y eso
tendrá consecuencias sobre las decisiones de gobierno y su
coherencia..., y harán que se enoje más el Presidente.

• ••

GEMAS: Para el PRI, la Junta de Coordinación Política en
la Cámara de Diputados, con Rubén Moreira. Para el PAN, la

Jucopo en 2024.

El Presidente

y Morena
podrían

tener 21 o 22

gubernaturas
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¿Todos a clases?

El discurso cambió.

Hace unos meses se dijo que sólo en semáforo verde se
volvería a las aulas.

Falso: hoy estamos en rojo y se ha convocado a clases a unos 30
millones de alumnos de nivel básico y medio superior.

¿Y a cambio de qué o para qué?
Para reactivar la economía.

Para enviar una señal de que ya se vive la normalidad.
Para que haya movimiento.

Para, para, para que los niños no sufran daño irreversible
emocional.

Y más.

Todo está dicho.

Las escuelas no han sido rehabilitadas al ciento por ciento y hay
muchas, decenas, saqueadas y destruidas.

Lo más preocupante: casi mil muertos y 20 mil contagios
diariamente.

La Iglesia hizo un llamado al gobierno a poner por delante la vida
de los niños y adolescentes y a implementar medidas de prevención
e higiene.

Que no se disparen los casos y que no mueran niños, porque
las consecuencias serán totalmente opuestas a lo pretendido, se
escuchó en radiopasillo.

Se cumplió la orden: Olga preside el Senado
Finalmente se cumplió en el Senado la orden girada desde Palacio

Nacional: Olga Sánchez Cordero es presidenta de la Mesa.
Y aunque en la Secretaría de Gobernación no hizo

absolutamente nada ni cobrar, porque dijo que prefería la
millonaria pensión de la Suprema Corte, fue enviada a Paseo de la
Reforma a negociar lo que la no mayoría calificada le niega.

Así son las becas.

Y no les importó dejar chiflando en la loma a Ana Lilia Rivera,
Malú Micher, Imelda Castro y una que otra, se escuchó en
radiopasillo.

Claudia y Marcelo se placean
La competencia por la candidatura presidencial 2024 de

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) está a todo lo que da.
Claudia Sheinbaum Pardo y Marcelo Ebrard Casaubon son los

más adelantados, que no los más populares ni carismáticos.

 Estamos en el parque central de San Cristóbal de las Casas.
Salimos para representar a la CDMX en el programa nacional de

reconstrucción, dice la Sheinbaum, mientras al fondo se observa...
nada.

Eso sí, aclara que salió de la ciudad sólo ese día y que estaba a
punto de regresar.

Por su parte, Ebrard Casaubon le echa ganítas: presenta a un
grupo de mujeres que rescató cual fíambo para darles asilo en
México.

Y se mueve con las vacunas y llega a Palacio a ver a su jefe, a su
Carnal. Y anuncia que serán ya cien millones de dosis.

Es la carrera 2024.

radiopasillod>ova.com.mx
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El problema en el Senado de la República no es un operador o una imposición
de Palacio Nacional para hacer la tarea de ordenar un extraordinario para las
leyes reglamentarias de la revocación de mandato, no, el problema es que hay

una confrontación del Presidente Andrés Manuel López Obrador y los partidos oposi
tores del PAN, PRI y PRD.

Si alguien sabe tejer fino para lograr acuerdos, sin duda es Ricardo Monreal que
sabe convencer, naturalmente, cuando está en sus manos para sacar las reformas
por espinosas que sean.

Los cercanos que le hablan al oído al que manda en Palacio Nacional, siguen ne
cios por no decir en la terquedad de insistir que se presione a Monreal para que haga
su tarea y obligue a los opositores a legislar sobre la revocación.

Creen que los opositores están a la orden del que manda por el solo hecho de
tener mayoría, saben que sin sus votos no se logrará los dos tercios de mayoría
calificada y en consecuencia no se aprueben esas leyes, se necesita algo
más y no es dinero.

A partir del miércoles que inicia una nueva legislatura es bola cantada que
Monreal lleva como prioridad acordar el tema de esas leyes para que se pueda llevar
a Consulta la Revocación de Mandato que tanto quiere el Presidente.

Para los despistados, la llegada de Olga Sánchez Cordero simplemente es para
sumarse a su escaño que ganó en las elecciones del 2018, desde luego que su cargo
no le da para negociar con los líderes de las bancadas, Julen Remeirteria, del PAN,
Miguel Angel Osorio Chon del PRI, Miguel Angel Mancera del PRD y hasta Dante Delgado
de Movimiento naranja, eso se arregla en la Junta de Coordinación Política y por de
bajo de la mesa, tarea que le toca hacer a Monreal.

Los arreglos conllevan Incluso a veces hasta vender el alma al diablo y no cual
quiera lo hace, solo el que tenga esa vagancia política que también haya pasado por
todas esas humillaciones cuando el PRI y PAN eran los grandotes, de esa ninguneada
por ser bancadas opositoras y débiles, o de esas palabras frías y directas que sus
minúsculos números de legisladores no representaban nada.

El Presidente lo sabe y lo sabe bien, desde luego que la comunicación con Monreal
no se puede cortar por el hecho de quererlo ver sus adversarios del interior mo
renista como el judas porque perdieron la Ciudad de México y se la achacan, no, es
porque es un activo para López Obrador más que al partido.

Vamos a ver a partir de este miércoles que arranca la nueva Legislatura, la LXV
para ser exactos como se mueven las piezas de Monreal con sus pares opositores
porque el agarrón que día con día y mañanera con mañanera les atiza AMLO a los
opositores no le deja margen a Monreal para que cedan sus votos.
JUCOPO AL PRI Y PRESIDENCIA A MORENA

En la nueva Cámara de Diputados se constituyó un nuevo acuerdo que permitirá
rotar la Junta de Coordinación Política y la Presidencia déla Mesa Directiva.

El viernes le comente que Luis Espinoza Cházaro, como coordinador de la banca
da del PRD adelantó que habían tenido un buen diálogo de altura con el mandamás de
la mayoría en San Lázaro, Ignacio Mier y junto con sus compañeros de Va por México
el panista Jorge Romero y priista Rubén Moreira lograron ese acuerdo de la rotación.

Ayer en la conferencia de los tres informaron que efectivamente la Junta de
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Coordinación Política recaerá en el PRI con Rubén Moreira como presidente el primer
año, el segundo a Morena con Ignacio Mier y el tercero con Jorge Romero del PAN.

En tanto la presidencia de la Cámara de Diputados será para Morena el primer
año, el segundo para el PAN y el tercero para el PRI.

Ahora basta saber, qué fue lo que hizo cambiar de opinión a Ignacio Mier de no
echarles la súper o megabancada para agandallarse los tres años de la JUCOPO,
vaya a cambio de que, esa es la interrogante.

Desde luego que nada que ver con la anterior legislatura que Morena con Mario
Delgado gozaba de la mayoría calificada o dos tercios de los 500 con sus aliados y que
pudieron darse el yo al Inicio de constituir por si sola la mayoría absoluta de 250 más
uno para quedarse con la JUCOPO los tres años, diputados del Verde y PT le hicieron
el caldo gordo al pasarse a su fracción.

0 de plano el Verde y PT no quisieron desprenderse para desaparecer sus frac
ciones y solo quedar en alianza pero legislativa, es decir aportar sus votos a Morena
pero no sus colores para extinguirlos, pues para constituir la megabancadatendrían
que adherirse sus diputados y perder sus colores partidistas. Todos morenos.
INAUGURA AMLO HOSPITAL EN CHIAPAS,
ATENDERÁ 250 MIL DERECHOHABIENTES
El Presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró junto con Zoé Robledo y el gober
nador de Chiapas, Rutilio Escandón el Hospital General de Zona "Nueva Frontera".

Como dato su director general del IMSS, Zoé Robledo describió que esta
unidad cuenta con 180 camas, 10 quirófanos donde la mayoría se realiza cirugía pro
gramada y que tiene la capacidad de atender a una población aproximada de 250 mil
derechohabientes.

Cuenta con un laboratorio de alta gama con equipo automatizado donde se puede
procesar hasta seis mil 500 estudios por día, una gran noticia para sus derechoha
bientes, pues además cuenta con la mejor infraestructura de la entidad.

Asimismo Zoé Robledo dijo que es un hecho que está en funciones este nuevo
hospital con mil 250 trabajadores que dan la atención a los derechohabientes. En el
plan de refuerzo en la atención a COVID, simplemente reveló que en el estado se han
logrado en 50 días lograr aplicar un millón de dosis
Jachavez77@yahoo.com
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Probadita de normalidad
Los ciudadanos de todo el

país, pero principalmente los
capitalinos, enfrentaremos hoy
una probadita de lo que será
la nueva normalidad con el

regreso a clases. Los colegios
y escuelas del país tendrán
que afrontar duras decisiones,
en si regresar a las aulas o
no¡ y hacerlo con todas las
precauciones.

Es deber fundamental en

este tiempo asumir que es una
gran decisión, nada sencilla,
llevar a nuestros hijos a las
aulas, y si hay manera de que
sigan con la educación de
manera remota, hacerlo.

Es obvio que después de
este periodo de encierro la
gente ya está harta, y también
es necesaria la reactivación

económica basada en que
los alumnos asistan a los

planteles. En algún momento

tenemos que hacerlo, pero
ahora solo queda asumir la
responsabilidad.

¿Y usted, dejará ir a sus
hijos a la escuela? Si está en

su facultad poder decidirlo,
considérese un afortunado,

Oposición amiga
En Michoacán, los legisladores
del PAN inician con una

propuesta de hacer retroceder
el avance de la llamada Cuarta

Transformación, y esa será su
principal oferta.

Es lamentable que en este
contexto no nos encontremos

con una nueva oferta política y
sin embargo le sigan haciendo
el caldo gordo al presidente
al hablar de sus políticas e
intentar echarlas atrás sea

su única propuesta. Ellos
ofrecen luchar porque vuelva
el Seguro Popular y el plan de
Estancias Infantiles.

Con todo, se dicen "aliados"
del próximo Gobierno
morenista y afirman que serán
una oposición responsable y
que van a trabajar por el bien
de Michoacán.

¿Habrá forma de ser aliados
en lo local y se critiquen las
políticas echadas a andar
en el plano federal? Parece

que los cálculos políticos
son por demás interesantes.
Ya veremos cómo califica
el nuevo Gobierno a la

oposición.

El crecimiento político
El día de hoy en el INE se

realiza la presentación
del índice de Desarrollo
Democrático de México, un
estudio que busca hacer una
narrativa del crecimiento en

esta materia en nuestro país en
los últimos diez años.

Se plantea ñacer un análisis
de los retos que enfrenta
la democracia, en el que se
delimitará la postura del
Instituto ante el ñostigamiento
desde el Gobierno federal. Si

bien sabemos que no hay una
buena relación, se dejará rnuy
claro que se tiene que seguir
una línea de respeto al trabajo
del INE, que está basado en
el trabajo y la vigilancia de los
ciudadanos.

Ese es el gran cartucho del
Instituto: la ciudadanía.
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En la Ciudad de derechos, las protestas
contra las reformas que se discutirán hoy
en Donceles —sobre todo las relaciona
das con temas inmobiliarios— estarán

bastante limitadas, pues el recinto ama
nece con un cerco policiaco que lo vuel
ve prácticamente inaccesible.

Y, contrario a lo que podría pensar
se, cuentan que no fueron los morenistas
quienes pidieron el resguardo para sacar
sí o sí las iniciativas, sino ¡la panista Mar

garita Saldaña!
Como presidenta de la Mesa Direc

tiva, ella misma envió al Gobierno de la
Ciudad de México los respectivos ofi
cios... ¿pero con qué beneficios?
Es lo que se preguntan hasta compañe
ros de su partido por el riesgo de que
este tipo de operativos acaben encen
diendo, más que pacificando.
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POR LOS SUELOS
Entre sus muy escasos méritos este escri
bidor tiene el de no tomarse a sí mismo

demasiado en serio. Podría hacer suyos
los versos del poeta jerezano: "Yo sólo
soy un hombre débil, un espontáneo que
nunca tomó en serio los sesos de su crá
neo". Esa actitud salva de la solemnidad
pedante, una de las más risibles formas
que asume la cursilería. Cierta curiosa
frase dice: "Fulano es más serio que un
puerco meando". Nunca me he puesto a
observar a uno de los de la vista baja eu
femismo que usaba Sancho Panza para no
decir "cochino" o "cerdo" en el momento
de hacer de la chorra, pero supongo que
el símil ha de tener alguna base. Todo lo
anteriormente dicho me sirve para mani
festar que el hecho de no creer que mis
letras son dignas de ser inscritas en bron
ce eterno o mármol duradero me ayuda
a jugar con las palabras igual que cuando
niño jugaba con las canicas, o sea divir
tiéndome, gozando la ocasión. Por eso
puedo hacer juegos de palabras que las
más de las veces resultan deplorables, pe
ro que mis cuatro benévolos lectores me
perdonan. He aquí uno de esos juegos, el
último que se me acaba de ocurrir: "Con
López Obrador se acabó la investidura
presidencial. En su lugar quedó la embes
tidura presidencial". Antes los presidentes
de la República tenían conciencia de ser
lo, y actuaban con respeto a la dignidad
del cargo que ostentaban. Don Adolfo
Ruiz Cortines, por ejemplo, solía poner
se su sombrero junto al pecho para evitar
que alguien cometiera la imprudencia de
intentar darle un abrazo al presidente de
México. Díaz Ordaz no se exponía al ries
go de improvisar sus discursos. Uno sólo
le escuché improvisado, y fue en la cele
bración del centenario del glorioso Ateneo
Fuente, de Saltillo, ceremonia en la cual
pidió hablar, aunque su intervención no
estaba en el programa. Fue ése, lo digo

por justicia, uno de los más bellos discur
sos que he escuchado, y conste que a lo
largo de mi vida he oído 749 mil discur
sos, más ios que se acumulen la próxima
semana. ¿Qué me dicen ahora de aque
lla investidura presidencial? AMLO la trae
por los suelos, como guiñapo o trapeador.
Quizá ni siquiera recuerda que la lleva en
sí. Ya se vio lo sucedido en Chiapas con
la CNTE, ese forúnculo que la República
está condenada a llevar en salva sea la

parte; barril sin fondo cuyos detentadores
se salen siempre con la suya a costa del
erario y del atraso educativo de los niños
y jóvenes de los estados donde tal gavilla
de dizque maestros campa por sus fueros.
En el caso de la investidura presidencial
López Obrador se fue del formalismo ex
tremo al extremo importamadrismo. Y es
que el caudillo de la 4T actúa más como
candidato en campaña que como Presi
dente en funciones. De ahí sus continuos
insultos y ataques contra aquéllos a quie
nes considera sus adversarios. A falta de

investidura, embestidura. Lástima que es
to no sea juego de palabras, sino deméri
to para la figura presidencial y para la na
ción... Un señor más que maduro casó con
mujer en flor de edad, y además frondosa
y calentorra. La pareja se fue de luna de
miel a Nueva York. Previamente el añoso
galán le había pedido a su doctor que le
prescribiera para la ocasión algunas pasti
llas potenciadoras de la libido. El facultati
vo le recetó unas de conocida marca, y le
hizo la recomendación de que tomara sólo
una, pues sufría de cierta debilidad del co
razón. La noche de las bodas el provecto
caballero prefirió afrontar el peligro de la
cardiopatía antes que arriesgarse a quedar
mal con su desposada, y al disponerse a la
consumación de las nupcias en vez de to
marse una pastilla se tomó seis. Murió en
la Quinta Avenida... FIN.

afacaton&yahoo.com.mx
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COMPARTIDA
LOS ERRORES DE CLAUDIA
La revisión de los resultados

electorales en la Ciudad de Mé

xico, los actores, acciones y
protocolos seguidos en los dife
rentes niveles de Gobierno han

comenzado a salir en las conversaciones

junto con los castigos y ajustes de cuentas,
el más notorio, por supuesto, es Gabriel
García Hernández, jefe de los superdelega
dos de la Secretaría del Bienestar a quien
mandaron de regreso al Senado de la Re
pública tras el fracaso de los programas so
ciales en la Ciudad de México. No valieron

las explicaciones, simplemente quedó fue
ra de la órbita presidencial porque Morena
perdió siete alcaldías todo el poniente ca
pitalino y estuvo a punto de perder otras
tres: Xochimilco, Gustavo A. Madero e Izta
calco.

El presidente, nos dicen, res
ponsabilizó al coordinador
general para Programas del
Desarrollo, por los malos re
sultados luego de la inversión

hecha pese a que el mal funcionamiento
de los programas estuvo relacionado di
rectamente a todos los movimientos que
se hicieron desde la jefatura de Gobierno
que no fue capaz de sincronizar los es
fuerzos del equipo de García Hernández
con su propia estructura. La capital fue el
único lugar del país donde, por ejemplo,
la tarjeta bienestar para adultos mayores
fue repartida por el gobierno local. En el

resto de los territorios esta tarea estuvo a

cargo del Gobierno federal.
Uno de los problemas que hu

bo en la CDMX, por ejemplo,
fue con las tarjetas de los
adultos mayores que en al
gunos lugares se tenían

hasta dos o tres tarjetas que no servían,
el padrón levantado igual no servía por
que estaban difuntos cobrando, o gente
que no vive en la capital, o no cubría los
requisitos y, por supuesto, gente que no
existía. Hubo muchos casos donde la

gente estaba inscrita y se tenía registro
de que cobraba la pensión, pero nunca
recibieron el plástico, sí les pidieron do
cumentos y los entregaron, pero no reci
bieron la tarjeta.
Nos dicen que incluso en el

círculo cercano al presidente
hubo voces que apoyaron a
Gabriel García Hernández y
la tarea que hizo no sólo en la

capital, sino en todo el país donde se entre
garon buenos resultados derivados del
manejo de los Siervos de la Nación, si esos
resultados no pudieron ser capitalizados
en la CDMX fue por la intervención de los
locales, incluso el exiliado Andrés López
Beltrán no estuvo de acuerdo con el mal

trato recibido por el senador que fue elegi
do por su grupo parlamentario para que
sea representante del Poder Legislativo
ante el Consejo General del INE.
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EL ESPECTADOR

EL "FEMINISMO" EN EL INE

HIROSHITAKAHASHI

El consejero presidente
del INE, Lorenzo Cór
dova Vianello, cele
bró en público el vier
nes pasado la deci

sión de su Consejo General para
establecer criterios que garanti
cen que los partidos políticos
postulen un 50 por ciento de mu
jeres en las candidaturas de los
comicios para relevar goberna
dores en 2022.

Pero en privado, aseguran di
versos participantes en la sesión,
él mismo intentó bloquear el pro
yecto y su votación, asegurando
que los criterios de paridad total
requerían de un mayor análisis y,
por lo tanto, no contaban con su
aprobación.

El proyecto, impulsado por la
totalidad de mujeres integrantes
del pleno y en especial por las
consejeras Claudia Zavala y Carla
Humphrey, se programó para vo
tarse el 27 de agosto en una se
sión que, por los protocolos de se 
guridad ante la pandemia de Co
vid19, se acostumbra ya a reali

en formato híbrido, con la

mayoría de los participantes co
nectados vía remota y con una
cobertura mediática supeditada a
la transmisión que se realiza por
internet. En este marco, Córdova
Vianello hizo presencia física en
las instalaciones del INE y, apro
vechando la privacidad que le
daba una sesión que se seguía por
la vía virtual, se acercó a cada
uno de los representantes de los
partidos políticos para asegurar
les que él no estaba de acuerdo
con los criterios, y para sugerir
que sacaran del orden del día la
votación del proyecto de paridad
total en candidaturas al cargo de
gobernador.

El cabildeo fue respaldado por
los consejeros Ciro Murayama,
Jaime Rivera y José Roberto Ruiz,
quienes se oponían también al
proyecto y pugnaban por bajarlo
de la sesión, pero los represen
tantes partidistas decidieron fi
nalmente hacer caso omiso de la

recomendación e impulsaron la
votación de los criterios de pari
dad, mismos que terminaron
aprobándose aún con el voto en
contrá dé la mayoría de los con
sejero!) Varones.; '•¡

Sin conseguir su objetivo ori
ginal, Lorenzo Córdova votó en
favor del proyecto y presentó
después su rostro feminista ante
los medios.

Aseguró que el tema de la pa
ridad ha formado parte intrínseca
de los trabajos del propio Institu
to, y que gracias a las determina
ciones que se han tomado en el
Consejo General es que se pudo
cumplir con el principio constitu
cional de paridad en las guberna
turas que se disputaron en 202L

En suma, los resultados del fin
de semana son por demás positi
vos para la participación de las
mujeres en la política, aún con
resistencias como las del presi
dente del INE. Además de confir

marse que en las elecciones para
gobernador de los estados de
Aguascalientes, Durango, Hidal
go, Oaxaca, Quintana Roo y Ta
maulipas habrá una participación
igualitaria de mujeres, el Tribunal
Electoral estableció como sen

tencia final que, por primera vez
en la historia, el Congreso tendrá
una conformación de paridad to
tal, con 250 diputados hombres y
250 mujeres.
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POLÍTICO
ADÁN LÓPEZ, EL SECRETARIO
GARROTE
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Con la llegada de Adán López
Hernández a la titularidad de
la Secretaría de Gobernación

(Segob), se vislumbra que la
dependencia dejara de ser la

"Secretaría de los Derechos Humanos"

como la llama AMLO, para convertirse
en la Secretaria del Garrote

Como gobernador de Tabasco, Adán
López le hizo el trabajo sucio al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador y tal pa
rece que se repetirá esta historia en Segob.

El caso más notorio del trabajo sucio de
Adán López fue en julio de 2019, cuando
contra la Constitución eliminó obstáculos a
los magnos proyectos de AMLO: lá cons
trucción de la refinería en Dos Bocas, Tabas
co; el Tren Maya y el corredor transístmico.

En esos días, Adán López promovió lo
que se bautizó como Ley Garrote, con la
cual criminalizaron las protestas sociales
como las que hacía AMLO, y se asegu
raron que nada entorpeciera la construc
ción de esos tres proyectos.

Se inventaron el delito de extorsión con

hasta 20 años de prisión, para quienes im
pidieran la realización de una obra; una
pena de 13 años de cárcel a quien obstru
yera por cualquier medio la ejecución de
obras públicas o privadas, así como impo

sibilitara el acceso a maquinarias para las
obras. Además, el cierre de calles, carrete
ras y avenidas, se sancionó con cinco años
de prisión

A pregunta expresa de quien esto escri
be, el 30 de julio de 2019, López Obrador
respondió sobre el tema: "Yo pienso que se
estaba abusando, había extorsiones, co
rrupción y era necesario poner orden..."

Contra la Ley Garrote se presentó un
juicio de inconstitucionalidad ante la Su
prema Corte. Los cuatro artículos que cri
minalizaban la protesta social fueron de
clarados contrarios a la Constitución, pero
ello ocurrió apenas el pasado 2 de marzo.

La Ley Garrote fue vigente durante casi
2 años, tiempo suficiente para que las
magnas obras tuvieran un avance impor
tante, y ninguna protesta social las frenara.

Ahora en la Segob, para el trabajo su
cio, Adán López posee una ventaja que no
tenía su antecesora, Olga Sánchez Cordero:
es paisano y aliado absoluto del director
general del Centro Nacional de Inteligencia
de la Secretaria de Seguridad Ciudadana,
Audomaro Martínez quien se dice con
trola toda la dependencia federal, con lo
cual tendrá acceso ilimitado también a la
información dé espionaje político.

Así, bienvenidos a la nueva realidad del
Secretario Garrote
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SIN PROTOCOLO
LA URGENCIA DE SHEINBAUM
JOEL SAUCEDO

La jefa de gobierno Claudia
Sheinbaum anda a tambor ba
tiente rumbo al 2024.

Acompañó al presidente
López Obrador a Chiapas para

informar los avances de la reconstruc
ción en la Ciudad de México.

Ese fue el pretexto para salir a pla
cearse, pues ahora se le suma otro rival:
el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López.

A Sheinbaum, el presidente también
le ha prestado a sus youtuberos consen
tidos y "periodistas" a modo.

Es decir que ahora esa clase privile
giada que ha distorsionado el verdadero
quehacer del periodismo, tiene el encar
go de potenciar a la jefa de gobierno.

Lo anterior, se da en el marco de su
tercer informe de gobierno a presentar
este 1 de septiembre, cuando arranque la
II Legislatura del Congreso de la Ciudad
de México.

Además, hace días los legisladores de
Morena recibieron la orden de dedicarse
de lleno a trabajar su territorio. El queha
cer parlamentario quedará en segundo
término.

Por nada del mundo dicen se deben
perder las elecciones federales del 2024.

En consecuencia, ahora el Congreso

capitalino tendrá una bancada Morena
dedicada al activismo, con legisladores
de ornato.

El temor es mayúsculo, puesto que en
las pasadas elecciones Morena perdió
nueve alcaldías ente la poderosa maqui
naria de Va Por la Ciudad de México.

Para reforzar esos cuadros, Shein
baum le dijo a los que perdieron en esas
demarcaciones que les daría espacios en
su gobierno a partir de septiembre.

Con lo señalado, está más que claro
que a Morena y al gobierno de Shein
baum le interesa más iniciar campaña
que gobernar.

El presidente no está exento de esas
decisiones, por el contrario, es partícipe
de las mismas.

Desde Palacio Nacional salió la orden
de reforzar a la jefa de gobierno. Con esa
encomienda llegó Martí Batres a la Se
cretarla de Gobierno.

PROSPECCIÓN...En la alcaldía de
Tláhuac, los trapos sucios no se lavan en
casa. Ya se frota las manos el aún diputa
do local Rigoberto Salgado quien logró
ganar la alcaldía con Berenice Hernán
dez Calderón, para ajusfarle cuentas al
alcalde saliente Raymundo Martínez Vi
te. Así se llevan en Morena.

Twitter: @JoeÍSaucedó .
saucedosj@yahoo.cóm.mx if" *1
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LA SEGURIDAD TRAS EL REGRESO
A CLASES EN LA NUEVA
NORMALIDAD
Este 30 de agosto pasará a la historia
pues aunque no es obligatorio, los alum
nos de preescolar, primaria y secundaria
regresarán a tomar clases presenciales a
las aulas. Para ello, la Secretaría de Se
guridad Ciudadana de la Ciudad de Mé
xico puso en marcha un operativo de se
guridad y vigilancia en todos los centros
educativos de la capital con 8 mil 48 po
licías con 2 mil 132 vehículos. Como par
te de las acciones que la SSC llevó a cabo
para garantizar la seguridad y movilidad
con el "regreso a clases", contará con
personal de la Subsecretaría de Opera
ción Policial e iniciará el despliegue des
de las 07:00 horas. La cita es en el Par
que Lincoln, en avenida Emilio Castelar
y calle Julio Verne, colonia Polanco III
Sección, alcaldía Miguel Hidalgo. En
tanto, personal de la Subsecretaría de
Control de Tránsito realizará la vigilan
cia a través de las cámaras de videovigi
lancia, habrá entrevistas en el Puesto de
Mando desde las 08:00 horas en Sidar y
Robirosa númerol69, colonia El Parque,
alcaldía Venustiano Carranza.

SENTENCIADO POR ASESINATO
DE SU PADRE ,
Un juez del Distrito Judicial de Toluca dic
tó una sentencia condenatoria de 40 años
de prisión para Esteban "A", tras ser en
contrado culpable pof la muerte de su pa
dre, hechos ocurridos en marzo de 2012.
Los elementos de prueba aportados por
esta representación social fueron deter
minantes para que la autoridad judicial
emitiera la condena contra este sujeto, a
quien le fijó multas de 41 mil 356 pesos y
98 mil 481 como reparación del daño, ade
más de que le suspendió sus derechos ci
viles y políticos. Este homicidio tuvo lugar
el 31 de marzo de 2012 en el paraje conoci
do como San Agustín El Chico, en el po
blado San Miguel Álmoloyan, municipio
de Almoloya de Juárez, donde fue en
contrado el cuerpo de un hombre.

POLICÍAS PARAN FIESTA EN
ALVARO OBREGÓN
Policías de la SSCCDMX retiraron a alre
dedor de 40 personas que se encontraban
en la vía pública en una fiesta con luz y
sonido en calles de la alcaldía. En atención
a diversas denuncias de los vecinos que
señalaban que un grupo de personas se
encontraba reunido en calle Ocapa, colo
nia Lomas de Becerra, quienes escandali
zaban y alteraban el orden público, ade
más de incumplir las medidas sanitarias
por la pandemia de Covid19, y de manera
inmediata se aproximaron al lugar.
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Olga Sánchez
Cordero, mujer
fuera de serie
Matías Pascal

Pocas mujeres en México y en
el mundo podrían considerar
se tan exitosas como Olga

Sánchez Cordero, abogada de pro
fesión, quien durante su larga tra
yectoria ha estado ya en los tres
poderes de la república: ministra

de la Suprema Corte, secretaria
de Gobernación y ahora presiden
ta del Senado. Ahí nomás.

A eso habría que agregarle que
fue catedrática universitaria y nota
ría pública en la Ciudad de México.
Para haber estado en esos altos car

gos algo bueno debe tener, pues no
sería sano regatearle su paso por las
mencionadas dependencias, aun
que muchos han cuestionado su des
empeño.
Pues esta destacada mujer fue

electa ayer como presidenta del
Senado en la naciente LXV Legisla
tura, por Ja friolera de 79 votos favor
y 17 en contra, con una abstención

de los 98 senadores y senadores
presentes.

Una emotiva sesión previa a la for
mal que será el próximo jueves 2 de
septiembre. Algo que llamó la aten
ción es que las y los senadores del
PAN dividieron su voto, unos a favor
y otros en contra.
Aiga sido como aiga sido, diría el

clásico, doña Olga será acompaña
da por tres vicepresidentes: José
Narro Céspedes, de Morena; Ale
jandra Reynoso, del PAN; y Jorge
Carlos Ramírez, del PRI.

Las cuatro secretarias serán:

Verónica Camino, de Morena; Ve
rónica Delgadillo, de Movimiento
Ciudadano; Nancy de la Sierra, del
PT; y María Celeste Sánchez, de
Morena.

Monreal fija posición
Durante la dominguera sesión, el
senador Ricardo Monreal, quien
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ha reafirmado su líderazgo, fijo con
claridad la posición de su grupo
parlamentario.
Con voz firme dijo que el pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador, ha sido respetuoso con el
Congreso mexicano.

"Expreso categóricamente, que el
Grupa Parlamentario de Morena y

sus aijadas1, decidió presentar coma
candidata a presidir la Mesa Directiva
a la licenciada Olga Sánchez Corde
ro, nadie más.
"En el Grupo Parlamentario de

Morena y sus aliados, hay madurez,
hay autonomía, hay independencia.
Todos y todas samas mayores de
edad,

"No negamos, y mal haríamos, el
vincula que nos une política, ideoló
gica y moralmente con el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Nun
ca en Morena vamos a negar esa po
sibilidad, afinidad; no solo desde el
punto de vista político, sino progra
mático".

Reconocen al Jaguar
Es menester destacar que al ter

minar la LXIV Legislatura, las y los
senadores de la república recono
cieron la labor del presidente sa
liente, Eduardo Ramírez, el Jaguar,
a guien destacaron como concilia
dor y constructor de acuerdos.

En su momento, el senador chia
paneco dijo que durante estos tres
artos, el consenso de todos los Gru
pos Parlamentarios permitió evitar
la parálisis legislativa, en medio de
la pandemia y del proceso electoral
más grande de la historia.
Detalló que se les dio cauce a las

grandes reformas constitucionales,
con los acuerdos entre todas las

fuerzas políticas representadas en el
Senado.

Expresó su reconocimiento a las y
los senadores que integran la Cá
mara Alta, por su ánimo de construir
un mejor país, cada uno con nuestras
ideas, cada quien aportando desde
su plataforma ideológica. Así se
construye México: esta es la esen
cia, la Casa del Federalismo mexi
cano.

Aseguró que las y los senadores
deben sentirse orgullosos de que
culmina la LXIV Legislatura.
También dijo que es necesario

fortalecer los lazos de entendimien

to, porque '"no se construye la re
pública con el pensamiento de un
solo Poder, un solo partido mayorita
rio o con un sola sector de la pobla
ción, sino con el pensamiento y la
apartación de todas las mexicanas y
mexicanos".

Finalmente, ya por la tarde, se
tomaron la foto del recuerdo y a otra
cosa mariposa, en el ambiente flota
ba un aire de nostalgia.
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Contrastando
ideas"
Dr. Julio Jiménez Martínez

C ontrastaiidoideas@y alioo. cora. mx

La tormenta que viene paia la
clase política y exfuncionaiios

del gobierno de EPN
Tai parece que el testigo colaborador preferido del gobierno de

la 4T, seguirá causando preocupación en la ciase política ad
versaria a los intereses políticoelectorales de la 4T\ ya que

seguirá haciendo honor a su compromiso con las autoridades mexi
canas, por lo tanto, seguirá aportando información determinante para
que la Fiscalía General de la República (FGR) integre diversas carpe
tas de investigación y cumpla con su deber constitucional, ejerciendo
la acción penal con apoyo en las investigaciones y diligencias minis
teriales en relación con los presuntos delitos cometidos en materia
de corrupción, operaciones con recursos de procedencia ilícita
(lavado de dinero) enriquecimiento ilícita, desvio de recursos públi
cos, asociación delictuosa, cohecho, entre otros; conductas presun
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tamente cometidas por diversos exfuncionarios de la pasada admi
nistración y exlegisladores, por lo tanto la judicialización de las car
petas de investigación y la solicitud de órdenes de aprehensión a jue
ces federales, será una realidad recurrente durante los próximos dos
años; ya que las maquiavélicas estrategias del gobierno de la 4T,
están diseñadas en función de los índices de la popularidad del titu
lar del Poder Ejecutivo Federal y los intereses políticoelectorales de
Morena, en la antesala de los seis procesos electorales, donde se ele
girán nuevos gobernadores en Quintana Roo, Tamaulipas, Aguasca
lientes, Hidalgo, Oaxaca y Durango, en 2022, el laboratorio político
electoral de 2023, donde Coahuila y el Estado de México elegirán a
su nuevo gobernador, y claro, la tan esperada elección presidencial
de 2024.

No cabe duda del escándalo mediático por la eficiente investiga
ción de la Fiscalía General de la República en contra del excandida
to presidencial panista, Ricarda Anaya: sin embargo, la defensa de
Ricardo "N" ante la falta de acceso a la carpeta de investigación y
para garantizar el derecho a una defensa adecuada, el juez de control,
Gustavo Aquilea Villaseñor. determinó posponer la audiencia en la
que se le imputará la comisión de asociación delictuosa y operacio
nes con recursos de procedencia ilícita, para el próximo 4 de octubre,
desafortunadamente en el contexto de una auténtica persecución
política, es probable que el hoy denunciado Ricardo "N" no se pre
sente a la audiencia antes mencionada, por lo tanto, Jas autoridades
mexicanas podrían emitir la declaratoria de búsqueda internacio
nal (ficha roja) cambiando su situación legal y ser considerado pró
fugo de la justicia mexicana; motivo por el cual, la temporada de

huracanes para la clase política se aproxima de manera preocupante,
ya que podría ser la tormenta perfecta para el expresidente Enrique
Peña Nieto, el exsecretario de Hacienda, Luis Vide
garay. exfuncionarios y exlegisladores que podrían enfrentar cargos
por diversos delitos federales, como operaciones con recursos de
procedencia ilícita (¡avado de dinero) asociación delictuosa, cohecho
y desvio de recursos públicos y entrega de sobornos para la aproba
ción de la polémica reforma energética, hechos que ha denunciado
Emilio "N", extitular de Pemex.
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No debemos olvidar, que la teoría expuesta por el posible benefi
ciario del criterio de oportunidad de la Fiscalía General de la Re
pública, Emilio "N*1 se ha consolidado desde el pasado 12 de abril
del año en curso; ya que en la audiencia de imputación de Jorge Luis
"N", fiscal general de ia República,enumeró una lista de cuando
menos siete exfuncionarios de la administración del expresidente
Enrique Peña Nieto y exlegisladores, que habrían sido parte de una
amplia red de corrupción que presuntamente ejecutó diversos deli
tos, como operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado
de dinero), desvío de recursos públicos, asociación delictuosa,
corrupción y cohecfio; razón por la cual, la FGR, solicitó al Poder
Judicial de la Federación, la vinculación a proceso en contra del exse
nador panista, Jorge Luis Lavalle Maury, por múltiples delitos de
asociación delictuosa, cohecho y lavado de dinero; resolución que
fue impugnada por los abogados del exlegislador panista que soli
citó el testimonio de una docena de actores políticos que aparecen
en la declaración de Lozoya Austin.

Es el caso del exsecretario de Hacienda, Luis Videgaiay, y los
excandidatos presidenciales en 2018, José Antonio Meade (PR1) y
Ricardo Anaya Cortés (PAN), además de interponer un juicio de
amparo en contra de la medida cautelar dictada en su contra que
ordenó la prisión preventiva justificada; sin embargo, los argumen
tos planteados por la defensa del exsenador panista, no acreditaron
los argumentos formulados en contra del auto de vinculación a pro
ceso y la medida cautelar que ordenó la prisión preventiva justifica
da; por lo tanto, la resolución fue ratificada en junio del presente año

por el magistrado José Alfonso Montalvo.
En conclusión, los mexicanos seremos testigos de nuevos escánda

los políticos que el gobierno de Morena, la U1F y FGR, estrenarán en
los próximos meses; por lo tanto, debemos considerar a los actuales
gobernadores, Silvano .Aureoies, de Michoacán; Francisco Domín
guez, de Querétaro, y Francisco Javier García Cabeza de Vaca, de
Tamaulipas, que también están relacionados en eJ caso Lozoya.
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Desigualdad y educación
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmaiLcom

Burocracia y gobierno digital
La Covid19 tomó por sorpresa tanto a la

población como a las instituciones y a
los empleados públicos. Es evidente

que la crisis encontró mejor parados a unos
gobiernos que a otros. Muchos ya teman ini
ciativas digitales en curso, mientras que otros
las construyeron sobre la marcha. Lo que es
común, a través de la región, es el contunden
te aumento en la dependencia de las herra
mientas digitales para prestar y acceder a
servicios públicos. Un estudio reciente del
Banco Interamericano de Desarrollo realizó

una serie de encuestas para entender cuál
fue la experiencia de las instituciones y fun
cionarios públicos e identificar las principa
les lecciones aprendidas. A continuación, lo
más interesante de dicho estudio:

1. Los empleados públicos no pudieron
realizar todas sus labores. Ante el cierre re

pentino de las oficinas y la instauración casi
instantánea del teletrabajo en los gobiernos
de la región, en muchos países se tuvo que
interrumpir el trabajo presencial de los em

pleados públicos.

2. Los empleados públicos tuvieron difi
cultades para te le trabajar. Los que hemos

experimentado el teletrabajo nos hemos visto
afectados por problemas, como la falta de
herramientas tecnológicas o una mala conec
tividad en casa. Para los funcionarios públicos
no ha sido la excepción. Entre las causas más
comunes que obstaculizaron el teletrabajo se
incluye:
* Poco acceso a archivos y aplicaciones.
Un 27 % de los funcionarios encuestados

reportó no tener acceso remoto a sus archivos
y aplicaciones de la oficina. De los funciona
rios que si pudieron trabajar desde su casa,
60 % afirmó tener acceso a través de una pla
taforma oficial de su organización, 56 % dijo
usar su correo electrónico para recuperar da
tos o documentos, 47 % reportó usar cuentas
personales de nube (por ejemplo, Google
Drive, Dropbox, etc.), y 42 % reconoció usar
medios físicos, como memorias USB o CD's.

* Falta de computadoras portátiles.
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Costa Rica es el único país analizado donde
más de la mitad de los funcionarios cuenta

con un computador portátil. En promedio, solo
un tercio de los funcionarios encuestados

tiene un computador portátil provisto por su
entidad. Además, se observa que, en términos
generales, los funcionarios de mayor rango
jerárquico tienen un mayor acceso a computa
doras portátiles por parte de su empleador. El
uso de dispositivos personales puede entor
pecer el acceso a los archivos de la oficina o
comprometer la seguridad de la información
sensible.

* Poca capacitación para el teletrabajo.
A nivel general, una minoría de funcionarios
reportó haber recibido de su organización
directrices para el teletrabajo. De manera
similar, menos de 30 % reconocía haber reci
bido capacitación en el uso de herramientas
tecnológicas para el teletrabajo. Esto sé tradu
jo en un aumento en la carga laboral y en la
dificultad para lograr un balance entre el tra
bajo y la vida personal.
* Mala conectividad. Poder realizar el

trabajo desde casa depende, en gran medi
da, de la disponibilidad y de la calidad de
la conexión a Internet. El 27 % de los funcio

narios encuestados reportó sufrir de mala
calidad de videoconferencias, 23 % experi
mentó problemas con herramientas y aplica
ciones en línea que se demoraban en cargar,
y 20 % dijo que le tomaba mucho tiempo abrir
corneos y documentos.

* Dificultad económica para trabajar
desde casa. Si bien estar más en casa evita

eventuales gastos de transporte y otros aso
ciados con la ida a la oficina, esto a la larga
repercute en un mayor uso de electricidad y
otros servicios. De hecho, 64 % de los funcio
narios en Honduras, 53 % en Ecuador y 51 %
en El Salvador reportó que el alza en los cos

tos de luz ocasionó una dificultad económica.

3. Los empleados públicos tuvieron que
acudir a la oficina. En vista de las dificulta

des para mantener la continuidad del trabajo
desde casa, los funcionarios tuvieron que acu
dir a la oficina. En promedio, alrededor de
00 % de los funcionarios en los países analiza
dos reportó haber tenido que ir a la oficina.
Esta proporción varía sustancialmente a tra
vés de los países analizados en el estudio,
desde 79 % en México hasta 38 % en Co

lombia.

Los datos muestran que una gran cantidad
de funcionarios vio totalmente interrumpido
su trabaja con el inicio de la cuarentena y
siguió experimentando dificultades en los
meses siguientes. Esto repercutió en su pro

ductividad y, por consiguiente, en la provisión
de servicios públicos a las personas. La expe
riencia demuestra que aquellos países e insti
tuciones que ya contaban con herramientas
habilitantes de la transformación digital y los
marcos normativos correspondientes pudie
ron adaptarse rápidamente a la nueva coyun
tura. La creciente dependencia en los canales
digitales por parte de las instituciones públi
cas nos ha mostrado el rol central de la tecno

logía en la vida de las personas y en la gestión
de los gobiernos. Los países de la región no
deben desaprovechar la oportunidad de inno
vación que ofrece la coyuntura de la pandemia
y seguir dando pasos firmes para la consolida
ción de su transformación digital. Algo funda
mental a tener presente es que esta transfor
mación debe ir más allá de la sola adquisición
de tecnología. Los equipos requieren de los
recursos, capacitación y confianza de la ins
titución y de las condiciones para realizar
sus labores, ya sea desde la oficina o de la
casat que les permitan mantener un sano
balance entre el trabajo y la vida personal.
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GILDA L1LL1AN MONTANO HÜMPHREY

glm on tan oh umphrey@gmail. com

Mecanismos de control

econocer la capacidad real del
Estado, no significa aceptarla

\ipara siempre. Pero... ¿cómo revi*
talizar al Estado? Ofreciendo a los

funcionarios públicos incentivos para
me/orar su rendimiento y al mismo
tiempo, manteniendo a raya las posi*
bles arbitrariedades.

Pero hay que decir al margen de
todo esto, que el problema de la ineñ
ciencia o corrupción crónicas no es
exclusivamente de carácter político.
Hay que hacer referencia, por supuesto,
de las burocracias.

Muchas veces me he dado a la tarea

de pensar que los burócratas han sido
contratados por el Estado, para por un
muy pequeño sueldo, mantenerlos en
orden y en paz. Seres que pueden o no
desatar una revolución, son una maqui
naria muy complicada.De las horas que
trabajan, hay que señalar que muy pro'
bablemente lo hagan unas dos o tres si
se hilaran. Pero por esto, se deben
resolver todos los sistemas básicos de

comportamiento que distorsionan los
incentivos y que llevan a resultados
insatisfactoríos.

Crear un clima general de responsa
bilidad necesita mecanismos de con

trol: Jos órganos judiciales, legislati*
vos y ejecutivos de Estado, y por su
puesto, un gran liderazgo de los hom
bres que los están guiando. Es impor
tante mencionar que entre más grande
es la separación de estas tres instancias
y una más de control como los sindica
tos, mayor es el número de arbitrarie
dades.

Los gobiernos pueden incrementar
su capacidad y eficacia, alentando una
competencia mucho mayor en diversas
esferas en los procesos de contratación
y de ascensos, en la formulación de las
políticas y en la forma en que prestan
sus servicios.

Para esto, se puede señalar que el
Estado en muchas ocasiones, goza de
un monopolio dentro del sector públi
co, lo que limita por supuesto las pre
siones para ser eñcientes.
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Es importante mencionar aquí que
muchos países de América, Asia y Eu
ropa en este momento han introducido
mecanismos para poder generar com
petencias dentro de las telecomunica
ciones. Esto ha hecho que se dé un gran
salto a la globalización.
El problema en nuestro país es que el

nivel de competencia en este sentido es
muy bajo, puesto que los servicios

públicos en algunas áreas que pueden
o deberían de ser competitivas, como la
energía eléctrica, tienen un atraso de
por lo menos cincuenta años. Así que
licitar y subastar los servicios publi
eos, es algo que debería hacerse ur
gentemente.

Se habla hoy en día, de la gerencia
del sector público, A esto, el Banco
Mundial sugiere que se proceda con
cautela. Piensa con razón que, al otor
gar mayor flexibilidad a los gerentes de
este sector, lo que se consigue, es au
mentar la arbitrariedad y la corrupción,
sin que por ningún motivo se mejoren
los resultados.

Todas las acciones gubernamentales
deben tener el sustento histórico de su

ejecución. Una decisión, materializada
en una ley general, propicias reaccio
nes encontradas, porque cae en contex
tos diferentes. Si a esto se agrega la cre
ación de instituciones poco rentables, y
se niega el acceso a las organizaciones
no gubernamentales o se les restringe
el papel de su actuación, se está cerran

do una puerta en la cual se pueden
encontrar soluciones imaginativas, que
son la base para lograr el consenso
político.
Los tiempos actuales, no deben ma

nejarse con políticas pasadas, las cua
les se basaban en el caciquismo y la

represión. Debe dejarse de lado, el
sentimiento individual para inmiscuirse
más en acciones colectivas, las cuales
son la base de la sociedad mexicana.

Pero desde el punto de vista de la fami
lia, tal como la concibe Anthony Gí

ddens, es capturar parte esencial del
capitalismo clásico.
O acaso la política de retomar a gru

pos de trabajo conocidos como briga
das de solidaridad, empleados por
Salinas de G oí tari en su mandato fue

ron en gran parte exitosas porque vení
an de la cúpula dirigente, o en realidad
su buen funcionamiento se debió al

mvolucramiento de las comunidades

porque se identificaron con esa forma
de trabajo, herencia del México prehis
pánico, como el cuatequil, la faena y el
trabajo recíproco, en el cual hoy se
ayuda a uno y mañana se paga el favor
de la misma manera porque se trabaja
para una misma causa, la comunidad. La
respuesta a la afirmación es sin duda la
segunda, este aspecto fue la clave del
éxito de dicha política, que incluso fue
base para recobrar legitimidad. Este es
el México de hoy.
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Columna uno
Kor Rarina A. Rocha Priego

PRIMERO LOS DEJAN ENTRAR
Y LUEGO LOS GOLPEAN

Como ciudadano mexicano que soy,
estoy en contra completamente de
los indocumentados, no por su ori

gen, sino porque de alguna manera llegan a
robar espacios a quienes habitan en este
país. Vienen buscando oportunidades, mismas
que los propios mexicanos ¡no tienen!; por
que hay que agregar que la nueva administra
ción les "da entrada11 a sabiendas que millo
nes viven en pobreza y pobreza estrema, a
quienes pretenden mantener con "¿res mi/
pesitos aI mes" para que caigan en la trampa
de que esta, es una "buena opción".
El que no tiene en México es porque ¡no

quiere! Hoy estamos plagados de haraganes
y si a ello le sumamos los indocumentados a
quienes "se Ies recibe con Jos brazos abier
tos" , lo único que se está logrando "es un país
de haraganes y mediocrespero el tema más
grave hoy, es lo que sucedió el pasado fin de
semana con decenas de indocumentados que
salieron en caravana de Chiapas rumbo al
norte del país.
Migrantes con niños en brazos, hombres y

mujeres, que se tuvieron que enfrentar a milita
res y elementos de la Guardia Nacional que
pretendían frenarlos para no llegar a su desti

no, pero ¿agredirlos? Una forma baja y ruin de
tratar de frenar lo que el propio gobierno ha
propiciado, solapado, apoyado.
Seguramente se corrió el rumor de que en

México se atiende "a cuerpo de rey" a los
migrantes. Que el Gobierno federal los cre
dencializa, les da trabajo y hogar. Viviendas
que seguramente, a través de grupos de cho
que pagados por el gobierno invaden y luego
expropian para meter a vivir ahi a gente que
viene de otros países "huyendo de la pobreza "
pero, ¿qué no se dan cuenta que México igual
tiene millones de ciudadanos viviendo en

pobreza? Si, si se dan cuenta, pero "quieren
quedar bien" con gobiernos que se convierten
en "tiranos y autoritarios"*
Estos migrantes, querido lector, son africa»

nos y haitianos. Seres humanos que desde el
pasado 18 de agosto han denunciado que el
Instituto Nacional de Migración no les entre
ga el documento necesario para continuar su
camino hacia Estados Unidos porque, no es
que se quieran quedar aquí, México no es un
país "rentable" para estos migrantes, pero las
autoridades mexicanas "guieren pararse el
cuello"*

Pero ¿agredirlos? Como por qué. Se sabe
que de este incidente varios migrantes resulta
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ron heridos, así como algunos periodistas que
cubrían el incidente, mismos que fueron golpe
ados por "¿a autoridad uniformada11 (sic) por
que pretendían frenar una caravana de migran
tes, caravana que ¡ellos mismos dejaron
entrar a México!

En verdad no entendemos qué está pasando
en este pais. ¿Por qué la violencia contra
niños y mujeres? Lo único que demuestra esta
actitud es que, desgraciadamente, seguimos
viviendo en un país "machista" donde "soto a
fregadazos" y me reservo lo que en verdad
pienso es que se puede someter a la gente
que "viene de otros países" pero, si no quiere
México más caravanas de migrantes, ¿por qué
los deja entrar a nuestro país? En todo caso,
querido lector, debiéramos, como ciudadanos
de este pais, exigir que cierren nuestras fronte
ras, que no dejen entrar a gente de otros países
y nos evitamos que nos roben espacios,
empleo, atención de las autoridades.
Pero no, se les deja entrar, les retrasan sus

documentos para continuar su camino hacia
Estados Unidos y Canadá, no entendemos
para qué y luego ¿ios agreden? Sí, los agreden
porque exigen que les den sus documentos,
estos, en realidad no quieren quedarse en
México, bueno, con decirles que hay mexica

nos que [quisieran salir huyendo de este pais!,
cuanto y más migrantes que solo son agredidos
aquí, mientras el gobierno federal "se hace de
la vista gorda". Insisto, primero los dejan
entrar y luego los golpean ¡hecho que debe ser
vigilado por la Organización Internacional
para las Migraciones, misma que se encuen
tra instalada en México desde 2004 y es la
encargada de vigilar la migración en forma
ordenada y en condiciones humanas, lo cual
¡no ha sucedido/
Una vez más, queda claro que en México la

verdadera preocupación de las autoridades es
la revancha, el "me ia hiciste hace 18 arios, me
Ja pagas hoy". La gran preocupación no es,
definitivamente, y, bueno, ¿qué nos podemos
esperar de un gobierno quet si no le importan
los mexicanos, mucho menos ios migrantes?
Si no queremos marchas y protestas de mi

grantes en nuestro pais ¡no los dejen entrar a
México!, si los dejan entrar, cumplan con tra
tarlos como seres humanos y protéjanlos hasta
que lleguen a su destino.
PRIMERO LES COBRAN

Y LUEGO LES DECOMISAN
Queridos lectores, es exactamente lo

mismo que sucede con los decomisos de fayu
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ca > Cuántas veces no publicamos que las auto
ridades decomisan mercancías en tianguis y
mercados. Mercancías que entran a México de
manera ilegal, pero ¿por gué decomisarla ya
que está a la venta? Recordemos que mucha
de esa gente que comercia con esos productos,
vive de ello. Hay familias detrás, niños, ancianos
que dependen de esas ventas. ¿Qué es ilegal
lo que venden? Si, pues carecen de documen
tos que avalen su venta y no hay garantías, pero
estarán de acuerdo en que, si ya está a la venta
es porque pudieron introducirla a México.
La pregunta es ¿por qué permitieron esa

entrada? Estarán de acuerdo en que aduane
ros, administradores, policías aduanales, están
completamente "de acuerdo" en esas entra
das. Piden su "eníre" por todo lo que dejan cru
zar la frontera haciéndose "de la vista gorda1'
¿y luego la decomisan? Es tener muy poca ver
güenza.
Sabemos que, si hay autoridad corrupta y

abusiva, son los encargados de aduanas. Estos,

ganan por todos lados. Por lo que cobran por
que la gente pueda pasar sus mercancías sin
pagar impuestos; por lo que decomisan ¡y se
roban!, por los altísimos sueldos de que gozan
y si queremos más muestra de ello y con el
mayor de los cinismos, es que pretende el pro
pio gobierno abrir "tianguis y mercados" para
vender mercancías incautadas, mercancías que
ya fueron "ordenadas" por aduaneros; mercan
cías, querido Héctor, de gente que "no guiso dar
mordida" y a los que ¡ni siquiera les dieron
oportunidad de pagar sus impuestos porgue,
hasta eso, hay gente gue quiere pagar! ¡y no
se lo permiten!, y créanme, en este tenor
tenemos varias denuncias.

Verdaderamente inadmisible lo que está
pasando en México. Es lamentable que se
tenga que pedir auxilio a los organismos

internacionales representados en México
para que se den cuenta de lo que les está

pasando a los mexicanos...
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Indirectas y directas
Dicen que el reconocimiento que le hizo la oposición al
expresidente del Senado, Eduardo Ramírez, por la conduc
ción imparcial e institucional que tuvo de las sesiones llevaba
un mensaje oculto dirigido a la nueva presidenta Olga Sán
chez Cordero: el de la confianza enquelamesa mantendrá
la atención a la agenda de los mexicanos y no a la de Palacio
Nacional... por cierto, nos dicen que en los discursos para
darle la bienvenida resaltó la cordialidad. ¿Será?

Guardan aplanadora
Y fina lmente Morena y sus aliados guardaron la aplana
dora, esa que cuestionarony condenaron cuando eran
oposición, pero que una vez con la mayoría, bien que se les
antojaba usarla, no sin antes resistir una serie de argu
mentos y críticas de los actuales opositores, así que será el
PRI quien arranque en la Jucopo el primer año de la LXV
legislatura, Morena el segundo y el PAN el último, justo en
2024, el año de la eleccióny desde ahora nos adelantan que
a quien se le ve al frente por parte del blanquiazul es Jorge
Romero. ¿Será?

Aprendieron bien
Durante su visita a Chiapas, el presidente Andrés Manuel
López Obrador fue retenido en tres días consecutivos por
integrantes de la CNTE, los maestros exigen condiciones
adecuadas para el regreso a clases en las escuelas, abando
nadas durante más de un año y la apertura de nuevas plazas

de trabajo. Algunos le reclamaron que no platicara con
ellos, otros presumieron que él fue su maestro en esto de las
manifestaciones... no cabe duda que salieron muy buenos
alumnos. ¿Será?
Charoleana nombre de TvAzteca
Resulta que el facturero que ha sido acusado por actos de
corrupción en el sector salud de Chiapas, Gerardo Alfredo
Agraz Bolio yes investigado por la UIF, ahora charolen
con su hermano, quien se autonombra, "brazo ejecutor de
Grupo Salinas"... se dice que solo buscan sacar provecho a
partir de la estafa. ¿Será?

Oportunismo político
En la alcaldía Coyoacán un grupo de vecinos rechaza la
instalación de una sucursal del Banco del Bienestar en el

Parque Xicoténcatl, abandonado y en deterioro desde hace
años. Las manifestaciones por defender este espacio usado
por niños y adultos para esparcimiento y ej ercicio son ge
nuinas pero llama la atención que líderes vinculados al PRD
quieren sacar raja política. Uno de ellos es Rodrigo Méndez
Arriaga, que ahora dice que dejóla políticayesunactivista
independiente. Sin embargo, fueronlos años que él trabajó
en las administraciones perredistas de Coyoacán cuando se
abandonóy deterioró el parque. Ojalá que los vecinos no se
dej en engañar y mantengan alej ados a quienes ven en sus
manifestaciones el oportunismo político que nunca ve por
los ciudadanos. ¿Será?
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Mujeres en las Independencias latinoamericanas
Hoy se busca que las mujeres ten

gan un lugar más destacado en la
reconstrucción del pasado, y un
á mbito en el que se ha reconocido

su papel es en las luchas por las Independen
cias, pero ¿cómo ha sido ese reconocimiento?
Micaela Bastidas nació en 1744 en Tam

burco, Perú, y se casó con Gabriel Condorcan
qui, conocido como Túpac Amara II. Hacia el
último cuarto de losl 700s ambos protagoni
zaron un movimiento de resistencia contra

los abusos de España, por lo que fueron tor
turados y murieron en la plaza pública. No
obstante, su lucha fue olvidada hasta que en
los años ochenta del siglo XIX se escribió una
novela sobre esa rebelión, pero sería hasta
la segunda mitad de la siguiente centuria

que comenzarían a publicarse obras sobre
ella. Actualmente se le equipara con Máxima
Acuña, agricultora que lucha por la igualdad
ylos derechos sociales en Perú.
Juana Azurduy nació en 1780 en La Plata

(hoy Sucre) y su esposo fue un líder insur
gente. A su muerte, su mujer asumió el man
do de las guerrillas revolucionarias. Perdió
cuatro hijos por las privaciones de la guerra
y, pese a haber tenido una buena posición
económica, quedó en la pobreza. En 1825
la visitó Simón Bolívar y al ver la condición
en que vivía le asignó una pensión y la as
cendió a coronel. Sin embargo, el pago fue
suspendido debido a las luchas políticas de
esos años y murió en la miseria en 1862. Su
memoria fue rescatada más de cien años des

pués, cuando sus restos fueron exhumadosy
trasladados a unmausoleo en Sucre.

Ignacia Rodríguez de Velasco, la Güera
Rodríguez, nació en 1788 y, según consejas

populares, su belleza cautivó a SimónBolívar,
a Alexander von Humboldt y a Agustín de
Iturbide. Fue hija de un regidor de la Ciudad
de México, en su primer matrimonio sufrió
maltrato y abusos, tuvo siete hijos, un segun
do matrimonio efímero y encontró estabili
dad en su tercer enlace.
Por ser una dama de sociedad, tuvo rela

ciones cercanas con Iturbide, pero no hay
pruebas de que hayan disfrutado una relación
amorosa y mucho menos de que haya tenido
algo que ver con Bolívar o con Humboldt.
A su muerte (1850) cayó en el olvido hasta

que, en el siglo XX, en sus Memorias de mis
tiempos, Guillermo Prieto afirmó que Iturbi
de había desviado el curso del desfile de su

Ejército para pasar enfrente de la casa de la
Güera. Apartir de esa versión ficticia, lamujer
se fue convirtiendo en una libertina que vivía
abiertamente su sexualidad, en alguien que
sabía aprovechar su belleza para obtener lo
que quería, en una precursora de las luchas
feministas y, finalmente, en la ideóloga de la
consumación de la Independencia.
¿Qué preguntas o inquietudes del pre

sente han llevado al rescate e incluso a la

invención de la imagen de las mujeres en las
independencias latinoamericanas? ¿Por qué
los retratos femeninos se inventan y cam
bian, lo que no pasa con los varones? ¿Cómo
convertimos a las mujeres en protagonistas
de luchas que tienen poca relación con sus
experiencias vitales? La forma en que se ha
hecho historia de las mujeres tiene mucho
que explicar.

independientesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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III Informe: saldos pendientes en las tres seguridades
Ante el tercer informe presidencial, los

saldos estadísticos y en percepciones
en los expedientes de seguridad pú
blica, seguridadinteriory seguridad

nacional exhiben saldos consolidados en la

infraestructura jurídica y operativa, pero no
alcanzan todavía para definir una tendencia
consistente enlabajadelictiva.
En seguridad pública, la que tiene que ver

con el ciudadano, ayudó un poco el largo pe
riodo de restricciones por la pandemia, pero
sin revelar indicios de disminución de las ban

das organizadas o desorganizadas que siguen
agobiando en callesy hogares.
En seguridad interior, la que obliga al Esta

do a garantizar condiciones indispensables
de estabilidad para la actividad productiva
y la creación y distribución de la riqueza, se
avanzó bastante con la Guardia Nacional,
pero la capacidad operativa ha sido menor en

función de la estrategia de construcción de la
paz sin perseguir a capos ni cárteles y permi
tiendo una expansión violenta de las bandas
delictivas en zonas territoriales de soberanía
del Estado.

Y en seguridad nacional se perfila un nuevo
acuerdo con Estados Unidos en la próxima
cumbre BidenLópez Obrador, aunque con
indicios de que las agendas en ese tema son
casi hasta excluyentes entre sí. El listado de
exigencias mexicanas no ha encontrado es
pacio de entendimiento en la Casa Blanca y
desde ahí hay sólo un enfoque unilateral. La
debilidad del Presidente estadounidense por
el fracaso en Afganistán podría darle a México
un mejor margen de maniobra para evitar las
subordinaciones del pasado.
Las agendas en las tres seguridades para

la segunda mitad del sexenio no presentan,
cuando menos hasta ahora, alguna modifica

ción de lo ocurrido en los primeros tres años
y seguirá prevaleciendo en las autoridades
la decreciente percepción social sobre inse
guridad, a pesar de la alta cifra de violencia
criminal.

ZONAZERO

El tema de migración en la Casa Blanca bajo la
responsabilidad de la vicepresidenta Kama
la Harris ha entrado en una zona de tensión

entre el enfoque menos conflictivo en los dis
cursos del presidente Biden y el crecimiento
de la represión en la frontera para rechazar el
cruce de migrantes sin cumplir con las reglas
migratorias. A Washington se le agotaron las
iniciativas y es el momento de que México
pueda imponer sus criterios de una estrategia
migratoria integral en la zona del norte de
Centroamérica.

LasODiniCPBgrgcpreSfe Itfff'
¡ndependientésy no reflejarrnecésariamenteel puntade

viStta® 24 HORAS.
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La 4T y sus cambios
Vaya emoción que le dio a Olga Sán

chez Cordero regresar al Senado
de la República, aunque nos que
da duda si su estado de ánimo era

porque cumplirá su sueño de ser senadora o
porque está feliz de haber dejado la Secretaría
de Gobernación, donde tenía una camisa de
fuerza amarrada por la Presidencia.
Los senadores de Morena ni tarde ni pe

rezosos, dieron una calurosa bienvenida a la
exministra, personaje incondicional del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, quien
llegó con unmensaje claro y contundente a su
bancada: Ricardo Monrealesunbuenlíderylo
seguirá siendo les guste o no.
Pero la salida de Sánchez Cordero implícala

llegada de Adán Augusto López, compadre del
Presidente, a la secretaría de Gobernación, lo
que podría darle un giro a esa dependencia, y
no necesariamente parabién.
Por un lado, a la emocionada Sánchez Cor

dero se le olvidó que la presidencia del Senado
debe ser institucional y no puede representar
solo a una fuerza política, toda vez que ante su
bancada refirió en todo momento que su papel
será contribuir con la cuarta transformación

en lo que sea necesario y hasta donde sea po
sible habría que aclarar pues los votos en la
Cámara alta no le alcanzan a Morena para ha
cer los cambios constitucionales que le ordene
el Presidente.

Con sus declaraciones se advierte difícil que
la oposición esté dispuesta a negociar con un
personaje que solo buscará el bien, pero de la
4T. Aunque ayer, en la instalación de la LXV
Legislatura, le dieron el beneficio de la duda.

En tanto, en la Secretaría de Gobernación
se han encendido los focos rojos, debido a que
el compadre del Presidente se caracteriza por
imponer políticas poco democráticas.
No queda claro cómo llega, a la Secretaría

encargada de la gobernanza interna del país,
la que debe dialogar con todos los gobiernos,
sectores, fuerzaspolíticasyorganizaciones, un
personaje que en sus primeras acciones como
mandatario de Tabasco impulsó una ley que
prohibía la protesta social.
Sin duda, la prudencia no es el sello de los

morenistas, y tienen muy poca memoria para
recordar que ellos fueron los protagonistas
de protestas tan grandes que llegaron a ge
nerar miles de empleos perdidos y la quiebra
de cientos de comercios cuando cerraron la

avenida Reforma, enla Ciudad de México, por
su inconformidad tras haber perdido la elec
ción presidencial de 2006. Por cierto, quien
se mantuvo firme en ese plantón apoyando
a López Obrador fue el ahora secretario de
Gobernación.

Dicen que los cambios siempre sonparabien,
aunque sea solo para algunos incondicionales
de la denominada cuarta transformación.

Y en pregunta sin ofensa: apesar de que el
Presidente Andrés Manuel López Obrador les
regaló una reforma educativa que les beneficia
y no aplica evaluaciones, maestros integrantes
de la CNTE le cerraron el paso el viernes pasa
do, en Chiapas, exigiendo diálogo e impidien
do su llegada a la conferencia mañanera, ¿no
que muy amigos?
Las 0p i n i ofteS: es4pre salas jíéjf 1 ós eo I üfiSfl f átaS'sótt
independientesy no reflejan necesariamente
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El villano de Chiapas

Nunca, desde que asumió el poder,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador había tenido
una gira tan accidentada como

la del fin de semana en Chiapas.
literalmente acosado por los integrantes

de la Coordinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación (CNTE), otrora sus
aliados incondicionales, López Obrador fue
retenido por poco más de dos horas enTuxtla
Gutiérrez, brevemente en Frontera Comal; i 
pa, así como enTapachula.
Visiblemente molesto por los actos de sus

supuestos aliados, López Obrador calificó
las protestas como "politiquería" y sugirió
que habían sido montadas y patrocinadas
por "alguien" que "quiere hacer quedar mal
al gobernador".
Ese alguien tiene nombre y apellido.
Aunque no lo dijo, toooodo mundo sabe

que las indirectas del Presidente fueron di
rigidas al exgobernador y actual senador del
Verde, Manuel Velasco, con quien el jefe
del Ejecutivo parece haber roto cualquier
comunicación.

Velasco dijo, pasadas las elecciones de
junio, que el Verde tendría que analizar bien
sus alianz asy que no podía darse en automá
tico una sociedad con Morena, que no era un
cheque en blanco.
Tal declaración le generó la enemistad del

ala dura del morenismo.

Unos días después de su declaración,
Mexicanos Contra la Corrupción y la Im
punidad (MCCI) dio a conocer que el SAT
había identificado "operaciones simuladas
o inexistentes" por 500 millones de pesos en
la gestión de Velasco.

Meses antes, la Auditoría Superior de la
Federación había cen ado una investigación
por 680 millones de pesos durante la admi
nistración del hoy senador.
Los senadores del Verde acusaron al Gobier

no de utilizar al SAT como "arma de presión
política"y cen aron filas con su coordinador.
Ahora, deslizar la posibilidad de que Ve

lasco haya movido a la CNTE para inco
modar al Pr esidente o al gobernador es un
despropósito.
Si hay un exgobernador al que no puede

verla Coordinadora ni encuadro, es precisa
mente al hoy senador, quien los persiguió y,
hace unos años, encarceló a varios maestros
que raparon a tr es mujeres.
En el fondo, la tesis de la animadversión

presidencial hacia Velasco, comentado por
cercanos a su cír culo, es que López Obrador
no le per dona al chiapaneco la difusión de los
videos de sus hermanos recibiendo dinero

de parte de quien fuera su asesor de medios.
Qué será mayor, ¿el rechazo de López

Obrador o la necesidad de Mor ena de con
tar con los costosos votos del Verde en el

Congreso?
• • • •

Hoy es el tan ansiado como temido regreso a
clases presenciales.
Será todo un reto no solo para las autorida

des escolares, sino para los padres de familia
y los propios alumnos, minimiz ar los riesgos
de contagio cuando la pandemia sigue es
tando en el pico "pero disminuyendo", lo que
ello quiera decir.
Por que ya uno no sabe cómo interpr etar

los diagnósticos de las autoridades que en
febrero del año pasado se quejaban de que la
población comenzara a tomar precauciones.
Unos 257,000 muertos después, espera

rnos que esa misma población haya aprendi
do la lección.
Suerte a todos.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
i ¡ dependientes y no reflejan necesariamente
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AMLO y los dos Ricardos

Consciente o inconscientemente, el presi
dente López Obrador 'infló' la figura de
Ricardo Anaya a tres años de la elección
presidencial, y seguramente tiene en sus

manos el alfiler para intentar sacarle el aire en el
momento en que lo requiera.
Al cuestionarlo desde la conferencia mañanera y

hasta recomendarle qué hacer si no debe nada, abre
ese foro a la figura del panistay debilita la posibilidad
de una futura escisión en el morenismo, cuando me
nos ruidosa, encabezada por otro Ricardo, el senador
Monreal.

Al hacer eco de las indagatorias de la FGR, que pre
suntamente involucran al excandidato presidencial
en una cadena de complicidades para "entregar el
petróleo a las empresas extranjeras", AMLO pone
a prueba la popularidad y la credibilidad que tiene
Anaya y provoca una amalgama adelantada de apo
yo en torno al panista, que calcula será mínima.
Monreal se sabe marginado de la confianza presi

dencial y si no abandona Morena en estos momentos
es porque considera que le facilita las cosas a quie
nes lo quieren ver fuera. Marcelo Ebrard y Clau
dia Sheinbaum, dos de los personajes identificados
como posibles candidatos morenistas por el mismo
Presidente, corren en las pistas que les asignó: Más
hábil y con mayor proyección, el secretario de Rela
ciones Exteriores aprovecha los temas de la adqui
sición de vacunas, el envío de víveres a Haití, el ofre
cimiento de asilo a los perseguidos de los talibanes,
y avanza en su sorpresiva demanda contra firmas
estadounidenses por la venta indiscriminada de
armas en EU afectando indirectamente a México.. .Y

de paso se retrata sonriente conMonreal. En tanto, la
jefa de Gobierno ha recibido un par de empujoncitos
desde Palacio Nacional para emparejar la carrera:
López Obrador, por ejemplo, tomó el caso de la Línea
12 en sus manos y la llevó a una gira por el estado de
Chiapas, en donde la invitó a hablar desde S an Cristó
bal de las Casas sobre la reconstrucción en la CDMX.

Semanas antes, Sheinbaum alineó la imagen insti
tucional de su Gobierno con la del Gobierno federal.

A pesar de la distancia, Monreal ha operado para
sacar adelante las peticiones que salen de Palacio
Nacional, pero sin dejar de mostrar su fuerza y su
trabajo político con los líderes de las otras fracciones,
pero los morenistas que no simpatizan con él no de
jan pasar un día sin cuestionarlo. Pero a diferencia
de los morenistas antí Monreal, en la oposición hay
sectores que lo ven como un candidato viable, o un
político que puede brindar apoyo considerable a
otras figuras ... y es ahí en donde entra la estrate
gia de 'inflar' consciente o inconscientemente a un
político que dividió a su propio partido y traicionó
a varios de sus mentores, pero que, ante la ausencia
de un líder fuerte de oposición, para muchos puede
ser una opción.
Inflar a Anaya y colocarlo como un candidato per

seguido, a estas alturas, es darle rostro a los rivales
de la 4T, dividir a la oposición y convocar a la unidad
contratos cien por ciento fieles al actual Presidente.

# LOBO SAPIENS
'LA REGENCIA' DE TABASCO
Con cierta operación política, a la salida de Adán
Augusto López como gobernador de Tabasco, se
nombró a Carlos Manuel Merino Campos como in
terino; el superdelegado fue nombrado unas horas
antes secretario de Gobierno para poder 'cumplir con
la constitución local'.

LasDpin¡onesexa:.8ia#S;p:Drte©IljflmíSl»saonjn4e;wfldf®!téS
:gno reflejan necesariamente el punto de vistade 24 HORAS.
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Separación de Sánchez Cordero, linchamiento de Monreal
Partamos de dos hechos ciertos:

Olga Sánchez Cordero no quería
dejar la Gobernación, pero fue obli
gada desde Palacio Nacional.

Tras su reincorporación al Senado, se ha
acentuado el linchamiento político y mediá
tico de Ricardo Monreal.

Son las formas del poder en turno.
Pero hablemos del primer caso.
En varias ocasiones se habló de la salida de

Sánchez Cordero del gabinete y ella siempre
reaccionó con una fiase repetida:
Su propósito era terminar el sexenio en

Bucareli.

Estaba segura de ello, nos dijo a un grupo
de reporteros.
Pero los designios presidenciales son otros

y ahora su obligación es sacar votaciones al
gusto de su jefe de ayer y hoy.
Lo primero, subrayamos aquí el viernes, es

la ratificación de mandato con las leyes ade
cuadas y una preg unta inducida.
Nada de revocación: la meta es ratificación,

conseguir el respaldo popular para continuar
ufano hasta 2024 y ungir a su candidata con
poderes plenos.
BAJO EL MANDO DE JUCOPO
Sánchez Cordero tuvo desencuentros con

López Obrador.
Unos de fondo y otros casuales, como el

enojo del tabasqueño porque envarias ocasio
nes contestaron la red secretarios auxiliares.

Esos errores de forma se combinaron con los
resultados electorales en la Ciudad de México,
de los cuales se culpó engran medida aMonreal.
En el reclamo presidencial estuvo la inac

ción del zacatecano para inducir en junio el
voto entre sus bases sociales, sobre todo en
Cuauhtémoc.

Néstor Núñez no operó se quejó.
Esa fue tu instr ucción, Andrés: que nadie

interviniera en las elecciones y hasta hubo

cartas de compromiso...
Y además, le recordó, en 2015 se ganó de

rrotó alclanRené BejaranoDolores Padier
na (entonces PRD) porque había cansancio
por la manipulación política, la extorsión y
muchos agravios de la gente.
Acuérdate que les ganamos. La gente votó

por el cambio y hoy no quiso regresar a lo que
antes rechazó.

Hoy le manda a Olga Sánchez Cordero
como contrapeso, pero ya Ricardo Monreal
ha hecho acuerdos como antes con Gabriel

García, ex todo de los programas sociales.
Con una ventaja reglamentaria: las deci

siones del Senado se toman en la Junta de

Monrealy ella debe acatar.
Por eso la biz o presidenta por unanimidad,

por eso García va de representante del Legis
lativo ante el INE.
Por ahora Monreal tiene el control.

MAS ESCUELAS QUE NIÑOS
Se cumplirá la instrucción presidencial.

Abrirá gran número de escuelas porque
ese es el ordenamiento y nadie del magisterio
quiere sufrir sanciones.

Pero la asistencia de niños será muy baja.
La mayoría de los pronósticos cifran, en un

buen lunes, un 20 por cientodeestu diantes...
para luego aumentar paulatinamente.
Esto se da mientras varios estados se han

negado a volver porque se rompió la regla de
Esteban Moctezuma al suspender en marzo
de 2020 las clases:

 Sólo habrá regreso a enseñanz a presencial
en semáforo verde.

Hoy la negociación con el líder del SNTE,
Alfonso Cepeda, es ofrecer máximas garan
tías de salubridad para todos.
El sindicato ha integrado cuerpos de vi

gilancia en cada estado y zona escolar para
reportar cualquier transgresión a las medidas
sanitarias.
Pero son infinitas las escuelas sin infraes

tructura: los salones son cerrados casi en su

totalidad, no tienen agua, la mayoría está sin
luz y ni siquiera las de la Ciudad de México
disponen de internet.
Dicho de otra forma, por ahora y durante

mucho tiempo la única posibilidad de no sus
pender la enseñanz a es en línea o la televisión,
donde Televisa de Emilio Azcárraga es mano.
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes y no reflejan necesariamente

e I punte ste Vistguct® 24 HORAS.
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• Contra Olga Sánchez Cordero. No sólo fueron 17
votos en contra (algunos de Morena), sino 18 ausen
tes a la hora de designarla presidenta del Senado. Así
las cosas en la cámara, donde lo que era amor y paz,
ahora transitará a caminos más pedregosos... saquen
las palomitas.

• Machismo en San Lázaro. Muchos legisladores
presumieron que por vez primera la Cámara de
Diputados tendrá 250 mujeres y 250 hombres. Pero
lo que no dicen son dos cosas: que ninguna mujer
será coordinadora parlamentaria ni presidirá la Mesa
Directiva o la Junta de Coordinación Política, además
de que fue al cuarto para las 12 de la noche del sábado
que el Tribunal Electoral les corrigió los números
para ser paritarios...

• Porfirio Muñoz Ledo en el debate. El Movimiento por
la República tendrá un conversatorio este martes a las 12
horas con personajes de primer nivel: Lorenzo Córdova,
José Ramón Cossío, Leonardo Curzio e Ifigenia Martí
nez. .. y vaya que dará de qué hablar. Atentos.

• AMLO y la Constitución. Para reformar la Carta
Magna se requiere 66.67% del pleno, con 500 asisten
tes. Es decir, se necesitan 334 votos. Morena tiene
198; PAN, 114; PRI, 71; PVEM, 43; PT, 37; MC, 23, y
PRD suma 14. Difícil, si no es que imposible, se mira
esa tarea. Abróchense los cinturones.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Regreso a clases
peligroso
SE MARCA LA NUEVA ERA EN

LA EDUCACIÓN EN MÉXICO

El regreso a clases en la Ciudad de Mé
xico es más complicado
de lo que se piensa debí 0
do a las carencias a nivel

sanitario, Las escuelas
de gobierno no cuentan
con los estatutos más co

rrectos para poder reci
bir a miles de alumnos a

partir de esta semana.
A veces me pongo

pensar en mi responsa
bilidad de las autorida

des para poder asegurar
que regreso a clases era
\00% seguro cuando en
diversos países como Estados Unidos
el regreso a clases no ha sido tan fa
vorable como se pensaba más aún en
un país donde el sector salud no están

completos y eficiente para poder sope
sar el número de contagios.
En diversos lugares de Estados

Unidos las autoridades han colapsa
do imagino ocasión gracias al núme
ro de contagios y esto evidencia que
incluso en un país de primer mundo
hay cientos de problemas aún gracias
al CovidIÍL

Esta mañana diversas escuelas

contaron con la presencia de miles de
alumnos que si bien regresaron con
brillos para poder retomar la norma
lidad, no todos cantaron victoria y
tan solo es cuestión de días para co
menzar a ver un alza en el número de

contagios. La nueva normalidad cam
biará por completo la
manera de ver la vi

da de ahora en adelan

te, todos sin excepción
estaremos expuestos
al contagio y los niños
lamentablemente es

tarán expuestos al con
tagio sin poder hacer
nada al respecto.
El regreso a clases

marca la nueva era en

educación que se vivirá
en este país y nos dejar
en claro sí somos capa

ces o no se sopesar los contagios de ca
ra a un regreso a clases que puede ser
repito peligroso para miles de alumnos
en este país.
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l<i vaquita marina
PIDEN AL GOBIERNO EVITAR

LA EXTINCIÓNDE ESTE MAMÍFERO

La vaquita marina es un mamífero de
apenas 1.5 metros y 55 kg endémico del
Alto Golfo de California y fue descu
bierta en 1958.

Gente relevante como el actor Leo
nardo DiCaprio, lia sido un gran defen
sor y luchador para evitar la exención
de la vaquíta marina, además de que
recientemente, más de 30 organizacio
nes ambientales de todo el mundo, exi
gieron al gobierno mexicano intervenga
para evitar la inminente extinción de la
vaquita marina.

La preocupación de los ambientalis
tas es que se publicó en el Diario Oficial
de la Federación, la derogación de dis
posiciones que prohiben la actividad de
pesca en el golfo de California, donde por
desgracia las vaquitas marinas son un
importante atractivo y es el caso que se
autorizó a 65 embarcaciones para pescar
tan importante mamífero; lo más grave
es que también se anula la prohibición
de transito de embarcaciones en la zona

donde habitan las vaquitas marinas. Por
lo que concierne a los pescadores, alegan
que para ellos la actividad que realizan es
esencia) para subsistir.
En el caso concreto, deben bus

carse alternativas bajo la condición
de que la vaquita marina no sufra los
graves riesgos que puedan acabar con
ella, que se ha convertido en símbolo
de lucha por preservar nuestras úni
cas y extraordinarias especies.
Cuidemos a las vaquitas marinas;

la naturaleza nos las otorgó en una
condición que debe ser altamente
responsable.
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Maca caballada

opositora para 2021
MAESTRO, CONTANDO A ANAYA, LUCE FLA
CA LA CABALLADA OPOSITORA PARA 2024

Más con el auto descarte de Corral, pero segura
mente el Priankenstein y su lacayo Chuchigor irán
juntos, y a taita de un corcel podría ser que respalden
a MC en su lanzamiento de Luis DonaldoColosio jú
nior, quien para entonces estaría casi concluyendo
su presidencia municipal en Monterrey: un candi
dato fresco y heredero del legado político de su pa
dre, asesinado por el priísmo más oscuro. Aún está
muy verde, pero ante la carencia de un fuerte rival de
la4T.,, O tal vez lo lancen paralagubernaturade KL.
y más maduro,en 2Ü3Ü por la grande.
Osorio Chong dijo que Morena no podrá impo
ner su voluntad en la nueva legislatura.
Esperamos que el pueblos! imponga su voluntad de
encarcelar a los tres políticos más poderosos del se

xenio pasado: Peña, Virreygaray y el chino.
Miguel Ángel agregó que el PRI siempre buscó
acuerdos y diálogos con la oposición.
Sobretodo abase de billetaaos en las emules, como

con la reforma peñergética,
Ebrard citó que la OEA debe desaparecer en su
sentido intervencionista y hegemonista.
La OEA Obstruye, se Entromete y Abusa, y ya debe
ser otro su comportamiento.
Cuatro integrantes de La Mafia del Despojo
fueron liberados, pese a violentar los laborato
rios Goñis.

Hay otra Mafia del Despojo... de los bienes naciona
les, encabezada por El Chupacarlos, El Zonzillo (que
resultó un vivales), El Vieentoloache» E l Felinfle y El
Bombón Ladrón, quienes siguen libres, pese a que 7
m ilíones votamos para verlos en pri sión.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a José Muñoz Cota: "La vacuna tie

ne un don como de resurrección".
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Transptireníar los
recursos públicos
La corrupción, es hoy, uno de los
problemas más importan les que aqueja
a la sociedad mexicana; según datos de la
Encuesta Nacional de Calidad e Impacto
Gubernamental de 2015. Los municipios
en México propician el ambiente adecuado
para la corrupción. Sus frágiles instituciones
cuentan con personal poco profesionalizado
y diversas carencias operativas.
Se ha buscado de mil formas que ías
autoridades sean transparentes con los
recursos públicos, federales y estatales; sin
embargo, las estrategias y leyes que se crean
para este objetivo; no han sido suficientes.
A pesar de la Ley General de Transparencia
y sus organismos estatales y federales,
necesitamos reforzar el detidle de las cuentas

públicas en que se gastaron esos recursos y,
sobre todo; que dichos gastos se reflejen en
un sistema de forma inmediata

Es por ello, que, en correlación con los

esfuerzos realizados por el Senador Ricardo
Monreal Ávila, se crea esta iniciativa que
va enfocada en buscar que los gobernantes
y municipios declaren de forma del aliada
e inmediata la manera en que los recursos
federales, estatales y municipales se utilizan;
todo basado en un modelo denominado

MIDAS, el cual pretende desafiar los
problemas corrigiéndolos de raíz.
En primera instancia, se busca que se tomen
acciones concretas en cada ámbito de

trabajo dentro de los municipios, haciéndose
especial enfoque en el análisis de dalos y
necesidades específicas dentro de cada
municipio.
Otro de los puntos más importantes es el
acceso a la información en tiempo real. La
transparencia es una característica que
abre la información de las organizaciones
políticas y burocráticas al escrutinio público
mediante sistemas de clasificación y
difusión que reducen los castos de acceso ala
información del gobierno.
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Sucesión en shock
El arribo de Adán Augusto López Hernández
a Gobernación, eolisiono de lleno la sucesión
presidencial. Gobernador de Tabasco
hasta la semana pasada, repetidamente ha
sido llamado en público "hermano" por el
presidente López Obrador.
De ese tamaño es la afinidad.

Sin duda, las prisas con que Adán llegó
a Bucareli tuvieron la clara intención de
impedir que Ricardo Monreal impusiera
presidente de la Mesa Directiva en el Senado.
López Hernández fue oficializado por

AMLO el j ueves, Monreal revelaría el
viernes a cuál senadora eligió. Pero la
decisión de Obrador va mucho más allá,
porque no solamente se le sabe distanciado
del zacateeano, sino que a éste se le vincula
políticamente con Marcelo Ebrard.
De hecho, existe la hipótesis de que entre

los dos propiciaron la derrota electoral de
Morena en media Ciudad de México, y que
fueron " acusados" por Claudia Sheinbaum
en Palacio Nacional. Lo cierto es que desde

lus gritos de "¡ presidenta!" "¡presidenta!"
para la Jefa de Gobierno en la celebración
del tercer aniversario del triunfo de la 4T,
lasucesióndel paisano se tensó at máximo
entre los punteros. Luego vino la tragedia
del Metra, y el desesperado intento por
sacudirse culpas tanto del canciller como
de la gobernadora Al final registraron las
encuestas de preferencias el más afectado
fue Ebrard. Bajo esa perspectiva, el relevo
en SEGOB únicamente puede significar
dos cosas: que Marcelo y Sheinbaum ya no
están solos en la carrera por la candidatura,
aunque falta ver si lo que "crecerá" López
Hernández le alcanza para disputarles la
nominación. O bien confirmando la idea

de que el presidente (toda la estructura del
movimiento, pues) muestra inclinación
por Sheinbaum, Adán se sumó al grupu
para apuntalarla y contener con mayor
contundencia el presunto frente de Ebrard y
Monreal, y en e 1 que incl uso se hacía al líder
guinda Mario Delgado.
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Y//Ó11S0 Cepeda seguramente
i/ci se habrá quedado sin uñas
Hace 500 arios. un día igual a es Le Hernán Cortés daba
inicio a una nueva época en el territorio mexicano,
haciendo prisionero al úílimo emperador mexiea,
Cuauhtémoc. derrotando oficialmente al imperio
Azteca. Acontecimiento paralelo a los recientes
enroques en el poder legislativo, iniciando una nueva
etapa en la política mexicana.
Puesto que aseguran los confidentes de este tunde
máquinas que más de una y un senador aplaudió la
llegada de Olga Sánchez Cordero, pero aplaudieron
más la salida de Eduardo Ramírez a la presidencia del
Senado, por aquello que no daba una, o bastará recordar
sus infructuosos intentos para mover el campamento
de cannábis del jardín Louis Pasteur.
Valdría la pena recordar también que Lalito

Ramírez, es oriundo de Chiapas. I Ligar donde el
presidente Andrés Manuel López Obrador fue
asediado por miembros de la CNTE, demostrando
que. como representante de su estado, tampoco opera
muy bien que digamos. Y hablando de Chiapas, quien
seguramente estará sin uñas, por los nervios, ha de ser

el Secretario General del SNTE. Alfonsito Cepeda
Salas, ya que. sin duda alguna.Detfína Gómez Luisa
María Alcalde y por supuesto Adán Augusto López
Hernández tomaran cartas en el asunto con el Lema

de los maestros. No vaya hacer que más de un docente,
refiérala falta de democracia que existe en uno de Los
sindicatos más grandes de Latinoamérica.

¡Vaya agenda de retos le espera al gobér con licencia
tabasqueño!, pues una de las trincheras pendientes es
el dialogo con el Poder Legislativo y la reforma de los
organismos electorales bajo el mando de Lorenzito
Cordova el cual ya aprobó su presupuesto de 18
mil 800 millones para 2022. Por si fuera poco, en
esa misma sesión Ciro Murayama. afirmó que el
dinero del INE, representa un peso de cada 500 del
presupuesto de 2022 para el país. Quizás alguien
debería recordarle a Cirito que los tiempos de
opulencia pronto acabarán.
POSTIT ¿Qué pensará Marko Cortés que el PRI,
los derroto otra vez?

Ya que la JUCOPQ se ra pres idida por Rubén Moreira.
v hasi a el siguie nte año les tocará a los panistas.
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Regreso
a clases
Este lunes, cerca de L2 millones
de es tudiantes regresaran en
forma presencial o en modelo
mixto a clases, en donde hay
grupos a favor y en contra de
este regreso.
En primera instancia,

el regreso de los niños y
niñas alas escuelas de la

Ciudad de México, significa
1 a reactivación en diversos

giros económicos como
son las papelerías, libre rías,
uniformes, transporte,
artículos deportivos,
materiales didácticos,
electrónicos, alimen tos y por
supuesto las mismas escuelas.
Pero, además, están los

propíos niños, quienes a poco
más de 18 meses de pandemia,
de acuerdo con la UNICEF, al

menos uno de cada siete vivió

confinado en su hogar durante
gran parte de 2020 y, como
consecuencia, suñió ansiedad,
depresión y aislamiento.

Es por ello, afirmó ei
presidente Andrés Manuel
López Obrador y que en varias
ocasiones ha respaldado
la Jefa Claudia, la urgencia
de reintegrar a este sector
vulnerable a las clases.

La C DMX está preparada
para el regreso a clases.

Se ha garantizado el
Derecho a la Educación, pero
también, una educación con
seguridad sanitaria, en la que
han participado padres de
familia, autoridades educativas
y sanitarias para garantizar la
seguridad de los educandos.
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Tiraditos
CAMINITO DE LA ESCUELA
Hoy, en teoría, millones de estudiantes de
educación básica retornarán a las aulas a
iniciar el ciclo escolar 20212022. En medio
dejajncerü^ de
familia y docentes, así como personal de
apoyo en el sector educativo ocuparán
los inmuebles después de i"? meses de
no hacerlo. Los padres de famiiia están
convencidos^ necesarias I as clases.
presenciales^ pero si.aÍgo_Ips_frena_pam
1 levar a_ sus hijos a jas escueiases no tener la
certeza de que en estas tienen perfectamente
claros. los protocolos.sanitarios que evitarán
un contagio.Y es .que, en muchas pcasipne
Íos.píppios trabajadores de la educación
de jas escueias han manifestado sus dudas
sobre cómo deberán atender las |ndicaciones
sanitarias, además "de que los tutores han
rcveiado que aún no se jes jia expiicadp
.a.detalle.cómo^operará .ei..prptpcpip.ai.
.interiorde..Ía.e.scueÍaA.ni_cóm
.a pandemia "la forma de tomar ciases, y
los menores a pesar cíe querer regresar,
también han. manifestado tener n de
un contagio. Curiosamente, ia Secretaría
dc.Educación..Pública..quetradiciona
envía su comunicado sobre ei retorno a
ciases, .precisando..cuántps.niñps.y__en
niveles iniciarán ei' cicio escoiar, en esta
ocasión, no io hizo. /Será que ni ia propia
dependencia está segura de que su Üamado
tendrá respuesta?
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RINDE PROTESTA DESDE PRISION
•Por.primeravez en la.Mstoria.reciente.
de_México.un.diputado[.federal rindió
protesta desde la cárcel. Él perredista
Rogelio Franco Castán enyió una carta
cn la..que además.de explicar su situación
PÍPtestabacoi^P. j.egisjadpr. El .presiden te de
la Mesa de Decanos, ei priísta
Augusto Gómez Vi 11 a nu eva ,s ó 1 o se
dio por enterado. Otros dijeron que se
analizará pero nadie !<• dio
P.or aprobado. Él diputado perredista es
acusado de vioiencia famiiiar y "ultrajes a la
autoridad", se dice preso político.
PREFIERE MORENA AL PRI
«Los morenistas aceptaron que sea el PRI
quienpresidaiaJucppoenlaC
D.iputado.s.cqn pofueraelpanista
Jorge Romero, pues es uno de ios albiazuies
con quientienen .peor reíaciónt.ppr.íp..que..
decidieron que fuera un priista quien se
encarguede.coordinar;esa área,pero no se
salvaron..porquetuvieron. que[.aceptar que
Romero presida dicha área, eí tercer año de
.estaieg|siatura.
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CUARTO PERIODO
•Este lunes, el Congreso de
k. Ciudad realizará eÍc_uarto^
í ^ _í J i1A " 'A A í X?.

^5^ AA? ÍAlAl Á !A Al_ A^AlAi A AA1 ÍA A^
í^islativos Setienen. programados
idos .dictámenes de refgrmas_a_ia_
Constitución, la .tgma_deprptesta_,
de ías personas integrantes del
(^A Alv^ifA a)a^_ Ai )y_ íA^ÁfÁ AAa í^lk Ar_lAAi)Ai
J A<A A'.A! AA >A AA ^jArA^ 'A !_ SÁ AA AAA1 A rA
PeniteAiciarioa^ la .Secretaría de

tíAlAÁ ¿Í ^ ¿í _C> iu d a ¿í AAAi AAÍ ¿!Á ^k^AAA5A AA_
para hornoíogaA; la imagen.de.
l^.IíAStituciones de Se^ridad

'A !A( ^ASUA! A ÍA Í 7 i nc K! ijÍArAl ! A AAA^Ai s!^. VA^ A A
A!AÍ A^ AlfrÍA A'_ 'AAÍ A AÍ?Ai^ir\AA trÁ fAAAAÍ _s^ Arl <A L1 j^ífA

_C?A AÍAÍ <Ak AAA A ÍAl _Í A?3 A]A^_ _í A\ I^AA^ AAAAAlAi
í ( í )_ í ^ 0 3_ AAAA_AA^_ f A A A A A^_ •_
MANIFESTACION DE ALCALDES
•LA^AJ^^AI^AM^A^Iaíjaí^HAI^.
Alcaldías de la CDMX realizarán su
conferencia matutina de ios junes
í?n las.escalinatas de [a sede del
Congreso de la Ciudad". Se prevé que

A n^Á^AA"! A1 CAJ1 Ll C.^AA^.'^A: ÍA A!A A!.^..rili^ k' 'A'A A;A
t c;r i ías í jcl l \ vi í (>ci < >) xtAA^A Aí. A Í1 13 ^ A~' A A A l A kA'
ÍA^_ kk^AiA jz A\ kA\ 5A kAAAÍ l^AAkí ÁÍA k fA J^AA O fAAAlA^Ai
>AAÍIkínkÍk^:.j^ÍA^kiAk?A*.kk^k^AkkÍ^k.kIkl<A.
lAAkkAAPA^.^
lA1Ai.3AÍ(A^;.A!ilAkUtAk!k)^k^(A(Akk!iAltAk(íAk(A^.AÍcA.
IaA k «i Li j^í jsj ^arl a A^Ak^AA k^A kc A^ AlcAÍ k >íi í 3.
PAN.1 PRO enJk flue íes solicitan
"oponerse a ia realización de un
í ^5A k_ÍA Akí f A _í í iAAkkí?A AkkÍ _M A í? k Í A A k! _k! ^_kí _^_i f A kA_k^ ?>a
ta. Que atenta contra .jas facultades y_,
autonomía cíe Ías alcaidías.
A OTRA BANCADA
•En el..Congreso de;.la.Qudad existe
una gran preocupada
k^Án A(> AI^Ak'klfAk^Ak1'' lAA^^k'Ak! fA.s_ kkJk!k A^. )AA
gAAAlA(As.lAAkíar^
por conocer .cómo se[.conformarán el_
PTy Movimiento C^
5A O _! k ?Ai klí k klAAA A^ kÍAk\ A^AÍ _ AAA A\ AA_k^ ¡Al kAAl í ?A
versión de que[.diputadas y di^
de otros partidos ayudarían a
k(.)ní^rnMA..k^A^.')A.nkAíjAArJ)kk.
kÍkD1Pl(A.Aik.nlkQkl^AlA!1A.kLAA1^(AtJk.
YuririAyaia.pem
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no[.dejaría JaMMada morenista;_
AAO.pbstante,, nos"dicen_gue cuando_
rn.enps se .espera..gue dpspersonas_
íegisjadoras de.ese partid^
^!lPkA!AAÍA.A\klAUllAAAÍkA)[k!"A
bancada.

SIN FLUJO DE INFORMACION
•Mauricio Tabe,.alcalde electo de_

Ágkl kl! [ j_i k!>A )iíA Ai _kí?A i¿4ÁAÁ _<A i Mk» iA.iAAkAA^ A
saliente de.aquella..demarcación
_ _ _k^ kkkkk'gfA. AA AA Akl íA 'Al.' kk! A Ak_ ! A Aí A'k ÁA A1. A
AAAaÍ AkíÁ kí)_cÍ^. k! kA ^k !kí. ÍA íAkík: AklAÁ AAAÍ AA. k' AA

AAA.esa ..través dela Mesa Pojítica
inst.dada.para .avanzar eneí proceso.
AkkA AAkAA AAAgAA AAkA^kAPkAÍAÁíA _ kl _^AA A kAAA kA i
AÍAarcp del inicio .formal dd proceso
de ..transición,..pr<^aniadp^ra_ei_
PAAMA1AkA]AA^dk.^klE!kA1Abtk:A\dkA1AÁ^..
.acusó.gue enl la ..Mesa Política
instalada..en .Mi^ueÍBMaÍ¿Q.ía.
Á A A ÍAA ÍAAAA kAk^Á kA kA_ ÍA AA AÍkA ÁkjkA AA _kí kAkAÍAkAA ^AkA AAA
A k JÁ ¡ A A A ! A AAA_ AAAA AA kA 'kAAAA k1. A AÁA A klkA AA_ A?_kA _
íAAAAiykl'k.AkAAi^AiAiAA^AA'A.kPAAAAiAkA.
kíAklPAA^k^AAAlk.I^A^UPAAkAlAkÁÁALAik!
_kAÍ AAAAkAÁ AAÁA A ÍA ^ fk AA í _^k_k^^ _•
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EN CONCRETO

Llegó al aumento de
precios a las casas
MARIEL
ZIÑIGA

ra natural y mi previsible desde principio de año que
el incremento en los precios de materiales fie cons
Irucoión, sobre!of lo iteró f «SSttenlo a nivel munf lial
se reflejarán en el costo fie las casas fiel orden fie
liiata 9% «asa» 2021.

Asiauque algunosf lesarrolladores absorben algu
nos de losaiinirtiios porejémplóenproducción\ fie

íes,al final el comprador final tieiie.qi^wftmflaris^eJwaoiiwnia
Lasémana paSáda:#n él Loro Univfrsítlíio dé Vivienda Jorge

Guajardo, vicepresidente fie la Cámara Nacional fie la Indus
triad# Desarrollo y Promoción fie Vivienda|Canadevi) dijo que
losi#npresários han Inflado d|| absorte# algunos <Ü los Mil os
reduciendo los márgenes para seguir vigentes y 110 salir de la
conipeiencia del mercado.

No,obstanie,,se sumóa la crítica fie muchos por la excesiva re
gulaéfeii ftx^niilol(>gía délos diferénií^gobieritoSvéii particularde
los municipales que alargan los liempos.de gesiión fie los proyectos
eimpaCta'ñ.ei!costos iudiiecios.

L1 incremento en pierios de la vivienda va ene! orden del 7 al
ííféen p^teaño..

La propuesta ^diversificar, innovar con nuevaieenotogíaen las
mal eriafes y prfKesosdepnxIucción (fe la vivieníftí:,;CCnio también
dijo Ramón Cornelias Peralta, director comercial fie Mezcla Brava

Afirmó que la pandemia provocó un desfase entre la construc
ción ydeniandade vivienda, que esiimóen 180 díashasiael último
triniéstrefiel año pasado.

Previamente .©! Presiden! e dteííiñadevi Puebla mencionó que
éste dcsla.se es del 40® fie vivienda que lienen que acelerarse a:
producir porqué ya acabaron con él stock. éií 2020.

Llamo la atención que a inicios de 2021 el acero:sse incre
mentó: 7%, la tiifillíj tíll«iK)«íJ|('l;idi>4ít9n v *pj(' a finalef
dcnño sfM'spcra que el eemento alcance un incremento del2Sfí
vs 312020, piecisó Maico Vnlonio Gómez Htjjáte,jffWjjjnlor jffefii
valuadora \aproy.
IMSAHH diieciameiiié a los f|^arrollafl(*®Sflé vivielíflaen

sus cusios fie proflucción y al valor fie los inmuebleSvSobrelofloen
vivienda nflprT. afirmó.

Algo importanfges queJa banca commercial seguirá buscando
formulas paisa «ttear créflilo hipotecario ysslo aligerarátosinore
nicniosque liciii'ti (|iir absorber lasdcsarrolladores.

La:conclusión hoyesqueel costo fie tos inateriaiBsrdseanstrue'
pión K ha éñCJlfifldó 1O9* y en cambio solo el para el compra
flor de la vivienda.

Pero hay que hacercaiO Ü la demanda por anosqtft existe de
reducir liemposy costos de Irá mitegpara la autorización fie vivien
das; y oiogComo homologar los procéS# y hiTianiienias que se
vinculan con programas de Inlónavil y Lovisssie ¦ incluso lograr
uní plataforma con loda.la información del Sector, como propuso
Ornar Gutiérrez del Registro Unicode Vivienda (Mi¥).
POR CIERTO
Hay que analizar y revelar causielecio de la Bftopp»Nadpnpl
de Vivienda del 11VLG1 porque coniiene datos iraseewieiites Por
ajeniplo
PREGUNTA
¿Qué#xpIicaqueB:lincienieniodé:lálentaytambiéndéla invasión
fie vivienfla en 2020?

¡Hasta Ja próxima!
«Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la
Vivienda" y directora de Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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POR PEPE DELGADO

Control
site lunes settí volado ail
lo ol pleno del Congreso
de la Ciudad de México,

el dictamen para que: la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana ¡pSt) asuma ol
' control de ^Subsecretaría

del Sistema Peniléiiciario, ol cual pifue
planchado en comisiones el pasado
luitVrole* 25 de agosto.
¦ero trámite;, ya que la operación

del M'cieiai io de Seguridad Ciudada
na, Ornar Carcía Harfuch, permitió
que el documento fuera aprobado y
posiblemente el marlesro miércoles: de
f»ta semana veamos publicada la nue
va lev en los Reclusorios de la Ciudad
de \lé\¡< 11.

El objetivo central, dé acuerdo con
legisladores consultados, es que la
polirtó capitalina pueda erradicar él
eonirol que licúen algunos grupos de
lictivos desde dentro do las caréeles

En los pasillos; del edificio de la SSG,
de Liverpool 36 sé ha observado la vi
siladuranio los últimos días deHdilor
Elizalde Mora,, qüiefi fuera subscerélá
rio de Información e Inteligencia Po
licial, uno de los brazos operativos de
Carda Harfuch, pero quien a principios

de febrero de esté año dejó el cargo.
Ahora, so considera qi le cotí la expe

riencia que liene Elizalde Mora^pueda
Ser uno dé los respolíSábles do: téiiei' el
eonirol do la operación en esta nueva
designación planteada haéft Unas se
manas por la Jola do'Cobierno, Claudia
Sheiunbaum.

La influencia y resultados que liene
(jarcia Harfuch contra la generación
de violencia en la ciudad, lo han cali
ficado para que sea uno do los aspiran
icsa la jefatura de gobiewio. Su urbajo
f los negativos en su contra, los ha su
perado. Ahora deberá encontrar a un
opérador político qué tienda pufefU.es
con el gobierno federal para que sea
Considerado en la próxima enmienda
del 2024.

Dospufis del alentado, ha vuelto a
recobrar mis trabajo de acercamiento
con los diversos sectores de la socie

dadíinolnso, el viernes pasado l uva una
reunióucon los reponeros que cubren
la luenle policíaca, donde, adMÉB de
buen ánimo, se mostró abierto a todo
lipo de preguntas y observaciones..
Sfo« cuentan, que anie la pregunta

obligada , de contender y buscar la can
dida I tira para la jefatura de gobierno,

Carcía Harfuch, dijo que su atención
está en oí combato a la delincuencia,
pero 61 está dispuesto a trabajar en
cualquier encargo que le haga la jefa
de gobierno.

VENTANAL
¦i teoría, hoy deberán.regresar a dbiMM
en la; Lindad de México las § mil 947 es
cuelas pública®: de nivel básico, donde
laboran \4(l mil !)2 maestros, luego íl#
17 IIH'SI'S.

En estos planteles estudian 2 mi
llones 171 mil 607 dé alumnos, dé: los
cuales 48.9% son mujeres, Aunque
de aciierdo con un censo de la ENTKi
aproximadamente, el 80% no tendrán
labores, habrá que oslar pendiente dé
cuál es el panorama del primer día do
Clases en tiempos de pandemia.

Además, el jefe de la
policía esta consciente
y no lo niega, que
además de los

resultados, la percepción
de la ciudadanía

puede ay udar a sus
aspiraciones.
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¡Enchula tu colonia!

MAURICIO
HUESCA

COLUMNA INVITADA

1 Presupuesto Participa
tivo aún 110 termina, en

julio y agosto * están ce
lebrando las Asambleas
Ciudadanas en las que
vééinssi % vecinos: de esta
capital tienen la oponu

niflad dé elegir a ígfs personas quf in
tegrarán los Comités de Ejecución y los
( omites de Vigilancia, encargados de
ejecutar los proyectos ganadores en la
( onsttlia de Presupuesto l'articipaiixo
2020 y 2021, para cuchillar 111 colonia.
11asta el momento,se registra un avan
ce en la realización de más fié 94 por
ciento fie las Asambleas Ciudadanas,

equivalente a mil 657.
En las Asambleas, además fie elegir

i. los (Símil él de Ejecución y Vigilaitcfc
se inlorma a la población cuáles fueron
los prOyeclos ganadores déla Consulta,
y sol iré el mecanismo y los tiempos de
éjtgucíón previsios para las obras en
las que, fie manera global por lodas las
alcaldías^se estima un gasto de filas de
2 mil 800 millones de pesos, quese des

tinarán' a lps:proyectos ganadores.
En cada una dé las mil 767 unidaideÉ

tei 1 ¡101 iales rie la ( ¡talad fie México,

sé ástá conslil upando urt Comité por
cada ejercicio fiscal: 2020 y 2021, para
totalizar cuatro Corniles (dos de gjje
cución y dos de vigilancia} los cuales
están siendo integrados por vecinas y
vecinos que lo deseen e informarán
a la ciudadanía sobre el progreso fie
cada provecto.

El Comité de Ejecución aeeiige entre
las personas asislenlés a una Alaiílbtea
i itidadana. que es el órgano responsa
ble de supervisar los ira bajos para ase
gurar que se lleven a cabo conforme a
|ps fsfu'i ¡Iliciones y calendarios con
tenidos en la lef.

El Cornilé dfe VigilallCia, por SU parlé»
es el órgano conformado por ciudadanas
J? ciudadanos de la Unidad leriitoi ¡al
jMBpsrtha, y tienelaresponsabilidad fie
verificar la aplíCíffiión del recurso opta
la ejecución del proyiglo ganador, así
lomo el avance y calidad de la obra, por
médio fie los informes que le solicite al

Comité de Ejecución.
Las Asambleas Ciúdadanif ## han

realizado fluíanle julio y agosto de este
año, quedando solo ufiágp#fis a llevarse
a cabo ©11 septiembre en lasaáealflías líe «
nil o J uáiez.t .ustaxo A. Madero, l/.uicalm.
lalpan v Xochimilco. qUe registran un

avance de más fiel 80 y 90 por ciento.
Sin embargo, los tíomiiés de Kjccu

cií'ni y Vigilajíciaque ya han sitio integra
dos, p tu'den empezara coordinarse con
las alcaldías para recibir los recursos riel
PrfgíupUgsto Participa tivo fe iniciar COfi
la realización de los proyectos fíe mejo
ra, los cuales tédeben ejecutar aniéfedéi
31 fie dicienibrc de 2021.

Aplauflo el esfuerzo y de düpjión de'
11 11 est ras compañeras \ compañeros de
las:! I dilecciones distritales en la orga
nización de las; Asambleas Ciudadanas»
Una vez más el Inslilulo Electoral brin

da cerie/.a e impulsa la transparencia y
rendición fie mientas para el correcto
ejercicio de los recursos públicos.|Eñ
chula tu colonia!

•Consejero Electoral del IECM
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Una crisis silenciosa

RENATA
PUENTE

COLUMNA INVITADA

os cambios y lafpisis pue
den llevar a un país ,al pro
gr«sso, pero la repetición
del viejo esquema única
men le lo llevará líacia #1
mismo lugar: al fracaso.
Al anali/.ar el coine\io

de la; educación en México, comparado
con oíros pafsescomo Finlandia, Singa
puf yCóféa del Sur, que licúen iiii alio
nivei educativo, no sálo se puede obser
var que: tenemos un sistema del ¡( ¡ente,
sino que, además, vamos en retroceso
y quedará un gran re&igo éducativ#efi
el país iras la pandemia ieOttvidlí).

Üéacuerdo con la' 3t,RlCEl\ ániiBdel
inicio de la pandemia, i res de cada 10
adolescentes de 1.1 a 17 años de edad 110
asistían ala; escuela; únicamente cuatro

de cada 10 adolescentes en pobifssa ex
trema continuaban est udiando después»
de la secundaria; yel bajo desempeño en
la escuelapuerilllevar a niñas, niños y
adolescentes a perder el ¡Henil y la mo
tivación; por lo tanto, dejan de estudiar.
Asimismo, madres y padres pueden ca
recer fie motivación para impulsarlos |
que acudan a la escuela si observan que
no e^tán apreñdielido lo suficiente.

Acaiisa de la pandemia¡éi incremen
té el número de estudiantes que 110 se
inscribieron al ciclo Acolar 20202021,
SU millones fie estudiantes de entre i

y 29 años, de acuerdo con el I \ I.(«I. Sin
estudios y sin educación, incrementa la
\ ulnerabilidad dé los menores orillan

dolos a b uscar ot ras aíi ernal ivas.
,feto dgmiiest.ra que ei sistema edu

cativo en Mésico carece de muchas
herramienta*, y que 110 estábamos pre
parados para eiilicntai una crisis como
esta, ningún pais lo estaba, pero varios
fie éIIqS ya contaban con los elemeritos
necesarios para poder llevar a cabo una
educación a distancia dé buena calidad.
Además, existe una gran lalta de

interés por parte ÉB liSiutoridádeS,#.
quienes se podría llamar los grandes
enemigos del sistema, y paifteh indi
leolites fréíwei; lo tínico (|tte podría
cambiar el rumbo del país, la educación
de las niñas, n¡ño.s y ¡(nenes fie México.

La educación en México es un sector
qúf seencuenlracomplelamenteen crisis,
así come todas Jas panes que lo integraii,
parece que Bada quiense dirige hacía don
de puede, con los mecanimos que tiene,
cuando lo que hace falta.es unaestruct tira
solifla que lié# al gfecimiento personal y
Social de cada individuo, es decir, se po
diíail redtóeftar tgs míxlelosde^nleñanza,
capacitar a los docentes, motivarlos, fiar
los recursos < le traba jo necesarios^ las zo
nasrurales, es desalentador que cuatro fie
C#t l0^pelasa nivel naciotial nocuen
tan ni siquiera con agua, potable g ahora,
platican qué con el retorno a clases todo
pueda regresar a la "normalidad1!

Nuestro sistema fallido no impiflió
que con el embate de la pandemia se
pronunciaran ipf brffihas qué hasta
aliora prevalecen.

Este problema no es acl ual, llevamos
m uchets años sigtiilfidó los mismos pa
trones que sin cuestionarnos seguimos
porqué eS la úniga ruta trazada, hace
falla flejar de pensar como robots, de
jar dé Creer qué no Ifáy ningún proble
ma que solucionar, mismo que 110 é8já
rindiendo frutos. ¿Por qué no destinar
más recursos e invertir él fpé sector?
/ por qué no .revolucionar la manera, de
enseñar? ¿por qué no capacitar a los
docentes de tina manera más humana

yéieaiva?¿por qué muchos fie ellos 110
cuentan ni siquiera con un título uni
versitario? ¿por qué no implemeiitar la
innovación y la léguología?
Darse cuenta de que más allá fie es

I lidiar hipona, á pesar fleque él cono
cimiento fiel pasado permite entender
nuestro présente y de esU fornla 110
volver a cometer los mismos errores,
lomando lo bueno como fortaleza., Itay
un mundo que está evolucionando, y el
lictecazgo tantbién es un elemento fun
damental para el crecimiento dé cada
individuo en la sociedad; sin embargo,
II uesiro país se sigue quedando atrá.%:

La corrupción en la éflucación ahí está
v siempre lo há ülaflaíi un esqttenia de
poder, por eso es necesario erradicar con
las lallasde un sector principal queayuda
riaaconstruir,grandes ciudadanoSvque 110
iS8i mañipulablef y reducir las desigual
tlades,atitando arrastrar t odo aquello que
lia impedido < 1 México ubieafSé mejor.
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El respeto a la
opinión ajena

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

FLOR DE LOTO

Apegar del avance <|iu> lia tenido la c¡\ ¡
l¡/.¡u ¡<*>ii humana, hoy en día podemos
oIisim\ai ctin *leut(j$Li< I ,i íre^WfSlia q®
hay quien a lapa a oirás peraonas por el
conieiiido de las opinionesqUftfxpJüi.
Lk rede§ sociales son espacios que

han polencializado los procesos de <:o
munieacidn humana;, ¡Gracias a ellas os más fácil decir

lo que pensamos y que, nuestras mÉripp lleguen a
más jiersonaSt
Gada persona comunica lo quedeeidecomunicar.Lo

importante es e| objetivo. Mftr«lo para m#'nlir o para
"causar polémica" parecería absurdo y sin sentido.
Expresarlaopinión propia él uniólo queif realiza

paraoomparlir nuestai visión del mundo, no para pelear
ó flisculir.LiS: palabras. no debieran ier un yétiíeulo fie
conflicto o conuoversia. No se (rala fie "defender" las

ideas propias, ni fie predicar o convencer a nadir.¿Por
qué tina idea deberíaser 'defendifla'2
Toda iflea s§ una simple creencia, y podemos creer

en ella o no, pero no significa: que sea la ""neta* "Creer
algo es un proceso volitivo, una decisión que lomamos.
Lo mismo sucede ruando creemos "sa ber* sigo. El

conocimieniosiguesiendo una simple creencia en algo
que acordamos leñer por cieno.

Tomar cualquiercosa comtt''••serdadabsolutáfes dog
ma, y por lo lamo lermins siendo señal de ignorancia
Esta es .en muchos casos, la razón del desprecio a oíros
puní os de vista
Dicen que no debemos discutir de política, religión

ni fúlbol. ¿Por qué? Porque no #|ímios acosltimbrados
a escuchar y respetar las opiniones: ajenas. Querer tas
ponef nufsiias propias ¡deas. gp una costumbre?quf:
ha causado más muertes que ninguna oirá cosa en <T
mundo.

Toda la realidad es perspectiva, e interpretación.
Muestra interpretación y |X'K:epr¡ón fíela realidad no
son incorreclas ó equivocadas. Son simplemente un
punto de vista.

Todo lo qué criemos, y hásl a lo que creemos que sa
bemos, puede cambiar. Cambia el conocimiento de las
cosaca lo largó de la historia de la humanidad. al igual
que cambia nuestra perspectiva a lo largo fie la \ ida. So
vemos igual Ib cosas en la juveiitud o cu la veje/..

I '.ii vez fie pelear contra las opiniones de los demás,
podétnofiaprovipiMr aquellas con las qus.no coincidí
mos, para ver otras partes fie la realidad que escapan a
nuestra limitadtpa^peíón.
Así como aprovechamos los nutrientes de ciertos

alimento^yetpCiúaiiios lo que no es útil, nuestros pen
samientos deberían aprovechar lo que nos aporta, el.
exterior, y desechar las ideas, palabras o pensamientos
que nada nos aportan. Hay que nutrir nueslro sér con
estímulos externos positivos: no consumamos pensa
mientos, lÉüt ni sen i ¡m ¡ihi ios "chalana".

Flor de Loto: En un ®pacio menia.l limpio, ausente de
juicios de?, valor sobre la realidad, cabe (oda la felicidad
0 iodo el sul i i míenlo que queramos acomodar.
«Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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COLUMNA INVITADA

Las barreras de la oposición en CDMX
ERICK
PIMENTEL

i algo no íimkIi'i a Vlo\ i
niii'iiio Ciudadano en la

Ciudad A>. cgj sin
elección intermedia fue la
¡dea que se coto profundo
en el imaginario colectivo
rlf ser la caía naranja 4#

Morena, Si bien escierto que nto partido

tuvo grandes, triunfos como la guberna
luía dé: \itevo León y la consolidación
en el estado fie Jalisco, la capital riel país
quedó lejos de ,darles un apoyó decidido
para ser considerarlos como «erdartera
oposición. relegándolos m gllo un dipu
tado en el Congreso local.

Lo uií'is triste df #§tl historia eique,
a nivel local, la dirigencia del partirlo
no lia hecho trabajos ¡mpoi lames pa
ra posicionarge como una opción real.
Razones muchas, |kto la más:tfépfisjrla

parecejser laestrecha relación que man
tienen Royfirl lorrcs y Alejandra Barra
Ies, quién, hasta antéSriel 26 fie agosto
parecía ser fe\erdadera ganadora tras el
esáenarlo y liliritera <feftsl6 último.

Royfid Torres González, fue privile
giado al ocupar el lugar número I de la
lista de representación popular, entran
do al Congreso fie fe: Clüdad de fléxáco
sin haber dado batalla en las calles, sin

conocer las necesidades de. 1;{ riudad y
sin el rtesgasle político que esto implica.
A esta ecuación, hay que agregarte qüf
su súplem e es nada más y natía menos
que Ateflíidro Barrate, sí, el sobrino df
Alejandra Barrates, Efte mismo que se
presen tóal proceso r Issser lencializaeión
de losÉN diputados locales para informar
que Royfirl sufría deCovidl!) \ su esiado

de salud es delicado.por lo qué no iSlaríá
en posibilidad fie hacer el trámite.
JLa relación liarrales Iones, datl de

hace más de. 10 años,, cuando Royfid
fu© secretario técnico de la Comisión

de Radio y lele\¡s¡ón qué presidía Ale
jandra lía na les. En 2015,1a. exsenadora
fue nombrada al frente de la Sectaria
de Educación del Gobierno del Distrito

l edcral. a donde llevó a fu fiel Roy éti

mo; Coordinarlor (..enera! ríe Educación,

dejándolo después como encargado rl§
despacho cuando ella decidió presentar
su renuncia, luego de qué' fuera fteola
presidenta del Partirlo de la Revolución
I leniocráiica.

Royfid comenzó a incrustarse al mo
vimiento PensandoenMéxico, un grupo
ríe ciudadano!; notables qitel ralla jaban
cerca de Movimiento Ciudadano, cuyo
tonüjfi Consultivo era presidirlo por
Salomón Cherlorivski, no era necesario

Ser brujo para sillera dónde ¡rían a parar

estosexperredistas. Después de.la.Sec,re
tiría de Éíktfféióii, Banales eu\ it> a su
alfil, Royfid Torres a.cargarle las maletas
al sf narlor naranja Clemente Castañeda
para conseguir ser nombrado coordina
dor operativo de la Ciudad de México, up
en Movimiento Ciudadano.
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Su paso por esta posición fue ten gris,
que Ghertorivíski tuvo que llegará en
mendarle la plana al borde del inicio ríe
las campañas éfegíorate porque. Como
clara ríe huevo mal batirla, no leuintaba
con liada.

Con este, legislador en la Ciudad ríe

Mliico, Mo\ ¡míenlo Ciudadano iba por
un camino estrecho y sinuoso, ya que
lories responde'ría sin dudarlo a los in
tereses rle .su mentora Barrate a quien
le debe toda su carrera. I lilicilnienie lo

graría algo a favor de fe capital del país,,
pues lúe público el enl reí naniienioeiiire

Barrate» y 1a jefa de Gobierno quienei
contendieron pata asta: posicion en 2018.
Desde enionces sff speculó quf Bárrales
había paciario con Claudia Sheinbaum
para, bajar su perfil a «pambio df "no ®r
molestarla;1' y no exponerse, a quienes
pudieran estaf renculillos por acciones
riel pasarlo.

Torio pintaba a quf la ( l).\l \ sería
puesia en las manosAlejandra Barraies
á tíjtWif de su sobrino ffl menrionado
Alejandro l>¡tiTali\s. suplente deRoyfirl),
hasta la noche del 26 ríe agosto frí quB
fe Sala Regional del Tribunal Electoral
del Poder liidicial de la Eederación
(TBPJT) confirmó 1a semencia riel Tri

bunal Elect oral ríe laCiudarl de México

(I b'.f I ).M.\).con téspigliráfe asignación
ríe diputados ríe representación pro
porc¡0.ftal riel Congreso tjf la Ciudad
ríe México. La Sala determinó' que la
composición del legislativo focal s# in
tegrará por 1.2 hombres? y 34 mujeres

sustituyenrlo la rinica diputación a Mo
vimient o Ciudarlano para ot orgársela a
una mujer, quitándosela asá a la dupla
BarraiesTorres,

La Sala:Regional determinó quelacu
rul fuera ocuparlo por Mejandra Puente,
quien nosóloestaba en la lisia de Mayo
ría l!efeii\u. sino que también se la jugó
en las urnas por el Distrito 23 en Alvaro
O bregón. L& Sala Regional del Tribunal
Electoral te enmienda, la plana, a Movi
niiehloCiurlarlafiió [)ara bien.yá qué este
cambio le permit iráecharraíess rlf árbo

les 111ie ríen buen li nio en la Ciudad ríe
México. Permite Ja llegada al Congreso
capitalino ríe nüfwp pérfite obligando
a 1a. congruencia, con los valores que cía»
fienrlen como el ríe la equidad fie gfnf

rrvya spe ¡ferie hace cuatro contiendas
eleiuorales.siempresf ha colocarloenfl
primer lugar de la lisia a un hombre.dili
euilandoelarpesso a puestos rfe elección
popular i las mujBs.

Antefe:.resoluc¿ón'de la Sala Regional,
Royfirl intenta recuperar la diputación
que le fue quitada ai! y a su jefa Barrates:
presentando, el domingo 29 ríe agosto, un
recurso rlf reconsideración ante fe. Sala

Superior riel Tribunal l .leoioral del Poder

Judicial déla federación, alegando que
la Safe Regional de la CDMX \ ulneró el
derecho ríe a uto organización riel pan irlo
y democrático.
La cfewsiéii final serencue.nlra en

manos ríe 1a Sala Superior del Tribunal
Htecioral del l'oder | udicial ríe fe.feriéíá

( ¡i'iii. particularmente en fes: del Magis
t farlo losé Luis bargas Naide/, quien sefá
el ponente.riel caso. Si el magistrado op
tara por mocar la Sentencia de fe. Sala
Regional sentaría un precedente negati
vo ya que mostraría que los Magistrados
ríe la Sala Superior toleran este tipo ríe
piáclle!®,a todas luces disciiniinaioiias.
Con la designación de Ale: Puentes©, ven
pfenaménte demostrados los principios
deauto organización, democrático, pari
darl facción afirmativa df.jóvenes.
Esperemos que la Sala Superior nos

deje mo: en el campo dearaión legislativa
á una mujer con ideas frescas y ttéicana a
la población, quien caminó las calles ríe

su distrito para conocer fes ítetesirladés
ti e q uienesíSBrá n s us rep resé n t a r 1 os. y si n
vínculos polít icos fetates.qué ileiei niiiien
su acción.
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ONEL ORTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

Olga y Ricardo
IgajSílnchéz CÓrdéro y Ricardo
Monreal son las piezas clave fie
Morena en la próxima legislau.ua
del Senado fie la República. ¿El
regreso de Sáilchei Cordéro al

0 Paseo dé la Reforma debiliia a
Mpn®al|,N'is La éH min|síra de

la S( |\. conio piesidciua fie la Mesa Directiva,
puede robustUér jurífltea y consiii uciOnaimBiie
las posiciones del Senado. Particularmente, las
posiciones de Morena que buena falta le hacen.
No veo a la ministra en nano y ex.secretaria

de Gobernación operando las iniciativas del l're
fidenle o encabezando grupos:para arrebatarle
el control a Monreal. En donde sí la ubico es

apoi lando solidi'/. ¡111 idica a los planieaniienios
morenistas y en la recuperación rte una agenda
progréSiSiade derecho#y libei lades.

El Senado tiene formas dilerenlesa laGiáma

rf fié Diputados. Menos csiiideiicia. Los con
sensos y los disensos se cuecen a luego leiuo.
no con las llamas abrazadoras de >an L¡'i/aro.

Los liempos de Monreal ires veces,se«aflor,
son claros: l .sic f elsig'ufenle año, intentar apro
bar las iniciativas del Presideníe f la agenda
.legislativa ordinaria. En 202S,salvo queMonreá!
decida o acuerde su reelección como senador,
deberá di jar el Senado para perfilarse'a una
caiididaiiira a la Presidencia fie: la República o
la Jefatura de Cobierno fie la CDMX.
/Oué liará Monieal en Éste año y méflio?

Administrar intereses y ambiciones deniro y
liiera de fu grupo pailanieniario. Jjis señad oías
f senadores que busquen ser cabezas de sus
ésiado.s deben lener eti euetna qpéél %5ijado
es unaexceiente labrica fíe candida i i >s. pero no
lamo de gobéitiaflore^pinio SéSíniiiírÉieba ¦
una rápida remisión de los más rwBtenteK resul
l a dos elfC. I o ra 1 e#:,
A los suyos Monreal los puede iiroyeciar,.

pero no garaulizar las canflidai uraf de Morená
y menos, las gubei naiiiias. por lo cual los aspi
rantes deben calibrar sus estrategias, alianzas
v lealiades.

Maní liaues quiso ser un conuapeso a Mon
real, IraiSSOAl final qtftífoaisiaflé y inarginaflo
de su grupo. Quizá, a! ser su terreno, haga un
tlléjor ualiajo a lado de (' laudia ^lieiiibaiim en
la Ciuflad. .Llegó CéiSar Craviolo, un político con
c\|)i'tiieíjeji/í en la eapiial. cercano a Ja Jéis de
(.obieino. Menos adicto a los reí leciores y a la
polémica, quizá Craviolo Jiueda avanzar sfn lo
que Marlí no pudo, abonar en la construcción
de contrapesos al interior fiel Grupo fteMorena.
¿Y Gabriel García, el otroraconseniido de

AMULO? Fn esios nionieiiios. ni suma, ni resia

#J8 élSénaffoíLa ftalidad: lodo puede cambiar
de acuerdo a la línea que llegue de J'alacio Na
tional. La pajilie#é§ de bidiic<'.pienso yo?
¿usted que opina?

PD« La suerie delsuplenté. JeSúsa Rodríguez
volverá a los escenarios en donde sus présenla
( iones sí son \ aloradas.
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